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Слава МАЛАМУД из Питтсбурга

- Саша, перед тем как мы начнем, скажите, пожа-
луйста, как вас зовут…

Вот вы смеетесь, а вопрос-то нетривиальный. 
На утренней пресс-конференции главного тре-
нера «Питтсбурга» Дэна Билсмы ваш корреспон-
дент вызвал небольшое замешательство, задав 
вопрос о никому не известном игроке «Нэшвил-
ла» по фамилии Радулов. Только что приехавшего 
из России игрока по фамилии Рэттлофф (с ударе-
нием на первом слоге; в переводе получается сло-
во «тарахтеть» или выражение: «Сними свою пог-
ремушку») тут знают. Некоторым также известен 
игрок по фамилии Рэджулофф, и Билсма относит-
ся к последним. Но никаких Радуловых никто и в 
глаза не видел.

- Мне не важно. Называйте как хотите, - сказал 
загадочный игрок, только что принявший участие 
в утренней раскатке.

- А в семье вас как называют? - не унимался репор-
тер, проявляя похвальную дотошность и неожидан-
ную для американца любознательность…

Незадолго до того, как Александр Радулов при-
знался: мол, да, в семье его зовут по фамилии, 
главный тренер «Хищников» Барри Тротц сказал 
главное.

- Мы планируем выставить Радулова на сегод-
няшний матч, - сообщил аксакал тренерского цеха, 
единственный наставник «Хищников» за всю их ис-
торию. - Конечно же, есть опасения, что он подуста-
нет, но мы будем действовать по обстановке. Начнет 
он матч в звене с Хорнквистом и Легуандом.

В ожидании второго пришествия Радулова нахо-
дились, конечно же, не только журналисты, фана-
ты «Хищников», Барри Тротц и вся хоккейная Рос-
сия. «Пингвинов» вопрос об участии Александра в 
матче тоже интересовал.

- Кое-что о нем мы знаем, - сказал капитан хо-
зяев Сидни Кросби. - Многие из нас в то или иное 
время играли против него. Он техничный, скоро-
стной, любит бросать по воротам. Полагаю, это не 
станет сюрпризом ни для кого. Не думаю, что нам 
придется что-то в нашей игре менять, но начеку 
быть надо. Это опасный игрок.

- Мы знаем о нем меньше, чем хотелось бы, - 
уточнил более скрупулезный Билсма. - Я погово-
рил с Евгением Малкиным, который играл с ним в 
сборной, со Стивом Салливаном, который был его 
партнером по «Нэшвиллу», с генменеджером Рэем 
Широ, который был в числе тех, кто проводил по 
нему скаутскую работу в том же «Нэшвилле». Пол-
ной ясности, конечно же, нет, но мы знаем, что это 
самый талантливый игрок за пределами НХЛ. Ду-
маю, что подвижность, умение быстро перемещать-
ся поперек площадки, а не «голая» скорость - глав-
ное его оружие.

А вот сам Малкин ничего не сказал. У Малкина 
есть правило, которому его, как поведали мне зна-
ющие люди, научил Сергей Гончар: по утрам прес-
се ни слова. Зато во время разговора с Радуловым 
он прошел мимо и немедленно потребовал Алек-
сандра на приватную беседу. Малкину пришлось 
чуть-чуть подождать: журналисты взяли Радулова 
в плотное кольцо. Те, кому не досталось места в пер-
вых рядах, прибегали к нетривиальным методам. В 
какой-то момент над плечом вашего корреспонден-
та проплыл микрофон, примотанный изолентой к 
хоккейной клюшке. На клюшке - о, ирония судьбы! 
- было написано: «S. Gonchar».

- Тяжело прошли последние несколько дней?
- Да уж, перелеты были ужасные. Но это уже не 

важно. Не буду придумывать отговорок. Я тут, мне 
хочется выйти на лед, моя цель - помочь команде.

- Давление чувствуется? Тут ваш приезд вызвал 
ажиотаж.

- Стараюсь об этом не думать. В России был 
длинный сезон, он для меня закончился, а теперь 
мне надо доказать самому себе, что я достоин иг-
рать здесь. Команда тут хорошая, и я надеюсь, 
что получу удовольствие и что выиграть что-ни-
будь удастся.

- Английский-то у вас - дай бог каждому, особен-
но после четырехлетней отлучки.

- А как же - я готовился. Практиковался на евро-
пейцах и североамериканцах из КХЛ.

- Трудно будет вновь приспосабливаться к севе-
роамериканскому хоккею?

- В КХЛ, конечно, играют совсем не так. Срав-
нивать трудно - скорости другие, правила тоже. Тут 
больше бросков и силовой игры… Сказать, что луч-
ше, а что хуже, не могу. Посмотрим.

- В какой вы сейчас форме?
- Буду стараться изо всех сил. Что случится, то 

случится.
- Тротц сказал: «Если он сдохнет, то обязательно 

меня проинформирует».
- Да, он спрашивал, как я себя чувствую. Я, конеч-

но, мог бы ему сказать: «Я отдыхать сегодня буду». В 
смысле, подожду, подумаю. Но зачем? Лучше начать 
сразу, поскорее адаптироваться, найти свою игру.

- Вы действительно можете «сдохнуть» по ходу 
матча?

- Да какое там «сдохнуть»! Ну, устать могу, конеч-
но. Будет тяжело - скрывать не стану. А что тут лег-
кого-то? Все эти перелеты, пауза, долго не катался. 
Сказывается, конечно же.

Тем временем Малкин, маячивший за моей спи-
ной, начал проявлять признаки нетерпения, и Ра-
дулов, не желая обижать лучшего игрока планеты, 
отпросился до вечера. Так что продолжение наше-
го разговора -  уже после матча - вы прочитаете в 
«СЭ» завтра.

О других матчах НХЛ - стр. 12

НАШИ ЛОНДОНСКИЕ НАДЕЖДЫ
стр. 14

ЗАЧЕМ 53-летний 
АМЕРИКАНЕЦ

КУПИЛ 
МИРОВЫЕ 

ШАХМАТЫ?
Как уже сообщал «СЭ», 20 февраля 

Международная шахматная федерация 
(ФИДЕ) передала компании «Агон» 

права на проведение нескольких циклов 
розыгрыша первенства мира.

О том, какие шаги уже сделаны, 
что предстоит предпринять в ближайшее 

время, а главное - какие глобальные 
последствия эта сделка может иметь 
для мировых шахмат, - в интервью, 

которое глава «Агона» Эндрю Полсон 
дал обозревателю «СЭ» 

Юрию ВАСИЛЬЕВУ.
стр. 13

ФУТБОЛ
АЛДОНИН СОБИРАЕТСЯ

НАВЕСТИТЬ ВАГНЕРА
стр.2

Голкипер «Динамо» отметил возвращение в строй после травмы 
«сухарем» в победном матче с «Зенитом» 

Антон ШУНИН: 
«МНЕ ВСЕ РАВНО, ЧТО КРИЧАТ 

ФАНАТЫ СОПЕРНИКА»

Андрей КУЗНЕЦОВ

Какими же разными получились мат-
чи, в которых могли определиться 
оба финалиста «Востока»!

Стоявшая на грани вылета из плей-
офф «Магнитка» и «Авангард», ни разу в 
истории КХЛ не добиравшийся до фина-
ла конференции, выдали на льду «Аре-
ны-Омск» суперигру. Встреча злейших 
соперников по чемпионату преврати-
лась в пиршество атакующего хоккея.

В ней было все. И голы в раздевалку. 
И сумасшедшие спасения лежащих на 
спине вратарей. И больше подходящее 
для Матча звезд состязание «кто чаще 
попадет в штангу», которое соперники 
устроили во втором периоде. И краси-
вейший гол, после которого подумалось: 

«Не зря этого парня в Чехии все гром-
че называют наследником Ягра». Ста-
тистика Червенки, ставшего в нынеш-
нем плей-офф главным специалистом 
по «Металлургу», выглядит невероят-
но: пять шайб и восемь очков в четырех 
встречах, что были выиграны «ястреба-
ми» у уральцев.

Вчерашний точный выстрел чешс-
кого легионера по всем законам жан-
ра должен был отправить «Магнитку» 
в отпуск. Не будь в ее составе собс-
твенного героя нынешней кубковой вес-
ны. Заканчивать серию в пятом матче 
меньше всех хотелось Федорову, кото-
рый за 39 секунд до сирены, фиксиру-

ющей конец третьего периода, не поз-
волил ей стать финальной. Наблюдая 
за неотразимым полетом шайбы в сет-
ку ворот хозяев после броска 42-летне-
го суперветерана, хотелось аплодиро-
вать и умолять: «Не вешайте коньки на 
гвоздь, Сергей Викторович! Поиграйте в 
КХЛ еще хотя бы сезон. Где угодно - хоть 

на Урале, хоть в Питере, хоть в рискую-
щей остаться без Радулова Уфе, нако-
нец. А еще лучше - в родном, разжив-
шемся нефтяными миллионами ЦСКА. 
Только не уходите из хоккея!»

Жизнь спасенной своим «дядькой» 
«Магнитки» продлилась на 20 минут. 
А потом уральскому сезону пришел 
конец - пятую подряд кубковую побе-
ду в дополнительное время им одер-
жать не удалось. Обоюдоострая игра 
четвертого периода закончилась голом 
Волкова, ликованием переполненной 
«Арены-Омск» и тигриным прыжком 
Сумманена со скамейки прямо в объ-
ятия своих игроков. Теперь проводя-
щим свой лучший сезон в КХЛ «ястре-
бам» остается лишь ждать соперника 
по финалу конференции.

И ждать, судя по всему, предстоит 
долго. Изматывать друг друга «Ак Барс» 
с «Трактором» настроились, похоже, все-
рьез. Челябинский кубковый матч был 
полной противоположностью первому. 
Зрелищность хромала, соперники явно 
побаивались друг друга и «плясали» от 
обороны. Тон задавали казанцы, действо-
вавшие в строгом соответствии с деви-

зом войск ПВО: «Сами не летаем и другим 
не даем». Команда Белоусова пыталась 
доминировать, в бросках и голевых 
моментах превосходила гостей, но все 
равно в ее действиях читался настрой ни 
в коем случае не пропустить.

Неудивительно, что с такой игрой 
соперники отложили выяснение отно-
шений на овертайм. Сначала на пер-
вый. Потом на второй. Потом на тре-
тий… Честь и хвала челябинским 
болельщикам за то, что не позволи-
ли себе массового исхода с «Аре-
ны-Трактор» даже тогда, когда вре-
мя (не ледовое, а общечеловеческое) 
приближалось к полуночи. Сидели на 
своих местах да удивлялись: откуда 
у защитников Корнеева и Рязанцева, 
проведших на площадке по 42 с лиш-
ним минуты, остаются силы ногами 
шевелить?

После того как хозяева на старте 
третьего овертайма сгубили несколь-
ко отменных шансов, ко всем предыг-
ровым интригам добавилась еще одна. 
Падет ли рекорд КХЛ по продолжитель-
ности матча, установленный прошлой 
весной во время серии «Авангарда» с 

«Магниткой»? В итоге до новой вер-
шины не дотянули всего 17 секунд. «Ак 
Барс», игравший - в отличие от «Тракто-
ра» - всю встречу в четыре полнокров-
ные пятерки, взял свое за счет микро-
скопического преимущества в свежести. 
Любопытно, что огорчившая весь Челя-
бинск шайба была забита как раз уро-
женцем самого хоккейного города на 
Урале - лидером казанской команды 
Зариповым.

Теперь поклонникам команды Бело-
усова есть чего опасаться. Подобные, 
вырванные «с мясом», победы становят-
ся, как правило, переломными в кубко-
вых сериях. Представляете, какой пси-
хологический удар получили хоккеисты 
«Трактора»! Были на дистанции одного 
точного броска от финала конферен-
ции. И после пяти с половиной перио-
дов ожесточенной схватки остались в 
итоге ни с чем.

«Ак Барс», на шаг отступивший от 
кубковой пропасти, наоборот, подарил 
сам себе мощный заряд вдохновения. И 
теперь продлившаяся серия снова пере-
езжает в Казань.

Подробности матчей - стр. 10-11

ХОККЕЙ

КХЛ. Плей-офф. 1/4 финала
Вчера «Авангард» стал первым финалистом «Востока», выиграв в овертайме пятого матча у «Магнитки» - 3:2. В другом полуфинале конференции 

«Ак Барс» вырвал победу у «Трактора» на 109-й (!) минуте игры и вернул серию в Казань.

ДО РЕКОРДА ОСТАВАЛОСЬ 17 СЕКУНД

ФУТБОЛ

- С Березовским «Динамо» проиграло 
«Зениту» 1:5 дома, а с вами выиграло 1:0 в 
гостях. Это такой «эффект Шунина»? 

- Да нет, что вы, я не имею такого вли-
яния на результат. Просто так сложились 
обстоятельства. Дома мы хотели сыграть 
зрелищно, красиво, за что и поплатились. 
А вчера поменяли тактику, не лезли вперед 
с открытым забралом. 

- Нет мысли, что «Зенит» элементарно не 
настроился на «Динамо»? Мол, если в гостях 
их «порвали» 5:1, то дома тем более спокой-
но «вынесем»...

- Возможно, вы и правы. Но вообще об 
этом лучше у питерцев спросить. В любом 
случае и у такого «Зенита» выиграть - мис-
сия отнюдь не простая.

- А по статистике не скажешь. Разве труд-
но выиграть у команды, которая не наносит 
ни одного удара в створ?

- Это не показатель сложности матча. 
Ударов-то хватало - просто, к счастью, они 
летели мимо или выше. Все 90 минут пи-
терцы держали меня в напряжении, встре-

ча отнюдь не была легкой. А ноль ударов в 
створ - всего лишь статистика, она не всег-
да отражает суть дела.

- Скажи вам кто-нибудь перед игрой, что 
«Зенит» не нанесет ни одного удара в створ, 
вы, наверное, назвали бы автора такого про-
гноза сумасшедшим?

- Конечно, не ожидал такого развития 
событий. Впрочем, это прежде всего наша 
заслуга. Ребята отлично оборонялись, не 
давали соперникам бить с убойных пози-
ций, блокировали удары.

- Силкин сказал, что вы не были до конца 
готовы к матчу. Это действительно так и вы 
чувствовали себя не в своей тарелке?

- Как ни странно, чувствовал себя 
хорошо. Перерыв вроде бы должен был 
дать о себе знать, но на деле сразу по-
нял, что мне комфортно. Наверное, де-
ло в том, что я очень много работал, 
тренировался, чтобы набрать прилич-
ную форму.

- Вы уже второй матч подряд стоите в 
Питере на ноль, а ведь несколько лет назад в 

игре на Кубок все было совсем не так радуж-
но. Признайтесь, при упоминании Питера 
ваши мысли все еще отправляются к жут-
ким 3:9 2007-го?

- В футболе всегда нужно двигаться вперед, 
поэтому в среду у меня и мысли не было о той 
игре. Все-таки с тех пор я стал опытнее, взрос-
лее, мудрее. В общем, 3:9 давно в прошлом.

- Защитника Рыкова, показалось, вы взя-
ли под свое крыло. Много ему подсказыва-
ли? Все-таки он почти не играет за основу 
команды…

- Володя и сам отлично справлялся. Ко-
нечно, иногда я покрикивал на него, что-
то подсказывал, но в целом отыграл он на 
уровне. Лев Иванович Яшин ведь недаром 
говорил: «Если сыграл на ноль - благодари 
защитников». Вот я и благодарю!

Антон МАТВЕЕВ
Окончание - стр. 5

Среда. Санкт-Петербург.
 Антон ШУНИН после матча.

Вчера. Челябинск. «Трактор» - «Ак Барс» - 1:2 3ОТ. 
Автор победной шайбы казанцев Данис ЗАРИПОВ.

НХЛ

САША, КАК ВАС ЗОВУТ?
Минувшей ночью Александр Радулов должен был провести свой первый матч за «Нэшвилл» после возвращения в НХЛ. 

Счет этой встречи вы, скорее всего, уже знаете. А вот как вчера проходила предматчевая раскатка «Хищников», 
на которой побывал корреспондент «СЭ».

Вчера. Питтсбург. Евгений МАЛКИН 
(справа) и вернувшийся в «Нэшвилл» 

Александр РАДУЛОВ, получивший 
в команде свой любимый 47-й номер.

ВОСТОК
ТРАКТОР - АК БАРС - 

1:2 3ОТ (3-2)

АВАНГАРД - МЕТАЛЛУРГ Мг - 
3:2 ОТ (4-1)
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23 марта 2012 года2

ФУТБОЛ

ТЕЛЕТРАНСЛЯЦИИ
Чемпионат России. Премьер-лига. 36-й тур

24 марта, суббота
НТВ Плюс Наш футбол:  Томь - Кр.Советов 14.00
 ЦСКА - Локомотив 16.15
 Краснодар - Амкар 18.30
HD Спорт: ЦСКА - Локомотив 16.15

25 марта, воскресенье
НТВ Плюс Наш футбол:  Ростов - Спартак Нч 14.00
 Зенит - Рубин 16.15
 Анжи - Кубань 18.30
Россия 2:  Динамо - Спартак 15.00
 Анжи - Кубань 18.30
НТВ Плюс Спорт Плюс: Динамо - Спартак 15.00
HD Спорт: Динамо - Спартак 15.00

26 марта, понедельник
НТВ Плюс Наш футбол:  Терек - Волга 18.00
НТВ Плюс Спорт Плюс: Терек - Волга 18.00

Лига чемпионов
27 марта, вторник

НТВ:  Бенфика - Челси 22.45
 Обзор матчей 00.45
НТВ Плюс Футбол:  АПОЭЛ - Реал 22.45
 Обзор матчей 00.45
НТВ Плюс Футбол 2:  Бенфика - Челси 22.45

28 марта, среда
НТВ Плюс Футбол:  Милан - Барселона 22.45
 Обзор матчей 00.45
НТВ Плюс Футбол 2:  Марсель - Бавария 22.45

Лига Европы
29 марта, четверг

НТВ Плюс Футбол:  Шальке - Атлетик 23.05
НТВ Плюс Футбол 2:  Спортинг Л - Металлист 23.05
НТВ Плюс Спорт Плюс:  Атлетико - Ганновер 23.05
НТВ Плюс Онлайн:  АЗ - Валенсия 23.05
НТВ:  Шальке - Атлетик 01.30 (з)
 Обзор матчей 03.40

29 000 такова рекордная зрительская аудитория это-
го дерби. Собралась она 30 июля 2005 года 
на стадионе «Локомотив». Наименьшее ко-
личество болельщиков было на самой пер-
вой игре в «Лужниках» 18 мая 1992 года (лишь 
1500 зрителей).

   41 раз клубы встречались в истории чемпиона-
тов России, и преимущество на стороне же-
лезнодорожников (+20=7-14, 49-48).

   35 матчей соперники не могли победить друг 
друга с крупным счетом. Эта серия завер-
шилась 12 апреля 2009 года, когда армейцы 
в «Лужниках» выиграли со счетом 4:1.

   20 поражений потерпел ЦСКА от «Локомотива» 
в чемпионатах России. Это больше, чем от 
любого другого клуба.

   18 матчей подряд (сезоны-1993-2001) сопер-
ники не играли вничью. А побеждал в этих 9 
чемпионатах чаще «Локомотив» (11 раз про-
тив 7).

   15 последних побед над ЦСКА «Локомотив» 
одержал с перевесом в один мяч. Крупнее вы-
игрывал лишь дважды - 2:0 в 1993 году и 3:1 
в 1996-м. В этих 15 поединках «Локо» 8 раз 
побеждал со счетом 1:0, 4 раза - 2:1, триж-
ды - 3:2.

   10 удалений и 169 предупреждений было в пре-
дыдущих матчах этого противостояния. Же-
лезнодорожники за явным преимуществом 
«лидируют» как по количеству красных (7 
против 3), так и желтых карточек (94 против 
75).

    7 матчей кряду в 1995-1998 годах «Локо» пора-
жал ворота армейцев (+5=0-2, 11-8) - самая 
затяжная голевая серия этого дерби. Крас-
но-зеленые могут повторить этот результат 
в сегодняшней встрече - они неизменно за-
бивают ЦСКА в 6 последних встречах (+2=2-
2, 7-10).

    7 ничьих было в истории противостояния, из 
них 4 - сухие, а 3 - со счетом 1:1. Только в се-
зоне-1992 обе встречи не выявили победи-
теля.

    6 встреч подряд в чемпионатах-2004-2006 не 
проигрывал «Локомотив» (+5=1, 10-5). Это 
самая продолжительная беспроигрышная 
серия в этом дерби.

    6 раз одна из команд выигрывала оба матча в 
одном чемпионате. Четырежды это удавалось 
железнодорожникам - в 1994-м (2:1, 1:0), 
1998-м (2:1, 1:0), 2004-м (1:0, 1:0) и 2006-м 
(3:2, 2:1) годах. Дважды армейцам - в 2003-
м (2:0, 3:1) и в 2007-м (2:0, 2:1).

    6 раз игроки команд делали дубль. Отметились 
4 армейца - Сергей Семак, Вагнер Лав, Алан 
Дзагоев и Сейду Думбья, а также 2 форварда 
«Локомотива» - Олег Гарин и Олег Терехин.

5 матчей в сезонах-2007-2009 составила самая про-
должительная беспроигрышная серия ЦСКА (+4=1, 
10-2).

5 мячей в активе лучшего бомбардира этого дерби, 
которым является бывший полузащитник ЦСКА 
Сергей Семак. По 4 гола на счету железнодорож-
ников Зазы Джанашия, Дмитрия Лоськова и Дмит-
рия Сычева, а также полузащитника ЦСКА Алана 
Дзагоева.

5 пенальти из 8 смогли реализовать соперники. Два 
промаха в пассиве армейцев. Но если в 1993 го-
ду осечка Валерия Масалитина не помешала им 
одержать итоговую победу (3:1), то нереализован-
ный 11-метровый удар Дмитрия Ульянова в 1995-м 
привел к поражению (0:1). Оба раза удары армей-
цев парировал Сергей Овчинников. А вот подвиг 
вратаря ЦСКА Виталия Баранова,12 ноября 2000 
года отразившего удар Олега Терехина, оказался 
локальным: на добивание первым успел сам Тере-
хин. Правда, итоговую победу все равно праздно-
вали армейцы (4:3).

4 мяча в ворота «Локомотива» ЦСКА забивал дважды 
(4:3 на стадионе «Динамо» в 2000-м и 4:1 в «Луж-
никах» в 2009-м).

3 раза за игру железнодорожники смогли огорчить 
красно-синих в 5 встречах.

3 матча кряду ЦСКА не мог распечатать ворота «Ло-
ко». Причем дважды. Сначала - в трех поединках 
2002 года, затем - в сезонах-2004-2005 (в обоих 
случаях - нулевая ничья и 2 поражения со счетом 
0:1).

3 победы над «Локомотивом» в премьер-лиге одер-
жал главный тренер ЦСКА Леонид Слуцкий (+3=3-
7). Причем по одному с каждым своим клубом. 
«Москва» взяла верх 14 октября 2006 года в гос-
тях (1:0), «Крылья Советов» 9 августа 2008-го до-
ма (2:0), а ЦСКА - 22 июня 2011-го тоже на своем 
поле (3:1).

2 раза голы были забиты уже на первой минуте встре-
чи, и в обоих случаях победу одерживали армей-
цы. Отличились полузащитники Дмитрий Лоськов 
из «Локо» (20 мая 2001 года - 1:2) и бразилец Ра-
мон из ЦСКА (31 марта 2007-го - 2:0).

2 автогола в одном матче в исполнении игроков ЦСКА 
было зафиксировано 15 сентября 2001 года. Де-
нис Евсиков поразил свои ворота на 86-й минуте, 
а Олег Корнаухов - на 93-й, и в итоге «Локо» добил-
ся победы (3:2).

1 раз игроки «Локомотива» не смогли распечатать 
ворота армейцев в двух матчах подряд (0:0 и 0:2 в 
сезоне-2008).

1 гол был забит на 90-й минуте: 16 августа 2009 го-
да удар Сычева принес железнодорожникам по-
беду (2:1).

Вадим КРЫЛОВ, 
Антон СЫЧЕВ

Конкуренция за место в центре полузащиты ЦСКА в этом году выросла, но опытный хавбек к этому относится философски

Евгений АЛДОНИН: 
«ХОТИМ С РЕБЯТАМИ 
НАВЕСТИТЬ ВАГНЕРА»

ПРИЛОЖЕНИЕ ДЛЯ iPhone 
ОТ «СПОРТ-ЭКСПРЕСС»

СВЕЖИЙ НОМЕР «СЭ» КАЖДЫЙ ДЕНЬ 
БЕЗ БУМАГИ, БЕЗ КОМПЬЮТЕРА 

И СОВЕРШЕННО БЕСПЛАТНО!
Установите бесплатное приложение «Спорт-Экспресс», 

и весь большой спорт разом окажется 
на экране вашего iPhone.

Вы получите возможность:
c скачивать свежий номер «СЭ» и затем читать его в метро, другом 
общественном транспорте и вообще в любом месте - без доступа 
в интернет;
c следить за самыми свежими спортивными новостями, 
результатами и онлайн-трансляциями всех основных 
соревнований;
c смотреть фото- и видеорепортажи - начиная с видео всех голов 
российской футбольной премьер-лиги (прямо в режиме онлайн, 
не выходя из текстовой трансляции!) и заканчивая авторскими 
материалами «СЭ ТВ»;
c делиться понравившимися материалами с друзьями по 
электронной почте и через SMS, публиковать эти материалы в сетях 
Twitter, Facebook, Vkontakte и многое другое.

Скачать наше приложение можно по адресу:
itunes.apple.com/ru/app/id472965868?mt=8

СОГАЗ-ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 36-й тур. 24 марта ЦСКА - «ЛОКОМОТИВ»

В начале января, едва ЦСКА выбрал-
ся из отпуска, коллега Левин спро-
сил Алдонина: «Чего лично вы жде-

те от этого года?» - «Пойму только после 
сборов», - увернулся от ответа 32-летний 
полузащитник.

Сборы давно позади. Армейцы успели 
уже безуспешно пободаться с «Реалом». 
Поделить очки с «Зенитом» и «Динамо». 
Обыграть «Спартак». Сам Алдонин поучас-
твовал в четырех матчах, но на 90 минут 
на поле не задержался ни разу.

ПОЖЕВАТЬ ТАБАКУ? БОЖЕ УПАСИ!
- Так чего ждете от 2012-го - теперь-то 

поняли?
- Пока сохраняются шансы на чемпи-

онство, будем до последнего бороться с «Зе-
нитом». Хотя в первой восьмерке результа-
ты непредсказуемы. Каждый тур - как ма-
ленькая битва. Мы долго не выигрывали, 
особенно неудачным получился матч с «Ди-
намо». Начали неплохо, а потом вдруг все 
разладилось. Безвольно играли, могли даже 
ничью упустить. Зато победа над «Спарта-
ком» наверняка добавит уверенности.

- Это вы о команде. Скажите лучше о 
себе.

- Зимой в ЦСКА пришли новые футбо-
листы, и доверие они оправдывают. Для 
меня же сейчас главное - быть в хорошей 
форме, чтоб в любой момент помочь ко-
манде. А время расставит все по местам.

- Конкурентов у вас нынче столько, что 
устанешь перечислять.

- В центре полузащиты их всегда было 
достаточно. Я уже привык. Играть, конеч-
но, хочется, но многое зависит от тактики 
на конкретный матч. Варианты у нас мо-
гут быть самые разные.

- Раз уж заговорили о новичках - были 
на вашей памяти в ЦСКА игроки быстрее, 
чем Муса?

- Красич бежал здорово, Маазу. Но у 
африканцев бег более грациозный. Му-
са еще молод и, надеюсь, будет прогрес-
сировать. Это подкупает в нем больше, 
чем скорость.

- Вернблум на тренировках тоже выжи-
гает все, что рядом шевелится?

- Ну что вы! Там все стараются дейс-
твовать корректно, берегут друг друга. 
Жесткие стыки нужны в игре, а не на тре-
нировке.

- Широкова на днях попросили назвать 
тройку самых грубых футболистов. Он отве-
тил: «С огромным отрывом будет идти Пон-
тус Вернблум».

- Играть против Понтуса, конечно, не-
приятно. Жесткий, неуступчивый, фолит 
нередко. Он и в интервью сразу предуп-
редил: мол, голов или острых передач не 
ждите, у меня козыри совсем другие.

- А как бы на вопрос, заданный Широко-
ву, ответили вы?

- Меня бесят те, кто бьет подло, испод-
тишка. Подонки - иначе не скажешь. В 
чемпионате России этим раньше отли-
чался Короман. Как теперь - не знаю, дав-
но не встречались. В Европе очень грязно 
играет ван Боммел. Ну и Пепе, разумеет-
ся. Хотя в матчах с нами он был предель-
но аккуратен. Наверное, его лишь на «Бар-
селоне» переклинивает.

- Игнашевич о вашем шведе отзывал-
ся своеобразно: «Пока он только много 
улыбается и регулярно закидывает таба-
чок за губу».

- Он действительно парень улыбчивый, 
доброжелательный. Общаемся мало, все-
таки мой английский далек от совершенс-
тва. Что касается жевательного табака, то 

эта привычка Вернблума в глаза не броса-
ется. Но коробочку у него видел.

- Сами попробовать не хотите?
- Боже упаси!
- А как в ЦСКА отнеслись к появлению 

персонального «оруженосца» у Хонды?
- Спокойно. У Олича был свой тренер 

по физподготовке, у Карвалью - личный 
физиотерапевт. Если игрок готов платить 
кому-то за дополнительную работу - по-
чему нет?

ВЕЛЛИТОНУ НЕ ПОВЕЗЛО. 
ПУСТЬ ПОПРАВЛЯЕТСЯ

- О чем подумали, узнав, что Веллитон в 
столкновении с Василием Березуцким серь-
езно травмировал ключицу?

- Понимаю, к чему клоните. У меня не 
было мыслей о мести или высшей спра-
ведливости. Такой травмы вообще ничто 
не предвещало. Обычный игровой эпи-
зод, никакой грубости со стороны Васи 
не было. Веллитону не повезло. Пусть поп-
равляется.

- Кстати, накануне дерби Паршивлюк 
вспомнил матч ЦСКА - «Спартак» в 2005-м: 
«После победы в Кубке УЕФА армейцы 
вышли чуть ли не полупьяные». Сколько 
правды в этих словах?

- Большой успех и празднуешь по-осо-
бенному. Но не надо навешивать на нас 
ярлыков пьющей команды. В том матче 
со «Спартаком» никто себе послаблений 
не давал. Потому что это не просто матч - 
уличная драка! И на первый план там вы-
ходит не мастерство, а характер, бойцов-
ские качества.

- Значит, «выхлопа» ни у кого из армей-
цев не было?

- Ну, этого гарантировать не могу, мы 
же в Лиссабоне отмечали победу. Одна-
ко за день до «Спартака» банкетов не уст-
раивали. И не думаю, что кто-то из ребят 
выпивал. Если перед матчем куролесить, 
нормально не сыграешь. Все понимают, 
что современный футбол - это бешеные 
нагрузки и громадный стресс для орга-
низма. Его необходимо беречь. Соблю-
дать режим, правильно восстанавливать-
ся. История Фабриса Муамба из «Болто-
на» потрясла мир. Но это ведь не первый 
случай, когда футболист во время матча 
получает сердечный приступ. Причины 
наверняка у каждого свои. Муамба, сла-
ва богу, вроде оклемался. Остальным по-
везло меньше.

- Криштиану Роналду вблизи чем-то 
поразил?

- Невероятно техничный, быстрый, 
очень уверенный в себе. Единственный 
минус - игра в обороне. Но от него этого и 
не требуют. Криштиану Роналду макси-
мально заточен на атаку. Причем не тя-
нет одеяло на себя, а играет в командный 
футбол. Мне кажется, это заслуга Моури-
нью. Он так все перестроил, что нынеш-
ний «Реал» - самый сильный за последние 
лет десять.

- У Криштиану Роналду русская под-
ружка…

- И это замечательно! Очередное под-
тверждение, что лучше наших девушек 
на свете нет!

- Я не о том. На поле русских слов от него 
не слышали?

- Нет. Мы мало сталкивались - он же 
в основном с фланга атаковал. Но допус-
каю, что пару непечатных фраз на рус-
ском Криштиану Роналду выдать уже спо-
собен.

ПОЛЕЙ, КАК В МАДРИДЕ, 
У НАС НЕ БУДЕТ НИКОГДА

- В Мадриде вы не только играли на 
«Сантьяго Бернабеу», но и тренировались 
на базе «Реала». Впечатление?

- Колоссальное! Уровень заоблачный! 
Вот к чему нужно стремиться. Например, 
база «Интера», где мы были два года на-
зад, такого восторга не вызвала. А у «Реа-
ла» она занимает огромную территорию. 
Куча шикарных полей. Когда на «Сантья-
го Бернабеу» потренировались, я заметил 
кое-где проплешины, вылетевшие из поч-
вы клочки травы. Но на следующий день 
газон снова был в идеальном состоянии. 
Сразу видно, как за ним ухаживают.

- После этого с тоской думаешь о воз-
вращении к родным огородам?

- Да не сказал бы. Надо быть реалис-
том. У нас такой климат, что полей, как 
в Мадриде, не будет никогда. Там сей-
час плюс 20, а в Москве, Казани, Перми 
снег лежит.

- К слову, о Перми. Вам интересно, что 
происходит во второй восьмерке?

- Я ни одного матча не смотрел - честно 
говоря, и не тянет. Разве что за результа-
тами «Волги» слежу: в Нижнем играет те-
перь мой друг Каряка.

- О судьбе Одиа вам что-нибудь из-
вестно?

- С тех пор как он ушел из ЦСКА, не об-
щались. Говорят, Чиди в Москве. Ищет 
команду.

- С кем из легионеров, покинувших клуб, 
отношения сохранились?

- С Красичем часто созваниваюсь. Он и 
в Москву приезжает. Надеюсь, с Вагнером 
еще встретимся. В гости постоянно при-
глашает, приветы шлет через переводчи-
ка Максима Головлева. Мы с ребятами хо-
тим провести как-нибудь отпуск в Брази-
лии. Заодно и Вагнера навестим.

- В ЦСКА вы уже девятый год. За это 
время были хоть раз близки к уходу?

- Не знаю, как у руководства, но у меня 
такого желания не возникало точно. Клуб 
меняешь, когда что-то не в порядке. А ме-
ня в ЦСКА все устраивает.

Александр КРУЖКОВ

В среду «Локомотив» потерпел самое крупное поражение от российской команды в своей истории. Уже завтра железнодорожникам представится хорошая возможность исправиться.

«Локомотив» начал весен-
нюю часть чемпионата 
лучше всех соперников 

по первой восьмерке. Семь оч-
ков в трех матчах - таким пока-
зателем не могут похвастать ни 
«Зенит», ни «Анжи», ни ЦСКА со 
«Спартаком». Казалось, Жозе Ко-
усейру начинает новую беспро-
игрышную серию вроде той, что 
выдал летом-осенью. 

Статистика так вообще была 
на загляденье - забили, конечно, 
немного, зато оборона представ-
лялась эдаким «бронепоездом», 
уверенно идущим по рельсам се-
зона. А как иначе, если до сре-
ды в ворота «Локо» залетело все-
го два мяча - и оба от «Атлетика» 
в матчах Лиги Европы? Кто-то 
даже начал поговаривать о том, 
что Гильерме может замахнуть-

ся на один из рекордов Сергея 
Овчинникова. Не тут-то было.

Матч с «Рубином» перевернул 
все с ног на голову. Безоговороч-
ное разгромное поражение стало 
для железнодорожников даже не 
ушатом, а большущей цистерной 
с ледяной застоявшейся водой. 
Мерзко, холодно, вонюче.

Пожалуй, давно 90 минут не 
вбирали в себя столько разоча-
рований. Разрушился образ не-
пробиваемого Гильерме, рассе-
ялся ореол надежности вокруг 
Бурлака, выползли наружу ста-
рые проблемы Шишкина. 

А нападение! Такой инерт-
ности от Павлюченко и Кайседо, 
уверен, не ожидали даже самые 
угрюмые скептики. Очень, что 
называется, «в тему» зазвучал 
слоган из телевизионной рекла-
мы, сопровождающей каждый 
матч премьер-лиги: «Дружище, 
с кем не бывает!» Мы с коллега-
ми не сговариваясь решили, что 
рекламируемое средство не по-
мешало бы перед игрой доброй 
половине состава «Локо», особен-
но паре форвардов. 

Шутки шутками, а тренерс-
кому штабу железнодорожни-

ков сейчас нужно понять: это не-
счастный случай, кошмарный 
сон, который нужно поскорее за-
быть со словами «с кем не бы-
вает!» - или тревожный сигнал, 
сулящий очень неприятную ре-
альность? 

Прозвучит не слишком ори-
гинально, но частичный ответ 
на этот вопрос даст завтрашний 
матч с ЦСКА. Победа над армей-
цами либо достойная ничья, на 
мой взгляд, снимут с «Локо» вне-
запно нависшие над ними гроз-
ненские 4:0, тогда как проиг-
рыш прибавит к тяжелому гру-

зу еще пару пудовых гирь. Если 
поражение от «Рубина» было до-
садной случайностью и стече-
нием обстоятельств, то в суб-
боту в Лужниках мы увидим 
совсем другой «Локомотив» - соб-
ранный, думающий и по-хоро-
шему агрессивный. То же самое 
касается и каждого игрока в от-
дельности. 

Другое дело, хватит ли же-
лезнодорожникам сил. Забав-
но, но «Локомотив» - единствен-
ная команда из первой восьмер-
ки, которая после проведения 
кубкового матча играет в суб-

боту, а не в воскресенье. У «Зе-
нита», «Рубина» и «Динамо» во-
лей календаря на один день от-
дыха больше, и это, кстати, не 
может не способствовать тому, 
чтобы в красно-зеленые голо-
вы закрались некоторые подоз-
рения. И едва ли подозрения 
эти пойдут на пользу непосред-
ственно футболу.  

По идее сейчас самое время 
перетряхнуть состав. Вот Сер-
гей Силкин, например, пошел 
в среду на определенные изме-
нения и смог-таки одолеть «Зе-
нит», на время закрыв вопрос о 

своей дальнейшей судьбе в «Ди-
намо». Может, и Коусейру стоит 
дать шанс тем, кто все это время 
полирует лавку, - Сычеву, Дюри-
це, Обинне?

И почему бы не бросить в бой 
новичков - Григорьева и Ещен-
ко? Неужели они настолько сла-
бее конкурентов, что даже на за-
мену не выходят? Зачем тогда, 
спрашивается, покупали? Но об 
этом спрашивать следует не Ко-
усейру, а того, кто покупал… 

Вот, кстати, еще одна загад-
ка, ключик к которой мы узнаем 
в субботу. Если вышеназванные 

футболисты считаются полно-
ценными боевыми единицами, 
то хотя бы кто-то из них должен 
получить завтра шанс. Когда, ес-
ли не сейчас? 

Впрочем, настаивать и сове-
товать тренерам не буду. Есть 
же, в конце концов, мнение, что в 
следующих после больших опле-
ух играх нужно выпускать ровно 
тот же состав, что был бит. У этих 
игроков, дескать, и глаза будут 
гореть по-особенному, и самолю-
бие взыграет сильнее, чем у тех, 
кто сидел на скамейке запасных. 
Возможно. Решение в любом слу-
чае будет принимать Коусейру. 
Надо только понимать, что оно, 
возможно, станет одним из са-
мых трудных в его пока еще не-
долгой российской карьере. 

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

ВРЕМЯ ТРУДНЫХ РЕШЕНИЙ

«ЛОКО» ПОБЕЖДАЛ 
ЦСКА ЧАЩЕ ВСЕХ

16 августа 2009 года. Москва. Черкизово. «Локомотив» - ЦСКА - 2:1. 
90-я минута. Ренат ЯНБАЕВ, Дмитрий СЫЧЕВ, Динияр БИЛЯЛЕТДИНОВ 
и Томислав ДУЙМОВИЧ празднуют победу.

19 марта. Москва. Лужники. «Спартак» - ЦСКА - 1:2. 
Евгений АЛДОНИН и Артем ДЗЮБА.

ВЕЛЛИТОН 
ПРОШЕЛ ЕЩЕ ОДНО 

ОБСЛЕДОВАНИЕ
Нападающий московского «Спартака» Веллитон, повредив-

ший ключицу во время встречи 35-го тура с ЦСКА, прошел вче-
ра дополнительное медицинское обследование. Форварду бы-
ли сделаны компьютерная и магнитно-резонансная томография. 
Их результаты станут известны позднее, сообщает официальный 
сайт красно-белых. 

Напомним, что, согласно первоначальному прогнозу врачей, 
Веллитону, вполне возможно, понадобится операция. В этом слу-
чае он уже не сыграет в нынешнем сезоне. Его участие в воскрес-
ном матче 36-го тура с «Динамо» исключено. 

Зато вернулся в общую группу полузащитник Динияр Биля-
летдинов, получивший травму голеностопа во встрече с ЦСКА и 
не тренировавшийся в среду. 

Дмитрий ГИРИН 

ГАДЖИБЕКОВ 
ВЕРНУЛСЯ В СТРОЙ

Защитник «Анжи» Али Гаджибеков, замененный из-за травмы 
на 66-й минуте матча 35-го тура премьер-лиги против «Локомо-
тива», вернулся в строй. 22-летний футболист, у которого по ито-
гам медицинского обследования было диагностировано сотря-
сение мозга, уже тренируется вместе со всеми. 

Добавим, что к воскресному поединку с «Кубанью», который 
пройдет в Махачкале, подопечные Гуса Хиддинка готовятся в Мос-
кве, проводя тренировки в Лужниках. 

Андрей КУЗИЧЕВ
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 1. ЗЕНИТ 35 19 13 3 69-30 70
 2. ЦСКА 35 17 13 5 65-37 64
 3. ЛОКОМОТИВ 35 17 9 9 53-34 60
 4. ДИНАМО 35 17 8 10 55-40 59
 5. СПАРТАК 35 16 11 8 53-37 59
 6. РУБИН 35 15 12 8 45-30 57
 7. АНЖИ 35 15 11 9 41-34 56
 8. КУБАНЬ 35 15 9 11 42-33 54
 9. КРАСНОДАР 35 13 9 13 45-49 48
10. ТЕРЕК 35 11 8 16 34-49 41
11. РОСТОВ 35 10 9 16 36-49 39
12. АМКАР 35 9 11 15 27-43 38
13. КР. СОВЕТОВ 35 8 10 17 24-46 34
14. ВОЛГА 35 9 4 22 27-46 31
15. СПАРТАК Нч 35 6 9 20 29-47 27
16. ТОМЬ 35 5 10 20 21-62 25

36-й тур. 24 марта: ЦСКА - Локомотив, 
Томь - Крылья Советов, Краснодар - Амкар.

25 марта: Динамо - Спартак, Зенит - 
Рубин, Анжи - Кубань, Ростов - Спартак Нч.

26 марта: Терек - Волга.

ЦСКА обратился во Внеш-
экономбанк (ВЭБ) с просьбой при-
нять участие в финансировании 
строительства клубного стадио-
на в Москве. Президент армейцев 
Евгений Гинер направил соответ-
ствующий документ на имя пред-
седателя ВЭБ Владимира Дмит-
риева. О каком объеме финанси-
рования идет речь и обращался ли 
клуб в другие банки, не уточняет-
ся. Ни представители ВЭБ, ни ген-
директор армейцев Роман Баба-
ев эту информацию комментиро-
вать не стали.

Напомним, арена ЦСКА строит-
ся на 3-й Песчаной улице в Моск-
ве. Подготовительные работы на-
чались еще пять лет назад, но в 
2009 году проект был заморожен 
из-за судебного спора с Минобо-
роны. Однако спустя год стороны 
пришли к мировому соглашению. 
(Интерфакс)

Президент ФИФА Йозеф 
Блаттер заявил, что его органи-
зация будет страховать игроков, 
участвующих в международных 
матчах в составах национальных 
сборных. Процедура страхова-
ния начнется уже в этом году, пос-
ле того как в мае ее утвердят чле-
ны исполкома ФИФА. Таким обра-
зом, международная федерация 
последует примеру УЕФА, кото-
рый объявил о начале страхова-
ния в январе. Это должно удовлет-

ворить ведущие европейские клу-
бы, которые давно жаловались на 
то, что им приходится за свой счет 
лечить футболистов, получивших 
травмы в матчах за сборные. Ев-
ропейская ассоциация клубов на-
чала лоббировать решение о стра-
ховке после того, как на ЧМ-2010 
травмировался нападающий «Ба-
варии» и сборной Голландии Арь-
ен Роббен, выбыв из строя на пол-
года. (АР) 

Новым главным тренером 
«Кайзерслаутерна» назначен 
45-летний Красимир Балаков. Зна-
менитый в прошлом полузащит-
ник сборной Болгарии будет ру-
ководить «красными чертями» до 
конца сезона. Балаков пришел на 
смену Марко Курцу. «Кайзерслау-
терн» занимает последнее место 
в чемпионате Германии, на шесть 
очков отставая от спасительного 
15-го. (АР)

По словам президента УЕФА 
Мишеля Платини, поклонники фут-
бола, желающие посетить матчи 
чемпионата Европы, сохраняют 
шансы приобрести билеты еще 
на как минимум пять игр турнира. 
В числе этих встреч и матч сбор-
ных Англии и Франции, который 
пройдет 11 июня в Донецке. Глав-
ная проблема, из-за которой пока 
распроданы не все билеты, - вы-
сокие цены на жилье и гостиницы 
в городе. (АР)
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- Не открою Америки, если скажу: что-
бы показывать хороший футбол, надо вы-
ходить на поле стабильно. В мое время, 
помнится, состав любой команды был от-
носительно устойчив в течение двух-трех 
лет и изменения претерпевал минималь-
ные: обоймы из пятнадцати-шестнадца-
ти человек хватало на весь чемпионат. 
Сейчас же творится абсолютно непонят-
ное. Нередко случается, что из футболис-
тов, отыгравших предыдущий матч, на 
очередной выходит максимум половина. 
Причем на скамейке, как правило, оста-
ются россияне.

Я готов поднять обе руки за полную отме-
ну лимита. Но в таком случае надо обеспе-
чить нормальную, здоровую конкуренцию, 
а не отдавать предпочтение иностранцам 
только за то, что на них потрачены боль-
шие деньги. Следует соблюдать спортивный 
принцип. Он должен стоять во главе кадро-
вой политики. 

Вот и Комбаровы, если бы чувствовали 
доверие тренера и знали на сто процентов, 
что им завтра предстоит играть, готови-
лись бы к матчам совершенно иначе. Уве-
ренность - страшная сила. 

По игре же братья в полном порядке, ос-
тается лишь обеспечить тому и другому твер-
дое место в тактической схеме. Оба играют 
в симпатичный футбол, быстры, техничны, 
с хорошим ударом. Такой завидный арсенал 
сам бог велел использовать с максимальной 
пользой для команды. Однако у Карпина это 
не получается, что меня лично удивляет и 
огорчает. Ведь дальновидный тренер обычно 
берет игроков, имея полное представление, 
как собирается их использовать. Ну а спарта-
ковский голова, похоже, до сих пор не опре-
делился с этим. Коль дальше так дело пойдет 
- ребята однозначно закиснут. И это будет се-
рьезная потеря для нашего футбола.

Вспомнить хотя бы недавнее дерби с ар-
мейцами. Дмитрий, уверен, пригодился бы 

в нем. Но спартаковцы вышли без ярко вы-
раженных крайних хавбеков и нападающих, 
отсюда - беззубость в атаке, остроту которой 
обеспечивают как раз регулярные простре-
лы с навесами. Один из них, кстати, принес 
победу армейцам. 

Словом, одна из задач тренера красно-бе-
лых - сделать все, чтобы братья как можно 
чаще попадали в состав. Ведь в «Спартаке» 
не такая уж острая конкуренция, да и рису-
нок игры расплывчатый. Нет целостности, 
слаба дисциплина, все делается на авось, 
как получится. Потому команда и рассыпа-
ется, едва на пути оказывается более орга-
низованный соперник. 

Да и российской сборной Дмитрий, счи-
таю, пригодился бы, поскольку способен 
сыграть и в центре поля, и на фланге, в том 
числе обороны. Спартаковец один закроет 
как минимум две позиции, что вряд ли по-
лучится, скажем, у Янбаева.

Юрий ИВАНОВ

Футбольная спартаковс-
кая школа издревле счи-
талась едва ли не луч-

шей в Москве. Нередко для того, 
чтобы туда попасть, детишкам 
даже приходилось проходить 
конкурсный отбор - так вели-
ко было число желающих. По-
этому то, что братья Дмитрий 
и Кирилл Комбаровы начали 
постигать азы футбола именно 
там, наверное, неудивительно. 
Тем более что у близнецов име-
лась, если так можно сказать, 
некоторая протекция: в школе 
«Спартака» работал тренером 
Николай Паршин, который в 
свое время занимался с их от-
цом и был с ним неплохо зна-
ком. Ну а болельщицкие при-
страстия Комбарова-старшего 
и вовсе не оставили его детям 
выбора.

Впрочем, дело, конечно, не 
только в этом. «Спартаковская 
школа тогда считалась самой 
лучшей, и условия там были со-
ответствующие: в футбол мож-
но было играть круглый год - ле-
том на хороших полях, зимой - в 
манеже», - вспоминал впоследс-
твии Кирилл.

Но, как известно, окончить 
спартаковскую школу братьям 
не удалось. В 2001 году, когда 
им было по 14 лет, они пере-
брались в «Динамо». Причина - 
конфликт с тренером, который 
якобы счел Комбаровых беспер-
спективными. «Тренер в спарта-
ковской школе нас с Димой от-
кровенно зажимал. Из-за этого 
пришлось уйти», - объяснял Ки-
рилл. Об этом же говорил и отец 
братьев: «Заедать их в «Спарта-
ке» стали. В то время сыновьям 
часто приходилось играть не 
со сверстниками, а с ребятами 
постарше. А в таком возрасте 
и год разницы очень ощутим в 
смысле физического развития. 
Тогда мы и решили перейти». 

Интересно, что, выступая 
уже за основной состав «Дина-
мо», братья часто подчеркива-
ли, что не считают себя спар-
таковскими воспитанниками. 
А матчи с красно-белыми для 
них особенные не только в си-
лу давнего противостояния двух 
клубов. 

Красиво дебютировать в 
основном составе «Динамо» у 
близнецов не получилось - пер-
вым это сделал Дмитрий, кото-
рый на 15 минут младше брата. 
Случилось это 13 июля 2005 го-
да в первом матче 1/16 фина-
ла Кубка России против одно-
клубников из Брянска. Встре-
ча завершилась вничью - 0:0, 
а тогда еще 18-летний Комба-
ров вышел на поле сразу пос-
ле перерыва, заменив Данни. 
В чемпионате России Дмитрий 

впервые сыграл в том же году - 
в матче последнего, 30-го тура 
против «Крыльев Советов». Ком-
баров вышел в стартовом соста-
ве и отыграл все 90 минут, полу-
чив от «СЭ» оценку 5,5. 

Кириллу же ждать дебю-
та во взрослом футболе при-
шлось еще почти год, до сентяб-
ря 2006-го. Как и брат, первый 
матч он провел в Кубке России 
- в ответной встрече 1/16 фи-
нала против нижегородского… 
«Спартака» (2:0), проведя на по-
ле с братом Дмитрием все 90 
минут. Любопытно, что, начав 
игру на месте правого полуза-
щитника, Кирилл во втором 
тайме после травмы Хохлова 
перешел в центр, на позицию 
опорного хавбека и, как напи-
сал в отчете о матче «СЭ», «сво-
ими осмысленными ходами на-
верняка заслужил одобрение не 
только главного тренера Андрея 
Кобелева, но и Алексея Смер-
тина», замененного после пер-
вого тайма. 

И действительно, три дня 
спустя Кирилл дебютировал в 
чемпионате России и провел в 
премьер-лиге девять матчей, из 
них восемь в основе. Что же ка-
сается Дмитрия Комбарова, то 
в 2006-м он был уже твердым 
футболистом стартового со-
става как при Кобелеве, о кото-
ром братья всегда отзывались 
с большой теплотой и уваже-
нием, так и при его предшест-
веннике Юрие Семине - 27 мат-
чей в чемпионате России и де-
бютный гол, забитый в ворота 
«Рубина». 

Уже тогда проявился уни-
версализм братьев. Те девять 

матчей в концовке чемпиона-
та-2006 Кирилл провел на мес-
те правого защитника. «Я без 
проблем играю что в обороне, 
что в полузащите - это ведь де-
ло привычки. Если длительное 
время выступаешь в защите, 
как было со мной на финише се-
зона-2006, в конце концов при-
спосабливаешься и никаких не-
удобств уже не испытываешь», 
- говорил он. 

Дмитрий также еще в 2006-м 
периодически играл слева в 
обороне, однако по-настояще-
му на это обратили внимание 
два года спустя, весной 2008-го. 
Оно и понятно - к тому време-
ни и Комбаровы были уже в рос-
сийском футболе фигурами за-
метными, да и «Динамо» стало 
другим. «В защите не теряюсь. 
Привычнее, конечно, крайнего 
хава играть, но разница, на са-
мом деле, невелика - просто в 
обороне от меня требуется боль-
ше строгости и ответственнос-
ти», - заметил тогда Дмитрий.

Когда в начале августа 2010 
года появилась первая инфор-
мация о возможном переходе 
Комбаровых в «Спартак», это 
показалось чем-то невероят-
ным, особенно учитывая пре-
жние интервью футболистов. 
Тем не менее 15 августа было 
официально объявлено о том, 
что близнецы теперь игроки 
красно-белых. Сумма их транс-
фера составила 10 миллионов 
долларов. 

«Посоветовались друг с дру-
гом, с отцом и агентом. Взвеси-
ли все плюсы и минусы, и надо 
сказать, что плюсов оказалось 
гораздо больше. Во-первых, 

«Спартак» для нас не чужая ко-
манда. Во-вторых, у неё много 
верных и преданных болельщи-
ков. Кроме того, появился шанс 
попробовать себя на более вы-
соком уровне - в Лиге чемпио-
нов», - сказал сразу после пере-
хода Дмитрий Комбаров. 

«Динамо» же, несмотря на 
размещенное на своем офи-
циальном сайте политкоррек-
тное заявление, похоже, явно 
не ожидало такого развития 
событий, тем более что зимой 
2010-го с Комбаровыми были 
заключены новые контракты. 
«Нас поставили перед фактом. 
Братья сказали, что собирают-
ся уходить, но могут остаться в 
случае существенного увеличе-
ния им зарплаты. Руководство 
клуба, конечно, в какой-то ме-
ре ответственно за сложившу-
юся ситуацию, однако насильно 
удерживать футболистов не в 
наших правилах», - сказал тогда 
президент бело-голубых Юрий 
Исаев. 

Как и в «Динамо», в «Спар-
таке» раньше получилось за-
играть у Дмитрия, проведше-
го за красно-белых 14 матчей в 
чемпионате-2010 и открывше-
го счет голам за старую новую 
команду. Однако дело здесь бы-
ло в травме Кирилла, который 
занял место в составе лишь в 
2011-м. 

Что интересно, пока в крас-
но-белой форме обыграть «Ди-
намо» у братьев не получается 
- две ничьи и поражение. Тогда 
как бело-голубые с Комбаровы-
ми «Спартаку» в последний раз 
проигрывали аж в 2007 году. 

Дмитрий ГИРИН

Дмитрий и Кирилл Комбаровы начали путь в футболе в спартаковской школе. В 14 лет они перебрались в «Динамо», в котором и дебютировали в премьер-лиге в середине 2000-х, 
а в 2010-м вернулись в «Спартак». Послезавтра братья могут сыграть против своей бывшей команды, которую им пока никак не удается обыграть в красно-белой форме. 

Заслуженный тренер России коммен-
тирует игру полузащитников «Спар-
така» братьев Комбаровых, с кото-

рыми в свое время поработал в московс-
ком «Динамо».

- В большом футболе вы своеобразный 
крестный отец братьев: при вас они стали 
полноправными игроками основного соста-
ва клуба премьер-лиги. Помните свое про-
рочество, что со временем они смогут пре-
взойти в мастерстве Динияра Билялетди-
нова?

- В свои 19 лет близнецы уже были 
целеустремленными ребятами с силь-
ным, бойцовским характером, хороши-
ми физическими данными, скоростью, 
вполне подкованными технически и лег-
ко обучаемыми. В работе они выполня-
ли любое тренерское задание. Такие про-
грессируют быстро, с ними любому прият-
но работать. С интересом слежу за ними 
и сейчас, вижу, что оба каждый год при-
бавляют.

- Они чем-то отличались друг от друга?
- Внешне я отличал их только по цве-

ту бутс, а в обычной обстановке с каждым 

здоровался одной и той же фразой: «При-
вет, брат!» И по своим футбольным качес-
твам они были почти идентичны, трудно 
выделить параметр, в котором один пре-
восходил бы другого.

- Как вы отнеслись к переходу братьев из 
«Динамо» в «Спартак»?

- Не приветствовал. В «Динамо» оба 
не просто прижились, а уже выходили 
на лидирующие позиции, в каких-то мат-
чах вели за собой партнеров. А чем бело-
голубые хуже «Спартака»? Правда, «Ди-
намо» с тех пор, как я ушел оттуда, силь-
но изменилось, и, возможно, братья не 
чувствовали в команде прежнего комфор-
та. С другой стороны, иным футболистам 
смена обстановки, новые требования и 
вызовы помогают расти, открывать но-
вые грани таланта. Это было решение ру-
ководства двух клубов и самих ребят. Ес-
ли оно состоялось, остается только согла-
ситься с реалиями новой жизни братьев 
Комбаровых.

- Почему, на ваш взгляд, братья в этой 
новой жизни не всегда попадают в состав 
«Спартака»?

- В популярных клубах не обходится без 
жесткой конкуренции. Нет ее только в ко-
мандах низших эшелонов. В «Динамо» Ком-
баровы успешно выдержали конкуренцию, 
в «Спартаке» у них другие условия и сопер-
ники за место в составе. Все пришлось на-
чинать заново, каждый день, на каждой 
тренировке доказывать, что они сильнее.

Сейчас в «Спартаке» есть Макгиди, Ари, 
другие футболисты, которые хотят и могут 
сыграть на флангах полузащиты. Но плюс 
Комбаровых еще и в том, что они игроки 
разноплановые, Дмитрий в том же «Спар-
таке» успешно проявил себя, действуя в 
центральной зоне.

- Насколько братья раскрыли свой потен-
циал?

- И Дмитрий, и Кирилл в расцвете сил, 
но на свой настоящий уровень, мне кажет-
ся, еще не поднялись. Думаю, что процен-
тов 30 оба еще могут прибавить, что позво-
лило бы одному и другому занять прочное 
место в составе «Спартака», пробиться в 
сборную. Ребята они, как я уже говорил, с 
характером и должны своего добиться.

Павел АЛЕШИН

ФУТБОЛ СОГАЗ-ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 36-й тур. 25 марта «ДИНАМО» - «СПАРТАК»

ВОЗВРАЩЕНЦЫ

ЗА «СПАРТАК» ЗАБИВАЕТ ТОЛЬКО ДМИТРИЙ
Дмитрий Комбаров дебютировал в чемпионатах России почти на год раньше брата - 19 ноября 

2005 года в матче 30-го тура с «Крыльями Советов» в Самаре (1:0), проведя на поле все 90 минут. Ки-
рилл в бело-голубой форме впервые вышел на поле 23 сентября 2006 года в Ростове-на-Дону (1:2) 
и тоже отыграл весь матч без замены. В «Спартак» же оба брата перешли по ходу чемпионата-2010. 
Но если Дмитрий за красно-белых проводит в среднем столько же времени и забивает даже чаще, 
чем в «Динамо» (0,15 гола за  игру против 0,09), то Кирилл и играть стал почти на 10 минут меньше, 
и голов за «Спартак» пока не забивал. (Вадим КРЫЛОВ)

Дмитрий и Кирилл Комбаровы в чемпионатах России

Сезон Клуб Дмитрий Кирилл
Игры Мин. Голы Пер. Карт. СЭ Игры Мин. Голы Пер. Карт. СЭ

2005 Динамо 1 (1) 90,0 - - - 5,50 - - - - - -
2006 Динамо 27 (22) 78,2 1 2 - 5,39 9 (8) 82,4 - - 2ж 5,39
2007 Динамо 29 (28) 87,5 2 3 5ж 5,64 29 (25) 79,0 4 3 4ж 5,66
2008 Динамо 30 (30) 89,5 1 5 4ж 5,67 26 (25) 84,8 1 3 1к/9ж 5,75
2009 Динамо 29 (29) 90,0 4 8 4ж 5,70 26 (26) 90,0 0 5 1к/10ж 5,60
2010 Динамо 16 (11) 69,4 4 2 3ж 5,70 11 (8) 62,6 2 - 1ж 5,65
2010 Спартак 14 (13) 83,7 1 1 - 5,86 - - - - - -

2011/12 Спартак 33 (31) 84,8 6 5 6ж 5,86 32 (26) 73,3 - 3 3ж 5,62
Всего Динамо 132 (121) 84,4 12 20 16ж 5,62 101 (92) 81,8 7 11 2к/26ж 5,64
Всего Спартак 47 (44) 84,5 7 6 6ж 5,86 32 (26) 73,3 - 3 3ж 5,62
Всего 179 (165) 84,4 19 26 22ж 5,68 133 (118) 79,8 7 14 2к/29ж 5,63

Бывший форвард «Спартака» делится впечатлениями от игры 
братьев Комбаровых в составе красно-белых

Валерий РЕЙНГОЛЬД: «ДМИТРИЮ 
И КИРИЛЛУ НАДО БОЛЬШЕ ДОВЕРЯТЬ»

Юрий СЕМИН: «НА СВОЙ НАСТОЯЩИЙ 
УРОВЕНЬ БРАТЬЯ ЕЩЕ НЕ ПОДНЯЛИСЬ»

Кирилл и Дмитрий КОМБАРОВЫ после перехода в «Спартак» у «Динамо» пока не выигрывали. 

«Локомотив» и «Анжи» 
выступили по поводу 
«бананового инциден-

та» 18 марта в Черкизове с сов-
местным заявлением, в кото-
ром обратились в РФС с пред-
ложением внести изменения в 
дисциплинарный регламент. 

- Мы хотим, чтобы ответс-
твенность за подобные дейс-
твия лежала впредь не на клу-
бах, а на конкретных людях, 
- пояснил суть инициативы ви-
це-президент «Анжи» Герман 
Чистяков. - В ближайшее вре-
мя мы должны четко и грамот-
но с юридической точки зрения 
все это сформулировать и пред-
ставить на обсуждение руко-
водству нашего футбола. 

- У провокатора, бросивше-
го банан в защитника «Анжи» 
Кристофера Самба, не может 
быть ни национальности, ни 
клубной принадлежности, - со-
лидарна с ним президент «Ло-
комотива» Ольга Смородская. 
- Атмосфера на матче была ве-
ликолепная, и одна выходка ка-
кого-то провокатора не может 
рассматриваться как проявле-
ние расизма на трибунах. Мы 
считаем, что клубы не долж-
ны нести наказание из-за дейс-
твий одного нарушителя.

- Изменения в дисциплинар-
ном регламенте - прерогатива 

исполкома РФС, - сказал «СЭ» 
директор департамента сою-
за по информационной поли-
тике Николай Комаров. - Не-
льзя исключать, что инициати-
ва «Анжи» и «Локомотива» будет 
обсуждена на его ближайшем 
заседании. В рамках комитета 
по этике создана рабочая ко-
миссия для рассмотрения ин-
цидента. Исполком РФС при-
слушается к ее мнению, после 
чего примет решение.

- «Локомотив» и «Анжи» вы-
ступили с совместным заявле-
нием по делу о банане. Значит, 
дрязги между ними закончены? 
- этот вопрос корреспондент 
«СЭ» задал директору РФПЛ 
по безопасности Александру 
Мейтину.

- Да, клубы претензий друг 
к другу не имеют. Более то-
го, они крайне заинтересова-
ны в том, чтобы найти челове-
ка, совершившего эту пакость! 
Расследование закончится 
только тогда, когда не просто 
окажется установленной лич-
ность нарушителя, но он будет 
задержан и выяснится, кто за-
казчик. 

- То есть это был не просто 
хулиганский поступок, а чей-то 
продуманный план?

- На самом деле похоже, что 
это спланированная акция. Мы 

не можем говорить о принадлеж-
ности бросавшего к какому-то из 
болельщицких лагерей.

- Как продвигается рассле-
дование?

- Дело непростое, как и в 
предыдущих двух случаях. Но 
клубы активно с нами сотруд-
ничают, материалы предостав-
ляют моментально, все наши 
просьбы удовлетворяют. Ис-
пользуем также фотографии и 
записи, полученные из других 
источников. 

- Почему «Локомотив» не 
выкладывает записи, где запе-
чатлен «бананщик», на всеобщее 
обозрение? Это ведь могло бы 
облегчить ход расследования: 
видео увидят миллионы, кто-то 
может узнать нарушителя и вам 
позвонить. 

- На данной стадии рас-
следования мы считаем такие 
действия преждевременны-
ми. Придет время - обязатель-
но запись выложим. Если пот-
ребуется. 

- Хотя бы особые приметы 
«бананщика» не озвучите? В 
интернете пишут, что это брю-
нет лет 25…

- Тоже рано. Во избежание 
лишних подозрений.

Виталий АЙРАПЕТОВ, 
Филипп ПАПЕНКОВ, 
Дмитрий СИМОНОВ

Черкизовское «дело о банане» может повлечь за собой 
поправки к одному из основных документов РФС

«ЛОКО» И «АНЖИ» ПРЕДЛАГАЮТ 
ИЗМЕНИТЬ РЕГЛАМЕНТ
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Опорный полузащитник из «Гремиу», перешедший зимой в «Терек», за новый клуб пока не сыграл ни разу, 
но надеется, что это произойдет в ближайшее время

Бразилец Адилсон не успел 
пополнить ряды грознен-
цев, как выбыл из строя из-

за проблем с ахилловым сухо-
жилием. Лечился в Германии, 
лишь недавно прибыл в распо-
ложение клуба и занимается по-
ка по индивидуальной програм-
ме. Неудивительно, что беседу, 
расположившись в холле клуб-
ной базы, мы начали с вопроса 
о здоровье.

- Все в полном порядке, - за-
явил 25-летний полузащитник. 
- Хотя травма оказалась доста-
точно серьезной, долго не мог 
восстановиться. Рад, что все на-
конец-то закончилось и я могу 
заниматься любимым делом. Хо-
чу как можно скорее вернуть-
ся в игру. 

- Тяжело смотреть, как парт-
неры сражаются на поле, а ты им 
ничем не можешь помочь?

- Не то слово! Именно поэ-
тому каждый травмированный 
футболист чувствует себя подав-
ленно. Но тем радостнее момент 
возвращения. Рад, что все самое 
неприятное у меня уже позади.

- Что вас подвигло перебраться 
из солнечной Бразилии в холод-
ную Россию?

- Ну, вообще-то в Порту-Алег-
ри, откуда я родом, лето не круг-
лый год. Бывает, температура 
падает до нуля, выпадает снег. 
Так что с холодами я знаком.

- Правда ли, что в Брази-
лии, если футболист не провел 
несколько лет в Европе, его карье-
ра считается неполноценной?

- Отчасти. Лично я всегда 
хотел поиграть в Европе, а те-
перь имею возможность вопло-
тить мечту в реальность. Хочу 
здесь задержаться как можно 
дольше и добиться большого 
успеха.

- Знакомы с кем-то из бразиль-
цев, выступающих в России?

- Знаю нескольких игроков, 
игравших в вашей стране рань-
ше. Например, Даниэла Карва-
лью или Родолфу, который, кста-
ти, и посоветовал мне принять 
предложение «Терека». Из ны-
нешних знаком с Рафаэлом Ка-
риокой, Карлосом Эдуарду, свое-
го нынешнего партнера Маури-
сиу знал и прежде.

- А как же Роберто Карлос?!
- Конечно, я его знаю, но лич-

но не знаком.
- Правда, что у вас немецкие 

корни?
- Мои предки приехали в Бра-

зилию из Германии. Дома у ба-
бушки с дедушкой всегда гово-
рили на немецком. Когда лечил-
ся в Германии, там никто не мог 
поверить, что я бразилец. 

- Вы и по игровым качествам 
на бразильца не похожи.

- Когда люди слышат о бра-
зильском футболе, то сразу пред-
ставляют себе дриблинг, финты, 
голы. Но я играю в ином стиле, 
поэтому многие специалисты го-
ворили, что европейский фут-
бол мне подходит больше. Мо-
жет, поэтому меня так сюда и 
тянуло.

- Сами по-немецки говорите?
- Все понимаю, но говорить 

не могу. Разве что чуть-чуть. Хо-
тя мои родственники говорят на 
немецком даже лучше, чем на 
бразильском варианте порту-
гальского.

- Так ведь главный тренер 
«Терека» Станислав Черчесов 
тоже прекрасно изъясняется по-
немецки.

- Тренер частенько даже шу-
тит на немецком, но мне тяже-
ло его понять, так как он гово-
рит слишком быстро.

- Карлос Дунга - такой же опор-
ный полузащитник-разрушитель, 
как и вы. Не он ли кумир ваше-
го детства?

- Я его уважаю, но гораздо 
больше мне нравится игра Анд-
реа Пирло и моего хорошего зна-
комого Лукаса Лейвы, который, 
к сожалению, сейчас пропуска-
ет много матчей из-за травм. За-
то когда здоров, демонстрирует 
футбол высочайшего уровня.

- Что больше всего понрави-
лось из того, что успели увидеть 
в России?

- Московская архитектура. Я 
люблю историю, и меня не оста-
вили равнодушным старые зда-
ния, которыми так богата ваша 
столица. Буду рад приехать ту-
да снова, но уже вместе с «Те-
реком».

- Мифами про медведей на 
улицах вас не пугали?

- Нет. Но в Бразилии всех вол-
нуют российские холода. Даже 

мои друзья частенько интересу-
ются: «Ты там еще не замерз?»

- Вы сказали, что любите исто-
рию. А что вам известно о россий-
ском прошлом?

- Я много читал про Вторую 
мировую войну, про Сталина. С 
приездом в Россию надеюсь рас-
ширить кругозор.

- А о русских писателях вам 
известно?

- Нет, к сожалению. Вообще-
то я выбираю книгу не по авто-
ру, а по обложке. Люблю, в час-
тности, книги про рок-музыку. 
Очень понравилась автобиогра-
фия гитариста группы Guns N’ 
Roses Слэша. По-моему, это луч-
шая книга, которую мне доводи-
лось читать.

- Так вы любитель рока?
- Да, особенно Led Zeppelin, 

Motorhead, Black Sabbath. 
- А сами на музыкальных инс-

трументах играете?
- Нет. Разве что на гитаре 

в игре Guitar Hero (музыкаль-
ный игровой симулятор. - Прим. 
«СЭ»), если это считается.

- Среди болельщиков «Терека» 
стало очень популярным видео, 
где вы еще в чемпионате Брази-
лии просто срубаете соперника с 
газона. Как так получилось?

- Речь идет о матче с «Крузей-
ру». Ролик и в Бразилии имел ус-
пех. В том эпизоде двое сопер-
ников выходили на наши воро-
та, так что мне ничего другого не 
оставалось.

- Соперник-то в живых остал-
ся? 

- Конечно. Того парня, кста-
ти, звали Вагнер, и он вскоре то-
же перебрался в Европу (а имен-
но в московский «Локомотив». - 
Прим. «СЭ»). 

- У бразильцев распростране-
ны прозвища. А у вас есть?

- Да, друзья называют меня 
Покат.

- И что это означает?
- Это моя маленькая траге-

дия. Когда был маленьким, ни-
как не мог выговорить слово 
Papagaio, то есть попугай. По-
чему-то всегда получалось «по-
гат». Потом через шутки-приба-
утки слово трансформировалось 
в «покат» - и приклеилось. Так и 
дожило до сегодняшнего дня в 
качестве прозвища.

Рустам АГАЕВ
Кисловодск - Грозный

(фото автора)
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АДИЛСОН



23 марта 2012 года 5

ФУТБОЛ
СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 36-й тур. 25 марта «ДИНАМО» - «СПАРТАК»

КАК ДЕЛА?

Павел МАРЕШ: 
«ИЗОБРЕЛ ТРЕНАЖЕР. ПОЛЕЗНАЯ ШТУКА!»

ЧТО В «ТОМИ»?

РЕЗЕРВЫ ЕСТЬ - 
ХВАТИТ ЛИ ВРЕМЕНИ?
В прошлый понедельник футбольный Томск 

гулял. Повод был почти исторический: на-
конец-то «Томь» вырвала в чемпионате дол-

гожданную победу, чего не происходило с 23 ию-
ля прошлого года, когда в Краснодаре была обыг-
рана «Кубань». С того момента и до выигрыша у 
«Волги» сибиряки успели потерять многое: глав-
ного тренера, кучу очков, ведущих игроков. И пос-
ле очередного финансового коллапса известие об 
отмене похорон клуба встречала практически но-
вая команда. 

Потерю лидеров спешно компенсировали теми, 
кто либо оказался свободным от контрактных обя-
зательств, либо был за ненадобностью отдан томи-
чам в аренду. Последних сегодня в составе хватает: 
болгарин Николов, Андрей Иванов из «Локомотива», 
рубиновец Портнягин, Гатагов из «Динамо», Махму-
дов из «Спартака». Неудивительно, что всю зиму но-
вому главному тренеру Сергею Передне пришлось 
работать под девизом «я его скроила из того, что бы-
ло». Потому результаты и игра на турецких сборах 
рождали больше тревог, чем оптимизма. Конечно, 
«наемники» - не те, на кого можно делать ставку в 
суровой борьбе за выживание. Но «Томи» не привы-
кать надеяться на игроков, взятых «в кредит». По 
крайней мере Валерию Непомнящему находить с 
ними общий язык удавалось даже в самые голодные 
времена, когда задержки  зарплат и премиальных 
переваливали за несколько месяцев. 

Но всему есть свой предел. И когда финансо-
вая ситуация оказалась на грани катастрофы, а 
футболисты «поплыли», Валерий Кузьмич слав-
ный город Томск все-таки покинул. О чем, кста-
ти, и он, и болельщики по сей день вспоминают 
не без грусти.

О том, как и почему «Томь» вслед за «Сатурном» 
и «Жемчужиной» не ушла в небытие, писано-пере-
писано. Теперь же, когда период реанимации по-
зади, сибирякам приходится все начинать с чис-
того листа. Похоже, голодная смерть им больше 
не грозит: на подмогу брошены могучие «Газпром-
нефть» и «Роснефть». Да и появление в роли прези-
дента клуба своего, томича Сергея Жвачкина, ко-
торый на днях вступил в должность губернатора 
области, обещает: наконец-то «Томь» не останет-
ся без внимания. 

Но это все декорации. И на их обнадеживаю-
щем фоне клубу предстоит практически невоз-
можное - сохранить прописку. Вариант один - вы-
рвать шанс на переходные матчи. Подсчитано, 
что для решения этой тяжелейшей задачи требу-
ется «всего ничего»: побеждать дома, скрести ка-

кие-то очки на выезде и молиться, чтобы их теря-
ли такие же бедолаги - нальчикский «Спартак», 
«Крылышки» и «Волга». За исключением неудач-
ного старта в Грозном, пока томичам идти по это-
му графику удается: обыграны нижегородцы, до-
быта ничья в Перми. Показанной в этих матчах 
игры касаться не будем: в ней сегодня больше ха-
рактера и борьбы, чем осмысленности и мастерс-
тва. Но в нынешнем положении «Томи» и это ко-
зыри не последние. 

Возможно, игра и выглядела бы иначе, не сва-
лись на команду эпидемия травм. По разным при-
чинам в лазарете оказались Ботвиньев, Иванов, 
Смирнов, Воронов, Баляйкин, Баженов, Соснов-
ский. Но трагедией это не стало. Оборона с поя-
вившимся в воротах Вашеком в трех матчах про-
пустила лишь однажды. И это при том, что в этой 
линии сейчас сразу трое новичков - Нахушев, Оме-
льянчук и Николов. Заново перекроена и средняя 
линия, где центральная зона закреплена за Ропо-
таном и Ребко, а фланги за Бояринцевым и Гата-
говым. Последний частенько смещается в центр 
и выдвигается на позицию «под нападающим». А 
линия атаки отдана молодому Портнягину и опыт-
ному Хазову. Правда, на всю эту компанию хавбе-
ков и форвардов приходится всего один гол в трех 
матчах. Если учесть, что забил его Бояринцев, не-
трудно понять: главная проблема нынешней «То-
ми» - результативное нападение. Как не вспом-
нить об умевших забивать Харитонове, Голыше-
ве и Канунникове... 

Многим из сегодняшней «Томи» есть что до-
казывать. Скажем, Махмудову - что по примеру 
Дзюбы он способен заслужить право на возвра-
щение в «Спартак». Об этом же, скорее всего, ду-
мает и арендованный у «Локомотива» Андрей Ива-
нов. Убежден, что еще взыграет самолюбие у Ба-
женова с Баляйкиным. И что по примеру старшего 
брата, который в свое время из Томска отправил-
ся в «Зенит», начнет наводить страх на соперни-
ков Кирилл Погребняк. Для Ребко же это и вовсе 
последний шанс доказать, что еще несколько лет 
назад о нем не зря говорили как о таланте. У Боя-
ринцева есть неплохой вариант компенсировать 
финансовые потери, понесенные им в «Сатурне» 
и «Жемчужине». 

Словом, как выражались раньше в райкомах и 
обкомах, резервы есть. Хватит ли только времени 
на то, чтобы их реализовать? Впрочем, если од-
нажды судьба улыбнулась томичам, то почему бы 
ей не сделать то же самое еще раз?

Александр ЛЬВОВ

В начале 2000-х годов стат-
ный чешский защитник 
был одной из самых замет-

ных фигур в «Зените», да еще и 
лидером многочисленной чеш-
ской диаспоры в команде Влас-
тимила Петржелы. Спокойный 
и основательный, надежный в 
обороне, опасный при штраф-
ных и угловых у чужих ворот Па-
вел неизменно был головной бо-
лью у соперников.

На его счету десять голов за 
«Зенит». Завидный показатель 
для защитника, особенно если 
учесть, что провел он в соста-
ве петербургской команды всего 
четыре сезона. Звонок коррес-
пондента «СЭ» застал Мареша 
дома, в Чехии, и, кстати, очень 
обрадовал его. При этом выяс-
нилось, что говорить по-русски 
он совсем не разучился.

- Вы уже закончили карьеру 
футболиста?

- Да, на профессиональном 
уровне уже не играю, ведь мне 
36. Футбол, конечно, не забро-
сил - постоянно гоняю мяч с дру-
зьями, поддерживаю форму. Но 
профессионально делать это не 
хочу - устал.

- Тренерскую карьеру делать 
не собираетесь?

- Вы угадали. Я сдал экзаме-
ны на лицензию тренера, но по-
ка могу работать только в треть-
ей чешской лиге. Думаю учиться 
дальше, чтобы получить право 
тренировать и на более высо-
ком уровне.

- А бизнесом, часом, не зани-
маетесь?

- Есть и такое, но мое дело 
тоже напрямую связано с фут-
болом. Мы с товарищем разра-
ботали специальное приспособ-
ление для тренировок, которое 
называется team-mate.  «Парт-
нер по команде», если перевести 
на русский. Специальный тре-

нажер, позволяющий отраба-
тывать технику приема мяча на 
грудь, игру в «стенку» и так да-
лее. Сейчас внедряем его в чеш-
ском чемпионате. Через Влади-
мира Боровичку (в свое время 
- ассистент главного тренера, 
ныне - скаут «Зенита». - Прим. 
С.Я.) предлагали его «Зениту», 

но  в Петербурге пока раздумы-
вают. Очень полезное изобре-
тение. 

- Раз уж речь зашла о «Зени-
те», скажите, вы следите за игра-
ми петербуржцев?

- Да. Видел много игр. Очень 
рад наблюдать за своими давни-
ми друзьями по команде. Что ка-

сается противостояния с «Бен-
фикой», то могу сказать, что зе-
нитовцы играли очень неплохо. 
На мой взгляд, главная причи-
на их неудачи - два гола, про-
пущенных на своем поле. При 
более уверенной победе дома в 
Лиссабоне было бы куда легче. 
Лига чемпионов это очень слож-

ный турнир, однако многие мат-
чи петербуржцев на этом уровне 
мне понравились. Я считаю, что 
даже выход в 1/8 финала это ус-
пех. Далеко прошли. 

- Как оцените игру Криши-
то, который сейчас действует 
на вашей позиции - слева в обо-
роне?

- На самом деле я не очень 
внимательно следил за ним. Ме-
ня больше интересовали дейс-
твия тех ребят, которых знаю 
лично - Анюкова, Быстрова, Га-
рика (Денисова. - Прим. С.Я.). 
Вот они играли очень хорошо.

- Вы в курсе, что со своими 
десятью мячами вы до сих пор 
остаетесь одним из самых забив-
ных защитников в истории «Зени-
та»?

- (Смеется.) Да ну?! Я вообще 
не следил за статистикой. Чест-
но говоря, и не помнил, сколько 
именно мячей забил. 

- Слышали, что Аршавин вер-
нулся в Петербург?

- Да, конечно! В Чехии слож-
но следить за играми чемпио-
ната России, а в Лиге чемпио-
нов Аршавин не заявлен, поэто-
му не сразу узнал о его переходе. 
Хорошо, друзья подсказали. Ду-
маю, он поможет «Зениту». Воз-
можно, он еще вернется в Анг-
лию, но мне кажется, ему стоило 
бы уже остаться дома. Играть в 
родной команде вместе с Сашей 
Кержаковым. Когда я играл, это 
была очень хорошая пара напа-
дающих. Уверен, так оно будет 
и сейчас.

- Ждем вас в Петербурге. В 
жизни ведь все бывает - вот сей-
час получите тренерскую лицен-
зию PRO и когда-нибудь приеде-
те в «Зенит»…

- Спасибо за доверие (смеет-
ся)! Желаю игрокам и болельщи-
кам «Зенита» удачи и здоровья.

Сергей ЯРЕМЕНКО

2003 год. Турция. Сбор «Зенита». Чешский легион команды: Павел МАРЕШ, 
Мартин ГОРАК и Радек ШИРЛ (слева направо).

ДРУГОЕ «ДИНАМО»

Александр ПРОСВЕТОВ

В четвертом официальном матче года 
бело-голубые наконец добились побе-
ды. Над самим «Зенитом», действую-

щим чемпионом и главным кандидатом в по-
бедители текущего национального первенс-
тва. Да еще в Петербурге!

К модным в прошлом году художникам вер-
нулась муза? Отнюдь. Во всяком случае, на 
«Петровском», если не считать тонких передач 
Мисимовича, динамовцы предстали не столько 
импровизаторами, сколько ремесленниками. 
Не в пренебрежительном значении слова, при-
меняемом по отношению к тем, кто бездумно 
следует шаблону, а мастерами, которые доб-
росовестно выполняют заказ. В данном случае 
тренерский. А он заключался в том, чтобы не 
лезть на рожон и дождаться своего шанса. 

Прошлогоднему «Динамо» не было свойс-
твенно боксировать в закрытой стойке. При 
встречах с тем же «Зенитом» оно оба раза шло 
на обмен ударами, так что счета 1:1 и 0:0 не от-
вечали характеру поединков. Зато в прошлую 
субботу в Химках бело-голубые здорово оп-
лошали в обороне и нарвались на зенитовс-
кие кулаки, которые в тот день били точно. И 
не нужно искать справедливости. Не направь 
Широков мяч головой с двух метров в штангу 
армейских ворот при счете 1:0 в пользу питер-
цев, ЦСКА, не исключено, тоже потерпел бы во 
встрече с лидером разгром. Но ему в отличие 
от «Динамо» повезло.

Быть может, динамовские руководители и 
не вызывали Сергея Силкина на ковер. Однако 
он не новичок в футболе, чтобы не понимать, 
что еще одно безнадежное поражение грози-
ло стать для него последним на посту главно-
го. И тренер, выбрав осмотрительность и ос-
торожность, как ни парадоксально, пошел на 
большой риск. Ведь при любом негативном 
результате ему неминуемо припомнили бы 
невключение в стартовый состав одновремен-
но Воронина, Семшова и Кокорина! Расплата 
за трусость - таков был бы вердикт. 

Конечно, отсутствие в игре с крупной став-
кой этой троицы (на поле побывал только Ко-
корин, да и то с 85-й минуты) поразило. Осо-
бенно удивило, что не было Семшова, кото-
рый ранее, по-моему, смотрелся совсем не 
плохо. На мой вопрос, не прибег ли он к вос-
питательным мерам, Силкин ответил отрица-

тельно, объяснив свой выбор исключительно 
изменением тактики. Между тем коррективы 
коснулись не схемы, а персоналий. 

Возможно, тренер чем-то недоволен, но 
предпочел не говорить об этом вслух. Подоз-
реваю, что в клубе не оценили его откровен-
ность о том, что Кураньи недорабатывает, ко-
торая тотчас дала пищу для различных толко-
ваний. Ведущие клубы вообще нынче во что 
бы то ни стало хотят выглядеть безупречны-
ми семьями, в которых все истово вкалыва-
ют, как в японских компаниях, никогда не ссо-
рятся и, конечно же, уважают старших, то есть 
начальство. 

Что касается Нобоа, заменившего на пози-
ции Семшова, то он, как и Юсупов, сыграл убе-
дительно, обеспечивая в середине поля ком-
пактность, о которой после матча положитель-
но отозвались и свои, и чужие. 

«Это «Динамо», а не «Зенит», сыграло со-
вершенно иначе, не так, как в Химках», - ска-
зал на послематчевой пресс-конференции 
главный тренер питерцев Лучано Спаллетти, 
не преминувший особо обратить внимание на 
отсутствие в составе соперника не только на-
званной выше тройки, но и Ломича, защитни-
ка, очень активно подключающегося к атакам. 
Вместо него слева действовал Гранат, кото-
рый, как отметил Спаллетти, куда больше вни-
мания уделяет собственно обороне.

Передвижение из центра Граната и отсутс-
твие простудившегося Епуряну открыло ва-
кансию для Рыкова, который до тех пор при-
нял участие лишь в двух матчах «Динамо» да 
еще сыграл в 2010 году разок в Кубке за «Вол-
гу». Сразу объявлять 24-летнего футболиста 
открытием не стоит, но в борьбе с Бухаровым 
его рост пригодился. 

Оборонялись динамовцы внимательно и 
дружно. Питерский журналист, сидевший со 
мной рядом на трибуне для прессы, на пер-
вых минутах даже предположил, что москви-
чи держат в защите пятерых. Пришлось опро-
вергнуть: «Это Самедов назад отрабатывает». 
Кроме того, возвращение в ворота Шунина, по-
хоже, добавило уверенности защитникам. Все-
таки ветеран Березовский в первой встрече с 
«Зенитом» не выручал.

Возникает вопрос: «Динамо» обрело новое 
рациональное лицо или в Петербурге был ис-
пользован одноразовый код доступа к форму-
ле успеха? Будет ли команда в дальнейшем от-
талкиваться от петербургского оселка? 

Теоретически в схожем ключе она могла бы 
сыграть уже в воскресенье против «Спартака», 
склонного навязывать свою волю, увлекающе-
гося и уязвимого при контратаках. Незадача в 
том, что эту игру - еще одно последствие хим-
кинского субботнего фиаско - пропускают из-
за дисквалификации Фернандес и Кураньи. 
Таким образом, Силкину вновь придется пе-
рекраивать оборону (если слева использо-
вать не Ломича, а Граната, то в центре оста-
ется пара Епуряну - Рыков) и что-то придумы-
вать в нападении.

К успеху ведет много путей. «Рубин», дейс-
твуя из засады, стал в 2008 году чемпионом, 
потом оглушил из-за угла «Барселону». Дан 
Петреску прекрасно понимает, что «Кубани» 
мудрено справиться с соперниками из пер-
вой восьмерки в открытом бою, и тактичес-
кая выучка его команды вызывает повсемес-
тное уважение. Вот и «Динамо» нашло проти-
воядие против «Зенита», простое по сути, но 
неожиданное по способу претворения, если 
вспомнить состав.   

Бело-голубые доказали: если не приходит 
вдохновение, они могут сжать зубы и терпеть. 
Это важно, потому что муза капризна. Вместе 
с тем болельщикам, безусловно, люб тот то-
тальный футбол, который команда демонс-
трировала в прошлом году, а на прагматич-
ную модель они согласны до тех пор, пока та 
приносит очки.

Санкт-Петербург - Москва

 И В Н П М О
 1. ЗЕНИТ 35 19 13 3 69-30 70
 2. ЦСКА 35 17 13 5 65-37 64
 3. ЛОКОМОТИВ 35 17 9 9 53-34 60
 4. ДИНАМО 35 17 8 10 55-40 59
 5. СПАРТАК 35 16 11 8 53-37 59
 6. РУБИН 35 15 12 8 45-30 57
 7. АНЖИ 35 15 11 9 41-34 56
 8. КУБАНЬ 35 15 9 11 42-33 54
 9. КРАСНОДАР 35 13 9 13 45-49 48
10. ТЕРЕК 35 11 8 16 34-49 41
11. РОСТОВ 35 10 9 16 36-49 39
12. АМКАР 35 9 11 15 27-43 38
13. КР. СОВЕТОВ 35 8 10 17 24-46 34
14. ВОЛГА 35 9 4 22 27-46 31
15. СПАРТАК Нч 35 6 9 20 29-47 27
16. ТОМЬ 35 5 10 20 21-62 25

36-й тур. 24 марта: ЦСКА - Локомо-
тив, Томь - Крылья Советов, Краснодар - 
Амкар.

25 марта: Динамо - Спартак, Зенит - Ру-
бин, Анжи - Кубань, Ростов - Спартак Нч.

26 марта: Терек - Волга.

Среда. Санкт-Петербург. «Зенит» - «Динамо» - 0:1. 
Первый же матч после травмы Антон ШУНИН отыграл на ноль.

У СВОИХ ВОРОТ
ЧЕМПИОНАТ РОССИИ

ПРЕМЬЕР-ЛИГА
ТАРАСОВКА. В среду директор 

казанского стадиона «Рубин» Влади-
мир Анисимов и главный агроном Азат 
Нигматуллин посетили подмосковную 
базу «Спартака», чтобы перенять опыт 
по уходу за полями с натуральным га-
зоном. Ведь, несмотря на тридцати-
градусные морозы, поля в Тарасовке 
удалось сохранить в хорошем состо-
янии. «У нас ни от кого нет секретов, 
- отметил директор базы Валентин 
Климко. - Всем, что знаем, поделим-
ся и не только с «Рубином». Для нас в 
первую очередь важно, чтобы наша 
команда и на выезде выходила на по-
ля столь же хорошего качества как те, 
к которым она привыкла у нас. Поле - 
живое существо, за ним необходимо 
постоянно ухаживать: когда холодно 
- укрывать, когда жарко - проветри-
вать. Уверен, в России при надлежа-
щем подходе к делу в любой зимний 
месяц могут быть хорошие зеленые 
поля». (spartak.com)

ПЕРМЬ. Нападающий «Амкара» 
Сергей Волков в ближайшее время от-
кроет ресторан в Перми. Об этом фут-
болист сообщил в своем твиттере. «На-
конец получили поправки к проекту, 
- написал Волков. - Немного о концеп-

ции: просмотр матчей и ставки, розыг-
рыш игровых маек, футбольный интерь-
ер заведения и отличная кухня: тради-
ционная немецкая с большим выбором 
пива, европейское меню и отдель-
ные блюда из китайской кухни. Адми-
нистратор - в форме судьи! Чтобы каж-
дый имел возможность выказать недо-
вольство судейством».

ПЕРВЫЙ ДИВИЗИОН
КРАСНОЯРСК. В предстоящее 

межсезонье газон Центрального ста-
диона, где проводит домашние матчи 
«Енисей», ожидает капитальный ре-
монт, об этом заявил министр спор-
та, туризма и молодежной полити-
ки Красноярского края Сергей Гуров: 
«Этим летом будет проведена заме-
на газона главной футбольной аре-
ны. Насколько затянутся эти работы 
сложно сказать». Кроме того, Гуров 
дал понять, что перед «Енисеем» в 
ближайшее время не будет стоять за-
дача выйти в премьер-лигу. А приори-
тетным станет строительство манежа 
на 3 тысячи зрителей, который должен 
быть сдан под ключ в 2014 году: «Сов-
ременный, вместительный, высокотех-
нологичный, многофункциональный - 
такой будет будущий манеж. Есть го-
товый проект, есть понимание, где и 
за счет каких средств он будет пост-

роен. Осталось определиться с под-
рядчиком и утвердить сроки начала 
строительства, которое по стоимости 
(более полутора миллиарда рублей - 
Прим. Д.У.) сопоставимо с годовым 
бюджетом среднего клуба премьер-
лиги. Манеж будет служить еще мно-
гим поколениям футболистов, а один 
год в РФПЛ может и не принести же-
лаемых результатов», - заключил Гу-
ров. (Дмитрий УСКОВ)

НАБЕРЕЖНЫЕ ЧЕЛНЫ. ФК 
«КАМАЗ» огласил задачу на третий 
круг чемпионата: удержать нынеш-
нее 9-е место. «Все зависит от на-
шего генерального спонсора - ОАО 
«КАМАЗ». Если будет финансирова-
ние, будем развиваться по нараста-
ющей, а если нет, придется искать 
новых инвесторов, в том числе зару-
бежных, - заявил генеральный дирек-
тор клуба Яков Брегман. Клуб поки-
нули: Вавилин, Ганиев, Ложкин, Гу-
дукин, Кренделев, Пименов и Олег 
Кожанов. Новички: Лунев («Карелия» 
Петрозаводск), Антонюк, Жестоков и 
Пискунов (все - «Рубин»), Садыков, 
Шоркин (оба - дубль «КАМАЗа») и Ка-
шиев («Динамо» Ставрополь) 

Вход на первый матч третьего кру-
га с калининградской «Балтикой», ко-
торый состоится 26 марта, будет бес-
платным. (Ленар БАТЫРШИН) 

СБОРНЫЕ
БУДАПЕШТ. Главный тренер Ми-

хаил Соловьев для подготовки к фи-
нальному раунду ЧЕ-2013 вызвал в 
юношескую сборную России (игроки 
1995 г.р.) 23 футболиста. Это - врата-
ри Васютин («Зенит»), Лобанцев, Сте-
тюха (оба - «Локомотив»); защитни-
ки Караваев, Янзин (оба - ЦСКА), Ка-
ляшин («Академия им.Коноплева»), 
Лысцов, Барышников (оба - «Локомо-
тив»), Налетов («Спартак-2»), Ребенко 
(«Зенит»); полузащитники Ермаков 
(«Краснодар»), Давыдов («Спартак»), 
Закарлюка, Ящук (оба - «Зенит»), Ло-
макин, Турик, Корян, Михайленко (все 
- «Локомотив»), Сарамутин («Динамо»), 
Ефремов («Академия им.Коноплева»), 
Набиуллин («Рубин»); нападающие 
Егоров («Зенит»), Курзенев («Локомо-
тив»). Расписание игр с участием сбор-
ной России: 23 марта. Россия - Уэльс. 
25 марта. Россия - Бельгия. 28 марта. 
Россия - Венгрия. (РФС)

ХРОНИКА
МОСКВА. Детско-юношеская 

школа ПФК ЦСКА, в упорной борь-
бе по дополнительным показателям 
опередив «Спартак», заняла первое 
место в клубном зачете в завершив-
шемся зимнем первенстве Москвы. 
(Клубная лига)
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Окончание. Начало - стр. 1
- С трибун в ваш адрес неслась 

оскорбительная кричалка. Силь-
но бесят такие вещи?

- А почему они должны ме-
ня бесить? Если эти люди хоте-
ли как-то вывести меня из се-
бя, обидеть, огорчить - то у них 
ничего не вышло. Мне все рав-
но, что они там кричат. Только 
сами себя позорят. Показыва-
ют свой уровень культуры. Са-
мое главное, что такие фанаты 
мешают смотреть футбол нор-
мальным людям, приходящим 
на стадион. Девушки, дети, по-
жилые люди - всем приходится 
слышать непотребщину. Ладно 
меня оскорбляют - даже Яшина 
пытались задевать в свое вре-
мя… Такие вещи не красят Рос-
сию.

-  Почему «Динамо» лихора-
дит? 

- Сами знали бы - не лихо-
радило бы… Вот поэтому побе-
да над «Зенитом» в психологи-
ческом плане очень важна. Дай 
бог, чтобы это был переломный 
момент. Теперь, надеюсь, мы об-
ретем долгожданную стабиль-
ность.

-  Насколько тяжело вам при-
шлось, пока были травмированы? 
Понятно, что играть хотят все, но 
кое-кто не переживает, спокой-
но получает зарплату и наслаж-
дается жизнью. Вы из таких или 
все-таки каждый день грустили, 
что играть не можете?

- На поле рвался, но в депрес-
сию точно не впадал. К счастью, 
моя реабилитация прошла быст-
рее, чем планировалось, мы мно-
го работали для этого. Конечно, 
я переживал - но больше не за 
себя, а за команду, за ребят.

-  Не огорчились приходу Бере-
зовского? Вы же прекрасно пони-
маете, что до его появления место 
в основе вам было, по сути, гаран-
тировано. А теперь - нет…

- Место мне никогда не было 
гарантировано. В любом случае 
у нас с Ромой отличные отноше-
ния. Он очень хороший человек, 
таких сейчас мало. Потому но-

вость о его приходе меня силь-
но обрадовала. 

- Учитывая возраст, он вам, 
наверное, как старший брат.

- Мы с ним друзья, и никакая 
конкуренция этого не изменит.

- В игре со «Спартаком» Шунин 
снова не пропустит?

- Очень на это надеюсь. Бы-
ло бы здорово второй раз подряд 
оставить ворота на замке!

- Я думал, вы ответите что-

нибудь вроде «А кто вам сказал, 
что меня обязательно выпустят на 
поле?» Но не сказали - выходит, 
так уверены, что будете играть со 
«Спартаком»? 

- Опять-таки я просто на это 
надеюсь. В любом случае нужно 
быть уверенным в себе. Зачем 
вообще выходить на поле, если 
руки трясутся?

-  Нынешнее «Динамо» - голо-
вная боль для прогнозистов, не 

представляешь, чего ждать от 
команды. А вот вы сами знаете, 
чего ждать от бело-голубых в игре 
со «Спартаком»?

- Ответить на этот вопрос - 
лишь бросать слова на ветер. 
Надо убедить игрой, доказать 
болельщикам, что первые не-
удачные матчи после переры-
ва - не закономерность, а слу-
чайность.

Антон МАТВЕЕВ 

Антон ШУНИН: 
«МНЕ ВСЕ РАВНО, ЧТО КРИЧАТ 

ФАНАТЫ СОПЕРНИКА»

Александр БУХАРОВ против защитников «Динамо» - Владимира РЫКОВА, 
Владимира ГРАНАТА и Леандро ФЕРНАНДЕСА (слева направо).
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Юрий ПЛОХОТНИЧЕНКО
из Ростова-на-Дону

Ростовский четвертьфи-
нал был единственным, 
участникам которого в 

чемпионате уже почти ниче-
го не надо. Сложно поверить, 
что «Факел» в первом дивизио-
не выкарабкается из ямы, в ко-
торую загнал себя в прошлом 
году. «Ростову» же при его запа-
се очков и игровой прочности 
надо очень постараться, чтобы 
в этот дивизион угодить. Сло-
вом, обе команды вполне мог-
ли сконцентрироваться на Куб-
ке, а выход в полуфинал стал 
бы лучшим утешением что для 
ростовских, что для воронежс-
ких болельщиков, вынужден-
ных всю весну наблюдать арь-
ергардные бои. 

Правда, значимость матча 
не помешала главному трене-
ру хозяев Сергею Балахнину 
остаться верным практике вы-
пускать на кубковые игры про-
тив команд рангом ниже сме-
шанный состав. Почти полови-
ну стартовой заявки «Ростова» 
составили игроки, обычно по-
являющиеся лишь на замену - 
в более-менее привычном ви-
де предстала лишь защитная 
линия. Балахнина можно по-
нять: всего через 64 часа пос-
ле четвертьфинала ростовчан 
ждет игра чемпионата с наль-
чикским «Спартаком», потеря 
очков в которой может внести 
некоторую нервозность в кон-
цовку чемпионата.

«Факел», которому в пер-
венстве ФНЛ терять нечего, 
отнесся к кубковому матчу с 
должной серьезностью. Пона-
чалу воронежцы планировали 
отправиться за 560 километ-
ров в Ростов автобусом, одна-
ко в итоге передумали и прибы-
ли в среду самолетом. В четверг 
подъехала и солидная группа 
поддержки - первый матч клу-
ба в этом году решили посе-
тить около пятисот поклонни-
ков «Факела». 

Начало игры отнюдь не на-
водило на мысль о том, что клуб 
премьер-лиги принимает без-
надежного аутсайдера перво-
го дивизиона, да еще и не име-
ющего игровой практики. Во-
ронежцы довольно долго не 
выпускали ростовчан с их по-

ловины поля. К 25-й минуте со-
отношение угловых было 0:6 в 
пользу «Факела». Правда, до го-
левых моментов дело не дохо-
дило - собственно, за весь пер-
вый тайм гости так ни разу и не 
ударили по воротам, а первый 
удар в створ нанесли только в 
дополнительное время. 

Зато хозяева в контратаках 
бить не стеснялись. На 6-й ми-
нуте Пападопулос оказался на 
выгодной позиции, но мяч сор-
вался и улетел за ворота. Пя-
тью минутами позже его вооб-
ще вывели один на один с Дья-
ченко, но чех попал во вратаря, 
а при попытке добивания на-
нес тому серьезную травму. 
При этом Пападопулос не по-
лучил даже предупреждения, 
а вот Дьяченко унесли на но-
силках.

Занявший место в воротах 
Долха уже через несколько ми-
нут в свою очередь спас ко-
манду, переведя в штангу ко-
варный удар Чеснаускиса. На 
этом значимые события пер-
вого тайма исчерпались. Хозя-
ева, очнувшись к исходу полу-
часа игры, сумели наконец за-
владеть территорией и сами к 
перерыву подали шесть угло-
вых - но, как и «Факел», ничего 
из них не извлекли. На перерыв 
публика проводила команды 
недовольным гулом. Повезло 
тем, кто рассчитывал посмот-
реть матч по телевизору: пока-
занные вместо него хоккейные 
овертаймы наверняка были ку-
да увлекательнее. 

В начале второй полови-
ны самым увлекательным за-
нятием по-прежнему оставал-
ся подсчет корнеров - тем бо-
лее что воронежцы по образцу 
первого тайма стали подавать 
их пачками. Гацкан, правда, 
отметился шальным ударом, а 
Долха - очередным мячом, от-
раженным в каркас ворот. Че-
рез десять минут Балахнин по-
терял терпение и сделал двой-
ную замену, выпустив Адамова 
и Кочиша. Игра стала чуть по-
живее, а Бракамонте на 62-й 
минуте кое-как развлек публи-
ку, ударив через себя - в руки 
вратарю.

Наконец, за 20 минут до 
конца основного времени один 
на один с Долхой выскочил 
Чеснаускис, но чуть промедлил 
с ударом, и его уже в штраф-

ной зацепил подоспевший 
Михалев. После многочислен-
ных протестов защитник полу-
чил красную карточку, а Ада-
мов отправился бить пеналь-
ти. Но и тут шанса проявить 
себя Долхе не дали - форвард 
отправил мяч от штанги за во-
рота. Трибуна «Факела» пришла 
в такой восторг, что немедлен-
но спалила по такому случаю 
весь привезенный запас пиро-
техники.

Концовка основного време-
ни прошла в осаде ворот остав-
шегося в меньшинстве «Факе-
ла» - но по-прежнему без види-
мого эффекта. Занимательным 
вышел только момент, когда 
минут за пять до конца Адамов 
и Бракамонте последовательно 
били головой - защитник и вра-
тарь спасли ситуацию. Публи-
ка на трибунах выражала по-
желания, чтобы «Трактор» с «Ак 
Барсом» играли до утра, изба-
вив тем самым федеральный 
телеканал от ростовского «зре-
лища».

На первых же минутах уже 
футбольного овертайма «Фа-
кел» мог наказать хозяев за рас-
хлябанность: Гицелов вы-
скочил один на один, но тут 
уже Песьяков, в первый раз 
за матч всерьез вступив в иг-
ру, спас «Ростов». Через мину-
ту Адамов головой вновь по-
пал во вратаря. К очередно-
му перерыву свист стал всеоб-
щим. Второй дополнительный 
тайм продолжил эпопею уда-
ров Адамова головой и блестя-
щей игры Долхы. За три мину-
ты до конца гостевой сектор ос-
мелился наконец заявить, что 
воронежцы «приехали, чтобы 
победить».

Серия пенальти началась в 
стиле всего матча - тремя про-
махами из четырех ударов, - а 
вратари продолжали творить 
чудеса. Точку мог поставить 
Адамов, но предпочел стать 
дважды антигероем матча. А 
героем стал Песьяков, отра-
зивший, как и его коллега Дол-
ха, три удара с «точки» - в том 
числе и решающий, Хабарова. 
«Ростов» вышел в полуфинал и 
11 апреля сыграет с «Рубином». 
Впрочем, в полуфинале с по-
добной игрой ростовчанам де-
лать нечего.
Сергей БАЛАХНИН, 
главный тренер «Ростова»:

- Получилась настоящая 
кубковая игра. И наверное, в 
этом наша вина - мы транжи-
рили моменты. В итоге победа 
стоила больших сил и нервов. 

- Что почувствовали после 
второго промаха Адамова с 
«точки»?

- Я больше думаю о том, как 
это переживет он. Дай бог, что-
бы выдержал. Адамов плакал, 
уходя с поля, и команда долж-
на ему помочь. Чем, собствен-
но, ребята и руководство сей-
час и занимаются.

- Можно ли говорить о недо-
настрое?

- Вряд ли - здесь скорее не-
сколько других факторов. На-
пример, воскресная игра с На-
льчиком: возможно, кто-то ре-
шил себя немного поберечь. 

- Как будете обыгрывать 
«Рубин»?

- До него еще дожить надо. 
Но к «Рубину» по крайней ме-
ре готовиться будет легче - он 
на виду, тогда как о «Факеле» 
мы адекватной информации 
не имели.

Сергей ЛИТВАК
из Нижнего Новгорода

Беглого взгляда на старто-
вый состав хозяев было до-
статочно, чтобы понять: в 

уме «Волга» больше держит матч 
чемпионата, который эти же со-
перники проведут в следующем 
туре в Грозном. В запасе оста-
лись опытные игроки, а тренеры 
решили проверить в деле тех, кто 
нечасто попадает в состав или не 
попадает вовсе.

Грозненцы попытались этим 
воспользоваться, но до опасных 
моментов у ворот Кержакова де-
ло долго не доходило. До переры-
ва  стоит отметить лишь момент 
у Асильдарова, пробившего с ли-
нии ворот в руки голкиперу, и не-
сколько дальних ударов. Прав-
да, у «Волги» дела обстояли еще 
хуже. Мяч у хозяев почти не де-
ржался.

В конце первого тайма «Вол-
га» все же навалилась на ворота  
Джанаева - и последовали один 
за другим подряд три угловых. 
Почему-то вспомнилось правило 
дворового футбола, согласно ко-
торому за три корнера давали пе-
нальти. И 11-метровый случился 
после третьего углового в минуту, 
добавленную арбитром к первой 
половине. Только назначен он 
был в ворота «Волги».  Гости ор-
ганизовали быструю контратаку, 
в результате которой Рыбус про-
рвался в штрафную, прокинул 
мяч мимо Кержакова и упал. Ар-
сланбеков зафиксировал фол со 
стороны голкипера и предъявил 
ему красную карточку.

Сменивший Кержакова Ас-
тахов славится умением отра-
жать пенальти. Угадал намере-
ния Асильдарова он и на этот 
раз, но помешать капитану «Те-
река» нанести повторный удар 
не смог ни он, ни защитники хо-
зяев. 0:1.

После перерыва Дмитрий Че-
рышев использовал обе оставши-
еся замены, выпустив на поле Ка-
ряку и Аджинджала. Но рисунок 
игры не изменился. «Терек» вновь 
владел территориальным и иг-
ровым преимуществом. Дважды 
Асильдаров бил в дальний угол, 
но оба раза мяч прокатывался 
рядом со штангой. 

Затем, однако, волжане отод-
винули игру от своих ворот. И 
вскоре сравняли счет. Очеред-
ной угловой у ворот «Терека» - и  
Бендзь головой направил мяч в 
дальний угол. Отчаянный пры-
жок Джанаева не помог гостям.

«Терек» вновь осадил ворота хо-
зяев, но оставшиеся вдесятером 
нижегородцы оборонялись реши-
тельно, не чурались выносить мяч 
куда подальше. И в итоге дотерпе-
ли до конца второго тайма. 

В дополнительное время пре-
имущество перешло к хозяевам. 
А когда Каряка убежал в чужую 
штрафную и заставил сфолить 
Феррейру, арбитр назначил пе-
нальти уже в ворота «Терека». Бить 
взялся сам Каряка и исполнил 
удар отменно, отправив мяч по 
центру чуть ниже перекладины. 
Этот гол стал 99-м у 33-летнего по-
лузащитника в зачет «Клуба 100 
российских бомбардиров».

В оставшееся время «Терек» 
продолжал атаковать, заработал 
несколько угловых, но в протоко-
ле отличился лишь Рыбус, уда-
ривший локтем Шуленина в чу-
жой штрафной и справедливо 
удаленный с поля.

Впервые в истории нижего-
родский клуб вышел в полуфи-
нал Кубка страны. 11 апреля 
«Волга» сыграет с «Динамо».
Станислав ЧЕРЧЕСОВ, 
главный тренер «Терека»:

 - Выиграл тот, кто больше 
этого хотел. Хотя преимущест-
вом больше владели мы.

- Не считаете, что удале-
ние в составе соперника сыгра-

ло с вашей командой злую 
шутку?

- «Стандарт», с которого заби-
ла «Волга», - это не совсем фут-
бол, хотя и его часть. Играющая 
в меньшинстве команда вполне 
может положиться на «стандар-
ты». Тем более что у них есть ко-
му играть головой.
Дмитрий ЧЕРЫШЕВ, 
главный тренер «Волги»:

- В первую очередь поблаго-
дарил бы болельщиков. Именно 
этого, 12-го игрока нам не хва-
тало в некоторых моментах пре-

дыдущих матчей. Что касается 
игры, то мы отдались ей полно-
стью, за счет желания и едине-
ния и победили. 

-  Почему наиболее опытные игро-
ки поначалу остались в запасе?

- Основным игрокам мы дали 
немного отдохнуть. А когда они 
вышли на поле, рисунок и содер-
жание игры поменялись. Опыт 
Каряки и Аджинджала нам очень 
пригодился. Они вышли на поле 
и сделали свое дело. Учитывая, 
что у нас было на одного игрока 
меньше, это оказалось нелегко.

Игорь 
РАБИНЕР

СВОЯ 
КОЛОНКА

В прошлом году защитник 
«Амкара» провел 200-й 
матч в чемпионатах Рос-

сии, став абсолютным рекорд-
сменом клуба по стажу выступ-
лений в премьер-лиге и вторым 
среди легионеров после Элве-
ра Рахимича из ЦСКА. На буду-
щей неделе исполнится 8 лет с 
тех пор как первый легионер из 
дальнего зарубежья в составе 
«Амкара» дебютировал за пер-
мяков. 

- Вы в курсе своих дости-
жений в российской премьер-
лиге? 

- Статистику не веду, но 
услышать, что я рекордсмен 
клуба, было приятно. Сто, двес-
ти проведенных игр - серьез-
ные рубежи в карьере, особен-
но если сыграл их в чемпиона-
те одной страны, за один клуб. 
Есть повод вспомнить, как на-
чинал. Мой папа был трене-
ром и с юных лет иногда поз-
волял мне тренироваться да-
же со взрослыми. Как родился 
я с мячом, так с ним по жизни 
и пошел. 

- Можете назвать свою карь-
еру удачной?

- Судьба меня не обделила. 
Выступал за лучший болгарс-
кий клуб «Левски» - там одно-
го матча не хватает до сотни 
проведенных, потом год провел 
в кипрском АПОЭЛ, который 
сейчас наделал столько шума 
в Лиге чемпионов. Но в 2002 
году там возникли проблемы с 
финансами. Полгода поиграл 
в Болгарии - появилась перс-
пектива вновь уехать за грани-
цу. Одним из предложений ста-
ло амкаровское. Что это за ко-

манда, я не знал: сказали, что 
только вышла в высшую лигу. 
Поехал к ней на сборы в Ан-
талью. В первый же день был 
матч с «Олимпией» из Любля-
ны. Я сразу приглянулся трене-
ру Сергею Оборину, а мне пон-
равилась атмосфера в команде. 
Особенно по сравнению с кипр-
ской, где каждый был за себя. А 
поскольку и чемпионат России 
считал достаточно сильным, 
решил остаться. 

- В Перми приняли как род-
ного?

- Можно и так сказать. (Сме-
ется.) Мне помогли быстро вы-
учить русский язык, войти в 
коллектив. И что самое удиви-
тельное, больше всего помогал 
Рустем Хузин, ныне тренер мо-
лодежного состава «Амкара», 
хотя я был его конкурентом на 
месте левого защитника. Те-
перь и сам стараюсь помогать 
молодым, прежде всего в пси-
хологическом плане - снимать 
напряжение перед игрой. И на 

поле подсказываю, и не руга-
юсь никогда. 

- В «Амкаре» вообще не руга-
ются?

- Почему, бывает. Если иг-
роки это делают, значит, го-
рят игрой, переживают за ко-
манду. Но уходим с поля - и все 
эмоции оставляем там, ника-
ких обид не бывает.

- За эти восемь лет у вас 
ни разу не возникало желания 
уехать из Перми?

- Нет, мне в Перми очень 
комфортно. «Амкар» и его иг-
роков здесь любят. Когда в де-
кабре позапрошлого года воз-
никла неопределенность, со-
хранится ли команда, у меня 
были предложения из России 
и Греции, но с ответом тянул 
до последнего: очень хотелось 
продолжить играть в «Амка-
ре». 

- Не жалеете, что ушли из 
АПОЭЛ, который теперь пробил-
ся в четвертьфинал Лиги чем-
пионов?

- Нет, ведь это было десять 
лет назад и с тех пор там оста-
лись лишь трое футболистов и 
болгарский массажист Дими-
тар Стоянов. Но я до сих пор 
болею за команду и рад за нее. 
Мои бывшие одноклубники - 
настоящие герои Кипра.

- Как пережили отъезд из 
Перми вашего друга Мартина 
Кушева?

- С Мартином созваниваем-
ся чуть ли не каждый день. Ду-
маю, еще год он мог бы отыг-
рать в «Амкаре» - хотя бы на 
заменах. Бомбардир - всегда 
помощник команде. Повезло, 
что на его место сейчас взяли 
другого Мартина, Якубко, тоже 
мощного нападающего, которо-
го нам очень не хватало. 

- Самое яркое воспоминание 
о пермской карьере?

- Весной 2008-го мы после вто-
рого тура оказались на первом 
месте - пусть и всего на неделю. 

- А самый удачный ваш 
матч?

- В 2010 году забил неве-
роятный гол в Нальчике - 
случайный, его еще назвали 
«Джабулани-гол». Как-то не-
реально этот мячик закрутил-
ся от углового флажка, непред-
сказуемо - никто не мог по-
верить, что он залетел в во-
рота.

- Правда, что вы купили дом 
в Перми?

- Да, в 15 минутах езды от 
стадиона. Понравились место, 
и дом, вот и купил. Пока там 
ремонт, продолжаю жить на 
съемной квартире. А летом же-
на с двухлетним сыном приедут 
в новое жилье.

- «Амкар» удачно начал заклю-
чительный отрезок чемпионата. 
Есть уверенность, что так будет 
и дальше?

- Для этого и работали на 
сборах. «Амкар» - хорошая ко-
манда, и нынешнее 12-е место 
не отвечает ее возможностям. 
Сейчас мы должны компенси-
ровать ошибки прошлого го-
да, чтобы не попасть в стыко-
вые игры. Во второй восьмерке 
нам по силам обыграть любо-
го - не важно, дома или на вы-
езде. Создаем много голевых 
моментов, что в прошлом году 
было проблемой. И постепен-
но возвращаем болельщиков 
на трибуны. 

- По силам ли «Амкару» дог-
нать «Краснодар»?

- Все может быть. Отрыв у 
«Краснодара» заметный, но у 
нас впереди две игры с ним. 
Это сильная команда с серьез-
ными игроками - Мовсисяном, 
«нашим» Дринчичем… Прав-
да, бывший амкаровец против 
нас не сыграет: получил вось-
мое предупреждение. Пока на-
ши отношения с «Краснодаром» 
складывались неудачно (в про-
шлом году пермяки уступили в 
обоих матчах - 0:1, 0:2. - Прим. 
«СЭ»). Но надо же их когда-то 
менять.

- Не собираетесь побить 
рекорд Паоло Мальдини, закон-
чившего играть в 41 год?

- Не хочу загадывать. В этом 
году мне стукнет 35, но чувс-
твую себя лучше, чем в 25. 
Плюс опыт. Но в тягость коман-
де ни за что не буду. Если по-
чувствую - все, не могу, - сразу 
закончу. Не хочу портить себе 
репутацию.

Павел АЛЕШИН
Пермь - Москва

ФУТБОЛ

Перед недавним московским 
дерби я стал свидетелем гнету-
щей сцены. Полицейский не хо-
тел пускать на футбол... Олега Ро-
манцева.

Человек в форме, стоявший на 
подступах к пресс-центру Лужни-
ков, хмуро сказал сопровождав-
шему легендарного тренера ру-
ководителю пресс-службы «Спар-
така» Леониду Трахтенбергу: «С 
вами понятно. Меня интересу-
ет вот этот человек». У Романце-
ва, в отличие от спартаковского 
сотрудника, фирменной клубной 
куртки и нужной аккредитации на 
шее не было...

«Этот человек», показалось, 
опешил, а Трахтенберг возмущен-
но воскликнул: «Это же Роман-
цев!» Увы, фамилия представите-
лю власти явно не говорила ниче-
го, и пришлось добавить: «Тренер 
«Спартака»!» Полицейский (хотя 
какой он к лешему полицейский - 
кондовый российский милицио-
нер) подозрительно оглядел Оле-
га Ивановича и с сомнением из-
рек: «А... Ну ладно, идите». 

Пытаюсь представить, что в 
аналогичном случае произошло 
бы в Италии, подойди к пресс-цен-
тру Арриго Сакки. Или в Герма-
нии, реши провести матч вместе с 
журналистами, допустим, Оттмар 
Хитцфельд. Плевать на преслову-
тый немецкий ordnung - никто не 
стал бы проверять аккредитации. 
И в одном, и в другом случае зна-
менитого тренера обступили бы 
не безразличные полицейские, а 
отлично разбирающиеся в футбо-
ле стюарды, и не с сердитым воп-
росом: кто, мол, такой, а с востор-
женными улыбками и просьбами 
об автографе. 

Просто у нас нефутбольная 
страна. 

Футбольной Россия (и то на 
считаные дни) становится в ред-
ких случаях, когда мы что-то боль-
шое выигрываем. Называется это 
сейчас - глорихантерство. А стра-
на, претендующая на звание фут-
больной, должна быть такой каж-
дый день. 

Прошлым летом оказался я в 
Неаполе. Гуляя по центру страшно 
замусоренной столицы юга Ита-
лии, заглянул в кафе и - остолбе-
нел. Потому что увидел там иконы 
с ликом Диего Марадоны. 

Может, это перебор, и нельзя 
обожествлять людей, которым 
свойственно немало человечес-
ких пороков. Но об истинном отно-
шении в тех краях к игре этот факт 
говорит исчерпывающе.

А у нас... У нас, как рассказы-
вают мне знакомые с НТВ, из го-
да в год повторяется одна и та же 
история. Выбывает последний 
российский клуб из Лиги чемпи-
онов - и наутро едва ли не сия-
ющие боссы канала на планерке 
выдыхают: «Ну, слава богу, изба-
вились от этого футбола, который 
«убивает» нам рейтинги». Вот та-
кая футбольная у нас страна - и 
в плане рейтингов, и в плане от-
ношения.

В среднем жалкие 11 тысяч че-
ловек приходят в России на до-
потопные в большинстве своем 
стадионы и глядят, как 22 фут-
болиста (пусть даже хороших, из 
финальной восьмерки) колупают-
ся в грязи, по кочкам, где царс-
твуют - помните Гамулу? - кро-
ты. В Химках, Черкизове, особен-
но Казани... 

Интересно, на какую сумму 
«выставил» бы любой клуб в ци-
вилизованной стране структуры, 
которые уничтожили бы ему га-
зон так, как это случилось на Цент-
ральном стадионе в матче «Рубин» 
- «Спартак»? Когда арену клуб не 
собирался использовать до ап-
реля, о переносе игры из Москвы 
узнал за неделю до матча, а при 
казанском климате на нормаль-
ную подготовку поля нужен ми-
нимум месяц?! 

Но на кого «Рубин» будет пода-
вать в суд? На главного инициато-
ра - МВД, а также РФС и РФПЛ? А 
главное, чего периферийный клуб 
добьется с нашей «независимой» 
судебной системой - тем более 
что причиной переноса матча яв-
лялись президентские выборы? 
Кто возместит «Рубину» немалые 
затраты на «лечение» газона, пос-
традавшего не по его вине?

Многие уповают на ЧМ-2018, 
который заставит клубы, города, 
регионы построить новые стади-
оны, базы, а заодно и дороги с аэ-
ропортами и гостиницами. Все это 
так. Но, во-первых, нам еще нуж-
но сохранить это первенство, что 
с учетом того же хронического ба-
нанометания я бы не назвал сто-
процентно гарантированным. Осо-
бенно когда иные клубы норовят 
не найти и наказать виновного, а, 
словно по Гоголю, списать все на 
унтер-офицерскую вдову, которая 
сама себя высекла.

А во-вторых, дело далеко не 
только в инфраструктуре. А в лю-
дях и их отношении к футболу. Ос-
танется оно нынешним - ничего не 
изменится. И одни станут продол-
жать расистские выходки, а другие 
на них плевать. И продолжат пат-
риотично высыпать на улицы пос-
ле победы над Голландией, а спус-
тя неделю забывать, что есть такая 
игра с одним мячом и двумя воро-
тами. И при входе в чашу стадио-
на вновь не узнают Романцева, ко-
торый в этих самых Лужниках бил 
«Наполи» с Марадоной, «Реал» с 
Раулем и «Арсенал» с Анри. 

Можно построить хоть тысячу 
стадионов, но если люди в своем 
отношении к футболу останутся 
прежними, то никакой ЧМ-2018 
не поможет России стать футболь-
ной страной.    

НЕФУТБОЛЬНАЯ 
СТРАНА

11 сентября 2004 года. Москва. Лужники. 
«Торпедо» - «Амкар» - 3:2. Захарий СИРАКОВ 
останавливает лидера автозаводцев Игоря СЕМШОВА.

Главный старожил среди легионеров пермского клуба говорит, что в свои без малого 35 чувствует себя на десять лет моложе 

Захарий СИРАКОВ: «КАК РОДИЛСЯ С МЯЧОМ, 
ТАК С НИМ ПО ЖИЗНИ И ПОШЕЛ»

ЛИДЕРЫ ПО КОЛИЧЕСТВУ МАТЧЕЙ В ПРЕМЬЕР-ЛИГЕ СРЕДИ 
ЛЕГИОНЕРОВ ИЗ ДАЛЬНЕГО ЗАРУБЕЖЬЯ

                      Игрок  Страна        Клубы И
 1. Элвер РАХИМИЧ Босния Анжи, ЦСКА 282
 2. Захарий СИРАКОВ Болгария Амкар 209
 3. Эктор БРАКАМОНТЕ Аргентина Москва, Терек, Ростов 197
 4. Антонин КИНСКИ Чехия Сатурн 182
 5. Жерри-Кристиан ТЧУЙСЕ Камерун Черноморец, Спартак, Москва 177
 6. Милош КРУШЧИЧ Сербия Ростов 167
 7. Йован ТАНАСЬЕВИЧ Сербия Динамо, Ростов 165
 8. Мэттью БУТ Южная Африка Ростов, Крылья Советов 159
 9. ВАГНЕР ЛАВ Бразилия ЦСКА 158
10. Макбет СИБАЙЯ Южная Африка Рубин 157

PIRELLI - КУБОК РОССИИ-2011/12. 1/4 финала
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Голы: АСИЛЬДАРОВ, 45+5 - 0:1. БЕНДЗЬ (Каряка, угловой), 68 - 
1:1. КАРЯКА (с пенальти), 99 - 2:1.

Нереализованный пенальти: Асильдаров, 45+5 (вратарь).

Удаления
Кержаков, 45+1  Рыбус, 120 (неспорт. повед.)
(фол «последней надежды»)

Предупреждения
Чичерин, 38 (неспорт. повед.) Лебеденко, 31 (грубая игра)
Шуленин, 55 (грубая игра) Феррейра, 97 (грубая игра)
Маляров, 68 (неспорт. повед.) Георгиев, 111 (грубая игра)
Каряка, 95 (неспорт. повед.) 
 3 Голевые моменты 2

 10 (6) Удары (в створ) 13 (6)

 9 Угловые 3
Судьи: АРСЛАНБЕКОВ. Дроздов (оба - Москва), Еровенко (Крас-

нодар)
22 марта. Нижний Новгород. Стадион «Северный». Минус 1 градус.

 2200 зрителей (вмещает 3180)

ВОЛГА - ТЕРЕК - 2:1 (0:1, 1:0, 1:0)

 41. Кержаков 5,5
 25. Буйволов 6,0
 26. Бендзь (к) 6,5
 4. Чичерин 6,0
 8. Григалава 6,0
 83. Харитонов 5,5
 (1. АСТАХОВ, 45+4) 6,5
 9. Шуленин 5,5
 7. Рыжков 5,5
 (5. Каряка, 46) 6,5
 6. Маляров 6,0
 17. Елич 5,5
 (21. Аджинджал, 71) 6,0
 29. Бибилов 5,5
Запасные: 33. Гетигежев, 14. 

Померко, 32. Буданов, 19. 
Ахметович. 

 1. Джанаев 5,5
 3. Ятченко 5,0
 (15. Павленко, 110) 5,5
 5. Феррейра 5,0
 24. Коморовски 5,5
 52. ЙИРАНЕК 5,5
 55. Лебеденко 5,0
 (21. Власов, 66) 5,5
 8.  Маурисиу 5,0
 (13.  Садаев, 104) 5,0
 19.  Иванов 5,0
 7. Георгиев 5,0
 31. Рыбус 4,5
 11. Асильдаров (к) 5,5
Запасные: 12. Годзюр, 25. Поль-

чак, 9. Эссаме, 51. Исламов.

Вчера. Нижний Новгород. «Волга» - «Терек» - 2:1. 
45+1-я минута. Михаил КЕРЖАКОВ сбивает в штрафной 
Мацея РЫБУСА.

ВПЕРВЫЕ - НИЖНИЙ 
В ПОЛУФИНАЛЕ

А БЫЛ ЛИ ФОЛ?
Видеоповтор эпизода, в котором на газоне в штрафной «Волги» 

оказался игрок гостей Рыбус, заставляет поставить под сомнение пра-
вильность решения главного арбитра Тимура Арсланбекова, назначив-
шего 11-метровый удар в ворота нижегородцев и удалившего вратаря 
Кержакова за лишение соперника явной возможности забить гол. Во-
первых, обзор судье в самый ответственный момент перекрыли игро-
ки «Терека» Иванов и Маурисиу, поэтому четко разглядеть происхо-
дившее столичный рефери не мог. Во-вторых, на повторе видно, что 
голкипер не попал руками в левую ногу польского легионера и не сбил 
соперника. Рыбус же, в свою очередь, совершил очень красивый по-
лет, прогнувшись, откинув голову и задрав ноги.

Александр БОБРОВ
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Нереализованный пенальти: Адамов, 70 (штанга).
Серия пенальти: Элсон - 0:0 (вратарь). Кантонистов - 0:0 (вра-

тарь). Гацкан - 1:0. Гицелов - 1:0 (вратарь). Бракамонте - 
2:0. Клопков - 2:1. Кочиш - 3:1. Житников - 3:2. Адамов - 3:2 
(вратарь). Гаврюк - 3:3. Круглов - 3:3 (вратарь). Эдиев - 3:3 
(мимо). Салата - 4:3. Хабаров - 4:3 (вратарь). 

Удаление

                                 - Михалев, 69 
 (фол «последней надежды»)

Предупреждения

Бракамонте, 45 (грубая игра) Гицелов, 62 (грубая игра)
 Гаврюк, 108 (грубая игра)

 4 Голевые моменты 1

 17 (8, 1 - штанга,  Удары (в створ ворот) 3 (1)
 1 - перекладина) 

 11 Угловые 10

Судьи: КУЗНЕЦОВ (Краснозаводск). Цветнов, Барышников (оба - 
Москва).

22 марта. Ростов-на-Дону. Стадион «Олимп-2». 4 градуса.

6000 зрителей (вмещает 15 843)

РОСТОВ - ФАКЕЛ - 0:0. Пенальти - 4:3

 97. ПЕСЬЯКОВ 7,5
 28. Смольников 5,5
 4. Окоронкво 5,0
 3. Салата 6,0
 16. Круглов 5,0
 47. Байрамян 5,0
 92. Емельянов 5,5
 (9. Адамов, 56) 4,5
 84. Гацкан (к) 5,5
 88. Чеснаускис 6,0
 (7. Элсон, 96) 5,5
 19. Бракамонте 5,5
 18. Пападопулос 5,0
 (23. Кочиш, 56) 5,5
Запасные: 21. Плетикоса, 29. 

Васильев, 72. Филатов,  23. 
Полоз.

 31. Дьяченко 6,0
 (25. ДОЛХА, 14) 7,5
 55. Житников 5,5
 70. Денисов 6,0
 19. Михалев 5,5
 40. Гапон 5,5
 20. Хабаров 5,0
 17. Клопков 6,0
 78. Кантонистов (к) 5,5
 8. Еремеев 5,5
 (32. Эдиев, 73) 5,5
 83. Гицелов 5,5
 11. Аброскин 5,5
 (88. Гаврюк, 86) 5,5
Запасные: 3. Кудряшов, 14. Гав-

рилов, 15. Лайзанс, 23. Бура-
ков.

АДАМОВ ПОКИНУЛ 
ПОЛЕ В СЛЕЗАХ

АДАМОВ ПОКИНУЛ 
ПОЛЕ В СЛЕЗАХ

Вчера. Ростов-на-Дону. «Ростов» - «Факел» - 0:0. 
Пенальти - 4:3. Эктору БРАКАМОНТЕ и Корнелу САЛАТЕ, 
противостоящих Денису КЛОПКОВУ (№ 17) и Александру 
ДЕНИСОВУ (№ 70), не удалось забить с игры, зато оба 
реализовали послематчевые пенальти.
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Операция по клонированию 
Жозе Моуринью не уда-
лась. Пятое место и край-

не неубедительная игра «Челси» 
все-таки убедили Романа Абра-
мовича в том, что Андре Вил-
лаш-Боаш - отнюдь не «новый 
Моуринью». Или, проще говоря, 
не тренер, способный привести 
команду к вершине. Осталось по-
нять - а кто способен?

«ПСИХОАНАЛИТИК» 
Харри Реднапп - самый по-

пулярный товар на английском 
тренерском рынке текущего се-
зона. Сказать пару хвалебных 
слов в адрес рулевого «Тоттен-
хэма» - кажется, такой пункт в 
контракте есть у каждого журна-
листа и футбольного специалис-
та из туманного Альбиона. Ред-
напп и вправду заслужил лест-
ных оценок - его «Тоттенхэм» идет 
на четвертом месте, хотя после 
первых двух туров был послед-
ним с разностью мячей 1:8. С тех 
пор команда заиграла на удивле-
ние уверенно, спокойно, а порой 

и просто красиво. В итоге слоган 
«Харри - в сборную Англии!» стал 
популярным еще при правлении 
Капелло, а уж после его самоот-
зыва набрал новую силу.

За Реднаппа наверняка про-
голосуют те болельщики «Чел-
си», которые считают, что глав-
ные проблемы команды лежат в 
области психологии. Если Харри 
когда-нибудь уйдет из футбола - 
то вполне может сделать успеш-
ную карьеру в качестве «мозго-
права». Проще говоря - психо-
аналитика. Мозги вправит он и 
в самом деле  любому, все его ко-
манды играют с желанием, а ат-
мосфера в них чуть ли не иде-
альна.

Однако у Реднаппа нет опыта 
работы с топ-клубами («Тоттен-
хэм» пока все-таки к ним не от-
носится), да и пресловутых «боль-
ших побед» в послужном списке 
Харри не значится. Кроме того, 
Реднапп не мастак строить но-
вую команду, производить об-
новление состава, вливать све-
жую кровь - что сейчас так не-

обходимо «Челси». Зато у Харри 
стопроцентно будут отличные 
отношения с английскими вете-
ранами клуба - Терри, Лэмпар-
дом, Эшли Коулом. 

И, скорее всего, Реднапп ре-
шит главную кадровую пробле-
му «Челси» - системообразующий 
игрок по фамилии «Плеймейкер». 
Вторая его фамилия - Модрич, 
имя - Лука. Перед началом этого 
сезона «Челси» не скрывал, что 
хочет купить хорвата, Модрич 
не скрывал, что хочет перейти в 
«Челси», а «Тоттенхэм» не скры-
вал, что никуда своего лидера не 
отпустит. Однако за Реднаппом 
наверняка последует и Модрич. 
А игрок с повышенным содер-
жанием креативности в крови - 
это то, что так нужно «аристок-
ратам». Быть может, Абрамович 
в лице Реднаппа и не получит 
топ-тренера, зато получит топ-
игрока.

«ВОЗВРАЩЕНИЕ ДЖЕДАЯ»
«Моуринью купил дом в Лон-

доне! Жозе возвращается в «Чел-

си»! - вопили британские табло-
иды три недели назад. Первая 
часть этого послания правди-
ва, Жозе действительно в кон-
це февраля приезжал в столицу 
Англии. И действительно купил 
дом. Только вот никаких перего-
воров с «Челси», по официальной 
информации, не вел. Как и с дру-
гими лондонскими клубами.

Сам Моуринью не подтвер-
дил, но и, что примечательно, не 
опроверг информацию о возмож-
ном уходе из «Реала».

- Кого я буду тренировать в 
следующем году? Следующий 
вопрос, - жестко отреагиро-
вал Жозе на просьбу испанско-
го журналиста прокомментиро-
вать свое будущее. - Сейчас не 
время говорить, где я буду рабо-
тать в сезоне-12/13. Может, вы 
знаете, - скажите мне. Я вот по-
нятия не имею.

Чемпион Португалии, Анг-
лии, Италии, почти чемпион Ис-
пании и, главное, двукратный 
победитель Лиги чемпионов - с 
резюме у Жозе Моуринью пол-
ный порядок. Поставить коман-
де игру, привить собственный 
стиль, зарядить уверенностью в 
себе - с этим у португальца про-
блем никогда не было. Другое де-
ло, что сейчас «дети Моуринью» - 
Лэмпард, Терри, Дрогба, Малуда 
постепенно уступают место мо-
лодым, и большой вопрос - смо-
жет ли Жозе избавиться от сво-
их любимых игроков? Не факт, 
что у Особенного  хватит реши-
мости назвать Лэмпарда и Ко 
«отработанным материалом». А 
ведь постулатом Олега Ивано-
вича Романцева Моуринью при-
дется воспользоваться - едва ли 
даже он сможет выиграть Лигу 
чемпионов с не молодеющими 
ветеранами.

Конечно, этот сезон Моури-
нью доработает в Мадриде. Толь-
ко безумный бросит команду, ко-
торая на 6 очков опережает в таб-
лице «Барселону». Жозе любят не 
все, но едва ли он безумен. Од-
нако в случае вполне вероятной 
победы в примере и не исключа-
емой победы в Лиге чемпионов 
Моуринью, почти уверен, захо-
чется сменить обстановку. Он 
ведь не любитель долгосрочных 
отношений с работодателем.

«Я выиграл чемпионат у ко-
манды, которую вы считаете са-
мой сильной в мире, - «Барсе-
лоны». И я снова выиграл Лигу 
чемпионов - и кто после этого 
лучший тренер на планете? Те-
перь я докажу вам, что с «Челси» 
могу добиваться серьезных ус-

пехов только я. Ведь я - особен-
ный», - возможно, по окончании 
сезона Моуринью обронит имен-
но такую фразу. По крайней мере 
мотивация вернуться в «Челси» у 
Жозе, безусловно, есть. Осталось 
лишь понять, хочет ли этого воз-
вращения Абрамович.

«НЕЗАПЯТНАННАЯ 
РЕПУТАЦИЯ»

«Он важнее для «Барсы», чем 
я», - считает Лионель Месси. 
«Без него мы ничто», - утверждает 
Даниэл Алвес. «Это лучший тре-
нер в истории клуба», - заявляет 
Хавьер Маскерано. «Я готов от-
дать за него жизнь», - признает-
ся Виктор Вальдес. Все эти слова, 
конечно, о Хосепе Гвардьоле.

Трехкратный чемпион Испа-
нии, обладатель Кубка Испании, 
двукратный обладатель Лиги 
чемпионов, клубного чемпиона-
та мира и Суперкубка УЕФА, луч-
ший клубный тренер мира 2009 
и 2011 годов. Все эти титулы, ко-
нечно, Хосепа Гвардьолы.

А рассуждать о его тренерских 
качествах - это примерно то же 
самое, что рассуждать о том, по-
чему небо голубое. Весь мир ви-
дит, как красиво небо. Весь мир 
видит, как красиво и эффектив-
но играет «Барселона».

Гвардьола, словно вторя Моу-
ринью, не утверждает, что оста-
нется в Испании на следующий 
сезон. И работа с «Челси» видит-
ся самым интересным вызовом 
в профессиональном плане для 
Пепа. Другое дело - нужно ли это 
Гвардьоле. Бросить «Барсу» ра-
ди «Челси» - проекта сколь при-
тягательного, столь и рисково-
го. «Лучший тренер мира» в од-
ночасье может стать «главным 
неудачником футбольного ми-
ра». Если Гвардьола провалится с 
«Челси» - его многочисленные не-
доброжелатели с удовольствием 
полакомятся блюдом «Ехидство». 
И тут же забудут про чудесную 
закуску «Барселона», которую Хо-
сеп готовит вот уже четыре го-
да.

Что важнее для Пепа - неза-
пятнанная репутация или воз-
можность самореализоваться? 
Пожалуй, именно на этот вопрос 
надо ответить Гвардьоле, пре-
жде чем подписывать контракт 
с «Челси». Если ему его, конечно 
же, предложат.

«НУ ВОЗЬМИТЕ МЕНЯ, 
ВОЗЬМИТЕ!»

А вот экс-тренер «Ливерпу-
ля» Рафаэль Бенитес предлага-
ет свои услуги сам. «Абрамович 

понимает, что для побед ему ну-
жен первоклассный и опытный 
тренер. Такой, как я. Я бы спра-
вился с работой в «Челси», - от 
скромности испанский специа-
лист определенно не умрет. Кста-
ти, британская контора William 
Hill довольно высоко оценива-
ет шансы Бенитеса возглавить 
«Челси» - 5 к 1. В списке претен-
дентов также фигурируют глав-
ный тренер сборной Германии 
Йоахим Лев, рулевой «Эвертона» 
Дэвид Мойес и, куда же без них, 
Гус Хиддинк с Фабио Капелло.

Роберто Ди Маттео, испол-
няющий обязанности главно-
го тренера, в принципе имеет 
шансы избавиться от раздража-
ющей приставки и.о. Команда 
при нем раскрепостилась, отыг-
рала два мяча у «Наполи» в Ли-
ге чемпионов, наконец-то на-
чала проявлять характер… Но 
едва ли этого окажется доста-
точно, чтобы убедить Абрамо-
вича в своей профпригодности. 
Вспомните, исполняющий обя-
занности Авраам Грант в 2008-м 
почти выиграл с «Челси» Лигу 
чемпионов - и все равно был ос-
вобожден от должности. Едва 
ли Абрамович пойдет сейчас на 
второй риск подряд - и оставит 
главным совершенно неопытно-
го Ди Маттео.

По моему мнению, все-таки 
Гвардьола - самый лакомый ку-
сочек для Романа Аркадьевича. 
Конечно, Моуринью как тренер 
намного сильнее и опытнее Вил-
лаш-Боаша, но тем не менее воз-
вращение Особенного - еще од-
на попытка дважды войти в од-
ну реку.

Разумеется, можно и дальше 
плавать в своем маленьком озер-
ке - и доверить управление лод-
кой Ди Маттео. Но до морей и 
океанов так можно и не добрать-
ся. У Гвардьолы же есть все для 
успеха в «Челси» - высочайший 
класс, способность работать под 
жесточайшим давлением обще-
ственности, умение омолодить 
команду, при этом находить об-
щий язык с экстразвездами. Да 
и для Абрамовича этот вари-
ант видится идеальным - тре-
нер с большими именем, заслу-
гами и прекрасной репутацией. 
С другой стороны, взять в «Чел-
си» испанского тренера, рабо-
тавшего только с «Барселоной» и 
только с лучшими игроками ми-
ра, - в известной степени боль-
шой риск, очередная авантю-
ра. Впрочем, назначение Моу-
ринью тоже многим казалось 
авантюрой. Напомнить, к чему 
оно привело? 

Антон МАТВЕЕВ

Харри РЕДНАПП, Жозе МОУРИНЬЮ, Хосеп ГВАРДЬОЛА и Рафаэль БЕНИТЕС - 
кого из этой фантастической четверки выберет Роман Абрамович?

3 марта. Вест Бромвич. «Вест Бромвич» - «Челси» - 1:0.
Андре ВИЛЛАШ-БОАШ (справа) будто знает, что после этой игры его отправят 
в отставку. И дает указания своему сменщику - Роберто ДИ МАТТЕО.

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

Испания: 
ИНТРИГА ОЖИЛА

ИСПАНИЯ
Чемпионат. Матчи 29-го тура. 

Вильярреал - Реал - 1:1 (Сенна, 83 - 
Криштиану Роналду, 62). 20 000. Уда-
ления: Серхио Рамос, 85, Езил (оба - 
«Реал»), 86. Матч на «Мадригале» полу-
чился крайне нервным. «Реал» старался 
давить, и в середине второго тайма уси-
лиями Криштиану Роналду все-таки за-
бил гол (33-й в чемпионате для порту-
гальца), однако удержать победу гости 
из Мадрида не сумели. На 83-й минуте 
блестящим ударом со штрафного Мар-
кус Сенна сравнял счет. Отметим, что в 
прошлом туре «Королевский клуб» упус-
тил победу над «Малагой» похожим об-
разом - под занавес матча штрафной 
точно исполнил Касорла. После этого 
«Реал», равно как и арбитр матча Пара-
дас Ромеро, сорвался с катушек. В те-
чение нескольких минут красные кар-
точки были показаны Серхио Рамосу, 
Езилу, а также сидевшим на скамейке 
запасных Жозе Моуринью и Рую Фариа. 
От газеты Marca судья получил 0 из 10 
- помимо всего прочего он не увидел 
пенальти в ворота «Реала», когда сби-
ли Нилмара. Благодаря этому резуль-
тату отрыв «Барселоны» сократился до 
шести очков. Интрига в чемпионате Ис-
пании снова жива.

Атлетико - Атлетик - 2:1 (Фаль-
као, 50, 71 - Хави Мартинес, 90+2). 
40 000.

Валенсия - Сарагоса - 1:2 (Эр-
нандес, 9 - Апоньо, 30, с пенальти, 77). 
30 000. Удаления: Альварес, 21. Суку-
лини (оба - «Сарагоса»), 89. 

Реал Сосьедад - Леванте - 1:3 
(Вела, 6 - Баркеро, 11, с пенальти. Ко-
не, 45. Х.Торрес, 90+4). 27 000. Удале-
ние: Уркола («Реал Сосьедад»), 57. 

Реал - 72, Барселона - 66, Ва-
ленсия - 47, Леванте - 44, Малага 
- 41 (27)…

***
Согласно решению Верховного су-

да Испании бывший игрок «Барселоны» 
Луиш Фигу должен заплатить 2,4 мил-
лиона евро подоходного налога. Пор-
тугалец в свое время обжаловал требо-
вания испанских фискальных органов, 
обязавших футболиста сделать отчис-
ления от доходов, полученных с 1997 по 
1999 год за использование имиджевых 
прав. (Reuters)

АНГЛИЯ
Чемпионат. Матчи 29-го ту-

ра. Манчестер Сити - Челси - 2:1 
(Агуэро, 78, с пенальти. Насри, 85 - 
Г.Кэйхилл, 60). 46 324. В составе «Си-
ти» впервые с 18 сентября появился 
скандальный нападающий Тевес. Ар-
гентинец вышел на замену на 66-й ми-
нуте и сделал великолепную передачу 
на Насри, а тот забил победный мяч. 
Как раз последнего паса и не хватало 
хозяевам на протяжении всего матча 
- большую часть времени «горожане» 
осаждали штрафную «Челси», но до 
опасных моментов дело не доходило, 
если не считать во многом случайно-
го удара того же Насри в переклади-
ну в начале встречи. Что касается пе-
нальти, то мяч после удара Сабалеты 

попал в руку Эссьену - момент был на-
столько очевидным, что никто из гос-
тей даже не стал спорить с арбитром 
Майком Дином. 

«Мы полностью заслужили побе-
ду. В начале встречи у нас было не-
сколько хороших моментов, которые 
мы упустили, но даже пропущенный 
гол не изменил нашего настроя. Ду-
маю, эта победа значит гораздо боль-
ше, чем просто три очка. Что касается 
Тевеса, то я очень рад за него. Он хо-
рошо вошел в игру. Карлос далеко не 
в лучшей форме, но он прекрасно по-
нимает и чувствует футбол», - сказал 
после матча главный тренер «Сити» 
Роберто Манчини. 

Эта победа стала для «горожан» 20-й 
кряду, одержанной в родных стенах, - 
новый рекорд премьер-лиги. «Челси» 
же впервые проиграл под руководс-
твом Роберто Ди Маттео. 

Эвертон - Арсенал - 0:1 (Вер-
мален, 8). 30 330. «Арсенал» одержал 
шестую победу подряд в премьер-
лиге и благодаря очередной осеч-
ке «Тоттенхэма» поднялся на третье 
место, хотя еще 1 февраля отставал 
от «шпор» на 12 очков. В начале игры 
гости имели заметное преимущест-
во и воплотили его в гол. Вермален 
удачно сыграл головой после пода-
чи углового в исполнении ван Перси. 
Между прочим, голландец таким об-
разом набрал уже 36-е очко по систе-
ме «гол+пас». У ближайшего пресле-
дователя - нападающего «МЮ» Руни - 
только 25. Впрочем, «Эвертон» может 
пожаловаться на судейство - арбитр 
не засчитал гол Дренте, среагировав 
на пассивный офсайд у Елавича, хотя 
наносивший удар хавбек находился в 
правильном положении. 

«Нам нужно продолжать идти от 
матча к матчу и думать только о следу-
ющей встрече, не заглядывая в турнир-
ную таблицу. Я всегда знал, что у меня 
отличные футболисты, даже когда мы 
переживали трудные времена. Сей-
час вместе с хорошими результатами 
к ним пришла уверенность. К тому же в 
январе у нас не было в строю ни одного 
крайнего защитника, сейчас они верну-
лись и естественно изменили нашу иг-
ру», - сказал после матча главный тре-
нер «Арсенала» Арсен Венгер.

Тоттенхэм - Стоук Сити - 1:1 (ван 
дер Варт, 90+3 - Джером, 75). 35 172. 
Благодаря точному удару головой ван 
дер Варта после подачи Бэйла «Тот-
тенхэм» прервал серию из трех пора-
жений. Хотя вряд ли домашняя ничья 
со «Стоук Сити» сильно обрадовала 
болельщиков «шпор». Возможно, на 
игре лондонцев сказываются разгово-
ры о возможном уходе главного трене-
ра Харри Реднаппа в сборную Англии. 
С тех пор как наставник национальной 
команды Фабио Капелло ушел в отстав-
ку, «Тоттенхэм» набрал только четыре 
очка из 15 возможных.

КПР - Ливерпуль - 3:2 (Дерри, 
77. Сиссе, 86. Макки, 90+1 - Коатес, 
54. Кайт, 72). 18 033. «Ливерпуль» по-
терпел четвертое поражение в послед-
них пяти матчах чемпионата, разбавив 
эту безрадостную серию только побе-
дой в дерби над «Эвертоном». Теперь, 
похоже, мечты о Лиге чемпионов рас-
таяли окончательно. Впрочем, «крас-
ные», выиграв Кубок лиги, обеспечили 
себе место в Лиге Европы.  «Я не могу 
объяснить случившееся. Мы играли в 
прекрасный футбол, заслуженно вели в 
счете, и соперник не создавал больших 
проблем. Может, удача, отвернувшая-
ся от КПР в матче с «Болтоном», сейчас 

повернулась лицом», - сказал главный 
тренер гостей Кенни Далглиш после 
матча. (Дмитрий ГИРИН)
 И В Н П М О
 1. Манчестер Юн. 29 22 4 3 73-27 70
 2. Манчестер Сити 29 22 3 4 71-21 69
 3. Арсенал 29 17 4 8 58-39 55
 4. Тоттенхэм 29 16 6 7 53-35 54
 5. Челси 29 14 7 8 49-34 49
 6. Ньюкасл 29 13 8 8 41-41 47
 7. Ливерпуль 29 11 9 9 35-29 42
 8. Суонси 29 10 9 10 34-34 39
 9. Сандерленд 29 10 7 12 36-33 37
10. Эвертон 29 10 7 12 28-32 37
11. Стоук Сити 29 10 7 12 28-40 37
12. Фулхэм 29 9 9 11 37-40 36
13. Вест Бромвич 29 10 6 13 35-38 36
14. Норвич  29 9 9 11 39-46 36
15. Астон Вилла 28 7 12 9 31-35 33
16. Блэкберн 29 7 7 15 42-60 28
17. КПР 29 6 7 16 32-50 25
18. Болтон 28 7 2 19 31-57 23
19. Уиган 29 4 10 15 25-54 22
20. Вулверхэмптон 29 5 7 17 30-63 22

Бомбардиры: ВАН ПЕРСИ (Арсенал) - 26. 
Руни (Манчестер Юнайтед) - 20. Агуэро (Ман-
честер Сити) - 17. 

ГЕРМАНИЯ
Кубок. Матч 1/2 финала. Бо-

руссия М - Бавария - 0:0. Пенальти 
- 2:4. 54 049. В чемпионате менхен-
гладбахцы дважды одолели мюнхенцев 
благодаря грубым ошибкам голкипера 
Нойера. На сей раз в первые 45 минут 
острее действовали гости, а во втором 
тайме и в дополнительное время шла 
равная борьба. Баварский вратарь не-
сколько раз выручил свою команду, а в 
послематчевой серии одиннадцатимет-
ровых отразил удар Нордтфайта. Прав-
да, к тому времени счет был уже 4:2 в 
пользу баварцев, которые били пер-
выми и ни разу не промахнулись. А вот 
один из лидеров хозяев Данте при сче-
те 2:3 запустил мяч в «молоко». Между 
прочим, этот 28-летний бразилец, ко-
торый вместе со Штранцлем составля-
ет надежную пару центральных защит-
ников «Боруссии» (бывший спартако-
вец на 62-й минуте был заменен из-за 
травмы), летом, скорее всего, перей-
дет в «Баварию». В связи с этим в Гер-
мании вспомнили историю с Маттеу-
сом, который, выступая за «Боруссию», 
в финале Кубка страны 1984 года тоже 
не забил пенальти мюнхенцам, а потом 
сразу перешел к ним в команду.

Украинский легионер гостей Ти-
мощук был в запасе, а его хорватский 
партнер по команде бывший москов-
ский армеец Олич вышел на поле на 
100-й минуте вместо Гомеса. Теперь 
вся Германия в предвкушении фина-

ла, в котором 12 мая в Берлине сразят-
ся дортмундская «Боруссия» и «Бава-
рия». (Ефим ШАИНСКИЙ)

ИТАЛИЯ
Кубок. 1/2 финала. Ответный 

матч. Наполи - Сиена - 2:0 (Вергассо-
ла, 10, в свои ворота. Кавани, 31). Пер-
вый матч - 1:2. В серии А неаполитан-
цы ведут борьбу за место в Лиге чем-
пионов, но ввиду обилия конкурентов 
не забывают и про Кубок. Напомним, 
в финале соперником «Наполи» будет 
«Ювентус». (Дмитрий СИМОНОВ)

ФРАНЦИЯ
Кубок. Матчи 1/4 финала. Па-

ри Сен-Жермен - Лион - 1:3 (Нене, 
19, с пенальти - Чельстрем, 25. Ли-
сандро Лопес, 39. Гомис, 90+2, с пе-
нальти). 42 000. Тринадцатый офици-
альный матч под началом Карло Анче-
лотти стал несчастливым для «ПСЖ». 
Столичный клуб, благодаря голам в 
последние мгновения игр уходивший 
от поражений в трех случаях, включая 
встречу 25-го тура с «Лионом» (4:4), в 
которой Оаро сравнял счет на 90+4-й 
минуте, на этот раз с крючка не сор-
вался. Проигрыш стал первым для 
«ПСЖ» в 2012 году, с начала которого 
им и руководит итальянский специа-
лист. В итоге пришлось отказаться от 
цели сделать дубль. Поражение обид-
но, поскольку играла парижская коман-
да цельно. Однако у соперника вдох-
новенно действовал вратарь Ллорис. 
Отличился также, отметившись голом 
и результативной передачей, швед-
ский полузащитник Чельстрем, кото-
рого, как известно, хотел приобрес-
ти «Рубин». «Лион», которому 14 апре-
ля предстоит финал Кубка лиги против 
«Марселя», может получить еще один 
шанс положить конец четырехлетнему 
периоду без трофеев. 

Газелек Аяччо (D-3) - Монпелье 
- 1:0 (Боконьяно, 75). 5000. Вслед за 
«Марселем», который уступил ранее 
«Кевилли» (команде из третьего диви-
зиона), проиграл клубу ниже рангом и 
один из лидеров национального чем-
пионата. Причем кроме удара Жиру го-
ловой в штангу фавориту предъявить 
оказалось нечего. Но что хорошего для 
французского футбола, если в финале 
на «Стад де Франс» встретятся «Газе-
лек» и «Кевилли»? А это возможно: пер-
вый в полуфинале примет на своем по-
ле «Лион», второй - «Ренн». 

Валансьен - Ренн - 1:3 (Самасса, 
32 - Питруапа, 12. Бойе, 53. Хаджи, 87). 
14 731. Удаление: Кадир («Валансь-
ен»), 42. (Александр ПРОСВЕТОВ)

АВСТРИЯ
Чемпионат. 26-й тур. Маттерс-

бург - Аустрия В - 2:0. Зальцбург - Ви-
нер - 2:1. Штурм - Ваккер - 1:0. Ра-
пид - Капфенбергер - 3:0. Рид - Ад-
мира - 2:1.

Зальцбург - 44, Рапид - 42, Рид, 
Аустрия В - 39, Адмира - 37, Штурм 
- 36, Ваккер - 33, Маттерсбург - 30, 
Винер - 28, Капфенбергер - 17.

Бомбардиры: БОДУЛ (Штурм), 
БЮРГЕР (Маттерсбург), ЯНТШЕР, 
МАЙЕРХОФЕР (оба - Зальцбург) - 9.

БЕЛЬГИЯ
Чемпионат. 30-й тур. Брюгге - 

Льерс - 1:0. Андерлехт - Зюлте-Ва-
регем - 2:1. Генк - Гент - 3:1. Левен - 
Сент-Трюйден - 3:1. Локерен - Серкле 
Брюгге - 1:0. Кортрейк - Берсхот - 2:0. 
Мехелен - Стандард - 1:2. Монс - Вес-
терло - 2:1.

Андерлехт - 67, Брюгге - 61, Гент 
- 56, Стандард - 51, Генк, Кортрейк, 
Серкле Брюгге - 46, Локерен - 44, 
Мехелен - 37, Монс, Берсхот - 36, 
Льерс - 31, Зюлте-Варегем - 30, 
Левен - 29, Вестерло - 20, Сент-
Трюйден - 19.

Бомбардир: ПЕРБЕ (Монс) - 22.

ГОЛЛАНДИЯ
Чемпионат. Перенесенный матч. 

Де Графсхап - Твенте - 1:2.
АЗ - 53, Аякс - 52, Твенте, ПСВ - 

51, Фейеноорд, Херенвен - 48...
***

Кубок. Матч 1/2 финала. Херен-
вен - ПСВ - 1:3.

ЧЕ-2020
Премьер-министр Турции Реджеп 

Тайып Эрдоган заявил, что страна го-
това вступить в борьбу за право стать 
хозяйкой финального турнира чемпи-
оната Европы-2020. Формально про-
цесс приема заявок УЕФА начнет на 
следующей неделе. (Reuters)

КУБОК АФК
2-й тур. Группа D. Салгакар (Ин-

дия) - Нефтчи (Узбекистан) - 2:2. По-
допечные Юрия Саркисяна, одолевшие 
дома на старте «Аль-Вихдат» -2:1, и в 
выездном поединке против индийско-
го «Салгакара» дважды вели в счете по 
ходу встречи, но не сумели удержать 
преимущества. Аль-Вихдат (Иорда-
ния) - Аль-Аруба (Оман) - 2:1. (Гри-
горий РТВЕЛАДЗЕ)

Нефтчи - 4, Аль-Вихдат, Аль-
Аруба - 3, Салгакар - 1.

До EURO-2012 - 77 дней 
EUROЭКСПРЕСС

Среда. Манчестер. «Манчестер Сити» - «Челси» - 2:1. 
Футболисты команд премьер-лиги продолжают желать 
скорейшего выздоровления полузащитнику «Болтона» 
Фабрису Муамба.

Среда. Мадрид. Вильярреал. «Вильярреал» - «Реал» - 1:1. 83-я минута. 
Икер КАСИЛЬЯС не дотягивается до мяча после удара со штрафного Маркуса Сенны.

БУНДЕСТИМ ОТПРАВИТСЯ 
НА САРДИНИЮ 

В НЕПОЛНОМ СОСТАВЕ
Сборная Германии начнет под-

готовку к финальному турниру чем-
пионата Европы без более чем деся-
ти футболистов. Только после 12 
мая к национальной команде смо-
гут присоединиться игроки дорт-
мундской «Боруссии» и «Баварии», 
которые в тот день встретятся в куб-
ковом финале. 

На Сардинию, где подопечные 
Йоахима Лева проведут неделю, 
бундестим вылетит 11 мая. Вероят-
нее всего, на сборе также не будет 
мадридцев Езила и Хедиры, римля-
нина Клозе и травмированного Мер-
тесакера из «Арсенала». 

Ситуация для Лева может услож-
ниться, если «Бавария» выйдет в 
финал Лиги чемпионов, - он пройдет 
19 мая в Мюнхене. Тогда не удаст-
ся полностью выполнить програм-
му второго сбора - во Франции. По 
планам он должен пройти с 18 по 30 
мая. Кроме того, есть вероятность, 
что 22 мая состоится товарищеский 
матч мюнхенского клуба со сборной 
Голландии. (РАР)

БОРЩ, САЛО И ВАРЕНИКИ
Украинцы выбрали 10 любимых 

блюд национальной кухни, которые 
войдут в меню, которое будут пред-
лагать гостям Euro-2012 в рестора-
нах городов-хозяев. В «Националь-
ное меню» вошли: украинский борщ, 
запорожский капустник, сало с чес-
ноком, холодец, деруны традици-
онные, домашняя колбаса, налист-
ники с сыром, запеченный поросе-
нок с гречневой кашей, вареники с 
капустой и грибами, пирог с яблока-
ми. Голосование за лучшее кушанье 
в рамках конкурса «Смакуй, Краина!» 
продолжается - его результаты объя-
вят 15 мая. (Украина-2012)

В ФАН-ЗОНЕ 
БУДУТ ПОСТОЯННО 
ДЕЖУРИТЬ МЕДИКИ

Во время матчей Euro-2012 в 
фан-зоне на площади Свободы в 
Харькове будут находиться от 90 до 
126 медиков со всем необходимым 
оборудованием, включая дефибрил-

ляторы, сообщил директор департа-
мента здравоохранения Харьковско-
го городского совета Юрий Сороко-
лат. Также будут обязательно дежу-
рить машины «Скорой помощи». На 
передвижное медицинское оборудо-
вание и медикаментозное обеспе-
чение во время проведения чемпи-
оната Европы из городского бюдже-
та выделен 1 миллион гривен (более 
95 тысяч евро).

Олег СТОЛБЕЦОВ

ЖОВТО-БЛАКИТНЫЕ 
СУВЕНИРЫ

Сувенирная продукция к Euro-
2012, ажиотажный спрос на которую 
придется на июнь, уже сейчас заня-
ла видное место в фирменных мага-
зинах донецкого «Шахтера». 

- Мы решили заранее заказать 
продукцию с логотипом турнира, - 
цитирует официальный сайт клуба 
генерального директора ООО «Шах-
тер Трейдинг» Джерри Кери. - В 
основном это футболки и кепки и 
символикой Euro-2012. Опыт пока-
зывает, что большинство болель-
щиков предпочитает именно такие 
покупки. Разумеется, есть и другие 
традиционные сувениры - брелоки, 
магниты, значки. Список товаров 
был определен по каталогу УЕФА, 
при этом мы старались сделать при-
вязку к национальным цветам Украи-
ны - желтому и голубому, а также 
выбирали белый и черный цвета, 
поскольку они популярны всегда.

Юрий ЮРИС

«МЕТАЛЛИСТ» 
ПЕРЕДАДУТ УЕФА 11 МАЯ

Стадион «Металлист» передадут 
в управление УЕФА 11 мая, сообщил 
директор департамента по вопро-
сам подготовки Euro-2012 Харьков-
ского городского совета Александр 
Нечипоренко. По словам чиновника, 
единственным фактором, сдержи-
вающим подготовку, является пого-
да: «Но у нас есть планы и графи-
ки, согласно которым до середины 
мая вся территория вокруг стадио-
на «Металлист», в том числе парков-
ки и дороги, будет благоустроена. 
11 мая стадион передадут в управ-
ление УЕФА, который займется его 
дальнейшей подготовкой».

Олег СТОЛБЕЦОВ

Вчера. Ольштын. Польская полиция проводит учения 
перед Euro-2012.
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Кто станет новым главным тренером «Челси»? «СЭ» пытается помочь Роману Абрамовичу найти подходящего специалиста для лондонской команды.

КТО ВОЗГЛАВИТ «АРИСТОКРАТОВ»?
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ФУТБОЛ

Напомню расклад сил перед 
стартом. У ЦСКА и киевс-
кого «Динамо» - по 14 очков, 

у динамовцев Тбилиси и Москвы 
- на очко меньше. Футбольные 
«астрологи» отдали пьедестал в 
распоряжение этой четверки. В 
успех «Спартака», расположив-
шегося на некотором отдалении, 
не верили даже свои: Александр 
Старостин при подведении ито-
гов предварительного турнира 
шансов красно-белым практи-
чески не оставил. 

СТОЛПОТВОРЕНИЕ 
У «ТРОНА»

Внешне положение «Спарта-
ка» совсем уж безнадежным не 
выглядело: отыграть четыре оч-
ка за 12 туров вполне можно и 
практически, и тем более тео-
ретически. Вспомним захваты-
вающие гонки второй полови-
ны 40-х ЦДКА - «Динамо», когда 
армейцам на меньшем турнир-
ном отрезке удавалось ликвиди-
ровать и более солидное отста-
вание. Дело, однако, в том, что 
гнались они хоть и за быстро бе-
гущим, но одним «зайцем». Бе-
жать за двумя, как показывает 
народный опыт, бессмысленно. А 
когда их четыре?! Да и какие это 
зайцы - настоящие львы, силь-
ные, честолюбивые, готовые уб-
рать с дороги кого угодно. 

Вот тут-то «Спартак», край-
не заинтересованный в жесткой 
междоусобной схватке на вза-
имное истребление «царей при-
роды», мог получить небольшой 
шанс.  При условии, что сам избе-
жит пасти львов и пробьется без 
единой царапинки сквозь джун-
гли, кишащие хищниками, гото-
выми при малейшем расслабле-
нии оттяпать очко, а то и два. 

Однако после первых трех 
шагов по опасному, полному 
приключений пути спартаковс-
ким поклонникам легче не ста-
ло. Очередные потери (две ни-
чьи) не позволили приблизиться 
к лидерам. Впереди по-прежнему 
маячили четыре фигуры, а на че-
тырехочковом расстоянии нахо-
дились уже три динамовские ко-
манды. Времени и пространства 
на то, чтобы исправить поло-
жение, стало еще меньше - де-
вять туров (сейчас это рассто-
яние преодолевается за три иг-
ры, при двухочковой системе - за 
пять). Более того, пятая ступень-
ка, на которой проживал «Спар-
так», на какое-то время превра-
тилась в коммуналку: на ней по-
селился еще и «Шахтер».

Но жизнь, как утверждал 
классик, полна неожиданнос-
тей. В этом ее прелесть и оча-
рование. Прошло еще три ту-
ра, и сквозь густой туман, оку-
тавший спартаковский лагерь, 
забрезжил тонюсенький лучик 
света. Киевский «князь» Вячес-
лав (Соловьев), достигнув преде-
лов земли московской, сошелся в 
смертельной схватке с тремя от-
борными «полками» - «Динамо», 
«Торпедо» и «Спартаком». Поне-
ся большие потери (в трех играх 
- одно очко), киевская дружина 
отступила.

Такой же скудной добычей 
пришлось ограничиться за пре-
делами республики и грузинам. 
Избежать потерь, пусть и не 
столь сокрушительных, не уда-
лось и двум другим лидерам. Ког-
да во время короткой передыш-
ки на миг умолкли орудия и чуть 
рассеялся дым, оказалось: впере-
ди с 23 очками - московское «Ди-
намо», а «Спартак», выигравший 
три матча подряд, отстает от не-
го на три очка. Просвет чуть со-
кратился, и, что главное, впер-
вые «Спартак» увидел перед со-
бой всего один силуэт. Шансов 
на победу стало больше.

Вот если бы динамовская ма-
шина угодила в аварию, равную 
по последствиям той, что пос-
тигла киевских и тбилисских од-
ноклубников! Сам преследова-
тель способствовать ей не мог: 
обе встречи между ними состо-
ялись на предварительном эта-
пе. Многое зависело от настрое-
ния фортуны. На Бога надейся, 
а сам не плошай. «Спартаку» ни-
чего не оставалось, как бежать 
во всю прыть, не сбавляя темпа, 
не спотыкаясь. Упадешь - затоп-
чут. Рядом - ЦСКА, чуть поодаль 
(по 19 очков) -  киевляне с тби-
лисцами. 

Недавние лидеры, скатив-
шиеся под ударами судьбы-зло-
дейки на четвертое-пятое мес-
та, почувствовали вдруг горячее 
дыхание «Пахтакора». Длитель-
ное пребывание под высоким на-
пряжением - а оно по мере при-
ближения к финишу возрастало 
- чревато большими неприятнос-
тями и для автора, и для читате-
лей. Необходима небольшая раз-
рядка. К тому же и повод име-
ется.

НАКАЗАТЬ УСЛОВНО. 
В ТРЕТИЙ РАЗ

Мы впервые упомянули о 
«Пахтакоре», не так давно оби-
тавшем в футбольной глубинке. 
Волей случая (и высокого началь-
ства) занесло его в братскую се-
мью непомерно возросшего клас-
са «А». Все же ташкентцы, в отли-
чие от некоторых, в общей массе 
не растворились, показали нема-
ло интересных, сильных футбо-
листов и самобытную, с каждым 
годом прогрессирующую игру. 
Год 1962-й стал одним из самых 
удачных в истории команды, не-
смотря на невосполнимые, каза-
лось бы, потери: перед началом 
сезона в московское «Динамо» 
ушел Станислав Стадник, нака-
нуне финального турнира диск-
валифицировали Геннадия Крас-
ницкого. А «Пахтакор» без Стад-
ника и Красницкого - все равно 
что в 40-е годы ЦДКА без Федото-
ва и Боброва или в 50-е  «Торпедо» 
без Иванова со Стрельцовым.

Повествуя о событиях сезо-
на-62, не могу обойти историю 
с Красницким: во-первых, в свя-
зи с ее широким общественным 
резонансом, во-вторых, из-за се-
рьезной схватки, возникшей по 
этому случаю в сферах весьма 
высоких, с финалом, по тем вре-
менам не типичным.

Главный бомбардир «Пах-
такора», молодой талантливый 
центрфорвард таранного типа с 
убийственным ударом, Красниц-

кий сразу обратил на себя внима-
ние тренеров сборной и по пра-
ву считался лучшим футболис-
том республики. Ему прочили 
блестящее будущее. Только вот 
характером, как и большинство 
звезд, обладал он не идеальным, 
вследствие чего нередко конф-
ликтовал с тренерами, судьями, 
а случалось, и со стражами об-
щественного порядка. И режим 
спортивный нарушал, и шалос-
ти всякие за ним водились. Но 
кто из футболистов был абсолют-
но безгрешен? В дневниках тре-
неров тех лет содержится немало 
«скандальной хроники», однако 
широкому кругу о ней ничего из-
вестно не было. На поверхность 
негативные факты всплывали 
крайне редко.

Красницкий был на виду, и 
чуть ли не каждый его невер-
ный шаг становился предметом 
общественного разбирательс-
тва. 23 августа, на следующий 
день после игры с «Авангардом», 
в Харькове произошел очеред-
ной срыв. Явившись в гостини-
цу в состоянии «нарушения ре-
жима», он в нелитературной фор-
ме объяснился с руководством 
команды и товарищами. Конф-
ликт не прошел мимо внимания 
высшего спортивного ведомства 
республики. Его решением от 14 
сентября форварда лишили зва-
ния мастера спорта, освободи-
ли от выполнения обязанностей 
капитана и дисквалифицирова-
ли (в третий раз в течение двух 
лет) на год - условно. Больше все-
го досталось не игроку, а руко-
водству «Пахтакора». В Харько-
ве их оскорбил подчиненный, а 
в Ташкенте поддали чиновники: 
начальник команды Бехтемиров 
получил строгий выговор, стар-
ший тренер Келлер - выговор.

Физкультсановники Узбекис-
тана имели основание отнестись 
к проделанной работе с чувством 
глубокого удовлетворения: и на 
ЧП отреагировали своевремен-
но, и футболиста наказали стро-
го (а главное, в команде сохрани-
ли), и тренеров постращали. Чего 
же более? На этом можно было и 
точку поставить. 

В ДУХЕ О’ГЕНРИ
Неожиданно все карты спута-

ла «Комсомолка». Через три дня 
она поместила едкий фельетон 
«Кающаяся звезда», в котором 
Красницкому заодно досталось и 
за все предыдущие прегрешения. 
В воздухе запахло жареным.

В те годы (в отличие от ны-
нешних) разоблачительные ста-
тьи без последствий не остава-
лись - «зло», как правило, наказы-
валось. Первый выпад главного 
комсомольского органа остался 
без внимания. Но он проявил на-
стойчивость и 30 сентября вновь 
вернулся к теме. Сохранять мол-
чание было уже невозможно: ин-
формированная общественность 
ожидала от футбольных инстан-
ций соответствующей реакции. 
Наступила она 3 октября. СТК 
полностью солидаризировалась 
с санкциями узбекского спортив-
ного союза. В постановительной 
части недоставало лишь одной 
малюсенькой детали - слова «ус-
ловно»:  наказание форвард по-
лучил реальное.

12 октября Федерация футбо-
ла СССР решение СТК утверди-
ла в несколько смягченном вари-
анте. Красницкого отлучили от 
футбола не на год, а менее чем на 
два месяца - до конца сезона. 

В спортивном союзе Узбе-
кистана переполох. Его глава 
В.Митрофанов через четыре дня 
отправляет обширное послание 
главе ведомства союзного. Со-
держались в нем и такие строки: 
«... футболисты команды напра-
вили телеграмму кандидату в 
члены президиума ЦК КПСС, пер-
вому секретарю ЦК КП Узбекис-
тана товарищу Ш.Р.Рашидову, 
первому секретарю ЦК ВЛКСМ 
С.П.Павлову и председателю 
Центрального совета Союза 
т.Ю.Д.Машину поддержать про-
сьбу коллектива команды.

Обо всем этом было известно 
Федерации футбола СССР. Одна-
ко федерация приняла 12 октяб-
ря известное Вам решение. 

Президиум совета Союза 
спортивных обществ и органи-
заций Узбекской ССР просит Вас 
ограничиться мерами, приняты-
ми в республике».

Письмо, единое в «трех ли-
цах»: письмо-прошение, письмо-
донос, письмо-угроза: неужели и 
вы, товарищ Машин, посмеете 
огорчить уважаемого человека, 
товарища Рашидова?

Представьте себе, посмел. 
Чтобы не возникло сомнений, 
приведу выписку из протокола 
№17 заседания Президиума Цен-
трального совета Союза спортоб-
ществ и организаций СССР от 25 
октября 1962 года: «О футболис-
те т.Красницком Г.А.

Утвердить постановление 
Президиума Федерации футбо-
ла СССР от 12 октября 1962 г. о 
дисквалификации т.Красницко-
го Г.А. до конца сезона 1962 г. 
и лишения его звания мастера 
спорта СССР за неоднократные 
нарушения спортивного режима» 
(ГАРФ. Фонд 9570, опись 2, дело 
2965). Концовка  истории получи-
лась нестандартной, неожидан-
ной - в духе новелл О’Генри.

ОСЕННЕЕ ОБОСТРЕНИЕ
Пора бы уже обратить взоры 

на «театр военных действий», где 
велись ожесточенные бои на под-
ступах к пьедесталу. В седьмом 
туре лидер потерял очко, сыграв 
вничью с ЦСКА. Остальные со-
искатели победили, после чего 
на турнире сложилась уникаль-
нейшая ситуация: единствен-
ный в истории советских чем-
пионатов случай, когда за пять 
шагов до цели на «престол» ре-
ально метили пять претенден-
тов. Лидер, московское «Динамо», 
опережал пятую команду всего 
на три очка. 

Но уже в следующем туре 
число соискателей сократилось. 
Чемпион, проиграв в Ташкенте, 
сложил полномочия. «Самоотвод» 
взял и ЦСКА, пропустив решаю-
щий мяч от «Спартака» на 86-й 
минуте.

За три тура до конца шансы 
московского «Динамо» по-пре-
жнему предпочтительнее: у не-
го 28 очков, у «Спартака» - 26, у 
тбилисцев - 24. Но в следующем 
туре лидер проигрывает в Кие-
ве, и «Спартак», чья рука колоть 
не переставала, наконец его на-
стигает. В двух шагах-очках от 
них расположились тбилисцы, 
но последние две игры они про-
водят дома, «Спартак» - обе на 
выезде, московское «Динамо» - 
дома и в гостях. 

В Москве динамовцы в пя-
тиградусный мороз принима-
ли «Шахтер». Погодные условия 
и экипировка игроков больше 
годились для хоккея. Не пото-
му ли как рыба в воде чувство-
вал себя Валерий Маслов, игрок 
сборной СССР по хоккею с мя-
чом? Именно он в середине пер-
вого тайма открыл счет. Хозяе-
ва не прочь были продолжить 
начатое. Преодолевая ожесто-
ченное сопротивление горня-
ков (им-то что нужно, ради чего 
убивались?), создали массу си-
туаций, близких к стопроцент-
ным. Но мяч воле форвардов не 
подчинялся, не шел туда, куда 
его посылали, и все тут. Гости 
же едва ли не два раза «постуча-
лись» в хозяйские ворота, и оба 
раза те открылись. За две ми-
нуты до перерыва забил Анан-
ченко, за минуту до конца игры 
- оказавшийся с глазу на глаз с 
Яшиным Сапронов. 1:2 - неле-
пый, глупый, обидный проиг-
рыш. Как и мечтал «Спартак», 
земляки-динамовцы угодили в 
ДТП. Организовали «теракт» две 
украинские команды. 

Тбилисцы, обыграв «Зенит», 
настигли одноклубников: по 28 
очков. «Спартак», получив два де-
журных очка в Кишиневе, впер-
вые вышел в лидеры (30). 

18 ноября, в последний тур-
нирный день, все внимание трем 
встречам: «Динамо» (Тбилиси) - 
ЦСКА, СКА - «Динамо» (Моск-
ва), «Динамо» (Киев) - «Спартак». 
В случае успеха трех динамовс-
ких команд чемпион определял-
ся в дополнительном турнире с 
участием «Спартака», московско-
го «Динамо» и тбилисцев. 

КОЛИ ОБИДЕЛ, ИЗВИНИТЕ
Корреспондент «Вечерней 

Москвы» Шевцов, поселившийся 
вместе со спартаковцами на вто-
ром этаже киевской гостиницы 
«Театральная», описал предмат-
чевую обстановку в стане моск-
вичей. Ходили ребята по кори-
дору молчаливые, сосредоточен-
ные, напряженные, старательно 
и безуспешно пытаясь скрыть 
волнение. Перед собранием в но-
мере у тренера зачитали ворох 
телеграмм из Свердловска, Ка-
луги, Гродно, Владивостока, Кы-
зыл-Орды, даже Тбилиси. Боль-
ше всего - из Москвы. «Играть 
только на выигрыш, - умоляла 
поклонница, - милые, вижу вас 
золотыми».

В 12.00 последняя предматче-
вая установка: «Только победить. 
Другого пути у нас нет», - требу-
ет Симонян. Почему же нет, Ни-
кита Павлович? Вышли на по-
ле, поваляли ваньку, пободались 
для виду, неторопливо распили-
ли к взаимному удовольствию за 
полтора часа два очка на рав-
ные части. Вам очко гарантиро-
вало золото при любом раскладе 
(даже если конкуренты в Тбили-
си и Ростове выиграют), и Киев 
не против - скорее «за»: с пятой 
ступеньки переберется на чет-
вертую.

Кажется, глупость сморозил. 
Коли обидел, извините. Не вина 
наша, а беда, что мозги нам за 
многие годы набекрень сверну-
ли, приучили мыслить «здраво», 
рационально: видишь цель - иди 
к ней кратчайшим путем, по пря-
мой, не распуская слюни, не ог-
раничивая себя в средствах - лю-
бые хороши. 

Затмение вдруг нашло, запа-
мятовал: рассказ-то веду о дале-
ком, полувековой давности про-
шлом, о веке непросвещенном, о 
людях темных, невежественных, 
азбучных истин не постигших. 
Не ведали, не подозревали даже, 
что конечный результат возмож-
но обговорить загодя за кулиса-
ми, а на поле спектакль по рас-
писанному сценарию сыграть. 
Не берегли себя, нервные клет-
ки, не поддающиеся восстанов-
лению, почем зря расходовали: 
и в гостинице, и в автобусе по до-
роге на стадион. Правда, через 
час после собрания из Тбилиси 
поступила благая весть - ЦСКА 
выиграл.

ЧТО В ТБИЛИСИ 
СЛУЧИЛОСЬ? 

Я же говорю, люди темные, 
несообразительные, невежест-
венные - вышли на поле, не зная, 
как и битком набитые трибуны, 
чем спор завершится. Ситуация 
между тем ясная, как безоблач-
ное грузинское небо: в победном 
исходе заинтересована одна сто-
рона, динамовская, ей кровь из 
носа два очка нужны. Соперни-
кам, изолированным от медаль-
ной зоны, результат до лампоч-
ки. Вот и вели бы себя сообразно 
сложившейся ситуации. Хозяе-
ва, будем откровенны, сильнее, 
заинтересованнее, да и допингом 
многотысячных трибун заряже-
ны. Никто бы ничего не заметил. 
После игры гостеприимные гру-
зины банкет бы шикарный орга-
низовали, «пурмарили» (хлебом-
солью) и вкусностями разными 
с запивоном попотчевали, и на-
вынос собрали бы.

Ничего подобного. Армия, 
что с нее возьмешь. Действова-
ла строго по уставу. В боевых ус-

ловиях проявили воины мужест-
во и героизм. Поначалу вылазки 
довольно опасные предпринима-
ли и хозяйские выпады грамот-
но отражали. Один тайм продер-
жались. А когда после десятими-
нутного перемирия противник 
принудил к глухой обороне, об-
ложил со всех сторон, костьми 
ложились, амбразуру телами за-
крывали...

Динамовцы, создав массу мо-
ментов, не забивали из таких си-
туаций, что даже непробиваемые 
материалисты могли уверовать в 
нечистую силу. Обе команды ско-
пились в штрафной площадке ар-
мейцев и ближних к ней подсту-
пах. Отбивались не глядя, лишь 
бы подальше. Кому-то удалось 
разрядить в район центрально-
го круга, где в одиночестве коро-
тал время Владимир Стрешний. 
Он не поленился, побежал за мя-
чом. За ним со спринтерской ско-
ростью рванул Зейнклишвили. 
Бежал он без мяча быстрее, чем 
Стрешний с мячом. Как только 
стал настигать беглеца где-то в 
районе 11-метровой точки, тот 
пробил в левый от себя нижний 
угол. Котрикадзе среагировать 
успел, да вот беда: удар не полу-
чился. Стрешний носком бутсы 
ковырнул землю, мяч ударился 
о кочку, перепрыгнул через вы-
тянутую руку вратаря и нехотя, 
пешком, вошел в распахнутые 
ворота - 0:1. Завершалась 89-я 
минута. Трибуны безмолвствова-
ли. Рухнула золотая мечта, а за-
одно и серебряная. В случае про-
игрыша одноклубников в Росто-
ве грузины оставались третьими 
из-за худшей разности мячей. 

КАК ТАМ НА ДОНУ?
Спартаковцы дождались в 

холле гостиницы окончания ре-
портажа из Тбилиси. Стало лег-
че. Но земляки-то в Ростове ве-
дут 1:0. Если дожмут, а Киев ни 
очка не уступит? Лучше об этом 
не думать. Куда же от мыслей 
дурных денешься? Ехали на иг-
ру сосредоточенные, зажатые, 
в полной тишине, даже шутки 
администратора Морозова ее не 
нарушили. Такая же напряжен-
ная, гнетущая обстановка - в раз-
девалке. 

В Ростове хозяева весь пер-
вый тайм до пропущенного на 
14-й минуте гола и после держа-
ли динамовцев в черном теле. 
Просто так, из вредности. Очки 
им - как мертвому припарка: ни 
одно, ни два сдвинуть с девятой 
позиции не могли. Так какого, 
извините, рожна бились за ка-
кие-то два паршивых очка, ниче-
го не дающие?! Своего добились. 
Мудрик, упустив прорвавшегося 
Мосалева, срубил его в пределах 
штрафной, а Матвеев (нет, что-
бы мимо пустить) положил мяч 
в угол без шансов для вратаря - 
1:1. Беспредел!

«В РОСТОВЕ НИЧЬЯ. 
ВЫ - ЧЕМПИОНЫ!»

Уже одетые, с зашнурованны-
ми бутсами, спартаковцы готовы 
выйти на поле. Но где тренер? А 
вот и он. Симонян вбежал в раз-
девалку с поднятыми руками и 
выпалил: «По радио передали - в 
Ростове ничья. Вы - чемпионы!» 
Слова его потонули в радостных 
воплях. Ошалевшие от счастья 
ребята бросились обнимать тре-
нера, уверенного - чемпионат 
выиграли футболисты. Обрати-
ли внимание? «Вы», а не «мы», 
чемпионы. Образец скромности 
и порядочности. Когда страсти 
схлынули, Симонян продолжал 
настаивать: «Тем более сегодня 
победа необходима. Чемпион не 
имеет права проигрывать!»

Появление москвичей 50 ты-
сяч зрителей (по радио успели со-
общить о ничьей в Ростове) встре-
тили аплодисментами, а киевс-
кие футболисты поздравили их 
с победой. Произошла незримая 
передача эстафеты от прошло-
годнего чемпиона новому. 

Сейчас-то можно расслабить-
ся. Цель, казавшаяся нереаль-
ной, достигнута, настроение от-

личное, люди вам аплодируют, 
коллеги поздравляют. Может, от-
благодарить за радушный прием, 
сгонять ничейку, позволить им 
чуть выше, пусть на ступеньку, 
подняться? Ничуть не бывало.

Мы не благотворительная ор-
ганизация - сможете, возьмите 
сами. Не смогли. «Спартак» не 
позволил. Чемпион-62 оказался 
сильнее предшественника - 2:0. 
«Уже ничего не могло изменить-
ся, - писал с места событий Лев 
Филатов. - Ничто не выдавало 
ни инертности, ни прохладцы. 
Борьба шла всерьез, и обе сто-
роны показали все, что могли. 
«Спартак» выиграл, не оставив 
ни у кого из очевидцев сомнений в 
правомерности своего общетур-
нирного успеха» («Футбол» № 47 
от 25.11.62). 

После игры киевские футбо-
листы тепло поздравили спар-
таковцев с победой в матче и в 
чемпионате. Все было честно, 
корректно, дружелюбно: и в Тби-
лиси, и в Ростове, и в Киеве. Тог-
да на подобные «детали» никто 
внимания не обращал. Так по-
чему, вспоминая о прошлом, ув-
лажняются от  умиления глаза, 
а рука невольно тянется за пла-
точком?

ЧТО С НАМИ СТАЛО? 
В недавней беседе с колле-

гой возник разговор о различи-
ях футбола сегодняшнего и по-
лувековой давности. Я опустил 
лежащие на поверхности зри-
мые, касаемые внешнего анту-
ража, материального благополу-
чия, статуса игроков, обитателей 
трибун, их поведения, терпимос-
ти властей к проявлениям нацио-
нализма, расизма, вандализма... 
Не стал разглагольствовать о без-
условном, неизбежном, естест-
венном прогрессе в чисто фут-
больных компонентах - тактике, 
технике, «физике», тренировоч-
ном процессе, методике подго-
товки к сезону, международным 
турнирам и еврокубковым мат-
чам, врачебному контролю и т.д. 
и т.п. Тем более что в специаль-
ных разделах футбольной науки 
считаю себя дилетантом. 

Водораздел между началом 
60-х и днем нынешним, по мо-
ему глубокому убеждению, в па-
дении нравов. Примеры, на ко-
торых только что акцентировал 
ваше внимание, - яркая тому ил-
люстрация. Девиз «Сам не гам и 
другому не дам» со временем сме-
нился обоюдовыгодным, взаи-
мополезным: «Ты мне - я тебе», 
- весьма в футболе (и обществе) 
распространенном. Как вариант: 
ты мне сегодня, я тебе завтра. 

Не могу определить точно, 
когда все это началось. Скорее 
всего в брежневскую эпоху. Отде-
льные тревожные симптомы про-
явились уже в середине 60-х. В 
годы застоя (я бы выразился жес-
тче - гниения) вирус, с которым 
можно было в ранней стадии лег-
ко справиться, распространился 
по стране и перерос в эпидемию. 
Чем ближе к финишу, тем пред-
сказуемее результат.

В 62-м предсказать исход мат-
чей на любой стадии было невоз-
можно. Неужто десятки тысяч 
киевлян заполнили бы 18 нояб-
ря трибуны только для того, что-
бы поглазеть за процедурой под-
писания «мирного договора»? Ки-
евские болельщики, равно как 
тбилисские и ростовские, шли на 
стадион, чтобы насладиться фут-
болом боевым, бескомпромис-
сным, непредсказуемым. Они 
его, к радости одних и огорче-
нию других, получили. Приняли 
бы букмекерские конторы став-
ки на матчи немотивированных 
(никогда не пойму значения это-
го слова применительно к спор-
ту) армейцев Москвы, Ростова и 
«Шахтера» (примеров множест-
во), если бы состоялись сегодня? 
Вопрос риторический. 

В те годы такие понятия, как 
«спортивное самолюбие», «пре-
стиж клуба», «честь», «достоинс-
тво», «совесть», не пополнили еще 
языковый пласт, именуемый ар-
хаизмами. Употребив их, рискую 

вызвать в лучшем случае ирони-
ческие улыбки людей продвину-
тых и недоумение невежествен-
ных - о чем это он? Одна надеж-
да на здоровую часть общества, 
способную, надеюсь, вернуть 
«гражданство» утерянным нравс-
твенным основам, без которых 
нет будущего ни у футбола, ни 
у страны.

Довольно о грустном. 

ОБНОВЛЕННЫЙ «СПАРТАК»
Каков «Спартак»! Начав с пя-

той позиции, сумел прийти пер-
вым и отыграть на спринтерс-
кой дистанции у земляков-дина-
мовцев 6 очков, у тбилисцев - 7, 
у ЦСКА - 10, у киевлян - 11! В за-
ключительных двенадцати турах 
набрано 22 очка из 24 возмож-
ных, в последних девяти одер-
жаны только победы. Цифры, как 
бы они ни впечатляли, - лишь 
следствие, производное. Главная 
причина успеха - в преобразив-
шейся игре. 

В почти безнадежной ситу-
ации каждый футболист и ко-
манда в целом проявили пора-
зительную психологическую 
устойчивость, волю, целеустрем-
ленность, сплоченность. Экспер-
ты отмечали отменную физичес-
кую подготовку игроков, «...поз-
волявшую вести игру в темпе, 
часто непосильном для против-
ника», а также тактическую вы-
учку, четкую взаимосвязь всех 
звеньев и «умение подчинить ход 
игры своим замыслам». 

Обозреватель «Футбола» за-
служенный мастер спорта Вик-
тор Дубинин отмечал: «Ни одна 
команда, кроме «Спартака», ... 
не довела до такого уровня вне-
запность перехода от обороны к 
атаке и атакующие возможнос-
ти крайних защитников». 

Самое время сказать доб-
рые слова в адрес многолетнего 
начальника команды Николая 
Старостина и молодого трене-
ра Никиты Симоняна. Симонян-
футболист, исповедовавший на 
протяжении многих лет анг-
лийский «дубль-вэ», став трене-
ром, сменил «веру» и обратил в 
нее своих учеников. Он один из 
немногих советских специалис-
тов, кто без оборонительных пе-
рекосов сумел насадить на на-
шу почву бразильскую систему, 
творчески ее переосмыслив. В 
игре нового чемпиона пробива-
лись росточки футбола, назван-
ного позже тотальным. Поража-
ет стремительный рост трене-
ра и его команды, творческий и 
турнирный. На второй год ра-
боты начинающий специалист 
поднял прозябавший на вторых 
ролях «Спартак» на бронзовую 
ступень пьедестала. Сбой в фи-
нишном створе не позволил тог-
да получить золото. Причины за-
минки были проанализированы, 
коррективы внесены - результат 
налицо. Золотая вершина поко-
рена. Еще не вечер.

Перед началом сезона Симо-
нян шансы своей команды оце-
нивал весьма скромно. «Наша 
молодежь... набралась опыта, 
правда, недостаточного для свер-
шения больших дел», - сказал он в 
одном из интервью. И чуть даль-
ше: «Чтобы предпринять успеш-
ное наступление, надо иметь на-
дежные и равноценные тылы». И 
Николай Старостин, выступая 
на встрече чемпионов с редкол-
легией газеты «Труд», чистосер-
дечно признался: «Перед сезоном 
мы поставили довольно скром-
ную задачу - войти в число фи-
налистов». Встреча состоялась 
21 ноября.

ИМ БЫ ВРАТАРЯ 
НАДЕЖНОГО

А 18-го счастливые и уста-
лые чемпионы Советского Со-
юза отправились со стадиона 
на вокзал. Спешили к  поезду 
№ 8 Киев - Москва. На перроне 
- толпы провожающих. Здесь 
известные актеры, занятые в 
съемке художественного филь-
ма, среди них очень популярная 
в ту пору Зоя Федорова. Пожи-
лая проводница каждому фут-
болисту пожала руку, а Симоня-
ну сказала: «Я так за вас боле-
ла, так болела, что вагон едва 
успела убрать».

Всю ночь в купе светились 
окна. В коридоре не протолк-
нуться: пассажиры соседних ва-
гонов поздравляли ребят, за-
давали вопросы, просили ав-
тографы. Журналисты брали 
интервью у тренеров - Никиты 
Симоняна и Николая Дементье-
ва. Корреспонденту «Вечерки» 
Никита Павлович подарил мяч, 
которым выиграли последнюю 
встречу (тогда играли одним 
мячом), с автографами чемпи-
онов и попросил, чтобы редак-
ция вручила его в будущем се-
зоне лучшей дворовой коман-
де Москвы.

«Спартаку» бы вратаря на-
дежного», - слышалось со всех 
сторон еще на предварительном 
этапе, когда команда теряла оч-
ки из-за неуверенной игры сво-
их стражей. Между тем был клас-
сный вратарь, не первый уже год 
мечтавший играть за «Спартак»: 
Владимир Маслаченко из мос-
ковского «Локомотива». Федера-
ция долго упорствовала, но не-
ожиданно смягчилась в тот мо-
мент, когда делать это не имела 
права, так как нарушала ею же 
созданный закон. Футболисту 
не разрешалось в течение сезо-
на выступать за две команды. В 
чемпионате-62 Маслаченко ус-
пел сыграть за «Локомотив», но 
власти нашли возможность сде-
лать исключение.

Как же он блестяще играл (и 
это несмотря на серьезную трав-
му, полученную перед чилийс-
ким чемпионатом)! Всего три мя-
ча пропустил Маслаченко в 11 
финальных играх. Сколько он со-
вершил блестящих бросков, как 
часто выручал команду - кто со-
считает? Сколь эффектная, столь 
же эффективная игра Маслачен-
ко имела огромное психологичес-
кое воздействие на товарищей. 
Опустив на границе «железный 
занавес», спартаковцы заигра-
ли уверенно, раскрепощенно, и 
пошли победы...

Хоккейная истина гласит: 
«Вратарь - это полкоманды». Под 
ней мог подписаться весь чем-
пионский состав «Спартака» об-
разца 1962 года. Маслаченко по-
лучил первую и единственную 
золотую медаль в своей яркой 
вратарской карьере, хотя по за-
кону не полагалась: меньше по-
ловины турнирных матчей сыг-
рал. Зато как!

«ПРОСИТЕ 
И ДАНО БУДЕТ ВАМ»

Качество начальники во вни-
мание не принимали. Что же до 
количества - закон до поры до 
времени блюли. Потом не вы-
держали, сделали исключение 
«Динамо» московскому, в 61-м - 
киевскому. Украинцы просили 
за своего Василия Турянчика: 
болел, мол, хлопец серьезно. И 
справку соответствующую, за-
дним числом оформленную, пре-
доставили. 

20 ноября 62-го, на второй 
день после завершения пер-
венства, председатель МГС «Ди-
намо» товарищ Дерюгин просил 
федерацию включить в список 
награжденных двоих футболис-
тов, ибо «товарищи Беляев В.Г. и 
Бобков Н.В. не набрали 50 % ка-
лендарных игр в связи с серьез-
ными травмами, полученными 
в ходе первенства. 

В сезоне 1962 года оба футбо-
листа проявили большое трудо-
любие и не имели ни одного заме-
чания» (ГАРФ. Фонд 9570, опись 
2, дело 2965).

Для пущей убедительности не 
мешало бы упомянуть  об отсутс-
твии а) судимости, б) родствен-
ников за священными рубежа-
ми родины. И с пятым пунктом 
полный порядок. Однако и пере-
численного в прошении хвати-
ло. Уважили.

На следующий день, 21 но-
ября, аналогичную челобитную 
направили в ту же организа-
цию председатель ЦС «Спарта-
ка» В.Кузин и начальник коман-
ды Н.Старостин. Упор сделали 
не на личные качества врата-
ря, а на его вклад в успех кол-
лектива: «Просим наградить 
В.Маслаченко, вратаря московс-
кого «Спартака» и сборной СССР, 
золотой медалью. 

Просьба вызывается тем, 
что тов.МАСЛАЧЕНКО В.Н. 
участвовал в одиннадцати фи-
нальных играх команды, когда 
практически и решился вопрос 
о первом месте в чемпионате 
страны» (ГАРФ. Там же).

Чиновники, руководствуясь 
евангельским постулатом, про-
сящим не отказали.

РАДОСТЬ И ГОРЕ 
ХОДЯТ РЯДОМ

«Спартак» по числу побед в 
чемпионатах (восемь) настиг «Ди-
намо». Последняя, восьмая по-
беда, пожалуй, самая тяжелая, 
поначалу малопредсказуемая. 
Кому-то, наверное, могло пока-
заться, что не обошлось без пок-
ровительства проказницы фор-
туны, особы капризной, избало-
ванной, ветреной, непостоянной. 
На протяжении всего турнира 
она откровенно флиртовала со 
многими своими обожателями, 
мечтавшими заполучить ее об-
ворожительную улыбку. Но сто-
ило ей бросить взгляд на преоб-
разившийся облик «Спартака» 
- красивый, мужественный, во-
левой... Как тут устоишь. Форту-
на избрала действительно само-
го сильного, самого достойного, 
самого несгибаемого и волевого, 
с чем мы ее от всей души и поз-
дравляем. 

Радость и горе ходят рядом. 
Так жизнь устроена. Празднич-
ное настроение при взгляде на 
нижнюю часть «второсортной» 
таблицы мигом сменяется па-
нихидным. По исполнении «рас-
стрельной статьи» Положения 
элита понесла утрату: «тела» двух 
прибалтийских команд и казах-
ской под звуки траурного мар-
ша вынесли в  класс «Б». Там и 
погребли.

Обидно за «Кайрат», жерт-
ву системы. В прошлый раз мы 
рассказывали о постигшей его 
драме. Имея неплохие шансы на 
высокие, весьма для него пре-
стижные места, он из-за недо-
стающего очка вынужден был 
бороться за выживание. Не вы-
жил, как видите.

Не будем торопиться с собо-
лезнованиями. Советский фут-
бол хранит в анналах нема-
ло примеров чудесного воскре-
шения усопших. Не уверен, что 
так случится и в этот раз. Если 
алмаатинцев все-таки реани-
мируют,  справедливость вос-
торжествует. Это станет кос-
венным признанием органи-
заторами первенства личной 
вины за необдуманный, пороч-
ный пункт, прописанный в По-
ложении.

ФИНАЛЬНЫЙ ТУРНИР. 1 - 12-е места
1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 В Н П М О

 1. СПАРТАК Москва 0:2 1:2 0:0 2:1 2:3 1:1 4:0 0:0 2:2 3:2 1:0 14 4 4 37-18 321:0 0:2 1:0 2:0 3:2 1:0 1:0 6:1 3:0 1:0 2:0

 2. ДИНАМО Москва 2:0 0:0 0:0 2:0 1:1 1:0 0:0 1:0 0:0 2:1 2:0 10 9 3 28-14 290:1 1:1 0:0 0:1 2:2 3:2 1:2 1:1 4:2 3:0 2:0

 3. ДИНАМО Тбилиси 2:1 0:0 1:2 1:1 0:2 3:1 1:1 3:1 0:0 0:5 2:0 10 8 4 29-20 282:0 1:1 0:1 1:1 4:0 1:1 2:0 1:0 1:1 2:1 1:0

 4. ЦСКА Москва 0:0 0:0 2:1 2:2 0:1 1:4 1:0 1:1 3:2 1:1 1:0 9 8 5 24-18 260:1 0:0 1:0 0:1 2:0 1:3 0:0 2:0 1:1 4:0 1:0

 5. ДИНАМО Киев 1:2 0:2 1:1 2:2 5:0 2:2 1:1 2:1 1:1 1:1 3:2 8 9 5 36-28 250:2 1:0 1:1 1:0 0:1 2:2 0:3 2:2 4:1 2:1 4:0

 6. ПАХТАКОР Ташкент 3:2 1:1 2:0 1:0 0:5 0:0 1:0 0:1 1:3 2:1 2:1 9 5 8 24-33 232:3 2:2 0:4 0:2 1:0 1:1 2:1 0:3 0:0 1:2 2:1

 7. ТОРПЕДО Москва 1:1 0:1 1:3 4:1 2:2 0:0 0:1 3:1 0:0 1:0 3:1 7 8 7 35-30 220:1 2:3 1:1 3:1 2:2 1:1 0:3 4:1 5:0 1:1 1:5

 8. ШАХТЕР Донецк 0:4 0:0 1:1 0:1 1:1 0:1 1:0 3:3 3:1 0:2 1:0 8 6 8 25-25 220:1 2:1 0:2 0:0 3:0 1:2 3:0 2:2 2:0 1:0 1:3

 9. СКА Ростов-на-Дону 0:0 0:1 1:3 1:1 1:2 1:0 1:3 3:3 1:0 1:1 1:1 4 9 9 25-37 171:6 1:1 0:1 0:2 2:2 3:0 1:4 2:2 1:2 2:1 1:1

10. НЕФТЯНИК Баку 2:2 0:0 0:0 2:3 1:1 3:1 0:0 1:3 0:1 1:5 1:1 2 11 9 19-39 150:3 2:4 1:1 1:1 1:4 0:0 0:5 0:2 2:1 1:1 0:0

11. ЗЕНИТ Ленинград 2:3 1:2 5:0 1:1 1:1 1:2 0:1 2:0 1:1 5:1 0:0 4 6 12 29-34 140:1 0:3 1:2 0:4 1:2 2:1 1:1 0:1 1:2 1:1 3:4

12. МОЛДОВА Кишинев 0:1 0:2 0:2 0:1 2:3 1:2 1:3 0:1 1:1 1:1 0:0 3 5 14 20-35 110:2 0:2 0:1 0:1 0:4 1:2 5:1 3:1 1:1 0:0 4:3
Результаты матчей между собой команд, занявших на предварительном этапе 1 - 6-е и 7 - 11-е места, 
учтены в финальном турнире.

ЛЕТОПИСЬ Акселя ВАРТАНЯНА. 1962 год. Часть восьмая

29 сентября матчем «Спартак» - «Шахтер» начался заключительный этап чемпионата

СПАРТАКОВСКИЙ СПУРТ

1962 год. Никита СИМОНЯН и Алексей ПАРАМОНОВ.

13 - 22-е места
13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 В Н П М О

13. ЛОКОМОТИВ Москва 2:0 0:3 4:2 1:2 2:1 0:0 0:0 2:1 0:0 7 8 3 27-18 222:2 0:0 1:2 0:0 3:2 7:2 2:0 1:1 0:0

14. АВАНГАРД Харьков 0:2 1:4 0:1 1:3 1:3 1:0 2:0 1:1 1:1 8 5 5 21-17 212:2 1:0 0:0 1:0 2:0 1:0 0:0 3:0 3:0

15. ТОРПЕДО Кутаиси 3:0 4:1 1:1 3:2 0:0 1:1 0:1 0:1 3:0 7 5 6 21-16 190:0 0:1 2:1 0:3 0:2 0:0 0:1 2:0 2:1

16. ДИНАМО Ленинград 2:4 1:0 1:1 0:0 1:0 0:0 0:0 0:2 4:0 6 6 6 21-17 182:1 0:0 1:2 3:1 0:1 2:2 1:2 3:0 0:1

17. КР.СОВЕТОВ Куйбышев 2:1 3:1 2:3 0:0 2:0 1:3 1:0 2:0 2:3 8 2 8 27-25 180:0 0:1 3:0 1:3 1:4 0:1 0:4 1:0 6:1

18. СПАРТАК Ереван 1:2 3:1 0:0 0:1 0:2 2:1 2:2 1:0 2:2 7 4 7 23-23 182:3 0:2 2:0 1:0 4:1 2:4 0:0 0:2 1:0

19. БЕЛАРУСЬ Минск 0:0 0:1 1:1 0:0 3:1 1:2 0:2 3:0 1:2 6 6 6 21-22 182:7 0:1 0:0 2:2 1:0 4:2 1:0 0:0 2:1

20. КАЙРАТ Алма-Ата 0:0 0:2 1:0 0:0 0:1 2:2 2:0 0:2 0:1 5 7 6 14-14 170:2 0:0 1:0 2:1 4:0 0:0 0:1 0:0 2:2

21. ДАУГАВА Рига 1:2 1:1 1:0 2:0 0:2 0:1 0:3 2:0 2:1 6 4 8 14-20 161:1 0:3 0:2 0:3 0:1 2:0 0:0 0:0 2:0

22. ЖАЛЬГИРИС Вильнюс 0:0 1:1 0:3 0:4 3:2 2:2 2:1 1:0 1:2 4 5 9 16-33 130:0 0:3 1:2 1:0 1:6 0:1 1:2 2:2 0:2
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ОШИБКИ
- Настроение общественности 

после чемпионата мира минор-
ное. Вы его разделяете?

- Еще как разделяем. При-
знать результаты чемпионата 
мира неудовлетворительными 
просто необходимо. Но ни в ко-
ем случае не сезона в целом.

- Действительно неплохой 
сезон закончился плохим чем-
пионатом мира. Это, кстати гово-
ря, проблема не только биатло-
на - ровно то же самое произош-
ло со сборными России в некото-
рых других зимних видах спор-
та, например в бобслее и ске-
летоне. Нести за это ответс-
твенность должен в первую оче-
редь тренерский штаб. Можно ли 
говорить о каких-то очевидных 
ошибках, не дожидаясь деталь-
ного анализа?

- Во-первых, я согласен с 
тем, что проблема подготов-
ки российских спортсменов к 
главным стартам остро сто-
ит не только в биатлоне. У нас 
в стране вообще очевидные 
сложности с психологической 
подготовкой спортсменов - мы 
некоторых просто теряем перед 
большими турнирами. На них 
давят трибуны, на них вдруг 
начинают влиять вещи, кото-
рые раньше не влияли.

Молодые наши ребята, ко-
торые показывали результат 
по ходу сезона, в Рупольдин-
ге попали под прессинг такого 
вот большого турнира и оказа-
лись им подавлены. Для многих 
- Лапшина, Гараничева, Ма-
лышко - это был первый чемпи-
онат мира в карьере. Через всю 
эту мясорубку тоже, конечно, 
нужно пройти, но меня не по-
кидает ощущение, что, объяс-
няя неудачи их неопытностью, 
мы неправильно расставляем 
акценты. Может, к мировому 
первенству, пускай и первому 
в жизни, следует относиться 
более амбициозно? Ведь какая 
это возможность сразу заявить 
о себе, ворваться в элиту! Вот - 
шанс! В этом смысле молодые 
спортсмены из других стран на 
фоне наших ребят смотрятся 
посильнее. Позубастее.

Переходя к чемпионату ми-
ра, скажу, что весь детальный 
анализ - то, что можно рас-
крыть для прессы, - мы рас-
кроем обязательно. Но уже сей-
час очевидно: со стороны тре-
нерских штабов было ошибкой 
предлагать перед чемпионатом 
мира сразу несколько вариан-
тов подготовки. Собственно, 
сам факт существования этих 
вариантов говорит об общей 
неуверенности.

Сейчас уже очевидно, что 
мы промахнулись с выбором 
места для двухнедельной под-
готовки накануне чемпионата 
мира. Мы не уехали на высо-
ту, выбрали Хохфильцен, где 
снежная лавина снесла поло-
вину стрельбища, а мы сиде-
ли и ждали, пока все починят. 
Было заметно, что словенцы, 
словаки, чехи, короче, все, кто 
спустились с высоты, в Руполь-
динге смотрелись намного све-
жее нас. Сборные, у которых, 
как правило, заметны один-два 
человека, выступили на миро-
вом первенстве всей командой. 
Это означает, что их подготов-
ка была четко направлена на 
Рупольдинг. Признанные же 
лидеры - Норвегия с Германи-
ей - доказали, что в нужный мо-
мент умеют выступать так, как 
к этому все привыкли. И уме-
ют трансформировать времен-
ные трудности по ходу сезона 
во внятное выступление на его 
главном старте.

Были проблемы и с работой 
сервис-бригад, хотя мы их еще 
за неделю до старта отправи-
ли в Рупольдинг изучать снег. 
Но при этом лично я считаю, 
что не нужно было делать из 
этого громкую историю. Не на-
до выносить сор из избы - есть 
вещи, которые следует обсуж-
дать внутри команды.

- Зачем вообще понадобилось 
расширять сервис-группу?

- Объясню. Мы много лет 
имели один и тот же сервис, ко-
торый не мог выйти на высокий 
уровень. Это признано специ-
алистами, в том числе спорт-
сменами. Мы анализировали 
эту ситуацию, смотрели, кто из 
иностранцев годится. Остано-
вились на кандидатурах людей 
из группы, работавшей с бело-
русами. Нужно понимать, что и 
они не волшебники. Не угадать 
погоду, не угадать пару лыж, не 
угадать структуру - такие ве-
щи случаются у всех абсолют-
но. В Ханты-Мансийске нор-
вежцы приезжали на первый 
рубеж - минус 26 секунд. Но у 
них никто не кричал в рацию, 
что плохо едут лыжи. Симон 
Фуркад, которому тренер ука-
зал на медленный ход, практи-
чески остановился на лыжне 
и ответил: «Послушайте, дай-
те мне дойти до финиша!» Ну, 
действительно, такая вот си-
туация сложилась, что тут по-
делаешь? Бывает!

Когда мы стали расклады-
вать сервис по полочкам, об-
наружили, что ключевая про-
блема заключалась в плохой 
коммуникации нашего старо-
го многолетнего персонала и 
новой группы, которая все же, 
подчеркиваю, имела очень хо-
рошие результаты на втором и 
третьем этапах Кубка мира. В 
тех гонках лыжи лучше всех ра-
ботали у российской сборной. 
Но правда и в другом: в тот мо-
мент, когда нам нужны были 
такие же отличные лыжи, сер-
вис не сработал.

- Вывод?
- Нам нужно внимательно 

изучить вопрос о том, как бу-
дут работать сервисеры в сле-
дующем году. Компонентов, 
прямо влияющих на резуль-
тат, в биатлоне настолько мно-
го, что упущение одного сра-
зу ведет команду вниз. Мы по-
тихоньку подтягиваем все эти 
компоненты. Если говорить о 
стрельбе, то в этом году коман-
да в целом стреляла лучше всех 
в мире. Именно команда, я хо-
чу это подчеркнуть, потому что 
лидеры других сборных стре-
ляли лучше наших. Но в сред-
нем показатели стрельбы бы-
ли подняты вверх. Многие во-
обще стреляли точнее всего за 
всю свою карьеру. Примеры - 
Зайцева, Шипулин, Маковеев, 
Гараничев.

- Доминирование французов 
Мартена и Симона Фуркадов - 
сенсация?

- Ни в коем случае. Это бы-
ло ожидаемо, даже предсказу-
емо уже где-то с 2010 года. Мы 
же смотрим не только на би-
атлон, изучаем результаты в 
лыжах начиная с юниорско-
го уровня. Вообще все турни-
ры по лыжным видам спорта. 
Я уже рассказывал вам о со-
зданных во Франции лабора-
ториях. Добавьте сюда фирму 
Rossignol, снабжающую свои 
команды первоклассными лы-
жами. Они делают специаль-
ную обработку лыж, это водоот-
талкивание нового поколения. 
Надо ли объяснять, что это зна-
чит в условиях, когда биатлон 
сплошь и рядом проходит в Ев-
ропе в плюсовую погоду? Фран-
цузская сервис-группа не боит-
ся каши под ногами, которой, к 
примеру, постоянно опасаемся 
мы. Нам чем плотнее снег, тем 
лучше. Но плотный снег посте-
пенно становится редкостью.

Впрочем, сами лыжи - это 
далеко не все, чем французы 
способны удивлять. Посмотри-
те на Мартена Фуркада, он же 
на наших глазах меняет биат-
лон. Не бежит на лыжах, а пры-
гает на них. И при этом облада-
ет такой энергетикой, что его 
хватает до последнего круга. 
Все поражаются его подготов-
ке, и мы тоже. Смотрим, рав-
няемся на него. Изучаем то, 
как быстро он проходит подъ-
емы, отрываясь на них от пре-
следователей. А преследова-
тели, между прочим, это тоже 
элита.

ЛЫЖИ
- Уже давным-давно извест-

но, что в России нет собствен-
ного производства лыж, порош-
ков, парафинов, которые были 
бы конкурентоспособными на 
мировом рынке. Что делать-то? 
Строить свои заводы?

- К Сочи мы все равно не ус-
пеем наладить тот объем и то 
качество производства, кото-
рые нам необходимы, хотя мы 
с Министерством спорта очень 
много работаем в этом направ-
лении. У нас есть компании, ко-
торые производят мази, но эф-
фекта от того, чем мы распола-
гаем, пока мало. Лыжи - тоже 
проблема серьезная. Я могу 
открыто сказать: у нас нет га-
рантий того, что крупные фир-
мы отдадут нам свой лучший 
товар. Больше скажу: я оцени-
ваю эту вероятность как пять-
десят на пятьдесят. Rossignol 
точно не даст России лыжи, 
на которых выступают братья 
Фуркад. Madshus не даст лы-
жи, на которых бегают свои - 
норвежцы. Fischer более интер-
национальный производитель. 
Их идеология - дружить со все-
ми. Но даже при том, что они 
позиционируют себя как ци-
ничных бизнесменов (мол, за 
хорошие деньги мы продадим 
лучшее), в действительности 
это не так.

- У кого сейчас, грубо говоря, 
лучше всех работают лыжи?

- У французов. В Руполь-
динге только у них была своя 
штайншлифт-машина. Но у 
них помимо машины есть еще 
и человек, который двадцать 
лет этим занимается. Вы пой-
мите ситуацию: мы где-то что-
то слышим, но сделать ничего 
не можем. Мы этих машин мо-
жем закупить сколько угодно, 
но ведь для них нужны руки. 
Головы нужны! Знания тех, кто 
понимает, какую нужно поло-
жить структуру и какую смаз-
ку к ней подобрать.

 - Уже известно, каким будет 
снег во время Игр в Сочи?

- Совершенно своеобраз-
ный. Мы серьезно занимаем-
ся этим вопросом, но перепа-
ды температур на старте, где 
солнце, и на подъемах могут 
достигать пяти градусов. Это 
очень много!

- Короче говоря, Сочи будет 
Олимпиадой смазчиков?

- В каком-то смысле.
- Недавно в Сочи случился 

громкий скандал с сервис-бри-
гадой норвежской лыжной сбор-
ной, которую не пустили на лыж-
но-биатлонный комплекс взять 
образцы снега. У вас в биатло-
не чего-то подобного не случа-
лось?

- Как это не случалось, ког-
да у норвежцев бригада общая 
- для лыж и биатлона. Я в кур-
се этой истории. Могу сказать, 
что олимпийский объект в на-
стоящий момент закрыт. Ника-
ких иностранных специалистов 
там быть не должно. Пожалуй-
ста, приезжайте на официаль-
ное тестовое соревнование, но 
пока трасса закрыта.

- То есть правильно сделали, 
что не пустили?

- Конечно. Удивляюсь, как 
они вообще оказались на объ-
екте - видимо, ошибку допусти-
ла служба безопасности.

- А существует ли у нашего 
биатлона какой-либо контакт с 
лыжниками? Вон, Бьорндален 
со Свендсеном участвуют в чем-
пионатах Норвегии по лыжным 
гонкам, половина сборной рва-
лась на чемпионат мира-2011 
в Осло. У нас же две сборные, 
такое ощущение, существуют 
параллельно…

- Вы плохо информированы 
в этом вопросе. У нас с ФЛГР, 
лично с Еленой Вяльбе, пре-
красные отношения. Вот, ре-
бята, например, тоже выигра-
ли Кубок наций - очень боль-
шое достижение, с которым мы 
их поздравили. Поймите, ком-
муникация заключается не в 
том, чтобы Устюгов выступал 
в лыжных гонках, а Легков взял 
винтовку, а в обмене опытом, 
технологиями. И такой обмен 
есть. Делимся новинками, ког-
да таковые у кого-то из нас по-
являются. Как без этого?

- Если мы правильно вас поня-
ли, за счет технологий нам в 
Сочи не выиграть. Тогда за счет 
чего?

- В первую очередь за счет 
увеличения скорости на дис-
танции. На сегодняшний день 
ситуация объективно такова: 
мы можем рассчитывать на ус-
пех, если кто-то из лидеров про-
махнулся, либо не попал в мазь 
или лыжи, либо банально не в 
форме. Тогда наши четвертые, 
пятые, шестые места сразу пре-
вращаются в третьи, вторые 
и первые. Статистика нынеш-
него сезона говорит о том, что 
мы подняли скоростные пока-
затели у всех ребят и у некото-
рых девушек. Прибавила Ольга 
Вилухина, Ольга Зайцева оста-
лась в целом при своем, с не-
большим увеличением. А вот 
у остальных скорость несколь-
ко упала.

Анализ показывает: лидера-
ми сегодня могут стать лишь 
те, кто правильно подготовлен 
индивидуально. Имею в виду, 
что спортсмена никто из-под 
палки тренироваться не гонит, 
он хорошо ощущает свое тело, 
разговаривает с ним на «ты». 
При таком подходе спортсме-
ну вообще непринципиально, 
кто тренирует сборную. Свен-
дсен и Бё готовятся отдельно, 
Фуркады работают в паре. Го-
товы ли к такой подготовке на-
ши биатлонисты? А ведь уве-

ренность в себе, в своих силах, 
в том, что ты в межсезонье сде-
лал для результата все что мог, 
в индивидуальных видах спор-
та чрезвычайно важна!

- То есть вы за самоконт-
роль?

- В Ханты-Мансийске мы 
собрали совещание, на кото-
ром за более индивидуальный 
подход высказались и Вольф-
ганг Пихлер, и Павел Ростов-
цев, и главный тренер Вале-
рий Польховский. Надо пони-
мать, что только сейчас женс-
кая сборная прошла с Пихлером 
тот путь, после которого можно 
сказать, где именно были допу-
щены ошибки. Да, где-то бы-
ли даны лишние объемы, где-то 
нужно было раньше начать ско-
ростную работу. Но этот сезон 
нужно было прожить, чтобы по-
лучить пищу для размышлений. 
Думаю, более индивидуальная 
подготовка выведет нас на бо-
лее высокие результаты. Ведь 
искусство тренеров в том, что-
бы привести конкретного спорт-
смена к оптимальному функци-
ональному состоянию в конк-
ретный момент времени.

Функциональные и био-
химические показатели обе-
их сборных в Рупольдинге бы-
ли на пике. Значит, мы шли на 
пределе. Если бы где-то угада-
ли с лыжами, взяли бы еще па-
ру медалей. И тогда, не исклю-
чаю, разговаривали бы сейчас 
с вами совсем с другим настро-
ением.

- Вам понятно, насколько мы 
отстаем от других в области раз-
решенной фармакологии?

- Фармакологию трудно об-
суждать, потому что никакой 
достоверной информации на-
счет других у нас, естествен-
но, нет. Все обсуждают форму 
спортсменов, а не то, за счет 
чего она достигается. Могу ска-
зать, что среди европейцев од-
на из лучших фармокологичес-
ких программ, я имею в виду 
средства восстановления, - у 
Франции. Что касается нас, то 
те препараты, которые мы за-
прашиваем у ФМБА и минис-
терства спорта, нам предо-
ставляются в полном объеме. 
Но сейчас необходимо говорить 
не о конкретных препаратах, а 
о наиболее эффективной ком-
плексной модели разрешенной 
восстановительной поддержки, 
которой можно было бы при-
держиваться. Только кто нам 
ее подскажет? Иностранцы не 
подскажут точно.

ПИХЛЕР
- Правда ли, что, приглашая 

Пихлера, СБР дал ему неогра-
ниченные полномочия - по сути, 
карт-бланш? Или его контракт 
предполагает отчетность?

- Я уже не раз говорил и пов-
торю: карт-бланша у Пихлера 
нет.  Вольфгангу этот год нужен 
был для того, чтобы понять, как 
нужно работать дальше. Конеч-
но, он должен слушать и слы-
шать. Нынешний сезон он про-
работал так, как работал в сбор-
ной Швеции. По его словам, там 
три года девушки ревели от на-
грузок так же, как сейчас ревут 
наши. А по прошествии трех 
лет Хелена Экхольм стала все 
выигрывать.

- У нас нет этих трех лет.
- Объемы, которые да-

ет Вольфганг, должны в ито-
ге принести результат. Многие 
наши специалисты это понима-
ют. Все спортсмены признали, 
что в прошлом году была прос-
то лафа - пять тысяч километ-
ров объема вместо нынешних 
семи тысяч с лишним. Теперь 
нужно сместить акценты и пра-
вильно сделать индивидуаль-
ную корректировку по объемам 
для каждого спортсмена. Ско-
рее всего, это и будет задачей 
на следующий сезон.

- То есть Пихлер занимал-
ся в этом году исследованием 
пределов возможностей спорт-
сменов?

- Он давал команде те объ-
емы, которые до этого давал 
всем ученицам. А наши девоч-
ки, что естественно, впервые 
столкнувшись с этим тренером, 
выполняли все, что он говорит, 
беспрекословно. Но у всех раз-
ная предрасположенность к на-
бору формы. Слепцова летом на 
крыльях летает. С двумя про-
махами в индивидуальной гон-
ке всех обыгрывает. Надо разо-
браться и определить, как ей 
донести такую форму до сезо-
на. Вот что я имею в виду, ког-
да говорю о корректировке на-
грузок.

- Вы сказали, что Пихлер дол-
жен слушать и слышать. Он это 
понимает? Судя по его послед-
ним интервью, не очень.

- Вольфганг - нормальный 
человек, он в состоянии при-
знавать ошибки. Он вовсе не 
был неподконтрольным, как 
кто-то полагает, но при этом 
не был знаком с нашей систе-
мой. Очень многих вещей прос-
то не понимал. Сидит Николай 
Степанович (Загурский. - Прим. 

«СЭ»), пишет отчет. Вольфганг 
говорит: «Ты чем занимаешь-
ся?» - «Отчет пишу в министерс-
тво спорта». Пихлер не мог это-
го понять, потому что ему в этот 
момент нужны были результа-
ты тренировки девчонок, био-
химические показатели каж-
дой, чтобы знать, кому и ка-
кую нагрузку давать. В любом 
случае думаю, что время при-
тирки закончилось, и в следую-
щем сезоне все встанет на свои 
места.

- Вам не кажется, что у Вале-
рия Польховского статус гене-
рала без войска? И что он не мог 
скорректировать работу стар-
ших тренеров, даже если бы 
захотел?

- Во-первых, не считаю, что 
главный тренер должен менять 
программу подготовки, приня-
тую старшими тренерами. За-
дача главного тренера и без 
того крайне сложна - это на-
лаживание эффективной ком-
муникации. И Валерий Никола-
евич много сделал, чтобы свою 
задачу решить. Не везде при-
тирка шла гладко - в сервис-
группах, во взаимоотношени-
ях главного и старших не все 
было идеально. Но это опять 
сор из избы, который я не хочу 
выносить. Были ошибки, были 
и веские аргументы на вклю-
чение того же Гараничева в эс-
тафету, просто сейчас есть не 
только озвученная концепция, 
но и понимание у всех: решать 
вопрос о включении спортсме-
нов в состав эстафеты должен 
старший тренер. То есть чело-
век, который с ними каждый 
день работает и чувствует их 
состояние.

- Когда же Польховскому 
высказывать свое мнение?

- В начале сезона, когда при-
нимаются планы подготовки. 
Кстати говоря, в этом процес-
се участвуют очень многие. По-
этому смешно потом слышать, 
как после провального сезона 
наши великие спортсмены, за-
седающие в разных экспертных 
советах, достают дубину и на-
чинают объяснять: «А вот я бы 
сделал не так». Под документом 
твоя подпись, милый мой, ты 
тоже в этом участвовал!

СОЧИ
- У вас есть медальный план 

на Сочи-2014?
- Нельзя в спорте планиро-

вать. Нельзя! Это мое глубокое 
убеждение. Ты можешь просто 
быть уверен в том, что сделал 

все для того, чтобы спортсмен 
выиграл первое место. Или не 
можешь быть уверен. Мы ни-
чего не планировали на Руполь-
динг. Подошли к нему в той 
форме, что была у спортсменов 
по ходу сезона, и рассчитывали 
совсем не на тот результат, ко-
торый в итоге получился. Не-
смотря ни на что, мы остаемся 
в пятерке лучших биатлонных 
стран. У нас есть спортсмены, 
которые при определенных ус-
ловиях могут быть очень высо-
ко. И, кроме того, есть еще не-
мало зон роста.

- Когда вы возглавляли бас-
кетбольный ЦСКА, наверняка 
могли понять, что при опреде-
ленном финансировании може-
те рассчитывать, скажем, на 
«Финал четырех».

- Деньги не привязаны к ре-
зультату. Деньги - это средство. 
А вот «химия» команды… Ка-
кая разница, что «Реал» столько 
лет тратил миллионы? Он что, 
обыграл «Барселону»? Нет, не 
обыграл. И не обыграет.

- Посмотрим. Хорошо, а какой 
результат в Сочи вы, будучи 
амбициозным человеком, пос-
читаете для себя лично удовлет-
ворительным?

- Только победы, только флаг 
с гимном. Но что-то конкретно 
смогу сказать только перед са-
мой Олимпиадой. Вот в этом же 
кресле - обещаю вам. Мы еще за 
семь лет до домашних Игр за-
чем-то стали говорить, сколь-
ко у нас будет золотых медалей, 
- как вообще такое возможно? 
Давайте быть реалистами, это 
же спорт, в конце концов.

- Можно узнать, каков бюд-
жет СБР?

- Там много составляющих. 
Могу сказать, что только на 
развитие мы выделяем около 
6-7 миллионов долларов. Де-
ньги эти идут в детско-юно-
шеские школы, чего, естест-
венно, никто не видит - все же 
сосредоточены на одной глав-
ной сборной. Строим школы, 
винтовки возим. Но опять та 
же проблема - в школах очень 
часто есть один-два тренера, 
которые реально работают с 
ребятами так, как это необхо-
димо. Если школа подготови-
ла призера Олимпийских игр, 
мы этой школе создаем условия 
«под ключ». Ратрак туда, все что 
угодно - Прохоров все это фи-
нансирует напрямую.

А бюджет сборной склады-
вается из трех компонентов. 
Основное финансирование от 
министерства спорта. Только 
на выезды за рубеж - на стра-
ховки, переезды, оружие, базы 
- государство тратит огромные 
деньги. Министерство действи-
тельно очень много делает для 
сборной. Помогает в любых си-
туациях: от переноса сборов до 
личных ситуаций с отдельными 
спортсменами. Плюс спонсор-
ские деньги и средства от про-
грамм поддержки СБР - у нас 
каждый спортсмен имеет свою 
бонусную шкалу. В зависимос-
ти от достижений и результа-
тов нынешнего сезона спорт-
смены получают финансовую 
поддержку от СБР.

- Что два сезона подряд про-
исходит с олимпийским чемпи-
оном Устюговым?

- В этом сезоне ему мешали 
колени. Буквально на днях от-
правляется оперировать оба ко-
лена. Конечно, это мешало ему 
делать необходимую работу.

- Упал он в Рупольдинге, слу-
чайно, не из-за больных коле-
ней?

- Он готовился к этому спус-
ку. Много знал про него, четко 
спланировал, как именно будет 
его проходить. Но организато-
ры уже после тренировок про-
катали это место ратраком, за-
лили новой селитрой.

- Где будут оперировать Устю-
гова?

- В Нью-Йорке. В той же 
больнице, где проходил реаби-
литацию Ваня Черезов. Здесь, 
как и с Ваней, работаем в связ-
ке с ФМБА и министерством 

спорта. Уверен, с Женей все бу-
дет в порядке. Он и вернувший-
ся Черезов с его харизмой доба-
вят команде яркости. Заодно и 
молодежь проверим - насколь-
ко они смогут работать под дав-
лением двух «дядек», которые 
будут претендовать на самые 
высокие результаты. Считаю, 
Шипулин, Гараничев и Ма-
лышко не должны в такой си-
туации теряться. Мне кажется, 
в мужской сборной у нас хоро-
шая, добрая конкуренция.

- На Чудове не поставили 
крест?

- Конечно, нет. Максим при-
ходил ко мне недавно, мы пого-
ворили. Он хотел заручиться 
гарантией попадания в сбор-
ную, но я таких гарантий дать 
не могу никому. Он должен го-
товиться и попадать в команду 
в соответствии с теми критери-
ями отбора, которые мы в ны-
нешнем году сформулировали 
и выдержали.

- Критерии останутся пре-
жними?

- Возможно, будут коррек-
тировки. Но непринципиаль-
ные.

- Летний чемпионат мира не 
добавите?

- Вряд ли. Тренерский штаб 
считает, что летний и зимний 
биатлон - совсем разные вещи. 
У нас иногда на лыжероллерах 
блистают те, кто зимой потом 
в сотню пробиться не может. 
Удивительные вещи происхо-
дят, честное слово!

- Россия впервые выиграла 
мужской и женский Кубки наций. 
Это что-то значит для СБР?

- Командные победы всегда 
важны. Мы еще взяли Малый 
глобус за смешанные эстафе-
ты. Очень немного проиграли 
и в обычных эстафетах, пото-
му что неважно провели клю-
чевые старты.

- IBU не собирается увели-
чивать количество этапов Кубка 
мира?

- Есть такие мысли, но по-
ка всерьез об этом говорить ра-
но. Хотя болельщики уже с удо-
вольствием обсуждают, как бы-
ло бы здорово проводить еще 
один этап где-нибудь в России. 
В принципе у нас в следующем 
году и так будет два этапа - сна-
чала в Сочи, затем в Ханты-
Мансийске.

- В России сейчас, такое ощу-
щение, даже переизбыток мест, 
где можно проводить биатлон.

- Поддержка в регионах у 
нас, считаю, просто шикарная. 
Совсем скоро, 3-4 апреля, со-
стоится Кубок губернатора Тю-
мени, куда прилетят мировые 
звезды. Я тоже поеду туда - вру-
чать от имени IBU лицензию 
«А» стадиону в Тюмени. Конеч-
но, у России хорошие позиции 
ввиду того, что только в этом 
сезоне из-за погоды подвисли 
сразу два этапа. Единственное, 
хочется, чтобы к нам караван 
Кубка мира приезжал не в мар-
те, а пораньше. Все предложе-
ния по этому поводу в IBU уже 
поданы.

Могу сказать, что с 2014 го-
да мы получим этапы Кубка IBU 
в Тюмени и Уфе. Кроме того, у 
России есть хорошие шансы по-
лучить крупный турнир уровня 
чемпионата мира и Европы где-
то начиная с 2017 года.

Что же касается переизбыт-
ка, то мы уже имеем в России 
три высококлассных стадио-
на - в Ханты-Мансийске, Сочи 
и Тюмени. Руководителям дру-
гих регионов, которые хотели 
бы развивать биатлон, нужно 
понять: крутой стадион - здо-
рово, но это не обязательная 
программа. Гораздо дешевле и 
эффективнее вложиться в под-
готовку спортсменов, потому 
что один подготовленный для 
сборной человек может боль-
ше прославить регион, чем аре-
на категории «А», которая стоит 
миллионы.

Екатерина КУЛИНИЧЕВА,
Лина ХОЛИНА,
Сергей БУТОВ

БИАТЛОН
На днях исполнительный директор Союза биатлонистов России подвел в редакции «СЭ» итоги сезона

Сергей КУЩЕНКО: 
«В РУПОЛЬДИНГЕ ШЛИ НА ПРЕДЕЛЕ»

12 января. Нове Место. Золото Андрея МАКОВЕЕВА 
в индивидуальной гонке на чешском этапе Кубка мира 
- одно из доказательств прогресса, которого добилась 
мужская команда в минувшем сезоне.

4 марта. Рупольдинг. Бронза Ольги ВИЛУХИНОЙ в гонке 
преследования стала единственной медалью женской 
сборной на чемпионате мира. Мужчины добавили к ней 
еще одну бронзу - Антона Шипулина.

EP
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ХОККЕЙ

АВАНГАРД - 
МЕТАЛЛУРГ Мг - 4-1

АВАНГАРД - МЕТАЛЛУРГ Мг - 
3:2 ОТ (1:1, 0:0, 1:1, 1:0)

Голы: Бирюков - 1 (Аалтонен, Обу-
хов), 13:26 - 0:1. Курьянов - 2 
(Калюжный), 19:07 - 1:1. Чер-
венка - 9 (Шкоула), 51:28 - 2:1. 
Федоров - 1 (Сушинский, Мозя-
кин), 59:21 - 2:2. Волков - 3, 
63:50 - 3:2.

«Авангард» (Омск): Рамо. Салме-
ла - Пуяц, Червенка - Попов - Пе-
режогин. Белов - Шкоула, Курь-
янов - Семин - Калюжный. Пив-
цакин - Гусев, Иванов - Калинин 
- Фролов. Волков - Аверин - Пер-
вушин. Жуков.

«Металлург» (Магнитогорск): Ахонен 
(58:26 - 59:21). Марков - Е.Бирюков, 
Аалтонен - Федоров - Обухов. Кук-
конен - Лаюнен, Сушинский - Кай-
городов - Мозякин, Быков - Ми-
шарин, Михнов - Казионов - Бут. 
Хабаров. Здунов - Якубов - Хлыс-
тов. Косов.

Штраф: 6 - 4.
Броски: 35 (13+10+8+4) - 17 

(8+6+3).
Судьи: Захаров, Буланов (оба - Мос-

ква).
22 марта. Омск. «Арена-Омск». 10 318 

зрителей (10 318).
Счет в серии: 4-1 (0:1 ОТ, 5:2, 3:1, 

5:3).

Анна ЛЕВЧЕНКО из Омска

У  омичей по сравнению с 
четвертым матчем серии 
произошло лишь одно из-

менение в составе: Нестерова 
сменил Первушин. У гостей не 
вышли на лед Лисин, Твердов-
ский, Бондарев, но самой, по-
жалуй, чувствительной потерей 
стало отсутствие Ролинека, зато 
появились Казионов и Аалтонен, 
не принимавшие участия в пре-
дыдущих встречах. Последний, 
не откладывая дело в долгий 
ящик, поучаствовал в первом 
взятии ворот в матче. Практи-
чески беспрерывно атакующие 
хозяева пропустили на 14-й ми-
нуте, когда счет своим голам в 
плей-офф открыл защитник Ев-
гений Бирюков. Но под занавес 
первого периода магнитогорцы 
получили гол в раздевалку от 
Курьянова, воспользовавшего-
ся гроссмейстерским пасом Ка-
люжного.

Вряд ли Федор Канарейкин 
говорил в перерыве своей ко-

манде что-то особенное - игро-
кам было все понятно без слов. 
Вторую двадцатиминутку гос-
ти начали мощно, а особенно ту-
го «Авангарду» пришлось в мень-
шинстве, когда Сушинский за-
работал для своей команды 
(которое уже в этой серии) чис-
ленное преимущество. Хозяева 
выстояли, но уральцы, похоже, 
почувствовали свою игру.

Практически стопроцентный 
шанс имел Сергей Федоров, но 
Рамо продемонстрировал такую 
растяжку, что иной гимнаст по-
завидует, и сохранил свои воро-
та в неприкосновенности. Спус-
тя несколько мгновений штан-
га выручила ворота «Авангарда» 
после «выстрела» Сушинского. 

Лишь к середине периода оми-
чам удалось перевести игру в зо-
ну гостей. Но ни дуэт Аверина с 
Курьяновым, ни главный омс-
кий снайпер Червенка не смог-
ли переиграть Ахонена. Впро-
чем, несмотря на то что шайб 
во втором периоде заброшено 
не было, он все-таки остался за 
«Металлургом»: игроки в светлой 
форме лучше двигались, атако-
вали опаснее и явно не собира-
лись сдавать позиции в третьей 
двадцатиминутке.

- Конечно, травма Ролинека 
для нас стала серьезной пробле-
мой, но Казионов и Аалтонен не-
плохо вписались в состав, - го-
ворил в перерыве тренер «Ме-
таллурга» Сергей Гомоляко - В 

третьем периоде, думаю, игра 
будет идти до гола. Мы уже были 
в такой ситуации в серии с «Ба-
рысом», поэтому ничего нового 
ребятам и не говорим, и так все 
понятно, надо выигрывать. 

«Авангард» такой расклад 
точно не устраивал, поэтому уж 
в хозяйской-то раздевалке Рай-
мо Сумманену наверняка было 
что сказать своим подопечным. 
В начале третьего периода впер-
вые в матче на лед вышел фор-
вард Жуков, сменив в четвертом 
звене Первушина. Впрочем, и 
тренерский штаб гостей попы-
тался что-то предпринять. Так, 
на льду появилось просто убой-
ное звено Сушинский - Федоров 
- Мозякин.

Единицы на табло оста-
вались неизменными до 12-й 
минуты, когда штраф за удар 
клюшкой получил Хлыстов, 
и «ястребы» четко разыграли 
лишнего: пасом Шкоулы вос-
пользовался лучший снайпер 
плей-офф Роман Червенка. 
«Арена-Омск» с трудом выдер-
жала взрыв радости болель-
щиков, однако, как оказалось, 
праздновать победу было пре-
ждевременно. Гости отправи-
лись на последний штурм. За 
пару минут до конца основного 
времени наставник «Металлур-
га» взял тайм-аут, за полторы 
- ворота гостей опустели, а за 
40 секунд то самое новое звено 
впечатало шайбу в ворота Ра-
мо: отличился капитан «Маг-
нитки» Федоров.

Второй овертайм в этой се-
рии принес успех «Авангарду». 
Неполные 4 минуты - и Игорь 
Волков становится главным ге-
роем матча, да и всей серии в 
целом. На сей раз стены ледо-
вого дворца подверглись совсем 
уж фантастической нагрузке. 
«Арена-Омск» выстояла. Про-
должение омско-магнитогор-
ского сериала переносится на 
будущие сезоны, а «Авангар-
ду» предстоит финал конфе-
ренции.
Федор КАНАРЕЙКИН, 
главный тренер «Металлурга»:

- Считаю, серия получи-
лась. Мы имели хорошие шан-
сы в предыдущей игре, но не 
смогли дожать соперника. Се-
годня был хороший хоккей. 
Нам не хватило глубины ска-
мейки, здоровья. Мы не могли 
выставить оптимальный со-
став, матчи пропускали лиде-
ры: Ролинек, Казионов, Аалто-
нен. А вообще эта серия - по-
дарок для любителей хоккея, 
награда хоккеистам за сезон 
и очередной опыт для трене-
ров. «Авангарду» желаю даль-
нейших успехов.
Раймо СУММАНЕН, 
главный тренер «Авангарда»:

- Мы сыграли до этой серии 
четыре матча, а соперник - семь. 
У нас все основные игроки здо-
ровы в отличие от «Металлурга». 
И в этом было наше преимущес-
тво. Хочу поблагодарить своих 
игроков, они проделали отлич-
ную работу, я очень горжусь сво-
ей командой!

- Этот результат для меня 
вполне ожидаемый, - начал Ана-
толий Бардин. - Если вернуть-
ся к августу месяцу, то тогда все 
аналитики предрекали «Аван-
гарду» выход в решающие ста-
дии плей-офф. Потом, правда, 
многие об этом позабыли. Вот и 
я, когда уезжал из Омска, об од-
ном просил наблюдательный со-
вет клуба: сохраните команду, не 
трогайте ее. У всей нашей систе-
мы большое будущее, главное - 
не мешать ей развиваться.

- Почему «Авангард» в про-
шлом году не прошел «Магнит-
ку»?

- В прошлом году команде не 
хватало бойцов. Таких как Не-
стеров, Иванов, Фролов, кото-
рые появились в течение лет-
ней трансферной кампании. 
Очень важно, что мы смогли 
заключить новые контракты с 
Поповым, Курьяновым, Рамо. 
Смогли оставить Червенку, с ко-
торым первоначально сущест-
вовала договоренность об отъ-
езде в НХЛ. Именно эти удач-
ные решения привели к такому 
результату.

- Приобретения Нестерова и 
Иванова летом казались спор-
ными…

- Надеюсь, все это пошло на 
пользу клубу и городу. Мне еще в 
мае председатель наблюдатель-
ного совета клуба (губернатор 
Омской области Леонид Поле-
жаев. - Прим. А.Р.) высказывал 
претензии. Мол, зачем я беру Не-
стерова, Иванова или Фролова. 

Именно по этим игрокам у нас 
возникли разногласия, послу-
жившие одной из причин моего 
ухода. Жаль, кстати, что уже все 
забыли, как мы обменяли в «Са-
лават» Волкова на Пережогина, 
а потом смогли вернуть Игоря в 
команду. Я всегда верил в Вол-
кова. Когда я его забирал, надо 
мной смеялись. Зачем, говори-
ли, берешь его, он уже давно ре-
зультат не показывает. Сейчас 
видно, кто из нас был прав.

- Ожидали, что Червенка так 
результативно будет играть в 
плей-офф?

- А знаете, как мы Червенку 
брали? В лиге бытовало мнение, 
что он только в Чехии много за-
бивает, а в России сникнет. А он 
стал одним из лучших игроков 
КХЛ. Я хоть и не работаю в «Аван-
гарде», попытаюсь поговорить 
с его агентом и убедить Романа 
остаться в Омске. Зачем ехать в 
НХЛ, если здесь все хорошо?

- Подождите, то есть вы про-
должаете работать на «Авангард» 
в качестве консультанта?

- Я просто сам проявляю ини-
циативу. Для меня, кроме «Аван-
гарда», больше клубов не сущест-
вует! Если мне когда-нибудь пос-
тупит предложение вернуться 
в Омск, я его приму с превели-
ким удовольствием. Потому что 
это мой город. У меня уже бы-
ли предложения из других клу-
бов, но я себя, кроме «Авангар-
да», нигде не вижу.

- Как оцениваете работу Сум-
манена?

- Ничего не хочу говорить про 
него плохого. Когда тренеры при-
ходят в клуб, их знакомят со все-
ми условиями и спрашивают: 
«Вы готовы занять первое мес-
то?» Почти всегда те отвечают 
утвердительно. Когда результата 
не добиваются, сразу начинают 
винить во всем клубное руководс-
тво. А я считаю, нужно всегда вы-
полнять свои обязательства.

Сумманен - очень хороший 
тренер, но сейчас в первую оче-
редь играет команда. Ведь не мо-
гут хоккеисты взять и неожидан-
но просто так заиграть, если у них 
нет физической базы, заложен-
ной летом. Я думаю, вся страна 
видит, что на команде сказыва-
ется та подготовка, которая была 
заложена во время предсезонки. 
У Сумманена есть одно «но», про 
которое мы говорить не будем. 
Если он с этим «но» справится, 
то все будет просто прекрасно. 
Правда, за последние 15 лет, что 
Раймо работает тренером, этого 
пока не получалось. Надеюсь, что 
сейчас ребята сядут вместе с тре-
нером и выполнят поставленную 
задачу - выиграют чемпионат.

- «Авангард», на ваш взгляд, 
фаворит Кубка Гагарина?

- Думаю, не только у меня нет 
сомнений в этом факте, но и у 
большинства специалистов. Как 
я уже говорил, это было понят-
но еще в конце лета. А оно бы-
ло очень тяжелым. К примеру, 
Попову и Курьянову другие клу-
бы давали гораздо больше де-
нег, чем в Омске. Тем не менее 
и Александр, и Антон - патрио-

ты. Они согласились играть за 
меньшую зарплату в «Авангар-
де». То же самое с Сашей Пере-
жогиным. У него заканчивает-
ся контракт, но он хочет играть 
именно в Омске.

- «Металлург» был слабее, чем 
в прошлом сезоне?

- В отличие от «Авангарда» 
у «Магнитки» не было баланса, 
грамотного сплава «рабочих ло-
шадок» и опытных игроков. По-
этому они и проиграли.

Знаете, когда мы выиграли 
чемпионство в 2004 году, я про-
вел небольшое исследование. 
Оказывается, золото в России 
выигрывали команды, чей сред-
ний возраст в районе 31 года. То 
есть побеждали уже мужики, но 
не ветераны. Как видите, у «Маг-
нитки» средняя масса игроков 
была старше. Важно, что в Маг-
нитогорск вернулся Величкин. 
Как бы ни говорили, я с боль-
шим уважением отношусь к Ген-
надию Ивановичу, это профес-
сионал с большой буквы.

Александр РОГУЛЕВ

Михаил ЗИСЛИС

Вылет во втором раунде плей-офф «Магнитки», 
команды с третьей по величине платежной ве-
домостью в КХЛ, вполне закономерен. Причем 

дело не только в силе «Авангарда», который показал 
самую яркую и впечатляющую игру среди всех учас-
тников Кубка Гагарина. Уральцы по справедливос-
ти должны были заканчивать борьбу за трофей еще 
в стартовой серии против «Барыса». Но сумели по-
бедить в трех овертаймах подряд, отыгравшись со 
счета 1-3, когда на помощь пришли благосклонность 
Фортуны и золотые руки Мозякина с Сушинским.

Омичи еще до старта второго раунда представля-
лись улучшенной копией команды из Астаны, столь же 
мобильной и активной в атаке. При этом «Авангард» 
в отличие от «Барыса» имел большую глубину соста-
ва, главного тренера повыше классом и прекрас-
ную физическую готовность. Только в первом матче, 
когда сибиряки потеряли тонус от восьмидневного 
простоя между раундами, «Магнитка» имела какое-
то преимущество. В остальных играх превосходс-
тво Сумманена и Ко не вызывало сомнений. «Метал-
лург» героически дрался с гордо поднятой головой, 
словно легендарный «Варяг», но при этом неумоли-
мо шел ко дну.

В регулярке «Магнитка» заняла респектабель-
ное третье место на «Востоке», опередив «Ак Барс» 
и «Салават». Но содержательной и радующей глаз 
игрой по ходу сезона не отличалась. Еще с минув-
шей весны и до самого вылета из плей-офф клубная 
политика напоминала попытку впрячь в одну упряж-
ку коня и трепетную лань.

На первом этапе было оказано полное доверие 
Валерию Постникову, поменявшему в межсезонье 
ровно половину состава. В роли главного трене-
ра ставку сделали на необстрелянного Александра 
Баркова, в итоге не сумевшего справиться с высоко-
оплачиваемыми звездами во главе с Сергеем Фе-
доровым. И тогда президент клуба Виктор Рашни-
ков, явно ностальгирующий по золотым временам 
«Магнитки», послушал доброжелателей и пошел на 
неожиданные шаги. Решил вернуть тех, кто прино-
сил славу клубу несколько лет назад.

Так оказался в команде главный тренер Федор 
Канарейкин, причастный к последнему чемпионству 
команды, а затем и Геннадий Величкин, назначен-

ный вице-президентом клуба. Велика вероятность 
того, что в нынешнее межсезонье в «Металлург» мо-
жет вернуться и старый соратник последнего - Олег 
Куприянов, работающий второй год в московском 
«Динамо» в качестве спортивного директора.

Постникову не дали довести до конца начатое, 
отодвинув в сторону. Его селекционная политика не 
была идеальной, но теперь спросить за нее по пол-
ной программе нельзя. Например, Твердовский, Су-
шинский, Обухов и Марков появились в команде уже 
с подачи Канарейкина. В результате при разговоре о 
«Магнитке» на ум все чаще приходила сценка из «Про-
стоквашино», когда письмо к маме дяди Федора по 
очереди писали сам мальчик, кот Матроскин и пес Ша-
рик. У «Магнитки» также периодически «сыпалась ста-
рая шерсть, ломило лапы и отваливался хвост».

«Дядя Федор» старался, как мог: нашел общий 
язык с лидером раздевалки Сергеем Федоровым, 
сплотил команду и заставил сытых ветеранов рубить-
ся в кубковых матчах с первой до последней минуты. 
Были, впрочем, у него и промахи. Он задвинул в глу-
хой запас местную молодежь, считающуюся самой 
талантливой в России. Потерял место в составе Ко-
сов. Только в плей-офф главный тренер неожиданно 
стал доверять лучшему новичку КХЛ прошлого сезона 
Здунову, а ведь остались невостребованными Анти-
пин, Потехин, Григоренко, которых можно было спо-
койно наигрывать в регулярном чемпионате.

В плей-офф команде на фоне быстрого «Аван-
гарда» ощутимо не хватало и «физики», и скорости, 
и молодецкого задора, какой присутствовал у оми-
чей Калинина, Аверина и Пивцакина. Также остает-
ся только догадываться, почему реактивные напа-
дающие Аалтонен и Лисин, которые способны по-
терзать защитников соперника, не пользовались 
доверием Канарейкина.

С другой стороны, с каким настроением мог ра-
ботать тренер, если знал, что по окончании сезона 
в команде точно не останется? Подобная инфор-
мация появилась в хоккейных кругах еще несколь-
ко дней назад, когда судьба серии против «Авангар-
да» оставалась совершенно не ясной. Причем руко-
водство «Магнитки» уже ведет переговоры с одним 
специалистом, чья команда еще продолжает борь-
бу за Кубок Гагарина.

Теперь «Металлург», очевидно, снова ждет бур-
ное межсезонье, что, как показал нынешний год, 
совсем не является гарантией успеха.

Анна ЛЕВЧЕНКО из Омска

- Нервная получилась иг-
ра. Мы знали, что нужно сде-
лать этот последний шаг, но и 
«Магнитка» тоже старалась - им 
некуда было отступать, - ска-
зал после матча нападающий 
«Авангарда» Александр Фро-
лов. - Казалось, все уже было 
хорошо, мы вели в счете, но до-
пустили эту обидную ошибку 
в конце, за 40 секунд до конца 
третьего периода. Но в овертай-
ме собрались. Да и знали, что 
не может сопернику везти все 
время. В первом матче забили 
они, теперь мы. И, я думаю, вы-
играли мы заслуженно.

- «Металлургу» было нечего 
терять, они вынуждены были идти 
вперед. Не рассматривался ли 
вариант сыграть вторым номе-
ром, от обороны?

- Нет, мы должны были иг-
рать в свою игру, атаковать. Так 
что не было даже мыслей о том, 
чтобы играть каким-то там вто-
рым номером. Очень хотели се-
годня завершить серию, и это у 
нас получилось.

- «Авангарду» предстоит 
небольшая передышка. Этот 
отдых - плюс или все же минус, 
учитывая перерыв перед первым 
матчем этой серии?

- В этот раз перерыв будет 
чуть меньше, мы ведь сыграли 
пять матчей, а не четыре. Но все 
равно, думаю, это плюс. Сделаем 
выводы и постараемся не пов-
торять тех ошибок, которые до-

пустили в первом матче с «Ме-
таллургом».

- Этот первый матч, на ваш 
взгляд, стал досадной осечкой или 
то поражение было логичным?

- Раз выиграли серию - зна-
чит, и в том поражении были 
положительные стороны. Это 
плей-офф, тут нет слабых ко-
манд. Поэтому вдвойне хорошо, 
что после поражения мы смогли 
собраться и одержать четыре по-
беды подряд.

- На кого ставили в паре «Трак-
тор» - «Ак Барс»?

- Ни на кого, честно. Прос-
то слежу за результатами. Ин-
тересно наблюдать за этой па-
рой - играют две очень сильные 
команды.

- Если будет финал конферен-
ции с «Трактором», у «Авангарда» 
не будет преимущества своего 
льда. Насколько это критично?

-  Хотелось бы, конечно, на-
чать дома, но как будет, так бу-
дет. В финале конференции это, 
наверное, совершенно не важ-
но.

- Финалы уже на носу, а все 
пишут про «Салават» и Радулова. 
Несправедливо, как считаете?

- Да почему, пусть пишут. 
Александру удачи в НХЛ. А нам 
и здесь есть чем заняться.

Лидеры команд «омич» 
Александр ФРОЛОВ 

и «уралец» Сергей 
МОЗЯКИН (№ 10) 

обсуждают итоги матча.

ЗАПАД
Сегодня - шестые матчи

Атлант - СКА 
(счет в серии 2-3, 
Мытищи, 19.30)

Динамо М - Торпедо 
(3-2, Москва, 

«Мегаспорт», 19.30)

КХЛ. Плей-офф. 1/4 финала

ГОРДОСТЬ СУММАНЕНА В причинах провального сезона «Магнитки», 
одного из фаворитов нашего чемпионата, 

попытался разобраться корреспондент «СЭ»

«ЛОМИЛО ЛАПЫ 
И ОТВАЛИВАЛСЯ 

ХВОСТ»

Вчера. Омск. «Авангард» - «Металлург» Мг - 3:2 ОТ. 
Игорь ВОЛКОВ забивает победный гол в ворота Ари АХОНЕНА.

Победу «Авангарда» над «Магниткой» прокомментировал бывший генменеджер омской команды

Анатолий БАРДИН: 
«ПОПЫТАЮСЬ ПОМОЧЬ «АВАНГАРДУ», 
ЧТОБЫ ЧЕРВЕНКА ОСТАЛСЯ В ОМСКЕ»

Александр ФРОЛОВ: 
«ЗНАЛИ, ЧТО «МАГНИТКЕ» 

НЕ МОЖЕТ ВСЕ ВРЕМЯ ВЕЗТИ»
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ТРАКТОР - 
АК БАРС - 3-2

ТРАКТОР - АК БАРС - 1:2 3ОТ 
(0:0, 1:0, 0:1, 0:0, 0:0, 0:1)

Голы: Петров - 3 (Терещенко), 
37:24 - 0:1. Куинт - 1 (Антипов, 
Глинкин), 45:45 - 1:1. Зарипов - 
3 (Капанен), 108:54 - 1:2.

«Трактор» (Челябинск): Гарнетт. Рязан-
цев - Васильченко, Глинкин - Попов 
- Якуценя. Куинт - Рябыкин, Чистов 
- Булис - Кузнецов. Жиру - Катичев, 
Панов - Контиола - Антипов. Мамин - 
Бутурлин - Саюстов. Бурдасов.

«Ак Барс» (Казань): Веханен. Нику-
лин - Корнеев, Зарипов - Капанен - 
Скачков. Панин - Куляш, Дарзиньш 
- Терещенко - К.Петров. Токранов 
- Медведев, Лукоянов - Бодров 
- Лапенков. Хомицкий, Голубев - 
Иммонен - О.Петров.

Штраф: 22 - 14.
Броски: 43 (8+7+10+9+5+4) - 34 

(12+6+5+3+5+3).
Три лучших игрока: Зарипов (А), Ве-

ханен (А), Куинт (Т).
Судьи: Кулаков (Тверь), Ренн (Фин-

ляндия).
22 марта. Челябинск. «Арена-Трактор». 

7500 зрителей (7500).
Счет в серии: 3-2 (3:1, 2:1, 1:2 ОТ, 

3:2).
Шестой матч - завтра, Казань 

(17:00).

Всего 17 секунд недотяну-
ли «Трактор» и «Ак Барс», 
чтобы установить новый 

рекорд КХЛ по продолжитель-
ности матча. В Челябинске шел 
12-й час, когда бросок рожден-
ного в этом городе почти 31 год 
назад Зарипова принес гостям 
вторую победу в серии, обеспе-
чив хоккеистам как минимум 
еще одну встречу в Казани.

«Ак Барс» значительно изме-
нил состав по сравнению со вто-
рым казанским матчем. С воз-
вращением Терещенко, отбыв-
шего дисквалификацию за удар 
в колено, у «барсов» всё верну-
лось на круги своя. Алексей от-
правился в свое второе звено, за-
мещавший его Бодров - в третье. 
Номинальный защитник Мед-
ведев, который во вторник ис-
пользовался на позиции центр-
форварда в четвертой тройке, 
также приступил к своим основ-
ным обязанностям. И Олег Пет-
ров, получивший 20 марта день 
отдыха, снова оказался на льду 
в компании опытного Иммоне-
на и молодого Голубева.

Страсти стали накаляться в 
начале второго периода, когда 
Чистов едва не отправил в нока-
ут Куляша. Когда 23-му номеру 
«Трактора» дали лишь две мину-
ты штрафа, казанцы бросились 
к арбитру с воспоминаниями о 
воскресных удалениях до кон-
ца матча Терещенко и того же 
Куляша. Однако вряд ли Ренн 
и Кулаков видели третью игру 

«Трактора» и «Ак Барса»: финн 
готовился судить матч в Мыти-
щах, а Кулаков работал в Маг-
нитогорске.

Чуть позже Ренн добавил к 
спорным моментам незасчи-
танный гол гостей, посчитав, 
что форвард «Ак Барса» поме-
шал Гарнетту среагировать на 
бросок от синей линии. Казан-
цев возмущало два момента: 
почему судья сначала показал 
на сетку, а потом развел руки 
в стороны, а затем еще и от-
казался просматривать видео-
повтор.

Челябинск стал вскипать.  
Первым не выдержал Бутурлин, 
разбивший нос Лукоянову и от-
правившийся за это в штрафной 
бокс на 4 минуты. Судьи не ста-
ли давать Бутурлину дисципли-
нарных штрафов. Зато настав-
ник уральцев Валерий Белоу-
сов тут же усадил нападающего 
в глухой запас и не выпустил 
его даже в третьем овертайме. 
«Трактор» вроде бы отбился, но 
только стоило уральцам оказать-
ся впятером, как Кирилл Петров 
в одиночку прошел сквозь оборо-
ну Челябинска и открыл счет.

Позволила его сравнять 
«Трактору» одна из комбина-
ций, очень похожая на эпизод с 
третьей шайбой уральцев двумя 
днями ранее. На этот раз, прав-
да, в ассистентах оказались Ан-

типов, борт челябинской аре-
ны и Глинкин, а автором шай-
бы - подключившийся к атаке 
Куинт.

Что было в Челябинске после 
гола американского защитника, 
описать сложно. Гарнетт и Ве-
ханен, словно наказывая своих 
партнеров, отказывались про-
пускать и в оставшееся время 
третьего периода, и еще в двух 
овертаймах. Хотя моментов бы-
ло предостаточно. «Трактор» в 
одной из 20-минуток даже ос-
тавался на несколько секунд 
втроем против пяти казанцев, 
но Гарнетт и тут отбивался как 
лев.

Оказалось, что все ждали 
двух главных «овертаймных» иг-
роков этого плей-офф - Капанена 
и Зарипова. Эта пара в нынеш-
нем розыгрыше Кубка Гагари-
на принесла Казани уже четы-
ре (!) победы в дополнительное 
время из четырех. На этот раз 
финн протащил шайбу между 
трех челябинцев, а Зарипов пе-
реиграл Гарнетта.

Александр РОГУЛЕВ
Бомбардиры: ЧЕРВЕНКА (Аван-

гард) - 15 (9+6), Анисин (Динамо 
М) - 10 (8+2), Тарасенко (СКА) - 10 
(7+3), Варнаков (Торпедо) - 10 (6+4), 
Горовиков (Динамо М) - 10 (3+7), 
М.Редлихс (Динамо Р) - 10 (2+8), 
Кольцов (СКА) - 10 (1+9)…

ЗАРИПОВ - КАПАНЕН: ГЕРОИ ОВЕРТАЙМОВ

Вчера. Челябинск. «Трактор» - «Ак Барс» - 1:2 3ОТ. 
Форвард гостей Кирилл ПЕТРОВ (№ 90) 
открывает счет в матче.
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Стартовый раунд Кубка 
Харламова получился на 
редкость захватывающим 

в Западной конференции. Во 
всех четырех парах сегодня бу-
дет сыгран решающий пятый 
матч. Тогда как на «Востоке» 
затянулась только серия меж-
ду «Барсом» и «Мамонтами Юг-
ры». 

Казанцы вынуждены играть 
в последних встречах, по сути, 
лишь в три тройки нападаю-
щих и две пары защитников. 
Это сказалось на результатах в 
Ханты-Мансийске. Более опыт-
ные игроки, которые могли бы 
помочь команде, находятся в 
расположении «Ак Барса». Как 
тут не вспомнить, что на пос-
ледней минуте основного вре-
мени в третьей игре серии срав-
нял счет чемпион мира среди 
молодежи 2011 года Бочаров, 
являющийся казанским воспи-
танником. В нынешнем сезо-
не его отдали на стажировку в 
«Югру», где он неплохо прижил-
ся, а теперь еще насолил своим 
бывшим одноклубникам, вмес-
те с которыми делил один хлеб 
в прошлом сезоне.

Если обратить внимание на 
другие пары, то бросается в 
глаза, что и там чаще всего ре-
шающее слово остается за иг-
роками, успевшими попробо-
вать на вкус КХЛ. Они занима-
ют почти все ведущие позиции 
в статистических номинациях. 
Например, вратарь «Магнитки» 
Печурский засветился в «Питт-
сбурге». Ставка на опыт - не-

избежная вещь для кубковых 
игр, но по отношению к тем, 
кто бился в МХЛ на протяже-
нии всего сезона, такой подход 
кажется несколько несправед-
ливым. Теперь им приходит-
ся находиться на вторых ро-
лях, что не способствует росту 
мастерства.

Кахаэловский десант в ли-
це защитников Исангулова и 
Григорьева (причем последний 
вынужденно играл в нападе-
нии) не помог «Толпару». Поче-
му-то именно уфимцев счита-
ли безоговорочным фаворитом 
в противостоянии с «Кузнецки-
ми Медведями», но сибиряки, 
серьезно усиленные хоккеиста-
ми «Металлурга», не дали сопер-
нику ни единого шанса. 

Кицын и Лазарев, имеющие 
в своей карьере хет-трики в 
КХЛ, вели за собой атаку, а ви-
це-чемпионы последнего МЧМ 
защитник Арзамасцев и вра-
тарь Костенко привнесли спо-
койствие в оборонительные по-
рядки. Главный тренер «Толпа-
ра» Александр Семак отметил, 
что его команда в третьем мат-
че показала свою лучшую игру. 
При этом хозяева перебросали 
уфимцев почти в четыре раза: 
50 на 13! Однако подвигов в ис-
полнении героя Калгари-2012 
Андрея Василевского оказалось 
недостаточно. Теперь кузнеча-
не в самой интересной паре вто-
рого раунда сыграют против ли-
дера регулярного сезона «Омс-
ких Ястребов». Причем шансы 
омичей на выход в полуфинал 

сейчас кажутся в лучшем слу-
чае равными.

Руководство МХК «Спартак» 
должно сказать спасибо тре-
нерскому штабу первой сбор-
ной, перенесшей начало пер-
вого сбора с 19 марта на 1 ап-
реля. Нападающий москвичей 
Никонцев, получивший вызов 
в национальную команду, ос-
тался в расположении крас-
но-белых. Он набирает очки в 
каждом матче, являясь главной 
ударной силой спартаковцев. 
Во многом благодаря его уси-
лиям команда Олега Браташа, 
несмотря на травму ведущего 
вратаря Кудлаева, смогла срав-
нять счет в серии. Руководство 
столичного клуба пошло на бес-
прецедентный шаг и выделило 
два бесплатных автобуса для 
болельщиков, отправляющих-
ся поддержать команду на пя-
тый матч в Череповец.

В Хабаровске местную ко-
манду на домашних играх при-
ходило поддержать по 6000 че-
ловек, поэтому неудивительно, 
что «Амурские Тигры» одержа-
ли две победы и вернули серию 
в Воскресенск. Армейское «кла-
сико» в первую очередь запом-
нилось отчислением из соста-
ва «Красной Армии» 21-летних 
нападающих Филатова и Куле-
мина. Далеко не во всех клубах 
опытные игроки полностью де-
монстрируют свой потенциал в 
МХЛ. «С этой проблемой стал-
кивались все команды, - отме-
тил главный тренер красноар-
мейцев Вячеслав Уваев. - Игро-

ка со стороны не должен никто 
мотивировать. Он обязан это 
делать сам хотя бы в силу свое-
го возраста. Если он в 20 лет не 
находит мотивации, ему нужно 
заканчивать с хоккеем». Зато их 
ровесник Кугрышев, которому 
в феврале исполнилось 22 го-
да, сполна продемонстрировал 
свой уровень. Питерцы ничего 
не смогли с ним поделать, а его 
связка с Гусевым стала настоя-
щим бедствием для вратаря «со-
рок шестых» Иванникова.

Главный тренер «Мытищин-
ских Атлантов» Вадим Епанчин-
цев вынужден обходиться без 
помощи со стороны главной ко-
манды, продолжающей сраже-
ние против СКА. Однако именно 
Епанчинцев, делающий только 
первые самостоятельные шаги 
в тренерской карьере, и его иг-
роки стали творцами главного 
«камбека» в Кубке Харламова. 
Подмосковная команда усту-
пала со счетом 1:5 еще в на-
чале третьего периода. Вспом-
нив, очевидно, о классической 
фразе из «Двенадцати стульев», 
гласящей, что «спасение уто-
пающих - дело рук самих уто-
пающих», гости отыграли один 
гол, а затем в отрезок с 52:53 по 
54:03 забросили еще три шай-
бы, сравняв счет. От такого уда-
ра ХК «Рига» в себя прийти не 
смогла, уступив в овертайме.

Сегодня - пятые матчи 1/8 фи-
нала: Мытищинские Атланты - ХК Рига 
(13.00), Алмаз - МХК «Спартак» (18.30), 
МХК Химик - Амурские Тигры (18.30), 
Красная Армия - СКА-1946 (19.00).

СИТУАЦИЯ С ПЕРЕЕЗДОМ 
В ПРАГУ БУДЕТ 

РАЗВИВАТЬСЯ МЕДЛЕННО
- Решение по переезду «Льва» 

в Прагу принято новым руко-
водством клуба окончательно, 
- сразу подчеркнул Сошников. 
- Теперь владельцем команды 
является компания CKD Group, 
председатель правления и гене-
ральный директор которой Ян 
Мусил живет в Праге и работает 
над тем, чтобы «Лев» вернулся в 
Чехию. Но пока непонятно, на-
сколько это найдет свое продол-
жение в самой Чехии. Информа-
ция о том, что вопрос с местной 
федерацией хоккея уже решен, 
на сегодняшний день своего под-
тверждения не получила.

- Почему так происходит?
- Мне кажется, КХЛ сейчас 

кто-то дезинформирует или пы-
тается сыграть на опережение, 
выдавая желаемое за действи-
тельное. Это очень опасно, ведь 
чехи уже один раз подвели лигу. 
Более того, сейчас там происхо-
дит очень жесткое противосто-
яние профессиональных чешс-
ких клубов с федерацией. Сама 
федерация находится в подве-
шенном состоянии, у них в ию-
не будут перевыборы. Не исклю-
чаю того, что ситуация с пере-
ездом «Льва» будет развиваться 
довольно медленно. И если она 
разрешится, то, скорее всего, 
только где-нибудь в середине 
июня. В таком случае нормаль-
но подготовиться к сезону у ко-
манды не получится.

- Если «Лев» все же переедет в 
Прагу, клуб сможет сразу запол-
нять местную 17-тысячную аре-
ну?

- Это будет крайне пробле-
матично. Не ошибусь, если 
предскажу, что местный дво-
рец максимум будет собирать 
десять тысяч человек. И то на 
две-три игры в сезоне. А чтобы 
набивать дворец под завязку, 
нужно действительно привез-
ти в Прагу несколько чешских 
звезд. Хотя и этого, наверное, 
будет недостаточно. Да и не ве-

рится, что CKD Group решит-
ся потратить такие деньги на 
хоккей. Таких личностей, как, 
к примеру, Ягр или Червенка, 
сможет пригласить команда, у 
которой бюджет под 50 миллио-
нов евро. Но в Европе на дан-
ный момент такое просто не-
возможно.

- Сами игроки «Льва», судя по 
недавним высказываниям сло-
вака Мартина Штрбака, хотят 
остаться в Попраде?

- Всем комфортно там, где их 
любят. Прага сама по себе ки-
пит, там город разделен на две 
хоккейные части. На тех, кто 
болеет за «Спарту», и тех, кто за 
«Славию». И большой вопрос, 
придет ли болельщик на «Лев». 
Вот вам пример. Прага любит 
до умопомрачения «Спарту», но 
команда, играя на новой аре-
не, собирает по четыре тыся-
чи человек! А на «Славию» даже 
в чемпионский сезон ходило на 
O2 Arena максимум по семь ты-
сяч зрителей.

Кроме того, в процессе пере-
езда встанет вопрос о будущем 
молодежных команд. Без «Льва» 
не очень понятно, что ожида-
ет «Татранских Волков». В Бра-
тиславе отдельный проект, им 
эта команда без надобности, а 
в Прагу везти молодежку будет 
накладно. Насколько мне из-
вестно, в МХЛ хочет вступить 
«Энергия» из Карловых Вар, но 
она ко «Льву» никакого отноше-
ния не имеет.

ЗАЯВКУ ПОПРАДА 
ПОДДЕРЖИТ ПРЕМЬЕР-

МИНИСТР СТРАНЫ
- Получается, словаки боль-

ше заинтересованы в КХЛ, чем 
чехи?

- А что им делать? Местный 
чемпионат в последние годы 
ужасно ослаб. Он находится в 
плачевном состоянии. В мест-
ной экстралиге, говорят, все на-
столько предсказуемо, что перед 
каждым матчем можно опреде-
лить счет, с которым он закон-
чится.

- Хватит ли в таком случае 
денег «Словану», который пыта-
ется перебраться из экстрали-
ги в КХЛ?

- Выступая в словацкой лиге, 
им требовалось на сезон 4,5 мил-
лиона евро. Для того чтобы бо-
лее или менее стабильно высту-
пать в КХЛ, эту сумму нужно как 
минимум удвоить. Мне кажет-
ся, сделать это спонсоры «Сло-
вана» в состоянии. С точки зре-
ния подбора хоккеистов пробле-
мы не будет. Тут важно понять, 
какую задачу поставят в Бра-
тиславе. А если получится, что 
от Словакии в КХЛ будут играть 
две команды, то мы подарим ли-
ге новое красочное дерби.

- То есть информация о том, 
что Попрад собирается остаться 
в КХЛ, верна?

- Один из совладельцев «Льва» 
Роман Славчев, который реаль-

но тянул эту команду в минув-
шем сезоне, покидать Попрад 
не хочет. Кроме того, теперь его 
поддерживает мэрия города и 
даже новый премьер-министр 
Словакии Роберт Фицо. Все они 
объединились в желании сде-
лать команду КХЛ на базе су-
ществующего дворца. То есть пе-
редать лицензию на вступление 
в лигу хоккейному клубу «Поп-
рад». На днях заявку одобрил 
Александр Медведев, давший 
распоряжение руководству лиги 
проработать вопрос о вступле-
нии летом «Попрада» в КХЛ.

- Почему командой заинтере-
совались в правительстве стра-
ны?

- Все очень просто. Попрад - 
огромный стратегический, пе-
риферийный регион в Слова-
кии, за который как раз и боро-
лась партия Фицо, пришедшая 

к власти на недавних выборах. 
Здесь живут самые небогатые 
люди в стране, которые до умо-
помрачения любят хоккей. Ес-
ли сегодня объявить, что «Сло-
ван» будет замещать Словакию в 
КХЛ, как это выглядело в офици-
альном заявлении, то тут будет 
настоящая революция! В Сло-
вакии очень похожая ситуация 
с Россией и положением Моск-
вы. Все деньги в Братиславе, а 
в регионах люди работают за 
копейки и жутко завидуют сто-
личным жителям. А теперь их 
лишают главного зрелища, от-
давая клуб КХЛ в Братиславу. 
Так что правительство Слова-
кии заинтересовано в том, что-
бы «Попрад» прошел в КХЛ. Уже 
к 1 апреля здесь готовы подтвер-
дить финансовую состоятель-
ность, предоставив банковскую 
справку. 

- Проблем с федерацией не 
возникнет?

- В этом плане никаких про-
блем не будет, тем более при под-
держке премьер-министра стра-
ны. Насколько я знаю, там уже 
дали добро на заявку в КХЛ и 
«Слована», и «Попрада». 

- Верна ли информация, что 
в Попраде собираются строить 
9-тысячник под команду КХЛ?

- Этот проект появился еще в 
прошлом году. Осенью нам пе-
редали участок земли под но-
вую арену. Планировалось, что 
удастся построить арену за два-
три года.

«ЛЕВ» ИМЕЛ ВСЕ ШАНСЫ 
ПОПАСТЬ В ПЛЕЙ-ОФФ
- Сезоном в клубе довольны?
- По большому счету да. Мы 

в ограниченные сроки смогли 
собрать неплохую команду и до-
казали, что в Европе есть доста-
точно игроков, соответствую-
щих уровню КХЛ. А учитывая 
тот факт, что они играют дома, 
нам удалось не тратить лиш-
них средств на контракты. Ре-
бята имели достойные зарпла-
ты, выше европейских, но в то 
же время «Лев» денег на ветер не 
выбрасывал. 

Жалко, что не все участники 
проекта оказались готовы к но-
вым условиям. В частности, к 
дальним перелетам и планиро-
ванию тренировочного процесса 
в условиях постоянной акклима-
тизации. У нас же разница пять 
часов со средней полосой Рос-
сии. Тем, кто не работал в та-
ком режиме раньше, пришлось 
очень тяжело. Люди не могли 
правильно спланировать, когда 
лечь спать или во сколько выле-
тать. Были такие вот маленькие 

детали, которые все вместе пов-
лияли на итоговый результат. 

- Будущее наставника «Льва» 
Радима Рулика в команде под 
вопросом?

- Я бы не хотел оценивать 
тренерский штаб, здесь к этому 
относятся очень ревностно.

- Но ваша команда могла 
попасть в плей-офф?

- Элементарно! Если бы сде-
лали определенные шаги до 25 
ноября, то попали бы в плей-
офф железно. И это стало бы 
главным откровением сезона, 
ведь изначально в успех «Льва» 
почти никто не верил. 

- Отпустив всех своих лидеров 
в конце сезона, вы таким обра-
зом решили сэкономить?

- Мы отдали ребят под евро-
пейский «Юрьев день», намечен-
ный на 31 января. Нетик, Ми-
куш, Михалек, Пиларж и другие 
находились в списке интересов 
национальных команд. А мы уже 
тогда прекрасно понимали, что 
в плей-офф не попадаем. Поэто-
му решили отдать ребят в силь-
ные европейские клубы, чтобы 
они не «заржавели» перед чем-
пионатом мира. Отправили их 
с учетом того, что они этот се-
зон доиграют в Европе, получат 
необходимую игровую практику 
и опыт и с благодарностью вер-
нутся к нам. Теперь, правда, не-
понятно, куда именно вернутся 
- в Прагу или в Попрад.

- Довольно громким полу-
чился уход из «Льва» Ладисла-
ва Надя, который даже пытал-
ся судиться с клубом. В чем там 
было дело?

- А кому понравится, когда 
тебя увольняют? Естественно, 
никому. И Надь хотел раздуть 
скандал. Согласитесь, что если 
бы в этой истории было что-то 
незаконное, она наверняка бы 
нашла продолжение. А так хок-
кеист сделал попытку, и эта по-
пытка не удалась. Надь поехал 
в Минск и подписал контракт с 
«Динамо». Что из этого вышло? 
Один гол за полчемпионата, да 
и тот с буллита. Я бы назвал всю 
эту историю грамотной работой 
агентов.

- Довольны резонансом, кото-
рый «Лев» произвел в Попраде?

- Показательно, что теперь 
проблема хоккея в городе вышла 
на уровень правительства. Если 
вы зайдете на словацкие спор-
тивные форумы, то все только 
об этом и говорят. Потому что 
за этот год все реально поняли: 
КХЛ - единственно верный ва-
риант по спасению словацкого 
хоккея. Этого стране и не хва-
тало последние годы. 

Александр РОГУЛЕВ

2012-й год - ключевой в подготов-
ке крупнейших хоккейных соревно-
ваний, которые в ближайшее время 
примет Россия. В последние дни ис-
полнительный директор ФХР Вале-
рий Фесюк совершил две рабочих 
поездки, связанные с организаци-
ей будущих турниров. В конце про-
шлой недели он в составе комитета 
ИИХФ по спортсооружениям инс-
пектировал ледовую инфраструкту-
ру олимпийского Сочи. А сегодня 
должен был вернуться из Уфы, ко-
торая плотно готовится к приему 
стартующего в декабре молодежно-
го чемпионата мира. Об итогах ко-
мандировок в Краснодарский край 
и Башкирию Фесюк рассказал в ин-
тервью «СЭ». 

- Чем ближе к Играм, тем плотнее 
международные спортивные струк-
туры интересуются подготовкой к 
ним, - отметил исполнительный ди-
ректор ФХР. - В заседании комис-
сии по спортсооружениям, которую 
возглавляет президент финской хок-
кейной федерации Калерво Куммо-
ла, участвовали делегаты Канады, 
США, представители оргкомитета 

Сочи-2014. Мы ознакомились с хо-
дом строительства всей хоккейной 
инфраструктуры - как основных иг-
ровых, так и тренировочных кат-
ков. Кроме того, нашим гостям по-
казали и готовые объекты для дру-
гих видов спорта, например, трассу, 
на которой уже прошел Кубок мира 
по горным лыжам. Они были прият-
но удивлены размахом и качеством 
олимпийского строительства. 

- Когда главная арена Сочи 
будет полностью готова и введена 
в строй? 

- Планируется, что это произой-
дет в сентябре. Судя по объемам ос-
тавшихся к выполнению работ, стро-
ители наверняка уложатся в этот 
график. Сейчас заканчивается воз-
ведение кровли, начата внутренняя 
отделка, подведение коммуника-
ций, воды и прочая подобная рабо-
та. Дворцу после открытия предсто-
ит пройти предолимпийскую обкат-
ку в боевых условиях - в 2013-м на 
его льду состоится чемпионат мира 
среди юниоров. Во время нынеш-
ней инспекции этого дворца и дру-
гих главной целью было убедиться, 

что все параметры соответствуют 
требованиям ИИХФ. Отмечу, что в 
ходе строительства главной сочин-
ской арены использовались ориги-
нальные технические новинки, са-
мые современные материалы. По ка-
честву и оснащению она будет одной 
из передовых во всем мире. 

- В свое время канадцы, приехав 
на организованный Россией взрослый 
ЧМ-2007, предъявляли повышенные 
требования ко всем рабочим и жиз-
ненным условиям - от размеров раз-
девалок до наличия кондиционеров 
в отелях. Во время поездки в Сочи 
услышали от них новую порцию осо-
бых пожеланий? 

- В первую очередь заокеанские 
гости поинтересовались размерами 
ледовых катков. Мы им напомнили, 
что по решению ИИХФ матчи Олим-
пиады пройдут на широких площад-
ках. Соответственно, все коробки - и 
игровые, и тренировочные - спроек-
тированы по европейскому стандар-
ту. Сообщили канадцам, что при-
вычных для себя узких катков они 
в Сочи не найдут (улыбается). Ну 
а к раздевалкам нарекания предъ-

явить невозможно - они очень про-
сторные и удобные. Все остались до-
вольны увиденным. Раздевалкам ос-
талось лишь выдержать инспекцию 
технической комиссии ИИХФ, кото-
рая приедет на олимпийские объек-
ты в конце апреля. 

- Какой была программа вашего 
визита в Уфу? 

- Столица Башкирии никогда не 
принимала у себя турниры на уров-
не сборных. МЧМ - турнир рейтин-
говый, популярный во всем мире, и 
поэтому международная и канадс-
кая хоккейные федерации заинте-
ресованы в том, чтобы все было ор-
ганизовано без сучка и задоринки. 
Вот мы с представителями этих ор-
ганизаций и осматривали всю инф-
раструктуру. 

К главному дворцу чемпионата, 
на котором проходят матчи КХЛ, 
вопросов вообще не возникает. Во 
время МЧМ-2013 в нем будут сыгра-
ны встречи нашей группы, в которой 
соперниками России станут канад-
цы, американцы, словаки и немцы. 
Второй половине сборных - шведам, 
финнам, чехам - отдана старая аре-

на Уфы на 3600 мест, где в прошлом 
выступал «Салават Юлаев». Сейчас 
идет реконструкция, темпы кото-
рой интересуют ИИХФ. Также ко-
миссия международной федерации 
инспектировала отели для команд-
участниц чемпионата, болельщи-
ков и VIP-гостей. Текущих вопросов 
очень много, оргкомитету предсто-
ит плотная работа. 

Ну а канадцев интересовало в 
первую очередь телевидение. Пред-
ставители TSN изучали условия, в 
которых будет вестись трансляция 
матчей турнира на всю Северную 
Америку. Они выдвигают просьбы 
по параметрам освещения внутри 
арен, количеству и размещению те-
лекамер, передающих мощностей и 
так далее. 

- На последнем МЧМ в Канаде 
не очень гостеприимно отнеслись 
к сборной России. Вернувшись на 
родину, ее главный тренер Вале-
рий Брагин в сердцах призывал к 
ответным мерам, предлагая в декаб-
ре разместить канадскую команду 
в провинциальных городках Баш-
кирии. 

- Там, конечно, был ряд не слиш-
ком красивых моментов, о них мы го-
ворим и помним. Но симметричный 
ответ заокеанским гостям давать не 
будем. Лучше пристыдим качеством 
русского гостеприимства. Не толь-
ко они, но и все остальные участни-
ки турнира будут жить в черте горо-
да, ИИХФ уже утвердила список гос-
тиниц. Условия для тренировок тоже 
будут хорошие, кататься в открытом 
поле никому не придется (улыбается). 
Но при этом, естественно, донесем до 
руководителей канадской делегации, 
что на следующих чемпионатах мира 
Россия будет ждать от них такого же 
теплого приема и заботливого отно-
шения. Степень которых продемонс-
трируем на уфимском примере. 

- Кстати, действующий контракт 
Брагина заканчивается 30 апреля. Кто 
повезет нашу молодежку на домаш-
ний ЧМ? 

- Уже сейчас можно сказать, что 
Брагин, скорее всего, и повезет. Фе-
дерация ведет переговоры о новом 
соглашении с тренером, они идут 
конструктивно и доброжелательно. 
Конечно, нам еще предстоит найти 

точки соприкосновения в кое-каких 
условиях личного контракта, но раз-
ногласия непринципиальны. Поэто-
му думаю, что наставник у молодеж-
ной сборной останется прежним. 

В беседах с Брагиным я вижу, что 
ему очень интересна перспектива 
возглавлять команду на домашнем 
турнире и бороться с ней за золотые 
медали. Например, перед моим отъ-
ездом в Башкирию Валерий Никола-
евич выступил с пожеланием, что-
бы раздевалка «Салавата Юлаева» 
на «Уфа-Арене» была на время моло-
дежного чемпионата мира заброни-
рована именно за Россией. Одно это 
свидетельствует о том, что действу-
ющий тренер молодежки стремится 
продолжить работу с командой. 

Кстати, несмотря на то, что ра-
бочая программа последней поездки 
была насыщенной, нашлось время и 
для праздничных мероприятий. Мы 
наградили женскую хоккейную ко-
манду «Агидель», которая образова-
лась всего два года назад и уже ста-
ла бронзовым призером чемпиона-
та России в этом сезоне. 

Андрей КУЗНЕЦОВ

СКА ПОВТОРИЛ РЕКОРД 
ПО РАЗГРОМАМ

На каждой из двух первых стадий Кубка Гагарина-2012 СКА 
успел одержать победы с разностью в 6 шайб. С одинаковым сче-
том 7:1 питерцы на своем льду разгромили сначала ЦСКА, а затем 
и «Атлант». Это лишь 4-й случай в истории плей-офф чемпионатов 
России, когда одной команде удалось выиграть за один розыгрыш 
два матча с перевесом в 6 и более шайб. При этом предыдущим 
таким клубом был… «Атлант», весной прошлого года по разу раз-
громивший «Северсталь» и «Локомотив».

4 случая, когда один клуб дважды громил соперников с разностью 
не менее 6 шайб за один розыгрыш плей-офф

 Год Клуб
 1-й разгром 2-й разгром

   Дата       Соперник Счет Дата        Соперник Счет

1999 Металлург Мг 11.03 ЦСК ВВС (1/8) 7:1 (д) 02.04 Торпедо Я (1/2) 7:1 (г)

2009 Динамо М 02.03 Динамо Р (1/8) 7:1 (д) 11.03 ЦСКА (1/4) 7:0 (г)

2011 Атлант 27.02 Северсталь (1/8) 8:1 (г) 02.04 Локомотив (1/2) 8:2 (д)

2012 СКА 01.03 ЦСКА (1/8) 7:1 (д) 15.03 Атлант (1/4) 7:1 (д)

УСТОЯТ ЛИ ДОСТИЖЕНИЯ КЛИМЕНКО 
И МОРОЗОВА?

В розыгрыше Кубка Гагарина-2012 форвард «Авангарда» Роман 
Червенка забросил уже 9 шайб, а Михаил Анисин из московского 
«Динамо» - 8. При этом омичи уже вышли в полуфинал, а бело-голу-
бым для этого достаточно одержать одну победу. Таким образом, 
оба нападающих могут превзойти не только высшее достижение 
КХЛ (10 шайб Глеба Клименко в 2011 году), но и всех плей-офф в 
истории чемпионатов России (13 голов Алексея Морозова в 13 мат-
чах за «Ак Барс» в 2006 году).

Заброшенные шайбы за один розыгрыш Кубка Гагарина

                        Игрок           Клуб Год И Г

1. Глеб КЛИМЕНКО Металлург Мг 2011 20 10

2. Роман ЧЕРВЕНКА Авангард 2012 9 9

3. Александр КАЛЯНИН Локомотив 2011 17 9

4. Александр ГАЛИМОВ Локомотив 2011 18 9

5. Юкка ХЕНТУНЕН Ак Барс 2009 21 9

  Игорь ГРИГОРЕНКО Салават Юлаев 2011 21 9

6. Алексей УГАРОВ ХК МВД 2010 22 9

БОЛЬШЕ ВСЕХ В МЕНЬШИНСТВЕ 
ЗАБИВАЕТ ВОЛКОВ

На 59-й минуте четвертого матча серии с «Металлургом» фор-
вард «Авангарда» Игорь Волков установил окончательный счет в 
меньшинстве (5:3 в гостях). Эта шайба стала для Волкова 15-й в 
российских чемпионатах, заброшенной в численном меньшинстве. 
Таким образом, он возглавил список лидеров по этому показате-
лю, опередив Алексея Терещенко, ныне защищающего цвета «Ак 
Барса». Кстати, именно Терещенко («Салават Юлаев»-2008/09) и 
Александру Гольцу («Магнитка»-2000/01) принадлежит рекорд по 
количеству шайб в меньшинстве за один сезон (по 6).

Шайбы, заброшенные в меньшинстве в чемпионатах России

                 Игрок Нынешний клуб ШМ

 1. Игорь ВОЛКОВ   Авангард 15

 2. Алексей ТЕРЕЩЕНКО   Ак Барс 14

 3. Константин ГОРОВИКОВ   Динамо М 12
Подготовил Антон СЫЧЕВ

МХЛ. Плей-офф

ПЕРВОЕ ЧУДО ЕПАНЧИНЦЕВА

КУБОК ГАГАРИНА 
ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ

Валерий ФЕСЮК: «С БРАГИНЫМ ОСТАЛОСЬ ОБСУДИТЬ 
УСЛОВИЯ ЛИЧНОГО КОНТРАКТА»

КХЛ

«ПОПРАД» ПОДДЕРЖИТ 
ПРЕМЬЕР-МИНИСТР

Талисман «Льва», очевидно, переедет вместе с клубом 
в Прагу, но Попрад, скорее всего, без КХЛ не останется.

Недавнее заявление президента КХЛ 
Александра Медведева о предстоящем 

переезде «Льва» в Прагу и вхождении в лигу 
«Слована» из Братиславы стало настоящей 
информационной бомбой. О перспективах 

чехословацкой экспансии КХЛ «СЭ» поговорил 
со спортивным директором «Льва» 

Сергеем СОШНИКОВЫМ.
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С  понедельника в четверть-
финале розыгрыша «Бра-
тины» появилась новая 

интрига. Два матча серии меж-
ду «Донбассом» и «Нефтяником» 
завершились с сухим счетом - 
4:0 и 6:0 в пользу украинского 
клуба. Было интересно посмот-
реть, сможет ли все-таки про-
шлогодний победитель Запад-
ной конференции пробить, ка-
залось, заколдовавшего ворота 
Степана Горячевских.

А ведь перед стартом плей-
офф в «Донбассе» никак не мог-
ли определиться с первым но-
мером. И белорус Горячевских, 
и россиянин Царегородцев бы-
ли слишком хороши, чтобы вы-
брать из них кого-то одного. В 
итоге решили начинать розыг-
рыш «Братины» с двумя основ-
ными вратарями, меняя их по 
очереди. Не было бы счастья, 
да несчастье «помогло». В поне-
дельник утром на предыгровой 
раскатке травму получил Царе-
городцев, и Горячевских теперь 
какое-то время будет безальтер-
нативным первым номером.

«Если забивать за две игры 
ноль голов, тяжело на что-то 
рассчитывать. К сожалению, 
наши физические кондиции по-

ка не позволяют нам бороться», 
- сетовал после донецких мат-
чей главный тренер «Нефтяни-
ка» Ришат Гимаев.

Неизвестно, повлияло ли на 
Горячевских отсутствие кон-
куренции, но не прошло и пол-
периода матча в Альметьевске, 
как ему пришлось капитулиро-
вать. Правда, к чести вратаря 
нужно сказать, что пропустил 
он только с добивания в испол-
нении форварда «Нефтяника» 
Демидова. Как мы помним, Тре-
тьяк говорил: «Вратарь должен 
отбивать первый бросок». Так 
что к Горячевских не должно 
быть особых претензий.

Тем более что «Донбасс» до-
вел дело до волевой победы за 
счет голов Хулта, Белухина и 
Пискунова. В этот раз украин-
ский клуб большинство своих 
шайб забросил в равных со-
ставах, а в домашних матчах 
команда Александра Кулико-
ва чаще отличалась в числен-
ном преимуществе. Таким об-
разом, «Донбасс» стал первым 
полуфиналистом плей-офф, 
одержав шесть побед в шести 
матчах. Кто же способен оста-
новить грозного дебютанта из 
Донецка?

Сегодня, кстати, может «осво-
бодиться» и вероятный против-
ник «Донбасса». Если в Ангар-
ске победит «Торос», а прошло-
годний чемпион «Рубин» в конце 
концов перестанет шокировать 
своих болельщиков и в субботу 
или в следующий вторник одер-
жит победу в серии с «Мечелом», 
на стадии полуфинала украин-
цы будут играть как раз с баш-
кирской командой. Плей-офф в 
ВХЛ в этом году «перекрестный», 
и лучший клуб «Запада» по ито-
гам регулярного чемпионата иг-
рает с одной из команд другой 
конференции.

Параллельная серия получа-
ется куда упорнее. Вчера «Ло-
комотив» не без труда обыграл 
«Дизель», выйдя в этом проти-
востоянии на шаг вперед. Геро-
ем третьей встречи Ярославля и 
Пензы стал 20-летний вратарь 
Никита Ложкин, отразивший 
почти 30 бросков пензенцев. 
Визави Ложкина - Михаил Шу-
каев тоже провел один из луч-
ших матчей в плей-офф, но его 
34 «сэйвов» для победы на этот 
раз не хватило.

Шайбы у «Локомотива» за-
бросили 18-летний форвард 
четвертого звена Шубин, про-

водивший свой первый матч в 
плей-офф ВХЛ, а также один из 
лучших нападающих команды в 
регулярке Картаев. Последний 
всё никак не мог отличиться в 
плей-офф и сделал это в столь 
нужный момент. Сегодня «Ло-
комотив» и «Дизель» проведут 
четвертый матч.

Добавим, что вчера стало из-
вестно о двух главных кандида-
тах на попадание в ВХЛ этим ле-
том. Ими стали «Кубань» и «Са-
рыарка», предоставившие лиге 
пакеты документов для проце-
дуры рассмотрения заявки о 
вступлении в состав участни-
ков. Прежде чем будут рассмот-
рены заявления этих команд, 
представители «вышки» посетят 
Краснодар и Караганду, где со-
ответственно будут базировать-
ся клубы. Состав участников 
ВХЛ определится на майском 
заседании правления и общего 
собрания членов лиги.

Александр РОГУЛЕВ
1/4 финала. Запад. Нефтяник - 

Донбасс - 1:3 (0-3). Локомотив - Ди-
зель - 2:0 (2-1). 

Сегодня играют: Ермак - Торос 
(14.00, счет в серии 0-2), Мечел - Ру-
бин (16.30, 1-1), Локомотив - Дизель 
(19.00).

ВХЛ. Плей-офф

ДОНЕЦК УЖЕ В ПОЛУФИНАЛЕ
Первым полуфиналистом розыгрыша «Братины» стал донецкий «Донбасс», 

в трех матчах выбивший из плей-офф «Нефтяник»
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ХОККЕЙ

Наталия ШМЕЛЕВА из Далласа 

Патрик Кейн - звезда и гордость 
американского хоккея. Имен-
но он два года назад забил по-

бедный гол в финальном матче ро-
зыгрыша Кубка Стэнли, став самым 
молодым игроком в истории НХЛ, 
вырвавшим решающую победу в до-
полнительное время. Однако многим 
местным болельщикам Кейн запом-
нился тем, что избил таксиста, за-
жавшего 20 центов сдачи…

В 2008 году Патрик увел из-под 
носа вашингтонского приятеля Алек-
сандра Овечкина Никласа Бэкстре-
ма звание лучшего новичка сезона, 
а в 2010-м поставил себе на полку 
олимпийское серебро. Словом, этот 
23-летний уроженец Баффало уже 
навыигрывал столько, что Овечкин 
только может позавидовать. Кста-
ти, и номер у лидера «Чикаго» 88-й. 
Кейн нам как бы намекает, что он 
один стоит двух Овечкиных. 

В канун Дня святого Патрика (а 
именно так называют чикагские 
хоккейные фанаты весенний праз-
дник пива с ирландскими корнями) 
Кейн ненадолго остановился в Дал-
ласе, чтобы победить местный хок-
кейный клуб и дать интервью для 
«СЭ». Поскольку статус этого игро-
ка в «Чикаго Блэкхокс» действитель-
но имеет немного религиозный от-
тенок, то журналистов, желающих 
получить доступ к звездному телу, 
всегда много, а значит, времени на 
интервью - крайне мало. К счас-
тью, вашему корреспонденту уда-
лось поразить воображение бело-
курого чикагского нападающего. 
Моя фраза о том, что его, лидера 
«Чикаго» и сборной США, в России 
прекрасно знают, вывела звезду из 
равновесия. 

ИГРАТЬ С «ВИТЯЗЕМ» - 
КАЙФА МАЛО

- Вот только я не говорю по-рус-
ски, - вежливо предупредил чикагс-
кий нападающий. 

- Даже одного слова на русском 
не знаете?

- Почему, одно знаю.
- Какое же? - приготовилась я к са-

мому худшему.
- Хабибулин! Я с ним в одной ко-

манде три года назад играл. Ведь он 
за «Чикаго» тогда хорошо выступал. 
Особенно хорошо, когда мы игра-
ли в плей-офф в финале конферен-
ции. Тогда Хабибулин, поверьте, был 
очень крут.

- А как вы его сейчас находите?
- Мы с ним встречаемся друг про-

тив друга три-четыре раза в сезо-
не. Вроде каждый раз он смотрит-
ся ничего. 

- Что еще знаете о России? Может, 
слышали о команде КХЛ «Витязь», 
которая любит пройтись кулаками по 
сопернику?

- Все верно. Никогда этой коман-
ды не видел, но слух о приключениях 
«Витязя» по НХЛ ходит. Уверен, что в 
России эти ребята доставляют своим 
болельщикам массу удовольствия. А 
вот играть против таких братков, ду-
маю, кайфа мало (смеется). 

КОВАЛЬЧУК ПАСУЕТ 
ЛУЧШЕ ОВЕЧКИНА

- Вы в хоккейно-эстетическом 
смысле кого предпочли бы - Евгения 
Малкина или Павла Дацюка?

- Не знаю даже, кого предпо-
честь, но Малкин помоложе будет. 
Да и в лиге он лидирует по очкам. 
За него можно только порадовать-
ся, а вот играть против него - ко-
нечно, не прогулка. К счастью, нам 
его в сезоне часто видеть не при-
ходится.

- Продолжая тему хоккейного гур-
манства: чья игра ваш глаз больше 
радует - Александра Овечкина или 
Ильи Ковальчука?

- Ох, эти двое друг на друга очень 
похожи. Но смотреть на Ковальчука 
мне нравится чуть больше.

- Почему?
- Его игра более плавная, да и па-

сует он лучше.
- Недавно вы играли против лиде-

ра лиги «Сент-Луиса», который воз-
главляет тренер Кен Хичкок. Чем 
объясните такой успех команды под 
его руководством?

- Не знаю. У них теперь очень 
защитный стиль. И сушить игру у 
«Блюзменов» хорошо получается. 
Правда, и у нас против них тоже 
неплохо выходит: пару раз они нас 
обыграли, но пару раз и мы их. За-
мечу, что каждый из нас выиграл 
только домашние матчи. Так что 
у «Чикаго» и «Сент-Луиса», как и в 
былые годы, наметилось противо-
стояние.

САМАЯ НЕУДОБНАЯ - 
КОМАНДА РАДУЛОВА
- Против какой команды Запад-

ной конференции вам лично труд-
нее всего играть?

- Против «Нэшвилла». У них, как 
и у «Сент-Луиса», тоже очень защит-
ная игра. А играть против них осо-
бенно трудно еще и потому, что они 
проповедуют контактный защит-
ный хоккей. Даже развернуться не 
дают! 

- Ваш одноклубник Джона-
тан Тейвз в этом году, как и Сидни 
Кросби, стал серьезной жертвой 
сотрясения мозга. Вас лично не пуга-
ет, что у игроков сегодня очень высо-
ки шансы получить сотрясение?

- О таких вещах во время игры я 
как-то не думаю. Конечно, звучит 
страшновато, что множество иг-
роков в лиге полегло из-за сотря-
сений. Но на льду надо играть, а не 
волноваться за себя.

- Вы осведомлены, что частые 
сотрясения могут приводить к необ-
ратимым изменениям в головном 
мозге?

Увы, на этот вопрос Кейн не от-
ветил, поскольку в разговор вме-
шался пресс-атташе и настойчиво 
попросил не отклоняться от хоккей-
ной тематики. Что и понятно: в Се-
верной Америке очень силен корпо-
ративный дух и какие-то моменты, 
которые могут бросить тень на кор-
порацию, подвергаются или цензу-
ре, или самоцензуре. 

Более того, увидев, что россий-
ский корреспондент выведена из 
душевного равновесия таким вме-
шательством со стороны, пресс-
атташе «Чикаго» завершил интер-
вью - и подвел моего собеседника 
к толпе англоязычных представи-
телей прессы. Кажется, Кейну еще 
оставалось что рассказать россий-
ским болельщикам, но у хоккейных 
«святых» слишком много обязан-
ностей…

Слава МАЛАМУД

Очень-очень давно вашего буду-
щего корреспондента в Северной 
Америке исключили из стройных 

рядов Всесоюзной пионерской органи-
зации за драку, имевшую неприятные и 
членовредительные последствия для ок-
ружающих. Этот горький опыт научил ва-
шего будущего корреспондента никог-
да не драться на публике и никогда не 
состоять членом общественных органи-
заций, будь то партии, профсоюзы или 
даже кружки любителей фотографии. 
Одного из этих жизненных уроков я при-
держивался с тех пор неукоснительно - 
гордо шел по жизни, не будучи ничьим 
членом, представителем или уполномо-
ченным. Вплоть до прошлого года, ког-
да меня каким-то образом захомутала 
в свои чуть менее стройные ряды Ассо-
циация профессиональных хоккейных 
журналистов Северной Америки. При-
няли в члены, изъяли взносы, выдали 
удостоверение, и все такое.

Вместе с правом быть обладателем 
профсоюзной карточки пришла и обя-
занность - быть в числе вершителей 
судеб, которые каждый год присужда-
ют самому полезному игроку регуляр-
ного чемпионата НХЛ «Трофей Харта». 
Так что если у вас отныне и впредь бу-
дут какие-либо вопросы касательно то-
го, кому и по какой причине достался 
этот позолоченный атомный взрыв, вы 
знаете, куда посылать ваши конструк-
тивные ругательства. А пока что, пы-
таясь соответствовать демократичес-
ким идеалам, предлагаю максимальную 
прозрачность своего выбора - буду за-
полнять свой «хартовский» бюллетень с 
тройкой самых достойных у вас на гла-
зах. Прямо сейчас.

И вот сию же секунду, даже не слу-
шая ваших возражений, под номером 
один внесу туда имя Евгения Малки-
на. Вот, внес: 1) Evgeni Malkin. А теперь 
- давайте, возражайте. Можете даже 
протестовать. Какие кандидаты, на ваш 
взгляд, более достойны?

Слышу, мнится мне, имя Стиве-
на Стэмкоса, который почти наверня-
ка возьмет «Трофей Ришара» - лучше-
му снайперу. Однако, вооружившись 
словарным определением аббревиа-
туры MVP, зададим себе вопрос: на-
сколько полезен Стэмкос своей «Там-
пе»? Где была бы «Тампа» без него? На 
14-й строчке турнирной таблицы вмес-
то 13-й? Ура Стивену за его полтин-
ник голов, но ему, право слово, хватит 
и «Ришара».

Если определять слово «полезность» 
как «готовность и умение помочь дру-
гим», то нельзя оставить без внимания 
Клода Жиру - лидера НХЛ по передачам, 
идущего сейчас на втором месте в гонке 
за «Трофей Арта Росса» - лучшему бом-
бардиру. Трофей этот, конечно же, ни 
Жиру, ни Стэмкосу не достанется, пос-
кольку оба отстают от Малкина на девять 
очков и вряд ли догонят его, даже если 
Женя их подождет. Да и относитель-

ный успех «Филадельфии» в этом сезо-
не - достижение командное, к которому 
приложили руку многие, от Хартнелла с 
Ягром до Ильи нашего Брызгалова. В то 
же время, кто знает, в какой форме до-
ковылял бы «Флайерз» до плей-офф и 
дождался бы брызгаловского возрож-
дения, не будь Жиру лучшим игроком 
НХЛ в первой половине сезона. В об-
щем, кандидат достойный, но стабиль-
ность - тоже немалый фактор. Поэтому 
пишем: 3) Claude Giroux.

Илью Ковальчука я включил бы в 
свою тройку с большим удовольстви-
ем за то, что он лидирует в лиге по ко-
личеству игрового времени среди фор-
вардов, стал гораздо лучше играть в 
обороне и безоговорочно лучший в НХЛ 
исполнитель буллитов. Но, во-первых, 
Илье надо сначала провести на таком 
уровне весь сезон от начала и до кон-
ца, а во-вторых, не хочу, чтобы мои кол-
леги по профсоюзу начали ворчать о 
том, как русские протаскивают в бюл-
летени своих.

Ну а голоса за Хенрика Лундквис-
та и воображать не надо. Конечно же, 
Лундквист. Кто полезнее-то? В разве-
село-атакующей Восточной конферен-
ции, где обитают девять из десяти луч-
ших бомбардиров НХЛ, «Рейнджерс» 
пропустил всего 161 шайбу. Меньше - 
только у «Сент-Луиса» и «Лос-Андже-

леса», играющих на «Западе». Учитывая 
анемичное нападение «Синих рубашек», 
можете себе представить, где они были 
бы без своего чудо-вратаря. На первое 
место в лиге точно не претендовали бы. 
С другой стороны, и мимо плей-офф, 
наверное, тоже бы не пролетели. 

А вот «Короли» без своего Джонатана 
Куика (который, кстати, и играет больше 
Лундквиста) и близко к восьмерке не по-
дошли бы. Вратарский дракон «Сент-Лу-
иса», пусть он и двуглавый, не дает Ко-
ролю Хенрику выйти на первое место в 
статистических показателях. Поэтому, 
ребята, не взыщите, но Лундквиста я за-
пишу вот так: 2) Henrik Lundquist.

Что и возвращает нас к нашему 
«пингвину». Какой проверке ни подвер-
гай в этом сезоне величие Малкина, по 
всем параметрам проходит! Конечно 
же, он выиграет «Росса» и, вполне ве-
роятно, станет единственным, кто до-
берется до ста очков. Говорить о том, 
насколько он полезен для «Питтсбур-
га», - все равно что описывать своими 
словами то, как Пушкин писал стихи. 
Посмотрите на Джеймса Нила с его 35 
голами - Малкина работа. Евгений ре-
ализовал 8 из 11 попыток в буллитах, 
причем три из них оказались решаю-
щими. Он больше всех в лиге забил 
шайб на выезде. 

Но все это мелочи и ерунда по срав-
нению с тем, чего добились «Пингви-
ны» в этом сезоне при травмирован-
ном Кросби. Потеряв лучшего игрока в 
мире, «Питтсбург» стал не хуже, а луч-
ше. И, продолжая терпеть потери по хо-
ду сезона, упрямо отказывался слабеть. 
Все потому, что Малкин на все невзгоды 
клуба пропорционально отвечал повы-
шением уровня собственной игры. Его 
воля, талант и постоянное желание быть 
еще лучше затащили «Пингвинов» в са-
мую гущу спора за первое место в кон-
ференции. Благодаря его диким при-
ступам ярости «Питтсбург» идет на пер-
вом месте в лиге по забитым шайбам 
- это, повторяю, при почти полном се-
зоне без Кросби! 

Полезность и статистика - это здоро-
во, а как насчет эстетики? Так ведь нет 
же в лиге сейчас более яркого игрока. 
Малкину принадлежит авторство одного 
из лучших голов сезона, который, при-
щурившись, совершенно невозможно 
отличить от классических образцов Ма-
рио Лемье. Он многократно приводил 
команду к победе, деморализуя сопер-
ника ощущением полной бесполезности 
попыток остановить или даже как-либо 
сдержать русского берсеркера.

Именно он в этом сезоне стал угло-
ватым, простецким лицом НХЛ, сменив 
в этой ипостаси и ладного Кросби, и ха-
ризматичного Овечкина. Ему и держать 
золотую луковицу «Харта» в Лас-Вегасе, 
ему и произносить очередную малопо-
нятную речь. Его и вносит ваш коррес-
пондент под первым номером в свой 
бюллетень. Теперь бы только посчита-
ли их правильно…

Вашингтон

МАЛКИН В ПОГОНЕ ЗА БУРЕ И ОВЕЧКИНЫМ
В домашнем поединке против «Виннипега» (8:4) форвард «Питтс-

бурга» Евгений Малкин, набрав 5 (2+3) очков, преодолел 90-очковый 
рубеж в нынешнем регулярном чемпионате и упрочил лидерство в гонке 
бомбардиров, оторвавшись на 9 баллов от Стивена Стэмкоса из «Там-
па-Бэй» и Клода Жиру из «Филадельфии» (93 очка против 84). Стоит от-
метить, что для Малкина это уже третий сезон в НХЛ, когда он набира-
ет более 90 очков. А среди россиян больше таких чемпионатов в акти-
ве лишь у Павла Буре и Александра Овечкина (по 5).

Россияне, набиравшие не менее 90 очков 
за один регулярный чемпионат

Всего Игрок Лучший сезон Клуб Очки
  5 Александр ОВЕЧКИН 2007/08 Вашингтон 112 (65+47)
  5 Павел БУРЕ 1992/93 Ванкувер 110 (60+50)
  3 Евгений МАЛКИН 2008/09 Питтсбург 113 (35+78)
  2 Александр МОГИЛЬНЫЙ 1992/93 Баффало 127 (76+51)
  2 Сергей ФЕДОРОВ 1993/94 Детройт 120 (56+64)
  2 Илья КОВАЛЬЧУК 2005/06 Атланта 98 (52+46)
  2 Павел ДАЦЮК 2008/09 Детройт 97 (32+65)
  1 Алексей КОВАЛЕВ 2000/01 Питтсбург 95 (44+51)
  1 Алексей ЯШИН 1998/99 Оттава 94 (44+50)

КОВАЛЬЧУК - РЕКОРДСМЕН ПО БУЛЛИТАМ
15 марта в домашнем поединке против «Колорадо» форвард «Нью-

Джерси» Илья Ковальчук принес своему клубу победу со счетом 1:0, за-
бросив решающую шайбу в серии послематчевых буллитов. А всего в 
этом сезоне россиянин принес «Дьяволам» уже 7 побед по буллитам. 
Это абсолютный рекорд НХЛ. Предыдущее высшее достижение прина-
длежало защитнику «Финикса» Адриану Окойну, который реализовал 6 
победных буллитов в регулярном чемпионате-2009/10.

Всего же в этом сезоне Ковальчук реализовал 10 послематчевых 
буллитов (из 12) - повторение лучшего результата в истории. При этом 
наш форвард вполне может стать рекордсменом и здесь: для этого до 
конца регулярного первенства у него в запасе есть 8 матчей. Удиви-
тельно, но до нынешнего сезона Ковальчук исполнял буллиты не луч-
шим образом - лишь 11 шайб из 42 попыток (26,2 процента).

Лидеры по решающим буллитам за один сезон
Всего Игрок Клуб Сезон
  7 Илья КОВАЛЬЧУК Нью-Джерси 2011/12
  6 Адриан ОКОЙН Финикс 2009/10
  5 Виктор КОЗЛОВ Нью-Джерси 2005/06
  5 Мирослав ШАТАН Айлендерс 2005/06
  5 Вячеслав КОЗЛОВ Атланта 2006/07
  5 Фил КЕССЕЛ Бостон 2007/08

Лидеры по реализованным послематчевым буллитам 
за один сезон

Голы Игрок Клуб Сезон
 10 Юсси ЙОКИНЕН Даллас 2005/06
 10 Войтек ВОЛЬСКИ Колорадо 2008/09
 10 Алекс ТАНГЭЙ Калгари 2010/11
 10 Илья КОВАЛЬЧУК Нью-Джерси 2011/12
  9 Джаррет СТОЛЛ Лос-Анджелес 2010/11
  8 Виктор КОЗЛОВ Нью-Джерси 2005/06
  8 Эрик КРИСТЕНСЕН Питтсбург 2006/07
  8 Микко КОЙВУ Миннесота 2006/07
  8 Радим ВРБАТА Финикс 2009/10
  8 Анже КОПИТАР Лос-Анджелес 2009/10
  8 Сидни КРОСБИ Питтсбург 2009/10
  8 Джонатан ТЭЙВЗ Чикаго 2009/10
  8 Евгений МАЛКИН Питтсбург 2011/12

Подготовил Антон СЫЧЕВ

Баффало - Монреаль - 3:0 (1:0, 
1:0, 1:0). Голы: Ходжсон (17), Помин-
вилль (28), Ходжсон (18). Наши: - - Мар-
ков (15:47/0/0), Емелин (16:34/1/-1). 

«Баффало» одержал важней-
шую победу с точки зрения продол-
жающейся борьбы за попадание в 
плей-офф. «Клинки» сравнялись 
по набранным очкам с «Вашингто-
ном» Овечкина, занимающим пос-
леднюю, восьмую, кубковую пози-
цию на «Востоке». Голкипер хозяев 
и сборной США Миллер отразил 34 
броска и установил новый личный 
рекорд по количеству сухих матчей 
за сезон (6). Марков и его коллега 
по обороне Саббэн стали единс-
твенными защитниками «Монре-
аля», не заработавшими отрица-
тельного показателя полезности, 
но при этом тренерский штаб про-
должает использовать россиянина 
очень осторожно. В равных соста-
вах Марков провел на льду лишь 
12 минут.

Каролина - Флорида - 3:1 (1:0, 
1:1, 1:0). Голы: Стаал (22), Питка-
нен (4), Стаал (23) - Фляйшманн (23). 
Наши: - - Куликов (20:48/3/0). 

«Ураганы» одержали четвер-
тую победу подряд, слегка притор-

мозив лидера Юго-Восточного ди-
визиона и еще одного принципи-
ального соперника «Вашингтона» 
- «Флориду». Лидер и капитан «Ка-
ролины» Эрик Стаал набрал 29 оч-
ков в 22 последних матчах.

Рейнджерс - Детройт - 2:1 ОТ 
(1:1, 0:0, 0:0, 1:0). Голы: Ричардс 
(24), Кэллахэн (27) - Зеттерберг (19). 
Наши: Анисимов (12:14/1/0) - Дацюк 
(22:39/2/-1). 

У «Рейнджерс» вернулся в строй 
нападающий Анисимов, пропус-
тивший два матча из-за повреж-
дения плеча. В недавней встрече 
против «Питтсбурга» Анисимова 
жестко впечатал в борт Джо Вита-
ле. «Мы провели с Артемом специ-
альное занятие, направленное на 
то, чтобы он не опускал голову при 
катании. За четыре сезона в НХЛ 
он делал этот слишком часто», - 
заметил главный тренер «Рейн-
джерс» Джон Торторелла. 

Анахайм - Сент-Луис - 4:3 (1:2, 
1:0, 2:1). Голы: Фаулер (5), Бонино (5), 
Смит-Пелли (6), Блэйк (7) - Шварц (2), 
Бэкес (22), Перрон (16). 

Некоторое время назад глав-
ный тренер «Анахайма» Брюс Буд-
ро пошутил, что собирается вы-

пустить на лед самую возрастную 
тройку нападения в лиге, объеди-
нив вместе Блэйка, Койву и Се-
лянне. Вчера шутка воплотилась 
в жизнь: ветеранское звено, кото-
рому суммарно исполнилось 116 
лет, принесло «Уткам» победу, со-
хранив теоретические шансы на 
попадание в плей-офф. 

Чикаго - Ванкувер - 2:1 ОТ (0:1, 
1:0, 0:0, 1:0). Голы: Кейн (20), Шоу (11) 
- Хансен (15). «Чикаго» одержал пя-
тую победу подряд.

Максим ЗАМЯТИН

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ 

 И В ПО П Ш О
 1. РЕЙНДЖЕРС* 73 46 7 20 201-161 99
 2. Бостон* 72 42 3 27 236-178 87
 3. Флорида* 73 36 13 24 183-201 85
 4. Питтсбург 72 45 6 21 239-184 96
 5. Филадельфия 73 42 8 23 232-206 92
 6. Нью-Джерси 74 42 5 27 201-191 89
 7. Оттава 74 37 10 27 221-214 84
 8. Вашингтон 73 37 6 30 198-208 80
 9. Баффало 74 35 10 29 190-207 80
10. Виннипег 73 34 8 31 196-211 76
11. Каролина 74 30 15 29 197-218 75
12. Торонто 74 32 8 34 210-232 72
13. Тампа-Бэй 72 32 7 33 202-247 71
14. Айлендерс 73 30 11 32 174-218 71
15. Монреаль 74 28 13 33 191-206 69

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 1. СЕНТ-ЛУИС* 74 46 8 20 192-146 100
 2. Ванкувер* 73 43 9 21 224-184 95
 3. Даллас* 73 40 5 28 193-195 85
 4. Детройт 74 44 5 25 225-181 93
 5. Нэшвилл 73 42 8 23 209-192 92
 6. Чикаго 75 42 8 25 229-214 92
 7. Колорадо 75 40 5 30  196-196 85
 8. Лос-Анджелес 73 36 12 25 172-160 84
 9. Финикс 74 36 12 26 194-192 84
10. Сан-Хосе 73 36 10 27 199-191 82
11. Калгари 74 34 14 26 183-201 82
12. Анахайм 75 32 11 32 189-209 75
13. Миннесота 72 30 10 32 155-199 70
14. Эдмонтон 73 29 8 36 196-216 66
15. Коламбус 73 23 7 43 167-236 53
* Лидер дивизиона.

Бомбардиры: МАЛКИН (Питтс-
бург) - 93 (43+50) очка, Стэмкос (Там-
па-Бэй) - 84 (50+34), Жиру (Фила-
дельфия) - 84 (26+58), Кессел (Торон-
то) - 76 (36+40), Спецца (Оттава) - 75 
(29+46), КОВАЛЬЧУК (Нью-Джерси) - 
74 (31+43).

Снайперы: Стэмкос - 50 голов, 
МАЛКИН - 43, Кессел - 36.

Плюс-минус: Бержерон (Бостон) 
- «+31», Сегин (Бостон) - «+29», Келли 
(Бостон) - «+27».

Штрафники: Дорсетт (Коламбус) 
- 196 минут, Риналдо (Филадельфия) - 
190, Конопка (Оттава) - 174.

Броски: МАЛКИН - 300, Нил (Пит-
тсбург) - 293, КОВАЛЬЧУК - 280.

Вратари: Эллиотт (Сент-Луис) - 
93,7% отраженных бросков, Лундквист 
(Рейнджерс) - 93,4, Шнайдер (Ванку-
вер) - 93,3.

23 - 24-я НЕДЕЛИ 
ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ

НА ПЕРВОЙ 
ТРЕНИРОВКЕ 

В «НЭШВИЛЛЕ» 
РАДУЛОВ РАБОТАЛ 

С ЛЕГУАНДОМ 
И ХОРНКВИСТОМ

Как вчера сообщал СЭ, после своего прибы-
тия в Нэшвилл нападающий Александр Радулов 
принял участие в специальной пресс-конферен-
ции, на которой о возвращении россиянина бы-
ло объявлено официально.

Двумя ключевыми вопросами стали срок воз-
можного пребывания Радулова в стане «Нэш-
вилла» и в НХЛ в целом, а также вероятность вы-
хода нашего легионера на лед в ближайшем вы-
ездном матче против «Питтсбурга». «Если меня 
поставят в состав, я готов играть», - ответил на-
падающий относительно своего дебюта в фор-
ме «Предаторз». 

Что же касается будущего Радулова в НХЛ, то 
здесь слово взял генеральный менеджер коман-
ды Дэвид Пойл. «У Александра нет обязательств 
и обещаний вернуться в КХЛ и играть там. Ситуа-
ция открыта, и наша цель состоит в том, чтобы со-
хранить его у себя на длительный срок. Я говорил 
с ним о надежде подписать новый контракт и ду-
маю, что его ощущения схожи с моими. Но ника-
кого давления сейчас быть не может, переговоры 
с его агентом пока не запланированы. Если всех 
все устроит - отлично, мы сможем дальше жить 
счастливо вместе. Является ли возвращение Ра-
дулова шагом к тому, чтобы сохранить в команде 
Уэбера и Сутера, у которых заканчиваются конт-
ракты? Без сомнения. Я хочу сохранить всех, кто 
играет сейчас в «Нэшвилле». Но хватит ли места 
под потолком зарплат, пока сказать трудно. В це-
лом у нас очень неплохой коллектив, один из са-
мых молодых в НХЛ», - заявил Пойл. 

Примечательно, что и клубный босс, и сам Ра-
дулов предпочли особо не распространяться о 
прежних разногласиях и конфликтах. «Конечно, в 
2008-м ситуация не выглядела забавной. Зато те-
перь все очень хорошо. Радулов заметно приба-
вил как игрок, стал более зрелым человеком. По 
крайней мере я на это надеюсь. Я знал, что рано 
или поздно он вернется. И вот этот день настал», 
- резюмировал Пойл. 

Добавим, что на тренировке Радулов занимал-
ся во второй тройке вместе с Дэвидом Легуан-
дом и Патриком Хорнквистом. (The Tennessean, 
TSN)

ХАНТЕР ХВАЛИТ 
ОВЕЧКИНА, 

НО ТЕРЯЕТ СЕМИНА
Тренерский штаб «Столичных» надеется, что в 

упорной борьбе за попадание в плей-офф капи-
тан «Вашингтона» Александр Овечкин возьмет 
на себя бремя лидерства и сможет повести кол-
лектив за собой. 

«Сейчас я нахожусь в хорошей форме. Боль-
шого количества голевых моментов у меня нет, 

и если такой шанс представляется, я обязатель-
но должен забивать. Все соперники максимально 
внимательно играют против моего звена», - сказал 
Овечкин, который идет по графику, позволяющему 
забить к концу регулярного чемпионата 36 голов, 
что на 4 больше, чем в прошлом сезоне. 

«В последнее время Александр забивает до-
статочно стабильно. Мы очень нуждаемся в нем, 
в его голах. Кроме этого, Овечкин играет огром-
ную роль при розыгрыше большинства», - отме-
тил главный тренер «Вашингтона» Дэйл Хантер. 
Стоит добавить, что другой россиянин Александр 
Семин пропустил последнюю тренировку команды 
по неизвестным причинам. (Washington Post)

«ЭДМОНТОН» 
МОЖЕТ ВЫКУПИТЬ 

КОНТРАКТ 
ХАБИБУЛИНА

Уверенная игра голкипера «Ойлерз» Дивана 
Дубника, который выходил в качестве стартово-
го вратаря команды в 13 из 17 последних матчей, 
может означать о серьезном сокращении игрово-
го времени для российского стража ворот Нико-
лая Хабибулина. 

«Возможно, что «Нефтяники» скажут прощай 
39-летнему ветерану, у которого за последние 
3,5 месяца в активе лишь две победы. Клуб может 
поблагодарить его за роль дядьки-наставника для 
Дубника, но выкупить оставшийся год 3,75-мил-
лионного контракта «Эдмонтон» не вправе, так 
как Хабибулин подписал его уже после того, как 
ему исполнилось 35 лет. Возможно, Хабибулина 
попытаются обменять, или же его роль в коман-
де на следующий сезон заметно уменьшится», - 
пишет издание Edmonton Journal.

МАЛКИН ПОВТОРИЛ 
РЕКОРД ЛЕМЬЕ 
И ФОРСБЕРГА

Нападающий «Пингвинз» Евгений Малкин име-
ет все шансы завоевать приз самому ценному 
игроку сезона. Недавние пять очков россияни-
на, набранные в матче против «Виннипега», поз-
волили Евгению добраться до отметки в 200 го-
лов за карьеру, а также стать членом уникального 
клуба. Малкин в четвертый раз за чемпионат на-
брал 5 результативных баллов за игру, повторив 
достижение Марио Лемье и Петера Форсберга в 
сезоне-1995/96. 

Что касается возможного спада результа-
тивности у Малкина после возвращения в строй 
Сидни Кросби, то в стане «Питтсбурга» не счита-
ют это предположение близким к действитель-
ности. «Когда партнеры играют с Малкиным или 
Кросби, они очень часто пытаются отдать шай-
бу именно им. И когда Сид и Женя играют вмес-
те, то происходит тоже самое - каждый изо всех 
сил старается помочь другому, и иногда излиш-
не увлекаются передачами. А спада от Малкина 
я совсем не жду. По статистике, Малкин набира-
ет больше очков в среднем за матч, когда Кросби 
в строю», - заявил главный тренер «Питтсбурга» 
Дэн Билсма. (nhl.com)

116-летняя ТРОЙКА 
«АНАХАЙМА» СПАСАЕТ 

НАДЕЖДЫ БУДРО

НХЛ. Регулярный чемпионат

Одна из главных надежд сборной США на Олимпиаде в Сочи, лидер «Чикаго» рассказал 
корреспонденту «СЭ» обо всем, что знает о нашей стране

Патрик КЕЙН: 
«ДЛЯ МЕНЯ РОССИЯ - 

ЭТО ХАБИБУЛИН И «ВИТЯЗЬ»

За 10 матчей до окончания 
регулярного чемпионата лидер 
«Питтсбурга» Евгений Малкин 
с 93 очками на девять пунктов 
опережает своего ближайшего 

преследователя - 
Стивена Стэмкоса из «Тампы». 

И, похоже, уже обеспечил 
себе титул лучшего 

бомбардира турнира.

18 марта. Филадельфия. 
«Филадельфия» - «Питтсбург» 
- 3:2 ОТ. Евгений МАЛКИН 
против Ильи БРЫЗГАЛОВА. 

Январь. Оттава. На Матче  звезд форвард «Чикаго», 
а также сборных «Запада» и США Патрик КЕЙН 
удивил всех своим сценическим костюмом.

ЗОЛОТАЯ 
ЛУКОВИЦА 
МАЛКИНА

НАШИ ЛЕГИОНЕРЫ
 И Г П О +/- Ш Б ИВ
н. 71 Евгений МАЛКИН Питтсбург 65 43 50 93 +18 62 300 21:12
н. 17 Илья КОВАЛЬЧУК Нью-Джерси 69 31 43 74 -6 29 280 24:35
н. 13 Павел ДАЦЮК Детройт 62 17 43 60 +18 14 149 19:26
н.  8 Александр ОВЕЧКИН Вашингтон 69 32 24 56 -10 26 263 19:34
н. 28 Александр СЕМИН Вашингтон 69 18 28 46 +7 52 159 16:45
з. 55 Сергей ГОНЧАР Оттава 67 3 30 33 -1 47 120 22:10
н. 42 Артем АНИСИМОВ Рейнджерс 70 14 19 33 +14 34 118 15:23
н.  8 Александр БУРМИСТРОВ Виннипег 67 13 15 28 +5 36 110 16:45
н. 41 Николай КУЛЕМИН Торонто 70 7 21 28 +2 6 107 15:13
з. 51 Федор ТЮТИН Коламбус 66 5 21 26 -21 49 124 24:08
з. 43 Дмитрий КУЛИКОВ Флорида 49 4 21 25 -4 30 84 22:06
з. 64 Никита НИКИТИН Коламбус 52 5 18 23 -14 16 82 23:12
з. 81 Дмитрий ОРЛОВ Вашингтон 53 3 15 18 +3 16 49 17:14
з. 26 Вячеслав ВОЙНОВ Лос-Анджелес 45 6 11 17 +11 10 70 18:14
з. 24 Антон ВОЛЧЕНКОВ Нью-Джерси 67 2 9 11 -2 34 61 18:05
н. 48 Андрей ЛОКТИОНОВ Лос-Анджелес 39 3 4 7 -4 2 60 12:31
з. 33 Антон БАБЧУК Калгари 24 0 6 6 0 4 25 13:49
з. 74 Алексей ЕМЕЛИН Монреаль 61 2 4 6 -15 24 54 17:11
н. 59 Евгений ГРАЧЕВ Сент-Луис 26 1 3 4 -4 2 14 09:20
н. 36 Евгений ДАДОНОВ Каролина 15 2 1 3 -4 2 21 10:02
н.  8 Максим МАЙОРОВ Коламбус 10 1 1 2 -3 2 9 10:39
з. 79 Андрей МАРКОВ Монреаль 5 0 1 1 -3 2 5 17:53
н. 28 Никита ФИЛАТОВ Оттава 9 0 1 1 +1 4 6 09:49
н. 18 Владимир ЖАРКОВ Нью-Джерси 4 0 0 0 -2 0 0 04:52

Вратари И В П ПО Г «0» Ш/И %Обр.
 1 Семен ВАРЛАМОВ Колорадо 47 25 20 2 120 4 2,58 91,3
20 Евгений НАБОКОВ Айлендерс 40 17 18 3 97 2 2,56 91,2
35 Николай ХАБИБУЛИН Эдмонтон 38 12 19 6 94 2 2,64 91,1
30 Илья БРЫЗГАЛОВ Филадельфия 54 30 14 7 129 6 2,48 91,0
35 Сергей БОБРОВСКИЙ Филадельфия  25 12 9 1 66 0 3,03 89,9
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Честно говоря, до недавнего вре-
мени я о Полсоне мало что слы-
шал и перед этим интервью 

посмотрел, что о нем пишут в русско-
язычном поисковике Google. Вы-
яснил, что уроженец Нью-Хейвена 
(штат Коннектикут) окончил Йель-
ский университет по специальности 
«французская литература». Долгое 
время жил в Париже, писал новел-
лы и пьесы, поработал фотографом, 
снимал красивых женщин, основал 
небольшое рекламное агентство. 
В 1993-м, не зная ни одного сло-
ва по-русски, отправился в Россию, 
где занялся издательским бизне-
сом и добился успеха: созданный 
им журнал «Афиша» стал признан-
ным лидером и законодателем мод 
в этом классе печатных изданий. А 
в 1995-м Полсон убедил одного рос-
сийского олигарха вложить деньги в 
интернет-проект и стал совладель-
цем Livejournal и ряда других попу-
лярных российских интернет-пло-
щадок.

И вот теперь - новый поворот: Эн-
дрю Полсон пришел в мировые шах-
маты. Первая реакция на его появ-
ление - смесь недоверия с опасени-
ем: какова его цель? Что он вообще 
понимает в шахматах? Надеюсь, это 
интервью немного приоткроет заве-
су таинственности над новой, чрез-
вычайно интригующей фигурой на 
мировой шахматной доске.

- Эндрю, где вы сейчас живете?
- Я живу в Лондоне, но шахмат-

ный бизнес - по-настоящему между-
народный, поэтому моя новая ком-
пания зарегистрирована в Джер-
си.

- Этот вопрос вам уже задавали на 
президентском совете ФИДЕ в Эми-
ратах, но он продолжает волновать 
общественность: как возник и раз-
вивался ваш «роман» с профессио-
нальными шахматами?

- А как человек знакомится со 
своей будущей женой?  Первая 
встреча, как правило, совершенно 
случайна - глаза встретились, что-
то «пробежало». Последующие «сви-
дания» уже зависят от интуитивных 
чувств ее и ваших. А самое трудное 
- это всегда интимный момент пер-
вого поцелуя: после него отступать 
назад и говорить, что ничего не бы-
ло, уже нельзя, и открывается доро-
га всему, что должно последовать. В 
итоге вы приглашаете своих адвока-
тов, прорабатываете брачный конт-
ракт и начинаете подбирать имена 
будущим детям. Вот примерно так 
и у меня было с ФИДЕ.

- Какие у вас цели в этом 
«браке»?

- Хочу создать что-то новое, что-
то интересное и прекрасное, заин-
тересовать им других людей и «про-
дать» им это творение. Моя задача 
- не в том, чтобы перекроить мир 
шахмат, а в том, чтобы построить 
для него красивый, прочный дом! 
Или вот еще метафора, более под-
ходящая: знаете ли вы, что в осно-
ве модели бизнеса в гольфе - недви-

жимость? Как взять участок земли - 
голое поле, где-то у черта на рогах и 
превратить его в элитную недвижи-
мость? А вот как: сначала устраива-
ешь на нем поле для гольфа, а потом 
продаешь дома вокруг него!

Мы стремимся к тому, чтобы рас-
писание матчей чемпионского цик-
ла было понятным и предсказуемым 
для зрителей и игроков.  Поэтому 
первым делом привели в порядок 
расписание (теперь чемпионский 
цикл - это два года), формализовали 
структуру отборочных туров (Кубок 
мира, шесть турниров «Гран-при» и 
Кандидатский турнир), и назначи-
ли точные даты турниров и матчей 
до 2015 года.

Турниры будут преимущественно 
проходить в мировых столицах, ко-
торые помогут «прославить» эти тур-
ниры, а не в маленьких городах, ко-
торые рассчитывают на рекламу са-
мих себя среди любителей шахмат.

И, наконец, весь чемпионский 
цикл будет организован единой ко-
мандой, а не различными организа-
торами с разными интересами. Ди-
зайн, формат, система коммуника-
ций - все будет выстроено точно и 
последовательно.

- Злые языки утверждают, что вы 
не знаете имен шахматных чемпио-
нов мира. Правда ли это? И вообще - 
вы играете в шахматы?

- Может, я и не знаю имена всех 
чемпионов мира по порядку и с са-
мого начала, но зато следующий 
чемпион уж точно знает теперь мое 
имя - в этом я не сомневаюсь. 

В Америке, где я рос, шахматы - 
часть культуры. Я, как и все, следил 
за матчами Бобби Фишера. В шах-
маты играю, но, конечно, я не про-
фессионал. Всегда рассматривал эту 
игру как некий феномен и как раз-
влечение, мне импонировала идея 
того, что великие маэстро путешест-
вуют по миру, пытаясь силой мысли  
подавить своих противников.

Кстати, недавно в Тель-Авиве 
мне дал урок гроссмейстер Сутовс-
кий. Мы с ним сыграли пару партий. 
Я многому научился (улыбается).

- География заявленного вами 
европейского тура «Гран-при» ФИДЕ 
впечатляет: Лиссабон, Мадрид, Бер-
лин, Париж… 

 - Да, сезон-2012/13 станет ев-
ропейским. Начнем в Москве и Лон-
доне, а потом отправимся в другие 
крупнейшие мировые столицы. Но 
при этом каждый год будем на но-
вом континенте - это же междуна-
родные шахматы! Через несколько 
лет, повысив «шахматное самосо-
знание» в других частях света, снова 
вернемся в Европу. Мы хотим обес-
печить доступ к шахматным мероп-
риятиям всему миру и на постоян-
ной основе.

- При этом два первых турнира 
серии «Гран-при» этого года наме-
чены в Челябинске и Ташкенте. Это 
«наследие» тех, кто договаривался 
раньше, до вас?

- Возможность начать европей-
ский цикл в Челябинске - это пре-
красно. Я вижу в этом удивитель-
ный символ, ведь Челябинск стоит 
на самом восточном краю Европы. 
А потом Ташкент - вообще супер! Я 
приглашаю всех своих друзей, со 
всего мира, приехать в Ташкент. Это 
такая редкая возможность познако-
миться со знаменитой цивилизаци-
ей, одной из древнейших!

- Вы уже знаете, сколько чело-
век будет играть в каждом соревно-
вании и как будет произведен отбор 
в эти турниры? Или этим займет-
ся ФИДЕ?

- Все эти вопросы очень важны. 
У меня уже сложилось мнение на 
их счет или сложится в ближайшее 
время, после чего я начну прила-
гать все силы для того, чтобы за-
печатлеть свое имя в веках, пере-
кроив правила и, возможно, даже 
устав турниров (смеется). Но по-
ка наше соглашение с ФИДЕ стро-
ится на следующем фундаменталь-
ном принципе: «Агон» будет служить 
шахматам, неукоснительно выпол-
няя все требования официальных 
документов и свода правил, а так-
же устава ФИДЕ, решений Пре-
зидентских советов и конгрессов 
ФИДЕ. Тут все предельно ясно!

- Вы объявили точные сроки всех 
важнейших официальных турниров 
ФИДЕ до 2015 года. Но уверены ли, 
что сможете выдержать намечен-
ный график?

- В нашем пресс-релизе мы объ-
явили следующее. Надеемся, что все 
даты в графике не только будут соб-
людены (хотя официально это еще 
только проект графика), но и станут 
основной для графика регулярных 
турниров на многие годы.

- Когда игрокам будут предложе-
ны контракты?

- Приглашением игроков и рас-
сылкой им контрактов будет зани-
маться ФИДЕ. Надеюсь, что это про-
изойдет скоро, в течение двух-трех 
недель.

- Каков будет призовой фонд всего 
«Гран-при» и каждого турнира в отде-
льности?

- В нашем соглашении с ФИДЕ 
официально определены минималь-

ные суммы. Теперь мы ведем пере-
говоры с шахматистами, с Ассоци-
ацией профессионалов и с ФИДЕ о 
том, каким должен быть правиль-
ный (то есть, конечно же, более вы-
сокий) уровень призового фонда и 
как лучше его распределить. Объ-
явим решение, как только оно будет 
принято. Было бы логично объявить 
условия до того момента, когда 
ФИДЕ начнет приглашать шахма-
тистов и рассылать контракты.

- С вашим появлением возрожда-
ется надежда на то, что в мировых 
шахматах наконец-то появятся кор-
поративные спонсоры. Есть кто-то 
уже на примете?

- Этот процесс требует времени, 
а мы подписали соглашение с ФИДЕ 
всего три недели назад! При том что 
на переговоры, на выработку всех 
положений соглашения ушло пол-
года. Важно точно определить, ка-
кой имидж и какую аудиторию мы 
можем предложить спонсорам. Су-
ществуют спонсоры-бренды и спон-
соры-города проведения турниров. 
Есть, наконец, и третья категория 
спонсоров, которых не интересу-
ет конкретная отдача, но которые 
субсидируют шахматы просто ра-
ди собственного удовольствия, из 
бескорыстных соображений. Точно 
так же, как состоятельный любитель 
классической музыки может купить 
скрипку Страдивари великому скри-
пачу. Сейчас мы работаем в тесном 
контакте с одной из самых извес-
тных дизайнерских фирм в мире - 
Pentagram - над новой эмблемой для 
чемпионата мира по шахматам. В 
ней все должно быть  визуально, 
символично и даже церемониаль-
но. Такой набор понятий может по-
казаться нелепым, но на самом де-
ле они отражают фундаментальные 
ценности шахмат. Представителей 
Pentagram пригласили на откры-
тие чемпионата мира, который на-
чнется в Москве 10 мая. А 11 мая в 
институте медиа, архитектуры и ди-
зайна «Стрелка» люди из Pentagram 
проведут семинар, во время которо-
го расскажут о своей работе.

Предстоит решить два важней-
ших вопроса: необходимо привести 

бренд в соответствие с интересами 
спонсоров (что позволяет очертить 
круг тех, кто заинтересован в спон-
сировании мероприятия) и опреде-
лить ценность такого спонсорства 
(чтобы понять, сколько они будут 
готовы заплатить).

Необходимо выяснить и то, ка-
кие ассоциации возникают в под-
сознании людей, когда они слышат 
слово «шахматы», видят шахматную 
фигуру или узнают, что собеседник 
играет в шахматы. Или, к приме-
ру, какой будет реакция у средне-
статистического человека, если он 
вдруг узнает, что за соседним сто-
ликом в ресторане сидит: а) олигарх, 
b) нобелевский лауреат, c) знаме-
нитый футболист из «Манчестер 
Юнайтед», d) пианист-виртуоз или 
- f) гроссмейстер.

- Многое будет зависеть от того, 
где расположен ресторан: в Москве, в 
Лондоне или, скажем, в Вене…

- Отчасти это так (улыбается). Но 
вот что, на наш взгляд, гораздо су-
щественней. Вряд ли можно заинте-
ресовать корпорацию спонсировать 
мероприятие, где непосредственная 
аудитория будет 300 человек, а еще 
пара миллионов будет наблюдать за 
игрой в интернете.

Но если у вас есть 300 человек 
аудитории, два миллиона в интер-
нете, 10 миллионов телевизионной 
аудитории, 500 миллионов людей, 
которые иногда играют в шахматы 
и, наконец, миллиард человек, ко-
торые считают шахматы олицетво-
рением интеллекта, то вам под силу 
вместо одного мероприятия предло-
жить спонсору возможность начать 
волнующие отношения с феноменом 
по имени Шахматы!

- Звучит, что и говорить, красиво. 
Но, получается, вы надеетесь пре-
успеть там, где другие потерпели 
неудачу, зная то же, что знаете вы. На 
чем основана ваша уверенность?

- Прежде всего на том, что мои 
предшественники были успешными 
бизнесменами, но они не планиро-
вали работать над этими проектами 
лично, закатав рукава. Вот почему 
результат работы не соответство-
вал тем существенными инвести-

циям, которые они сделали. Я же - 
предприниматель. Намерен управ-
лять проектом лично - совместно с 
небольшой командой профессиона-
лов. Мы будем инвестировать срав-
нительно немного, но наши инвес-
тиции будут просчитанными - это 
позволяет надеяться на более высо-
кую прибыль. Наш главный актив - 
шахматы, а не деньги.

- Теперь вопрос о турнире претен-
дентов в Лондоне, который намечен 
на октябрь - ноябрь этого года. Каков 
будет призовой фонд?

- Не знаю, почему мы не объ-
явили об этом в нашем пресс-рели-
зе. Установленный ФИДЕ минимум 
- 420 тысяч евро, но наш призовой 
фонд будет 510 тысяч!

- В тендере на право проведения 
претендентского турнира участвова-
ли Азербайджан и Болгария. Прези-
дент Европейского шахматного союза 
Сильвио Данаилов, представляющий 
Болгарию, грозил судом, если увидит 
своими глазами заявку Лондона. Не 
опасаетесь такого демарша?

- Насколько мне известно, Азер-
байджан все равно выиграл бы у 
Болгарии право на проведение мат-
ча, так как Азербайджан предложил 
больше. В конце января, когда по-
дошел к концу срок приема заявок, 
в ФИДЕ уже более месяца изучали 
контракт с «Агоном», который вклю-
чал в себя гораздо больше, чем про-
ведение одного мероприятия. Пос-
ле решения подписать соглашение 
с «Агоном» заявка Азербайджана бы-
ла автоматически отклонена, на что 
у ФИДЕ было полное право.

Надеясь достичь оптимального 
решения, я немедленно начал пере-
говоры с представителями Азербай-
джана. Мы объяснили, что проведе-
ние кандидатского матча в Лондоне 
предоставит им более яркую между-
народную платформу, чем прове-
дение матча в Баку. Они с этим со-
гласились, и в данный момент мы 
согласовываем условия сотрудни-
чества и их роль в мероприятии. Но 
переговоры еще идут. 

При этом с г-ном Данаиловым мы 
обсудили возможности проведения 
одного из этапов «Гран-при» в Софии 
или в Мадриде, неподалеку от кото-
рого он сейчас живет.  

- Собираетесь ли вы контактиро-
вать с английскими специалистами 
- например, с директором London 
Chess Classic Малькольмом Пейном 
и со знаменитым английским грос-
смейстером Найджелом Шортом? 

- Я уже много раз встречался с 
г-ном Пейном, он мировой парень! 
Аn excellent chap, как говорят в Ан-
глии. А на прошлых выходных да-
же видел его в роли ведущего жут-
ко популярного шахматно-боксер-
ского мероприятия в лондонском 
клубе Scala.

Я буду пользоваться его советами 
и поддержкой при организации тур-
нира кандидатов, и, возможно, мы 
станем еще теснее сотрудничать по 
части обеспечения будущего шах-
мат в школах Великобритании. Я 
буду рад возможности лично встре-
титься с г-ном Шортом, но, насколь-
ко мне известно, нынче он большую 
часть времени проживает за преде-
лами Англии.

- Малькольм Пейн сказал на днях, 
что после кандидатского турнира, 
завершающегося в середине нояб-
ря, его декабрьский London Chess 
Classic вряд ли возможен: расстояние 
слишком мало для того, чтобы инте-
рес сохранился. При этом организа-
торы «Большого шлема» из Бильбао 
писали открытые письма в ФИДЕ, в 
которых призывали перенести «кан-
дидатов» на весну 2013-го. Нельзя ли 
было учесть интересы как Бильбао, 
так и London Chess Classic? 

 - На днях в Лондоне у меня со-
стоится встреча с генеральным сек-
ретарем Ассоциации шахматного 
«Большого шлема» Андони Мадари-
агой. Возможно, к нам присоеди-
нится Пейн. Кроме того, только что 
в Тель-Авиве я консультировался с 
президентом Ассоциации шахма-
тистов-профессионалов Сутовским, 
чтобы выяснить его мнение обо всем 
этом. Плюс назначена встреча в Ос-
ло с Магнусом Карлсеном. Наконец, 
в начале апреля я буду в Элисте на 
заседании Президентского совета 
ФИДЕ. 

Конфликты и напряженность в 
отношениях - это плохо для бизнеса, 
и я пытаюсь понять интересы всех 
сторон, чтобы сформулировать, как 
все мы сможем работать вместе.

- Как мне удалось выяснить, лет 
десять назад, только начиная свой 
бизнес в Москве, вы, представляясь 
новым знакомым, любили называть 
себя «дилетантом и авантюристом». 
Сейчас рискнули бы себя так отреко-
мендовать?

- Когда я приехал во Францию в 
1981 году, меня обвиняли в том, что 
я «агрессивен» и «амбициозен». Это 
были самые страшные, самые ру-
гательные эпитеты во французском 
обществе (как и в советском, кста-
ти)!  Были нападки и когда я при-
ехал в Россию в 1993 году. «Если ты 
такой умный, чего ж не богатый?» - 
спрашивали меня. Иные мои кол-
леги просто не могли себе предста-
вить, чтобы кто-то захотел эмигри-
ровать на восток, и они решили для 
себя, что я либо убийца, скрываю-
щийся от правосудия, либо полная 
посредственность. Теперь, в 2012-м, 
меня обвиняют разве что в том, что 
я никогда не слышал о Каспарове, 
Карпове, Крамнике и недостаточно 
сильно люблю шахматы. 

Когда я называл себя дилетантом 
(понахватавшимся, занимающимся 
всем понемногу, но ни в чем не раз-
бирающимся досконально) и аван-
тюристом (готовым идти на риск в 
бизнесе или политике, с действия-
ми и поведением неосмотрительным 
и даже потенциально опасным), то 
пытался лишь защититься от обви-
нений других людей. По сути, я по-
казывал, что очень высоко ценю эти 
качества.

Знаете, в 90-х годах в России мне 
всегда становилось по-настояще-
му страшно, когда меня сводили со 
«специалистом», «экспертом» или 
«профессионалом»...  

- Изучая вашу биографию, порою 
напоминающую авантюрный роман, 
я все время держал в голове, что вы 
окончили Йельский университет по 
специальности «французская лите-
ратура». Могли бы назвать литера-
турного героя, который вам близок 
по духу?

- Это сентиментальный Люсьен 
де Рюбампре в «Утраченных иллю-
зиях» Бальзака. У него есть устрем-
ления, он не лишен любопытства и 
всегда немного «на взводе». В этом 
романе об издательской деятель-
ности, о журналистике, о парижс-
ком бомонде XIX века с его постоян-
ными потрясениями и революциями 
Люсьену чаще не везет, чем везет. 
Его история - это история борьбы 
и страстей, а не расчетливых дейс-
твий.

- Эндрю, спасибо за интервью. 
Желаю вам на новом поприще быть 
и расчетливым, и страстно отстаи-
вать интересы шахмат. Но главное, 
чтоб вам повезло!

- Спасибо и вам на добром слове, 
как говорят в России.

Юрий ВАСИЛЬЕВ

ШАХМАТЫ

ЧЕЛОВЕК, КОТОРЫЙ КУПИЛ 
МИРОВЫЕ ШАХМАТЫ

Фраза, вынесенная в заголовок, конечно, 
не совсем верна или совсем не верна, но именно 

так сейчас говорят о 53-летнем бизнесмене, 
главе компании «Агон» Эндрю Полсоне. 

На самом-то деле Международная шахматная 
федерация (ФИДЕ) 20 февраля «всего лишь» 
передала американцу права на проведение 

нескольких циклов розыгрыша первенства мира, 
и отныне он ее главный коммерческий партнер.
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Владас ЛАСИЦКАС из Херенвена

ДЭВИС - В ШОРТАХ…
- А зимой мы катаемся здесь 

на коньках. Под открытым не-
бом, - голландец, объяснявший 
мне как добраться до арены «Ти-
алф», махнул в сторону водоема 
у дороги. - У нас так принято: 
летом купаемся, а зимой ката-
емся. И никакая крыша нам не 
нужна, ведь разве можно за-
мерзнуть, постоянно находясь 
в движении?

Надо сказать, что и сам ра-
зыскиваемый мною стадион, 
расположенный в живописном 
местечке на юго-востоке Херен-
вена, крышей обзавелся не сра-
зу, а только в 1986 году - то есть 
спустя 19 лет после открытия. 
Ну а свое название каток, на ко-
тором за все эти годы было ус-
тановлено аж 25 мировых ре-
кордов, получил и вовсе в честь 
посланника бога грома и бури 
Тора по имени Тьяльфи из гер-
мано-скандинавской мифоло-
гии. Почему именно в честь не-
го? Голландские коллеги на этот 
мой вопрос вразумительно отве-
тить так и не смогли. Говорят: 
«Может, он бегал быстро?»

Серебряный призер про-
шлогоднего чемпионата мира 
на дистанции 1500 м америка-
нец Шани Дэвис, воспользовав-
шийся не по-весеннему летней 
погодой и появившийся на тер-
ритории стадиона в шортах, 
вряд ли изучал историю арены 
в Херенвене. Но то, что каждый 
из присутствовавших, начиная 
от охранников и заканчивая со-
перниками, знал о его достиже-
ниях - сомнений не возникало. 
Болельщики (обещанный анш-
лаг, кстати, так и не состоялся), 
задолго до начала соревнова-
ний оккупировавшие близлежа-

щие кафетерии, только и успе-
вали вертеть головами в сторо-
ну проходящего мимо Дэвиса. 
Но подобное происходило каж-
дый раз, когда на горизонте по-
являлся кто-то из звезд.

На самом катке тем време-
нем шли завершающие подго-
товку тренировки. Главный тре-
нер сборной России Констан-
тин Полтавец с секундомером в 
руках отслеживал, как наматы-
вал круги претендент на медаль 
на «полуторке» Иван Скобрев.

- После финала Кубка мира 
в Берлине мы провели совмест-
ный анализ подготовительной, 
тренировочной и соревнова-
тельной деятельности Скобрева 
в нынешнем сезоне, - отметил по 
окончании тренировочного за-
нятия Полтавец. - В частности, 
тренерский штаб составил це-
лый список технических момен-
тов, которые требуют исправле-
ний и корректировки. Иван со 

всеми замечаниями согласился. 
Как сейчас тренируется и как го-
тов Скобрев - мне нравится. Пос-
ледние четыре дня к нему нет 
никаких претензий, на заняти-
ях получается все - в том числе 
низкая посадка. Надеюсь, это 
удастся перенести и на сорев-
нования.

К Скобреву мы с вами еще 
вернемся, а пока стоит напом-
нить, что отбор на чемпионат 
мира проходил на протяжении 
всего сезона, и в Херенвен при-
ехали действительно лучшие из 
лучших. Что приятно, среди них 
оказалось и 13 россиян (6 муж-
чин и 7 девушек). Согласно рег-
ламенту, на всех личных дистан-
циях (кроме мужской на 10 000 
и женской на 5000 м) стартовать 
будут по 24 спортсмена: 14 отоб-
рались по общему зачету Куб-
ка мира, а еще 10 - по лучшим 
результатам среди остальных 
конькобежцев. И лишь на ука-

занных выше «десятке» и «пятер-
ке» выступят по 16 конькобеж-
цев (восемь попали по рейтингу 
и восемь по результатам). В ко-
мандных гонках примут участие 
по восемь команд (в том числе и 
российские) как у мужчин, так 
и у женщин.

Большая часть российской 
сборной тренировалась в Хе-
ренвене последние десять дней, 
приехав сюда сразу после за-
вершения финала Кубка мира 
в Берлине. И лишь группа Ма-
урицио Маркетто перебралась 
из Германии в Голландию толь-
ко 18 марта.

…А СКОБРЕВ - В ПРИЗЕРАХ
Великий Свен Крамер в Хе-

ренвене сократил свою програм-
му до минимума, решив бежать 
здесь только 5000 м и команд-
ную гонку. Голландец не постес-
нялся признаться, что бороться 
за награды на 1500 и 10 000 м 

он пока не совсем готов. А пото-
му вчера перед стартом на «пол-
торашке» основной вопрос зву-
чал следующим образом: кто, ес-
ли не отстаивающий свой титул 
норвежец Ховард Бокко, Скоб-
рев или Дэвис? Этим «кто» ока-
зался чемпион мира-2008 в этой 
дисциплине 26-летний канадец 
Денни Моррисон. Но обо всем 
по порядку.

Скобрев волею жребия стар-
товал в девятой паре вместе с 
поляком Конрадом Нидзведски. 
Разгон у россиянина откровенно 
не получился, и лишь за счет ве-
ликолепно пройденного послед-
него круга Иван захватил про-
межуточное лидерство. А потом 
начались мучительные мину-
ты ожидания. Скобрев «зами-
нался» на льду и изредка погля-
дывал на табло: вот голландец 
Штефан Гротхуйс проехал мимо 
золота. Следом Бокко - тоже ми-
мо. Судя по всему, и Дэвис в пос-
леднем забеге постепенно теря-
ет шансы на первое место. А вот 
бежавший в паре с американцем 
Моррисон и обошел россиянина 
- всего на каких-то пять сотых 
секунды (или на 70 см дистан-
ции). Зал восхищенно выдохнул 
- такой плотности результатов 
не было давно.

- Меньше всего я ждал побе-
ды от канадца, - скажет после 
награждения немного расстро-
енный Скобрев. - Когда старто-
вала последняя пара, думал, что 
реальный претендент на успех 
это Дэвис, а не Моррисон. Ко-
нечно, Денни под конец сезона 
показывал неплохие секунды, 
но на подиуме в этом году еще 
вроде бы не был, так что он уди-
вил. Ну а эти пять сотых, отде-
лившие меня от золота, сейчас 
только добавляют грусти.

- Показалось, что разгон у вас 
сегодня не совсем получился.

- Да, с разгоном опять что-то 
не то. Но так часто бывает, когда 
ты работаешь над выносливос-
тью - уходит скорость разгона, и 
наоборот. В принципе если бы я 
чуть быстрее разогнался, то мог, 
конечно, и победить. По ощуще-
ниям, я должен был полсекун-
ды у соперников выигрывать. 
Но это спорт, и не всегда то, что 
планируешь, - сбывается.

- Это ваша первая не бронзо-
вая медаль на чемпионатах мира 
на отдельных дистанциях. Хоть 
это радует?

- Вообще-то через серебро 
можно было и проскочить - я 
бы согласился и на золото сразу 
(смеется). Самочувствие у меня 
сейчас неплохое, после финала 
Кубка мира в Берлине мы про-
вели работу над ошибками. Так 
что шансы на медали здесь еще 
должны быть.

Стоит отметить и шестое 
место дебютанта турнира Де-
ниса Юскова. Кстати, ради ус-
пеха в командной гонке, кото-
рая состоится в последний день 
турнира, Скобрев, как и Юсков, 
скорее всего, не побежит «десят-
ку», запланированную на суббо-
ту. Дабы сохранить силы.

Женщины вчера бежали 
3000 м, и свою шестую за карье-
ру золотую медаль на чемпиона-
тах мира на отдельных дистан-
циях завоевала 24-летняя чеш-
ка Мартина Сабликова.

Чемпионат мира на отдельных 
дистанциях. Херенвен (Голлан-
дия). Мужчины. 1500 м. 1. Мор-
рисон (Канада) - 1.46,44. 2. СКОБ-
РЕВ - 1.46,49. 3. Бокко (Норвегия) - 
1.46,50. 4. Дэвис (США) - 1.46,64… 6. 
ЮСКОВ - 1.46,81… 18. ЛАЛЕНКОВ - 
1.48,36. Женщины. 3000 м. 1. Саб-
ликова (Чехия) - 4.01,88. 2. Бекерт 
(Германия) - 4.04,09. 3. Вюст (Гол-
ландия) - 4.04,87. 4. Пехштайн (Гер-
мания) - 4.04,99… 7. ДМИТРИЕВА - 
4.09,51… 10. ГРАФ - 4.09,90.

ЧЕМПИОНАТ МИРА НА ОТДЕЛЬНЫХ ДИСТАНЦИЯХ

СКОБРЕВ ОСТАНОВИЛСЯ В 70 САНТИМЕТРАХ ОТ ЗОЛОТА
Вчера в Херенвене Иван Скобрев стал 

серебряным призером на 1500 м. 
Канадцу Денни Моррисону он проиграл 
всего 0,05 секунды или 70 сантиметров.

Вчера. Херенвен. Призеры на дистанции 1500 м: Иван СКОБРЕВ (серебро), 
Денни МОРРИСОН (золото), Ховард БОККО (бронза).
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Образ 25-летнего борца в на-
шей беседе великолепно рас-
крыл лучший тренер XX века 

Дмитрий Миндиашвили.
- В сборную России пробиваются 

только умные, нестандартно мысля-
щие на ковре ребята, - сказал 78-лет-
ний наставник после победы Кудухо-
ва на сентябрьском чемпионате ми-
ра. - Бесик вовсе не лезет на рожон, 
не пытается взять соперника нахра-
пом. Наоборот, расшатывает его, по-
щупает справа, пощупает слева, со-
гнет, разогнет. Своими комбинация-
ми Кудухов нарушает психическое 
равновесие оппонента и устойчи-
вость его ног. Бесик готовит себе 
плацдарм, ждет, когда соперник по-
теряет внимание. Такие действия 
можно сравнить с осадой крепости. 
Готовятся штурмовые лестницы, за-
щитников бомбардируют катапуль-
ты. Если удается пробить в стене 
брешь - противник падет. В этом ре-
месле бесподобен Бувайсар Сайтиев. 
Он «обрабатывает» оппонента, коле-
сит вокруг него, вдруг чик - и все за-
кончено. Таков же и Бесик.

Кудухов - последний выпускник 
той самой беслановской школы. В 
июне получил аттестат, а 1 сентября 
здание захватили бандиты. Вспоми-
нать о тех страшных днях Бесик не 
любит. Да я и не хотел бередить ду-
шевные раны. Поэтому разговаривал 
с борцом на другие темы. 

- На февральском сборе с коман-
дой тренировался Курамагомед Кура-
магомедов. Сильно удивились, уви-
дев знаменитого в недавнем прошлом 
тяжеловеса? - вопрос Кудухову.

- В Адлере с нами также работа-
ли и братья Сайтиевы, и еще ряд не 
особо знаменитых, но давно не вы-
ступавших борцов. Знаете, перед 
Играми многие возвращаются. Так 
было и накануне Пекина. Олимпи-
ада - отличный стимул, и все стре-

мятся попытать счастья. Пусть да-
же из последних сил. Мы, борцы ос-
новного состава, ждали подобного 
наплыва.

- Вы с приятелями обсуждаете воз-
вращенцев?

- Нет, этой темы не касаемся.
- Адлер-то за столько лет не надо-

ел?
- Это наш дом. При поддержке 

минспорта здесь созданы отличные 
условия, нам всего хватает. Утром 
зарядка, затем две тренировки. Си-
лы остаются лишь на недолгую про-
гулку перед сном.

- Как вам работается под руко-
водством и. о. главного тренера Маго-
меда Гусейнова?

- В принципе сам тренировочный 
процесс особых изменений не пре-
терпел. Не забывайте, что каждый 
спортсмен высокого уровня поми-
мо выполнения обязательной общей 
программы отрабатывает приемы 
отдельно. Над деталями трудимся 
под руководством личных тренеров: 
со мной постоянно работают Вален-
тин Гозоев и Алексей Сафронов. Они 
подсказывают, когда нужно, и помо-
гают во всем. 

- С какими чувствами вспомина-
ете соревнования пекинской Олим-
пиады?

- Честно говоря, стараюсь не вспо-
минать. Зачем возвращаться в про-
шлое? Куда полезнее жить настоя-
щим. Та бронза - явная неудача. Ме-
ня подвела тогдашняя неопытность, 
иначе имел все шансы стать олим-
пийским чемпионом. 

- Бесик Кудухов образца 2008 года 
и нынешний - разные спортсмены?

- Думаю, да. С тех пор выиграл 
три чемпионата мира подряд, на-
брался опыта. А в Пекине все-таки 
был слишком молод, засуетился, ког-
да не стоило, - вот и получился такой 
результат…

- После Игр вы сменили категорию. 
Переход был обусловлен особеннос-
тями растущего организма?

- Когда боролся в предыдущей 
категории, весил 63 кг. Тяжело вос-
станавливаться после сгонки вось-
ми килограммов. Поэтому еще тог-
да знал, что Олимпиада станет пос-
ледним для меня турниром в весе 
до 55 кг. 

- Не встречал ни одного борца, 
кому постоянная сгонка пришлась бы 
по душе.

- Таких и нет. Нынче же гоняю 
меньше, а сил на соревнования, на-
против, остается куда больше. 

- Наверняка вам обидно, что так и 
не довелось вернуть должок японцу 
Томохиро Мацунаге?

- Что поделать… Кстати, я ту 
схватку никогда не пересматривал.

- Далеко не каждый спортсмен зна-
ет своих иностранных соперников по 
именам. Вы не исключение?

- В лицо-то знаю всех. А вот по 
именам, вы правы, максимум двух. 
Главное, прекрасно представляю се-
бе, на что способны мои конкуренты 
и как они борются. 

- Можно ли уже сейчас называть 
вашим основным соперником по Лон-
дону украинца Василия Федоришина, 
вице-чемпиона прошлых Игр?

- Скорее одним из основных. На-
до помнить, что Федоришин проиг-
рал последний чемпионат мира и два 
кряду внутренних отборочных тур-
нира. Однако расслабляться в схват-
ке с ним по-прежнему нельзя.

- А противостоявший вам в финале 
Стамбула-2011 пуэрториканец Фран-
клин Гомес, скорее, выскочка или же 
серьезный оппонент?

- На пути к решающей схватке он 
победил сильных ребят, и это гово-
рит само за себя. Гомес доказал, что 
на бой против него следует настраи-
ваться самым серьезным образом. 

Сегодня понятно только одно: легких 
схваток на Играх ждать не стоит.

- Стиль Федоришина или Гомеса 
для вас удобнее?

- Не хотелось бы озвучивать 
вслух. Оба - отличные борцы, прос-
то разные. 

- А что скажете о своем основ-
ном конкуренте на внутрироссийском 
уровне, двукратном чемпионе Европы 
Опане Сате по прозвищу Брюс Ли?

- Мы не то чтобы дружим, но нор-
мально общаемся. И помогаем друг 
другу. Вообще же в нашей коман-
де хорошие отношения между все-
ми ребятами. Конфликты случают-
ся редко.

- Неужто в мужском многонацио-
нальном коллективе совсем не нахо-
дится места ссорам и выяснениям 
отношений?

- Поверьте, да. Мы знаем друг дру-
га на протяжении многих лет, боль-
шую часть времени проводим на сбо-
рах и вместе ездим на соревнова-
ния. Да и пот на ковре проливаем 
сообща.

- Некоторые болельщики призы-
вают вас на Играх отказаться от яркой 
борьбы. Не рискуйте, мол, а красивую 
борьбу можно показать и на других, 
менее важных турнирах. Часто ли из-
за зрелищности страдает результат?

- Редко. Обычно стараюсь начать 
остро, а затем не останавливаюсь, 
не ухожу в глухую оборону. Борюсь 
так, как привык с детства. А сове-
ты болельщиков, признаться, даже 
слушать не хочу. У меня есть свое 
видение, вот его и стремлюсь при-
держиваться. 

- На позапрошлый день рождения 
Гозоев вручил вам книгу «Великие 
мысли великих людей». Самое инте-
ресное, что почерпнули для себя?

- Лишь несколько раз пробегал ее 
глазами, однако внимательно не вчи-
тывался. Сейчас у меня есть большая 

цель, на достижение которой наме-
рен бросить все резервы своего ор-
ганизма. Когда добьюсь ее, тогда и 
стану книжки читать.

- На меня произвела впечатление 
пламенная речь президента ФСБР 
Михаила Мамиашвили, произне-
сенная перед сборной по окончании 
январского турнира Ярыгина. Встре-
чали в жизни мастеров слова, подоб-
ных ему?

- Такие собрания проводятся пос-
ле каждого турнира. Руководители 
доносят до нас, кто как отборолся, а 
кто некрасиво себя повел. Обсужда-
ем, в общем, самые обычные рабо-
чие моменты. А ту знаменитую речь, 
о которой вы вспомнили, не слышал, 
поскольку не приезжал на соревно-
вания в Красноярск. 

- Однажды вы обмолвились, что 
в детстве кумиром для вас являлся 
двукратный олимпийский чемпион 
Арсен Фадзаев. Хотелось бы по его 
примеру когда-нибудь уйти в поли-
тику?

- Да, его карьера оказала на меня 
влияние. Но мне также очень нра-
вилось, как боролся Эльбрус Тедеев. 
Он закончил после победы в Афи-
нах-2004, так что я успел застать его 
схватки. А Фадзаев все-таки высту-
пал довольно давно. Кажется, мой 
стиль немного напоминает стиль Те-
деева. В свое время я даже пытался 
ему подражать. Что же до политичес-
кой карьеры, то о ней еще не думал. 
Пока ты в спорте, голова забита со-
вершенно другим. А вот как завяжу 
с борьбой - посмотрим.

- Известно, что вы очень любите 
различных зверушек. Удалось завес-
ти мангуста и обезьяну, о чем, ходят 
слухи, вы очень мечтали?

- Еще не довелось. Мангуста слож-
но достать, а от обезъянки много хло-
пот. Да и времени нет. После чемпи-
оната мира женился, а теперь пос-

тоянно на сборах. Хотя после Игр 
все-таки намерен заняться поисками 
и приобретением мангуста. Я дейст-
вительно люблю животных. В на-
шем доме всегда было много кошек 
и собак, а телевизор постоянно на-
строен на каналы про наших мень-
ших друзей.

- Вы со своим закадычным това-
рищем, двукратным чемпионом мира 
Денисом Царгушем уже имели воз-
можность оценить роскошества бри-
танской столицы. Чем она не похожа 
ни на какую другую?

- Хочешь - не хочешь, Лондон дол-
жен нам нравиться. Надеемся, в ав-
густе этот город станет для нас еще 
чуточку ближе. Погода, правда, в 
Лондоне не очень. Говорят, там поч-
ти всегда дожди. Намеревались вы-
браться на футбол, да не вышло. 
Вот были б в Барселоне - обязатель-
но бы пошли.

- «Алания» мила вашему сердцу?
- Болеть за нее начал в последнее 

время. Я качался под руководством 
специалиста из клуба, в процессе 
познакомился почти со всеми игро-
ками. Надеюсь, команда начнет по-
казывать хорошие результаты и вер-
нется в премьер-лигу. 

- Переход капитана «Алании» Геор-
гия Габулова в «Анжи» не помешает 
сбыться этим планам?

- Не вижу в нем ничего страшно-
го. В команде много сильных ребят, 
способных демонстрировать хоро-
ший футбол.  

- Царгуш едва ли не больше все-
го на свете не любит тягать штан-
гу. Упражнение, которого стремитесь 
избегать вы?

- Я как-то повредил спину после 
работы со штангой, так что теперь 
именно ее и стараюсь обходить сто-
роной. Снаряды борца - это рези-
на, канат и турник. И кроссы бегать 
я люблю.

- В одном из интервью вы обмол-
вились: «Женщин нельзя ограничи-
вать в правах, но они не должны забы-
вать, что их главное предназначение - 
домашний очаг». Уже успели почувст-
вовать себя примерным семьянином?

- Мне нравится семейная жизнь, 
но ничего нового для себя в ней не 
нашел. Все оказалось примерно так, 
как и представлял себе. Понял толь-
ко, что чем раньше к ней придешь, 
тем меньше проблем будет впоследст-
вии. 

Дмитрий ОКУНЕВ

ВОЛЬНАЯ БОРЬБА

Бесик КУДУХОВ: 
«ВЫИГРАЮ ОЛИМПИАДУ - 

ТОГДА И СТАНУ КНИГИ ЧИТАТЬ»
Согласно недавнему заявлению многолетнего главного тренера, а ныне консультанта сборной России Дзамболата Тедеева, четырехкратный 

чемпион мира Бесик Кудухов сегодня является единственным вольником, который может не беспокоиться за свое место в олимпийском составе

АР

ВОЛЕЙБОЛ

ИСКРА - ДИНАМО М - 0:3 
(19:25, 19:25, 27:29)

Богомолов 7 Щербинин 6
Депестель 0 Гранкин 3
Абрамов 8 Калинин 1
Кулешов 6 Ли 14
Шепс 6 Павлов 13
Спиридонов 6 Вереш 14
Вербов (л) Брагин (л)
Динейкин 6 Степанян (л)
Данилов 5 Маркин 0
Лесик 0 Круглов 1
  Безруков 0
Время матча - 1:22 (24+24+34).
Набранные очки - 65:79 (атака - 39:37, 

блок - 3:10, подача - 2:5, ошибки со-
перника - 21:27).

Лучшие по версии «СЭ»: 1. Ли (Д). 2. 
Гранкин (Д). 3. Павлов (Д).

22 марта. Одинцово. ВЦМО. 1800 
зрителей.

Счет в серии: 0-1.
Оба поединка «Искры» и «Ди-

намо» в регулярном чемпиона-
те-2011/12 завершились побе-
дами москвичей. Тем не менее 
в итоговой таблице Западной 
конференции столичный клуб 

занял второе место, а одинцов-
ский - первое. 

Впрочем, «Искра» за послед-
ние годы неоднократно убеж-
далась, сколь разительно от-
личаются плей-офф и регуляр-
ка. Достаточно вспомнить, как 
год назад одинцовцы, выиграв 
«гладкое» первенство, в первом 
же кубковом раунде споткну-
лись на краснодарском «Дина-
мо». Что же касается «Динамо» 
московского, то ему сейчас не-
вольно приходится держать в 
голове предстоящие 28 марта 
и 1 апреля финальные матчи 
Кубка ЕКВ против польского 
«Жешува». Ведь клубная кол-
лекция динамовцев пока на-
считывает лишь один между-
народный трофей - Кубок куб-
ков 1985 года…

Первую партию гости отыг-
рали так же вдохновенно, как 
недавний феерический ответ-
ный полуфинальный матч Куб-
ка ЕКВ с «Монцей». Тогда подо-

печные Юрия Чередника взяли 
у итальянцев четыре сета кря-
ду, включая «золотой». Вот и с 
«Искрой» москвичи особо цере-
мониться не стали. К тому же 
крайне неудачными оказались 
все замены главного тренера хо-
зяев Роберто Сантилли. В том 
числе - двойная, после которой 
счет из ничейного быстро пре-
вратился для «Искры» в «-3».

С другой стороны, а как Сан-
тилли было не менять игро-
ков? На фоне «Динамо» хозяе-
ва выглядели на удивление вя-
ло. Прежде всего это касалось 
связующего Франка Депесте-
ля. Бельгиец никак не мог на-
ладить взаимодействие с цент-
ральными нападающими и яв-
но недорабатывал в защите и на 
блоке. А вот визави Депестеля 
Сергей Гранкин вчера был не-
подражаем, стабильно задейст-
вуя «первый темп» даже пос-
ле плохого приема (америка-
нец Ли в итоге реализовал все 9 

своих атак, отметившись еще и 
5 блоками!).

Особенно красивым полу-
чился исполненный Гранки-
ным одной рукой «прострел» в 
третью «зону» в середине второй 
партии. Но что еще важнее - ди-
намовский связующий почти не 
ошибался в стандартных ситуа-
циях. Правда, именно Гранкин 
едва не превратился из героя 
в антигероя матча. При счете 
16:15 в пользу «Искры» в треть-
ем сете, когда команды уходили 
на технический тайм-аут, он, 
услышав какую-то нелицепри-
ятную реплику от Алексея Спи-
ридонова, полез выяснять отно-
шения с доигровщиком один-
цовцев.

Если бы не вмешательство 
партнеров, Гранкин и Спиридо-
нов обязательно подрались бы. 
И судьи, разумеется, показали 
обоим по красной карточке, ко-
торая в волейболе означает уда-
ление до конца партии. Неожи-

данный поворот позволил «Ис-
кре» перехватить инициативу. 
Однако всплеск в ее игре длился 
недолго. Даже двойной сет-бол 
хозяева реализовать не сумели. 
Дважды «мертвые» мячи на за-
дней линии спасал либеро «Ди-
намо» Роман Брагин, а побед-
ное очко гостям принесла ата-
ка в аут Павла Абрамова.

Второй матч серии состоит-
ся сегодня в Одинцове. Третий 
и четвертый запланированы на 
4 и 5 апреля в Москве. Вот толь-
ко если «Искра» кардинально не 
изменит свою игру, то до чет-
вертой встречи принципиаль-
ных соперников дело может и 
не дойти.

Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ
За 5 - 8-е места. 1/2 финала (се-

рии до 2-х побед). Первые матчи. 
Урал - Газпром-Югра - 3:1 (25:23, 
20:25, 25:17, 25:17). Лучшие по вер-
сии «СЭ»: 1. Рока (У). 2. Болл (У). 3. 
Максимов (У). Матч Локомотив Х (Ук-
раина) - Динамо Кр закончился вчера 
поздно вечером.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. СУПЕРЛИГА. Мужчины. 1/2 финала. Первый матч

Вчера стартовала первая полуфинальная серия - одинцовская «Искра» уступила дома со счетом 0:3 московскому «Динамо». Сегодня те же команды опять сыграют 
в Подмосковье, а завтра в борьбу за медали вступят казанский «Зенит» и новосибирский «Локомотив».

«ИСКРЕ» НЕ ПОМОГЛО 
ДАЖЕ УДАЛЕНИЕ ГРАНКИНА

Вчера. Одинцово. «Искра» - «Динамо» М - 0:3. Динамовец Сергей ГРАНКИН (№ 5) 
и одинцовец Алексей СПИРИДОНОВ получили в этом матче по красной карточке.
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«Гран-при Малайзии» проводится в  1
14-й раз.
Трасса в Сепанге была открыта 9 марта  1
1999 года и была построена в рекорд-
но короткие сроки - лишь за 14 меся-
цев. Архитектором проекта является 
Германн Тилке. Ориентировочная сто-
имость - 99 210 000 долларов, вмес-
тимость стадиона составляет 130 000 
зрителей.
Первый «Гран-при Малайзии» состо- 1
ялся 17 октября 1999 года. Победу в 
той гонке одержал Эдди Ирвайн на 
Ferrari.
Протяженность гонки составляет 310,408  1
км (56 кругов по 5543 м). Трасса насчи-
тывает 15 поворотов (10 - правых и 
5 - левых). Максимальная скорость 
- 330 км/ч.
Минимальная ширина гоночного полот- 1
на составляет 16 метров, максималь-
ная - 22.
Чаще остальных в Малайзии побеж- 1
дал Михаэль Шумахер - 3 раза (2000, 
2001 и 2004). По две победы у Фернан-
до Алонсо (2005, 2007), Кими Райкко-
нена (2003, 2008) и Себастьяна Фет-
теля (2010 и 2011).
Среди конструкторов 5 побед на счету  1
Ferrari, по 2 - у McLaren, Red Bull и 
Renault.
Поул-позишн 5 раз завоевывал Шума- 1
хер, по два раза с первого места стар-
товали Алонсо и Фелипе Масса.
В общей сложности 7 поул-позишн  1
завоевали пилоты Ferrari, 3 -предста-

вители Renault. Два последних оста-
лись за гонщиками Red Bull.
Быстрейший круг в квалификации в  1
2004 году продемонстрировал Шума-
хер - 1.33,074. А в самой гонке днем 
позже - Хуан Пабло Монтойя (1.34,223, 
28-й со средней скоростью 211,783 
км/ч).
По два раза быстрейший круг в Сепан- 1
ге показывали Мика Хаккинен, Шума-
хер, Монтойя и Марк Уэббер.
Среди команд лидером является  1
McLaren (4 раза).
5 раз на подиум поднимался Шума- 1
хер-старший, причем однажды, заняв 
3-е место 17 марта 2002 года, в ком-
пании младшего брата Ральфа, кото-
рый выиграл ту гонку. По 4 подиума в 
активе Дженсона Баттона и Алонсо.
Чаще остальных на подиум поднима- 1
лись пилоты Ferrari - 11 раз.
Больше всех очков в Малайзии набра- 1
ли Феттель (50), Баттон (49) и Шума-
хер (48).
Всего очки набирали здесь 27 пило- 1
тов из 16 команд.
В Кубке конструкторов на «Гран-при  1
Малайзии» Ferrari опережает McLaren 
на 24 очка (129 против 105).
Два года кряду удавалось побеждать  1
только Шумахеру (2000 и 2001) и Фет-
телю (2010 и 2011). Шумахеру также 
принадлежит и самая затяжная серия 
поул-позишн - в 4 первых гонках. А вот 
два быстрейших круга два года подряд 

показывали только Хаккинен (2000 и 
2001) и Уэббер (2010 и 2011).
Шумахер дольше всех возглавлял  1
гонку в Сепанге - 815 километров. 
У Алонсо - 721 километр лидерства. 
Всего во главе пелотона здесь было 
19 пилотов.
В 2003 году на трассе в Сепанге Алон- 1
со стал самым юным гонщиком, заво-
евавшим поул-позишн. На тот момент 
ему было 21 год 7 месяцев и 23 дня. 
Лишь в 2008 году этот рекорд побил 
Феттель, возраст которого на «Гран-
при Италии» составлял 21 год 2 меся-
ца и 11 дней.
Впервые в карьере Алонсо поднялся  1
на подиум в Малайзии в 2003 году. 
Тогда же он впервые возглавлял гонку 
(13 кругов со старта).
Баттон впервые в карьере показал  1
быстрейший круг именно на трассе 
в Сепанге в 2009-м. Эта трасса явля-
ется для британца самой удачной по 
количеству попаданий в призовую 
тройку (4 раза - столько же, сколь-
ко в Италии).
Свой первый быстрейший круг в карь- 1
ере британец Льюис Хэмилтон пока-
зал 8 апреля 2007 года в Малайзии 
(1.36,701, 22-й со средней скоростью 
206,356 км/ч).
Хейкки Ковалайнен 4 раза в карьере  1
поднимался на подиум, а единствен-
ное третье место завоевал в Малай-
зии в 2008-м. Годом ранее в Сепан-

ге он набрал свое первое очко, заняв 
8-е место.
Свое первое очко, но в 2002 году, здесь  1
же заработал Масса.
Масса дважды завоевывал в Малай- 1
зии поул-позишн (2007 и 2008), но ни 
разу не поднимался на подиум.
С победы на «Гран-при Малайзии»-2010  1
Феттель начал поход за первым в 
карьере чемпионским титулом, хотя 
в 2008 и 2009 годах сходил по ходу 
гонки (на 39-м и 30-м кругах соот-
ветственно).
Уэббер не доезжал до финиша в Малай- 1
зии в 5 гонках кряду (2002-2006).
Виталий Петров совершил в своей  1
карьере 11 сходов. При этом два из 
двух на трех трассах - в Корее, Малай-
зии и Монако.
Пилот российской команды Marussia  1
Тимо Глок трижды в карьере поднимал-
ся на подиум. В 2009 году он занял 3-е 
место только в Куала-Лумпуре.
Свои первые очки в карьере Нико Хюль- 1
кенберг набрал в Малайзии в 2010-м 
году, заняв 10-е место.
Для мексиканца Серхио Переса дебют  1
на Сепанге обернулся первым из трех 
сходов в карьере (на 23-м круге).
Райкконен свою первую победу в «Фор- 1
муле-1» одержал в 2003 году имен-
но в Малайзии на McLaren. Там же 
совершил и первый сход - в 2001-м 
за Sauber.

Антон СЫЧЕВ

Сергей РОДИЧЕНКО 
из Куала-Лумпура

Как утверждают местные 
жители, Малайзия - стра-
на очень везучая. Здесь нет 

вулканов - в отличие от сосед-
ней Индонезии не бывает зем-
летрясений и тайфунов. Прак-
тически круглый год одинако-
вая температура - слегка за 30 
градусов. Плюс - есть нефть, ка-
учук, олово и десятки километ-
ров великолепных пляжей. Ну 
чем не рай!

А еще в Малайзии есть сов-
ременный автодром и команда 
«Формулы-1». Вот только в столи-
це трудновато понять, что это за 
команда. Создается полное ощу-
щение, что цвета малазийского 
флага защищает «Мерседес»  - го-
род заставлен щитами с изобра-
жением бравых парней из Гер-
мании (точнее - парня и мужчи-
ны средних лет) - Нико Росберга 
и Михаэля Шумахера. Все объ-
ясняется просто: местная нефтя-
ная компания «Петронас» - спон-
сор немецкой команды.

Что же до собственно мала-
зийской, то она находится, пря-
мо скажем, несколько в тени. 
Может, из-за британского на-
звания - «Катерхэм»? Ведь не зря 
же пару дней назад владелец ко-
манды Тони Фернандес сказал, 
что «Гран-при Малайзии» - одна 
из двух домашних гонок для его 
конюшни. Вторая - в Великобри-
тании, где базируется команда. 
Впрочем, и в предыдущие два 
сезона у детища Фернандеса на-
звания были не самые малазийс-
кие: сначала Lotus Racing, затем 
Team Lotus. В апреле прошло-
го года малазийский бизнесмен 
приобрел британскую компа-
нию по производству спортка-
ров (Caterham выпускает легкие 
двухместные открытые машин-
ки в ретростиле  «Лотуса» 1957 
года), а затем вновь поменял на-
звание команды.

Вот такой коллектив достал-
ся Виталию Петрову.

- Я жду эту гонку - мне инте-
ресно, как малазийские болель-
щики будут реагировать на свою 
команду, тем более что на «Гран-
при Австралии» мы выглядели 
не так уж плохо, - говорит он. 
- Если бы еще не технические 
проблемы... Мой инженер сказал 
после австралийской гонки, что 
чувствовал себя счастливым, не-
смотря на то, как она закончи-
лась. Потому что мы сделали 
действительно хорошую рабо-
ту, и у нас есть все для хорошего 
продолжения на «Сепанге».

Проблему погоды - а она 
здесь, конечно, довольно жар-
кая - я даже не рассматриваю, 
она для всех одинаковая. Так 
что не вижу никаких препятс-
твий для улучшения дел. Ско-
рее наоборот: чем больше вре-
мени я провожу со своей новой 
командой, тем больше нахожу с 
ней общий язык. И все больше 
хочу помочь команде добить-
ся успеха.

Надеется на лучшее и Фер-
нандес:

- Мы, конечно, улучшили ма-
шину с прошлого сезона, но и со-
перники ушли вперед. Так что 
проблема квалификации стоит 
для нас очень остро, - признает-
ся он, - Надо устранять отстава-
ние от быстрейших.

Что же касается самой гон-
ки, то здесь дела получше. Ду-
маю, если бы в Мельбурне уда-
ча не покинула нас, то Петров и 
Ковалайнен могли бы поднять-
ся достаточно высоко. Надеюсь, 
домашняя трасса будет к нам бо-
лее благосклонна. Вообще то, че-
го мы достигли за зиму, делает 
меня оптимистом. 

Понятно, что оптимизм вла-
дельца «Катерхэма» не прости-
рается так уж далеко. И родные 
стены точно не помогут коман-
де побороться за чемпионский 
кубок «Гран-при Малайзии». А 
кубок этот весьма интересен. 
Создается он на крупнейшей в 
мире фабрике по изготовлению 
изделий из национального до-
стояния Малайзии - олова. Точ-
нее - не просто олова, а сплава 
с добавлением в небольших ко-
личествах меди и других компо-
нентов. Из этого сплава на фаб-
рике делают много чего - от бо-
калов до небольших скульптур. 
И спортивные кубки. Самые про-
стые, формой напоминающие 
наши - за победу, к примеру, на 
какой-нибудь спартакиаде, и 
вполне дизайнерские - за успех 
на «Гран-при». Причем не толь-
ко Малайзии. В Куала-Лумпуре 
делают кубки и для «Гран-при 
Китая». Да и организаторы тен-
нисных турниров в Поднебесной 
предпочитают заказывать при-
зы на здешней фабрике. Вообще 
самый знаменитый приз из ма-
лазийского олова - это «Оскар». А 
не выглядит он оловянным, по-
тому что позолочен...

Петров сказал о малазийской 
жаре, а синоптики каждый день 
твердят о дожде. Но его все нет и 
нет. Может, и вовсе обойдется... 
Ведь действительно - какой мо-
жет быть дождь в раю?!

SEPANG INTERNATIONAL CIRCUIT: ЦИФРЫ И ФАКТЫ

ФОРМУЛА-1

ПОДИУМЫ В XXI ВЕКЕ
 Год             1-е место               2-е место             3-е место

2001 Михаэль ШУМАХЕР Рубенс БАРРИКЕЛЛО Дэвид КУЛТХАРД
 Ferrari Ferrari McLaren-Mercedes
2002 Ральф ШУМАХЕР Хуан Пабло МОНТОЙЯ Михаэль ШУМАХЕР
 Williams-BMW Williams-BMW Ferrari
2003 Кими РАЙККОНЕН Рубенс БАРРИКЕЛЛО Фернандо АЛОНСО
 McLaren-Mercedes Ferrari Renault
2004 Михаэль ШУМАХЕР Хуан Пабло МОНТОЙЯ Дженсон БАТТОН
 Ferrari Williams-BMW BAR-Honda
2005 Фернандо АЛОНСО Ярно ТРУЛЛИ Ник ХАЙДФЕЛЬД
 Renault Toyota Williams-BMW
2006 Джанкарло ФИЗИКЕЛЛА Фернандо АЛОНСО Дженсон БАТТОН
 Renault Renault Honda
2007 Фернандо АЛОНСО Льюис ХЭМИЛТОН Кими РАЙККОНЕН
 McLaren -Mercedes McLaren-Mercedes Ferrari
2008 Кими РАЙККОНЕН Роберт КУБИЦА Хейкки КОВАЛАЙНЕН 
 Ferrari BMW-Sauber McLaren-Mercedes
2009 Дженсон БАТТОН Ник ХАЙДФЕЛЬД Тимо ГЛОК
 Brawn-Mercedes BMW-Sauber Toyota
2010 Себастьян ФЕТТЕЛЬ Марк УЭББЕР Нико РОСБЕРГ
 Red Bull Red Bull Mercedes GP
2011 Себастьян ФЕТТЕЛЬ Дженсон БАТТОН Ник ХАЙДФЕЛЬД
 Red Bull McLaren-Mercedes Lotus-Renault

ГРАН-ПРИ МАЛАЙЗИИ
АВТОДРОМ - 

SEPANG INTERNATIONAL CIRCUIT

ПЕТРОВ В КУАЛА-ЛУМПУРЕ
В первом сегменте квалификации-2010 показал 4-е время. Од-

нако впервые в карьере пробиться в десятку не смог. Во второй час-
ти стал 11-м (на 0,360 отстал от 7-кратного чемпиона мира Михаэля 
Шумахера).

Год назад прошел в третий сегмент и в итоге занял в квалифика-
ции 8-е место.

По ходу дебютной гонки в Малайзии смог подняться на 8-е мес-
то (на 12-м круге). Однако всего проехал 32 круга (177 километров) и 
был вынужден сойти из-за проблем с коробкой переключения пере-
дач. Лучшее время тогда показал на последнем, 32-м круге - 1.40,693 
со средней скоростью 198,175 км/ч. Этот результат оказался 14-м сре-
ди всех участников гонки.

В 2011 году на старте смог пробиться на 5-ю позицию. Два круга 
(14-й и 15-й ) шел вторым: сначала - за Фернандо Алонсо, затем - за 
Себастьяном Феттелем.

Ни разу по ходу гонки не покидал десятку лидеров (единственный 
круг на 10-м месте - 28-й).

Быстрейшее время показал на 49-м круге - 1.41,054 (197,467 км/ч). 
Этот результат в итоге оказался 3-м среди всех гонщиков (уступил толь-
ко Марку Уэбберу и Алонсо).

На 53-м круге неточность в управлении болидом привела к вылету, 
который обернулся наездом на бордюр и поломкой стойки руля.

В результате не смог продолжать гонку, однако был квалифициро-
ван на 17-м месте (последнем после всех финишировавших пилотов) 
с отставанием от победителя Феттеля в 4 круга.

ВЕЛОШОССЕ
ВАРЕГЕМ (Бельгия). Мужская одно-

дневка Dwars door Vlaanderen. 200 км. 
1. Терпстра (Голландия, Omega Pharma) - 
4:29.36. 2. Сил. Шаванель (Франция, Omega 
Pharma) - отставание 0.47. 3. Де Корт (Гол-
ландия, Project 1t4i) - то же отставание… 19. 
Вантомм (Бельгия, «КАТЮША») - 3.06… 23. 
Зелиг (Германия, «КАТЮША»)… 38. ТРУСОВ 
(«Русвело»)… 52. Халлер (Австрия, «КАТЮ-
ША»)… 89. КОЗОНЧУК («Русвело»)… 97. 
Фрейре (Испания, «КАТЮША») - у всех то 
же отставание.

ФРИСТАЙЛ
ОКТЯБРЬСКИЙ. Кубок России. Фи-

нал. Парный могул. Мужчины. 1. Серге-
ев (Москва). 2. Долгодворов (Томская обл.). 
3. Панфилов (Пермский край).

Женщины. 1. Муратова (Москва). 2. 
Миртова (Томская обл.). 3. Шаферова (Крас-
ноярский край).

Лыжная акробатика. Мужчины. 1. 
Сливец (Краснодарский край) - 179,23. 2. 
Медулич (Тверская обл.) - 155,31. 3. Бу-
ров (Московская обл./Ярославская обл.) - 
133,76.

Женщины. 1. Орлова (Москва) - 114,48. 
2. Гордеева (Башкирия) - 113,65. 3. Малюти-
на (Москва) - 111,44.

Победитель этапа Кубка мира-2011/12 
по акробатике Павел Кротов дисквалифици-
рован дисциплинарной комиссией Федера-
ции фристайла России (ФФР) до конца сезо-
на по причине неявки на два заключительных 
международных старта сезона - финальный 
этап Кубка мира и чемпионат мира среди 
юниоров. «При этом он не предоставил ни-
каких оправдательных документов, - подчер-
кнул вице-президент ФФР Геннадий Белоу-
сов. - Надо понимать, что неучастие одного 
из лидеров нашей сборной сказалось на ито-
говых результатах. Мы искренне надеемся, 
что Павел сделает для себя правильные вы-
воды и этот инцидент останется единствен-
ным в его биографии». (ffr-ski.ru)

ВАЛЬМАЛЕНКО (Италия). Чемпи-
онат мира среди юниоров. Лыжная ак-
робатика. Юниоры. 1. Чжан Чжинин (Ки-
тай) - 194,92. 2. Лиллис (США) - 172,19. 3. 
Вань Синьди (Китай) - 168,49… 7. НИКИ-
ТИН - 154,79.

Юниорки. 1. Цуань Хуэйлинь (Китай) - 
147,24. 2. Гуськова (Белоруссия) - 144,34. 
3. Маккиннон (США) - 129,64. 3. ГРИДНЕВА 
- 123,15. 5. КОРСУНОВА - 119,26.

ПРЫЖКИ 
С ТРАМПЛИНА

ЧАЙКОВСКИЙ. Кубок России. Фи-
нал. Мужчины. К-95. 1. Калиниченко 
(Кемеровская обл.) - 247,0 (97,5+102,5). 
2. Сардыко (Нижний Новгород) - 223,0 
(97,5+92,5). 3. Ипатов (Магаданская обл.) 
- 221,5 (89,5+100,5)… 5. Васильев (Башки-
рия) - 214,0 (91,5+94). Росляков (Москва) - 
дисквалифицирован.

СУМО
ОСАКА. Вчера Алан Габараев набрал 

восьмое очко на Хару басё. Победив Такэкад-
зэ в 12-й день турнира, 28-летний россиянин 
досрочно зафиксировал результат катикоси 
(преобладание побед по итогам басё), что 
позволит ему существенно улучшить свои 
позиции в рейтинге. Йокодзуна Хакухо, одер-
жавший 11-ю победу в схватке против озэки 
Котоосю, упрочил свое лидерство. Претен-
дент на высшее звание озэки Балт допустил 
3-ю осечку. (sumo.goo.ne.jp)

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ
МОСКВА. Чемпионы мира среди юнио-

ров-2009 Любовь Илюшечкина/Нодари Май-
сурадзе больше не будут выступать вместе. 
По словам тренера фигуристов Натальи Пав-
ловой, пара распалась по инициативе пар-
тнерши. «Люба пришла и сказала, что хочет 
начать новую жизнь, заранее не предупредив 
об уходе Нодари, который честно отработал 
с ней все эти годы. Считаю это проявлени-
ем слабости и неуважительного отношения 
к партнеру», - заметила тренер. Майсурад-
зе продолжает тренироваться в группе Пав-
ловой, в настоящее время для него ведутся 
поиски партнерши. (РИА «Новости»)

ХЕЛЬСИНКИ. Трехкратный призер чем-
пионатов Европы Киира Корпи не сможет 
выступить на предстоящем чемпионате ми-
ра-2012  в Ницце из-за рецидива травмы но-
ги, из-за чего финская фигуристка посто-
янно чувствует боль и не может полноцен-
но тренироваться и выступать. В сборной 
Финляндии ее заменит Алиса Миконсаари. 
(International Figure Skating)

НИЦЦА. Трехкратные чемпионы ми-
ра в парном катании Алена Савченко и Ро-
бин Шелковы из Германии, пропустившие 
чемпионат Европы-2012 в Шеффилде из-
за травмы партнерши, оценили свою го-
товность к предстоящему ЧМ-2012 в Ниц-
це на 99 процентов, подчеркнув, что плани-
руют выйти на пик формы как раз к началу 
стартующего 29 марта турнира. Подопеч-
ные Инго Штойера на тренировках в Гер-
мании продолжают работать над сложней-
шим набором элементов - выбросом трой-
ной аксель, неудачная попытка исполнения 
которого и привела к травме Савченко в ян-
варе. Однако пока не ясно, поставит ли не-
мецкая пара его в программу на чемпиона-
те мира. (icenetwork.com)

ПЛАВАНИЕ
НИЦЦА. Француз Янник Аньель показал 

лучшее в сезоне и третье в истории плава-
ния в текстильных костюмах время на дис-
танции 200 м в/с, выиграв на национальном 
олимпийском отборе с результатом 1.44,42. 
Это на 0,02 быстрее, чем время американ-
ца Райана Лохте, победившего на этой дис-
танции на чемпионате мира-2011 в Шанхае. 
Быстрее Аньеля без использования запре-
щенных ныне высокотехнологичных гидро-
костюмов плыли только рекордсмены мира 
Майкл Фелпс в 2007 году (1.43,86) и Йен Торп 
в 2001-м (1.44,06). (swimnews.com)

НИЦЦА. Олимпийская чемпионка Афин 
француженка Лор Манаду, возобновившая 
карьеру в прошлом году, отобралась на Игры 
в Лондоне, выиграв на национальном олим-
пийском отборе дистанцию 100 м на спи-
не (1.00,16) и выполнив квалификационный 
норматив. Манаду объявила о завершении 
карьеры в 2009 году вскоре после своего не-
удачного выступления на Играх-2008 в Пе-
кине. (lequipe.fr)

СНОУБОРД
ИЖЕВСК. Чемпионат России. Хаф-

пайп. Мужчины. 1. Тарасов. 2. Автанеев. 
3. Сладков.

Женщины. 1. Алехина. 2. Жирова. 3. 
Прусакова.

ИЖЕВСК. Чемпионат России. Биг-
эйр. Мужчины. 1. Ал. Соболев (Новоси-
бирск). 2. Репников (Новосибирск). 3. Мин-
друль (Новосибирск).

Женщины. 1. Смешливая (Москва). 2. 
Гольдман (Москва). 3. Жукова (Санкт-Пе-
тербург).

ИЖЕВСК. Этап Кубка Европы. Хаф-
пайп. Мужчины. 1. АВТАНЕЕВ - 91,8. 2. ТА-
РАСОВ - 91,8. 3. МИНДРУЛЬ - 81,5.

Женщины. 1. АЛЕХИНА - 88,75. 2. ЖУ-
КОВА - 71,50. 3. ГОЛЬДМАН - 63,25.

ШАХМАТЫ
ПЛОВДИВ. После двух туров чемпио-

ната Европы среди мужчин стопроцентный 
результат имеют 40 игроков, в том числе 10 
россиян. (Юрий ВАСИЛЬЕВ)

ГОРНЫЕ ЛЫЖИ
СОЧИ. Чемпионат России. Скоро-

стной спуск. Мужчины. 1. Глебов (Санкт-
Петербург) - 54,33. 2. Быстров (Кемерово) 
- 54,47. 3. Муравьев (Свердловская обл.) - 
54,55… 8. Майтаков (Новосибирск) - 55,12… 
13. Хорошилов (Московская обл.) - 55,57.

Женщины. 1. Кедрина (Санкт-Пе-
тербург) - 56,50. 2. Прокопьева (Мурман-
ская обл.) - 57,27. 3. Яковишина (Камчат-
ский край) - 57,34… 7. Простева (Кемеро-
во) - 58,29.

ТЕННИС
ГЕРЦЛИЯ (Израиль). Мужской «фью-

черс». 10 000 долларов. Парный финал. 
А.Беннето/Мишо (Франция) - РЕШЕТНИ-
КОВ/Якупович (Россия/Греция) - 6:4, 6:7 
(2:7), 10:8.

АСТАНА. Женский турнир ITF. 10 000 
долларов. Финалы. Фридсам (Германия) 
- ЯШИНА - 6:4, 6:3. ПАШКОВА/Васильева 
(Россия/Украина) - Хабибулина/Кремень (Уз-
бекистан/Белоруссия) - 7:5, 6:2.

САРАВАК (Малайзия). Юниорский 
турнир 1-й категории ITF. Юниорки. Фи-
налы. КУЛИЧКОВА - Чжао (Канада) - 6:4, 
4:6, 7:6 (7:5). Крейчикова/Майерс (Чехия/
Австралия) - ТЮЛЬПА/Цуджи (Россия/Япо-
ния) - отказ.

КРАМФОРС (Швеция). Юниорский 
турнир 4-й категории ITF. Юниорки. Фи-
налы. МАРФУТИНА - Хендсель (Эстония) - 
6:3, 6:3. Кемпен/Миннен (Бельгия) - МАР-
ФУТИНА/Лукасяк (Россия/Польша) - 6:4, 
отказ.

МАЙАМИ. Мужской турнир Sony 
Ericsson Open. Категория - Masters 1000. 
4 828 050 долларов. Открытые корты. Хард. 
96 участниц.

«Посев» (первые 16 номеров). 1. 
Джокович (Сербия). 2. Надаль (Испания). 3. 
Федерер (Швейцария). 4. Э.Маррэй (Вели-
кобритания). 5. Феррер (Испания). 6. Цонга 
(Франция). 7. Бердых (Чехия). 8. Фиш (США). 
9. Типсаревич (Сербия). 10. Изнер (США). 11. 
Дель Потро (Аргентина). 12. Альмагро (Ис-
пания). 13. Симон (Франция). 14. Монфис 
(Франция). 15. Ф.Лопес (Испания). 16. Ни-
шикори (Япония).

21 марта. 1/64 финала. Маю (Фран-
ция) - Ф.Гонсалес (Чили) - 7:5, 4:6, 7:6 (7:3). 
Димитров (Болгария) - Кукушкин (Казахстан) 
- 6:2, 6:2. Веич (Хорватия) - Кудла (США) - 
2:6, 6:2, 6:1. Налбандян (Аргентина) - Дар-
кис (Бельгия) - 6:4, 7:6 (7:0). Батиста-Агут 
(Испания) - Сеппи (Италия) - 6:3, 1:6, 6:3. Ха-
асе (Голландия) - Матошевич (Австралия) - 
6:3, 6:4. Клеман (Франция) - Села (Израиль) 
- 6:3, 6:3. Фалья (Колумбия) - Истомин (Уз-
бекистан) - 6:1, 2:1, отказ. Малисс (Бельгия) 
- Роже-Васселин (Франция) - 7:6 (7:3), 6:3. 
Жил (Португалия) - Беллуччи (Бразилия) - 
6:3, 6:4. Додиг (Хорватия) - Камке (Германия) 
- 6:0, 2:6, 7:6 (7:5). ДАВЫДЕНКО - Дж.Блэйк 
(США) - 4:6, 6:4, 6:4. Лачко (Словакия) - Сви-
тинг (США) - 6:4, 6:4. Росол (Чехия) - Ллодра 
(Франция) - 6:4, 7:6 (8:6). Хаас (Германия) - 
Руфин (Франция) - 6:4, 6:4. Хиральдо (Колум-
бия) - Андухар (Испания) - 6:3, 6:2.

МАЙАМИ. Женский турнир Sony 
Ericsson Open. Категория - Premier 
Mandatory. 4 828 050 долларов. Открытые 
корты. Хард. 96 участниц.

21 марта. 1/64 финала. М.Крайчек 
(Голландия) - Бирнерова (Чехия) - 5:7, 6:4, 
6:0. Первак (Казахстан) - Якимова (Бело-
руссия) - 6:4, 6:0. Херцог (Словения) - Хэм-
птон (США) - 6:1, 6:3. В.Уильямс (США) - 
Дате-Крумм (Япония) - 6:0, 6:3. Возняк (Ка-
нада) - Данилиду (Греция) - 4:6, 6:3, 6:0. 
К.Бондаренко (Украина) - У.Радванска (Поль-
ша) - 3:6, 7:6 (7:5), 6:4. Кинг (США) - Поус-Тио 
(Испания) - 6:2, 7:6 (14:12). Мугуруса Блан-
ко (Испания) - Морита (Япония) - 6:3, 2:6, 
3:0, отказ. Солер-Эспиноса (Испания) - Дои 
(Япония) - 6:3, 6:4. Кейс (США) - Рыбарико-
ва (Словакия) - 6:7 (4:7), 6:2, 6:1. САВИНЫХ 
- Закопалова (Чехия) - 6:3, 7:5. К.Клийстерс 
(Бельгия) - Гайдосова (Австралия) - 6:3, 7:5. 
Макхэйл (США) - Воскобоева (Казахстан) - 
6:3, 6:4. Б.Заглавова-Стрыкова (Чехия) - ДУ-
ШЕВИНА - 7:6 (7:3), 6:4. Жинк (Венгрия) - 
Брианти (Италия) - 6:1, 6:2. Бенешова (Че-
хия) - ВЕСНИНА - 7:6 (7:5), 6:1. Форез Гакон 
(Франция) - Роговска (Австралия) - 6:4, 6:1. 
Арвидссон (Швеция) - Дулко (Аргентина) - 
6:4, 7:5. Стивенс (США) - Парментье (Фран-
ция) - 4:6, 7:6 (7:4), 6:4. Пеер (Израиль) - Кор-
не (Франция) - 6:4, 6:2.

БАСКЕТБОЛ
Евролига. 1/4 финала. Первый матч. 

Сиена - Олимпиакос - 75:82 (26:21, 
22:21, 18:16, 9:24). С: Д. Андерсен (28), 
Маккалеб (15). О: Принтезис (20), Спанулис 
(15), Хайнс (15). Второй матч серии до трех 
побед - сегодня в Сиене. Второй матч Барсе-
лона - УНИКС завершился вчера поздно ве-
чером, второй матч ЦСКА - Бильбао состоит-
ся сегодня в Москве (начало - в 20.15).

ЛЫЖИ
ТЮМЕНЬ. Чемпионат России. Муж-

чины. 15 км (К). Разделка. 1. Волженцев 
- 37.47,0. 2. Турышев - 37.53,5. 3. Япаров - 
38.06,5… 6. Дементьев - 38.53,0… 11. Ро-
чев - 39.10,3… 16. Вылегжанин - 39.35,3… 
19. Морилов - 39.45,2.

Женщины. 10 км (К). Разделка. 1. 
Иванова - 28.42,5. 2. Медведева - 29.06,0. 3. 
Иксанова - 29.26,3… 10. Доценко - 29.53,7… 
12. Хазова - 30.01,3.

ПАРУС
ОКЛЕНД (Новая Зеландия). Кру-

госветная гонка Volvo Ocean Race. 5-й 
этап. Окленд - Итажай (Бразилия). 6705 
морских миль. Положение после 5 су-
ток. 1. Camper Emirates Team New Zealand 
(Испания/Новая Зеландия, шкипер Никол-
сон) - 5503,2 морских миль до финиша. 2. 
Groupama (Франция, Камма) - отставание 0,5 
морских миль. 3. Puma Berg (США, Рид) - 23,7. 
4. Telefonica (Испания, Мартинес) - 44,9. 5. 
Sanya (Китай, Сандерсон) - 51,6. 6. Abu Dhabi 
Ocean Racing (ОАЭ, Уокер) - 354,4.

СПОРТИВНАЯ 
ГИМНАСТИКА

ПЕНЗА. Чемпионат России. Мно-
гоборье. Женщины. 1. Мустафина (Мос-
ква) - 59,533. 2. Афанасьева (Московская-
Тульская обл.) - 58,387. 3. Гришина (Мос-
ква) - 57,699.

НБА
Регулярный чемпионат. Денвер - Де-

тройт - 116:115. Центровой «Денвера» Тимо-
фей Мозгов за 21 минуту набрал 9 очков.

Даллас - Лейкерс - 93:109, Сан-Анто-
нио - Миннесота - 116:100, Оклахома-Сити 
- Клипперс - 114:91, Нью-Орлеан - Голден 
Стэйт - 92:101, Нью-Джерси - Вашингтон 
- 89:108, Торонто - Чикаго - 82:94, Фила-
дельфия - Нью-Йорк - 79:82, Орландо - Фи-
никс - 103:93.

ОКЛАХОМА-СИТИ. Пятикратный чем-
пион НБА в составе «Лейкерс» Дерек Фишер 
подписал соглашение с «Тандер» до конца 
сезона. Напомним, в Юрьев день (15 марта) 
ветеран был обменян в «Хьюстон», но вско-
ре выкупил свой контракт у техасцев и стал 
свободным агентом. Дебют Фишера в но-
вой команде уже состоялся - в игре с «Клип-
перс» он набрал 5 очков за 19 минут. Всего 
за 16 сезонов в НБА (13 неполных в «Лей-
керс», два в «Голден Стэйт» и один в «Юте») 
плеймейкер провел 1154 матча, в которых 
набрал 10 020 очков (в среднем - 8,7) при 
37,3 процента реализованных трехочковых 
и 81,6 - штрафных. (AP)

МИННЕАПОЛИС. Разыгрывающий 
«Миннесоты» Рикки Рубио перенес опера-
цию по поводу разрыва передней кресто-
образной связки левого колена. В ходе хи-
рургической процедуры выяснилось, что у 
21-летнего испанца также повреждена и бо-
ковая крестообразная связка. Прогнозов от-
носительно возвращения Рубио в строй и 
его участия в Олимпиаде врачи по-прежне-
му не дают. (AP)

МЕМФИС. Состав «Гризлиз» пополнил 
в недавнем прошлом самый высокооплачи-
ваемый разыгрывающий НБА Гилберт Ари-
нас (30 лет, 193 см), не выходивший на пло-
щадку в нынешнем сезоне. Перед началом 
чемпионата-2011/12 «Орландо», которому 
принадлежали права на баскетболиста, рас-
торг с ним контракт в соответствии с пра-
вилом «амнистии», предусмотренным но-
вым коллективным соглашением. По свое-
му прежнему контракту Аринас (21,2 очка 
и 5,4 подбора в среднем за матч на протя-
жении карьеры) должен был заработать в 
«Мэджик» 19,2 миллиона долларов. Дета-
ли его нынешней сделки с «Мемфисом» не 
разглашаются. (AP)

КЕРЛИНГ
ЛЕТБРИДЖ (Канада). Чемпионат ми-

ра. Женщины. Групповой турнир. 5-й иг-
ровой день. РОССИЯ - США - 2:7, РОССИЯ 
- Чехия - 9:6, Швеция - Китай - 7:5, США - Че-
хия - 6:4, Италия - Швейцария - 4:8, Канада - 
Корея - 7:5, Швейцария - Дания - 4:7, Кана-
да - Германия - 5:4, Шотландия - Китай - 9:7 
ЭЭ, Дания - Италия - 5:4, Германия - Корея - 
4:9, Шотландия - Швеция - 2:3.

Швеция, Канада, Корея (7 побед - 2 
поражения), Швейцария (6-3), США, Да-
ния (5-4), Шотландия, Россия (4-5), Гер-
мания (3-6), Чехия, Италия, Китай (2-7).

КУ-КА-РЕ-КУ

В  элитном дивизионе WRC 
заводские команды оконча-
тельно узурпировали пра-

во выигрывать гонки и тем более 
чемпионаты. А поскольку коли-
чество таких команд постоянно 
сокращается, круг пилотов, кото-
рые могут позволить себе хотя бы 
помечтать о победе, сужается до 
трех-четырех человек. Молодые 
гонщики (включая россиянина 
Евгения Новикова) при всех своих 
талантах оказываются в тупике. 
Машину «как у Лёба» им, «частни-
кам» никто не даст даже за деньги 
- а вакансий в заводских коман-
дах нет, все места забиты опыт-
ными звездами. Как же тогда про-
явить себя?

В турнире IRC (Intercontinental 
Rally Challenge), забронировав-
шем за собой второе по престиж-
ности место в иерархии ралли, 
все куда проще: не такая продви-
нутая техника, нет сверхдальних 

перелетов... Для стороннего бо-
лельщика это, скорее, минус, для 
молодого гонщика, уже научив-
шегося считать спонсорские де-
ньги - скорее, плюс. Тем более что 
на уровень конкуренции в IRC жа-
ловаться не приходится. Заводс-
кие команды здесь тоже присутс-
твуют, но к числу непобедимых не 
относятся.

В прошлом году это с успе-
хом доказал норвежец Андреас 
Миккельсен, на сегодня - глав-
ная звезда IRC. Улыбчивый па-
рень с вьющимися волосами не-
сколько лет назад уже пытался 
штурмовать крепость под назва-
нием WRC, да только надорвал 
семейный бюджет. Родители да-
же отправили Андреаса в армию, 
чтобы тот нюхнул реальной жиз-
ни и перестал мечтать о звезд-
ной раллийной карьере. Но та-
лант норвежца оказался востре-
бован и после демобилизации. В 

прошлом году Миккельсен за ру-
лем Skoda Fabia с первой попыт-
ки выиграл титул чемпиона IRC, 
причем в захватывающем сти-
ле. Первую половину сезона он 
коллекционировал ошибки, ава-
рии и поломки, болтался ближе 
к концу первой десятки и никому 
не представлялся реальным пре-
тендентом на победу в турнире. 
Зато ближе к осени закусил удила 
- и, выиграв две последних гонки, 
увел титул из-под носа у других 
претендентов. Кстати, всего за 
титул вплоть до последней гонки 
сезона боролись шесть человек, 
самому младшему из которых бы-
ло 22 года, а самому старшему - за 
40. Это вам не WRC, где последние 
годы все сводится к выбору меж-
ду Лёбом и Хирвоненом, да и этот 
выбор почти предопределен.

Кстати, выступал Миккельсен 
отнюдь не в составе заводской ко-
манды «Шкода». А Юхо Хяннинен 

и Ян Копецки - пилоты, имеющие 
контракты с чешской маркой, - 
были чуть ли не главными конку-
рентами норвежца в борьбе за по-
беду. Борьба эта шла на равных, и 
попросить зарвавшегося «частни-
ка» сбавить ход (пригрозив, к при-
меру, не продать ему новые амор-
тизаторы в следующем сезоне) ру-
ководству «Шкоды» и в голову не 
пришло. В чемпионате мира та-
кая ситуация невозможна. Там, 
кстати, выступает другой талан-
тливый норвежский юниор Мадс 
Остберг, представляющий то же 
поколение, что и Миккельсен. Ос-
тберг, пилотируя «почти» завод-
ской «Форд», может вывернуть-
ся наизнанку, но выше Яри-Мат-
ти Латвалы и Петтера Сольберга 
финиширует только если эти «за-
водчане» столкнутся с серьезны-
ми проблемами. А «Шкода» в IRC 
умудряется извлекать выгоду да-
же из поражений. Многие част-

ные команды покупают Fabia, ибо 
уверены: полученные ими маши-
ны будут не менее быстрыми и на-
дежными, чем автомобили завод-
ской команды. Получается, что 
раллийная программа приносит 
не только славу, но и деньги.

Острословы от автоспорта не-
которое время назад придумали 
новую расшифровку аббревиату-
ры IRC - Island Rally Challenge, «ос-
тровной раллийный турнир». Не-
мудрено: на разных европейских 
островах - от Кипра до Ирландии 
- проводится по пять-шесть гонок 
в год. Особо невезучие механики 
шутят, что в устройстве паромов 
разбираются не хуже, чем в своих 
гоночных машинах. И начало се-
зона-2012 не стало исключением 
из этого правила. Отгоняв на гра-
вийных дорожках Азорских ост-
ровов, участники турнира пере-
брались на идеально ровный ас-
фальт островов Канарских.

Перелеты и переезды не ска-
зались на боевом духе: все два 
дня гонки Миккельсена и Ко-
пецкого, сражавшихся за по-
беду в «Ралли Канарских остро-
вов», разделяли считаные се-
кунды. И выиграл чех только 
благодаря тому, что буквально 
за полчаса до финиша на ма-
шине норвежца закапризни-
чал мотор. Впрочем, с турнир-
ной точки зрения Миккельсена 
нельзя считать проигравшим. 
Ведь он, «частник», в этом го-
ду считается главной ударной 
силой «Шкоды» в IRC. А заводс-
кие гонщики теперь поочеред-
но приезжают на гонки, чтобы 
подстраховать норвежца. Лёбу 
или Латвале такая ситуация мо-
жет разве что присниться. При-
чем сон этот они наверняка соч-
ли бы кошмаром.

Кирилл КАЧНОВ
Лас-Пальмас - Москва

РАЛЛИ

ПОЛНОПРИВОДНАЯ ДЕМОКРАТИЯ

Суббота. Канарские острова. Ян КОПЕЦКИ за рулем 
боевой Skoda Fabia атакует один из поворотов ровной, 
но чрезвычайно извилистой трассы второго этапа IRC.

БАСКЕТБОЛ

«ТРИУМФ» СНЯЛСЯ 
С БАЛТИЙСКОЙ ЛИГИ

Руководство люберецкого «Триумфа» приняло решение отказаться 
от дальнейшего участия в Балтийской лиге-2011/12. Напомним, что по-
допечные Василия Карасева стартовали в плей-офф этого турнира с до-
машней победы над литовским «Шяуляем». Для выхода в «Финал четы-
рех» подмосковному клубу оставалось выиграть у литовцев один из двух 
гостевых матчей четвертьфинальной серии. Однако после того, как во 
вторник «Триумф» победил на выезде испанскую «Фуэнлабраду» и про-
бился в «Финал четырех» Кубка вызова, смысл продолжать серию против 
«Шяуляя», по сути, отпал. Дело в том, что «Финалы четырех» Кубка вызо-
ва и Балтийской лиги пройдут примерно в одни сроки - с 27 по 29 апре-
ля. И вполне логично, что «Триумф» отдал предпочтение еврокубку, фи-
налисты которого получат путевки в Кубок Европы-2012/13.

Как вчера сообщил «СЭ», Люберцы не стали подавать заявку на про-
ведение «Финала четырех» Кубка вызова. Однако их шансы завоевать 
первый в истории «Триумфа» международный трофей выглядят доволь-
но оптимистично. Во-первых, в соперники по полуфиналу команде Ка-
расева достался не самый звездный французский «Шалон». Во-вторых, 
турецкий «Бешикташ», считающийся безоговорочным фаворитом вто-
рого полуфинала - против венгерского «Сольнока», позавчера потерял 
из-за травмы свою главную звезду - разыгрывающего сборной Пуэрто-
Рико Карлоса Арройо.

Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ

ТЕННИС. Турнир в Майами. Муж-
чины. 1/64 финала. КУНИЦЫН - Левайн 
(США) - 7:6 (10:8), 7:6 (7:3). Женщины. 
1/32 финала. Лисицки (Германия, 12) 
- Арвидссон (США) - 6:3, 6:2. Парный 
разряд. 1/16 финала. А.Радванска/Хан-
тухова (Польша/Словакия, 8) - БРАТЧИ-
КОВА/Бегу (Россия/Румыния) - 6:3, 6:7 
(5:7), 10:3.

ВЕЛОШОССЕ. «Тур Каталонии». 
4-й этап. 199 км. 1. Уран (Колумбия, 
Sky) - 5:13.12. 2. МЕНЬШОВ («КАТЮША») 
- то же время.

БАСКЕТБОЛ. Кубок Европы. Жен-
щины. ДИНАМО К - Кайсери (Турция) - 
75:52 (24:13, 14:12, 18:14, 19:13). Первый 
матч - 55:69. Курская команда завое-
вала первый трофей в истории.

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2012
                     Пилот Команда Очки

 1. Дженсон БАТТОН McLaren 25
 2. Себастьян ФЕТТЕЛЬ Red Bull 18
 3. Льюис ХЭМИЛТОН McLaren 15
 4. Марк УЭББЕР Red Bull 12
 5. Фернандо АЛОНСО Ferrari 10
 6. Камуи КОБАЯСИ Sauber 8
 7. Кими РАЙККОНЕН Lotus 6
 8. Серхио ПЕРЕС Sauber 4
 9. Даниэль РИККЬЯРДО Toro Rosso 2
10. Пол ДИ РЕСТА Force India 1

Сегодня на автодроме «Сепанг» пройдут 
первые свободные тренировки перед «Гран-при Малайзии»

ГОНКИ В РАЮ

Чемпионат мира по ралли - это тысячи фанатов, миллионные 
зарплаты и всемирная слава. Но пробираться туда иногда лучше 
окружной дорогой - через турнир IRC, на этапе которого в минув-
ший уик-энд побывал корреспондент «СЭ».

Вчера. Сепанг. Виталий ПЕТРОВ.

AP

КУБОК КОНСТРУКТОРОВ
       Команда Очки

1. MCLAREN 40
2. RED BULL 30
3. SAUBER 12
4. FERRARI 10
5. LOTUS 6
6. TORO ROSSO 2
7. FORCE INDIA 1

IR
C
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Ему 71, и заслуг хватает. В мужской 
сборной работал с Кондрашиным 
и Гомельским. В женской помогал 

Капранову и Грудину. Был председате-
лем тренерского совета РФБ. Профессор. 
Мы так и прозвали его между собой - Про-
фессор.

Но под водой у этого айсберга что-то не-
вероятное. Моментами мы переглядыва-
лись с сомнением - и Луничкин той же се-
кундой усмехался. Доставал в подтвержде-
ние экзотический орден или фотографию. 
Из Северной Кореи вернулся с высшей на-
градой для иностранных граждан - орденом 
Дружбы. За плечами еще работа в Ираке, 
Иордании, Палестине, Непале.

Его жизнь напоминает сказку, которая 
рвется на волю. В газеты и книжки. Такие 
истории тяжело держать в себе.

Только давно уж никто Профессора не 
расспрашивал.

 «СТАРУШКИ»
- К РФБ сейчас отношение имеете?
- Никакого. Претензий нет, руководство 

федерации поменялось. Напрашиваться я 
не стал. Не так давно закончился контракт 
с министерством спорта, где был старшим 
тренером Центра подготовки сборных. Те-
перь езжу с семинарами по городам, рабо-
таю с командой Московского технологичес-
кого университета связи.

- А ведь в свое время едва не возглавили 
женскую сборную России.

- Да, стоял вопрос - меня назначать или 
Грудина. Но самарский олигарх Ищук (хо-
зяин команды ВБМ-СГАУ, которую парал-
лельно со сборной тренировал Грудин. 
- Прим. «СЭ») просто придавил Чернова 
деньгами.

- Чего ждать от сборной на Олимпиаде 
в Лондоне?

- Я неплохо отношусь к Соколовскому, 
но в него не верю. После ухода Капранова 
у девочек спад. Они так устроены - сами 
вкалывать не будут. Беда в том, что сегод-
ня в тренерском штабе сборной нет воле-
вого человека. Нет волка, который цапнул 
бы. В паре Капранова с Луничкиным он 
был волчок, а я - добрый. Потом я оказал-
ся драконом, а добрым - Грудин. Теперь же 
интеллигентный методист Соколовский, и 
рядом - никого.

- Капранов роль «доброго» не вытяги-
вал?

- Он по натуре не мог быть таким. Чело-
век хороший - но считает, что он великий 
мужской тренер, а Гомельский его «сожрал». 
Поэтому-то и пришлось работать с девоч-
ками. Его не радовало ничего - хоть имен-
но Капранов с нуля создал женскую коман-
ду. И как ему быть добрым? Знаете, с чего 
у Капранова начиналось утро?

- С чего?
- Материл первого, кто попадался на гла-

за. Так я решил специально его искать по 
утрам - чтобы на меня спускал полкана. Мы 
даже дружили. Как ни странно.

- Грудин, значит, другой?
- Я был категорически против того его 

назначения. Он по волевым качествам не- 
способен прижать девчонок. У нас резко 
упал темп тренировочного процесса. По-
немножку старушки начали руководить.

- «Старушки» - это кто?
- Степанова, Корстин. Раньше на моих 

тренировках они оборачивались к Капра-
нову - тот грозил им кулаком. А когда обо-
рачивались к Грудину, тот сразу подбе-
гал: «Валера, потише…» Но была у Грудина 
мечта - обыграть американок. Разработа-
ли стратегию. Подумали: быстрее их ни-
когда не побежим, выше никогда не прыг-
нем. Что можем? Предложить жесткую иг-
ру. Погасить их скорость. Два года учили 
девчонок в боксерском зале выставлять 
локотки.

- Помогло?
- В 2006-м в полуфинале чемпионата ми-

ра грохнули американок. Пару раз воткну-
ли локтями - и всё, они поплыли. По ходу 
матча мы вели 20 очков! Жалко, в финале 
проиграли Австралии.

- С кем из баскетболисток вам было труд-
но найти контакт?

- С Карповой и Степановой. Боялись 
повышенных нагрузок, не воспринимали 
мои упражнения. Да и стервы они по ха-
рактеру.

- А кто удивлял добротой?
- Соколовская. Корстин где-то посере-

дине. Умная, доброжелательная, но всегда 
четко гнет свою политику. Про таких гово-
рят: в тихом омуте черти водятся.

- Баскетболистки умеют нарушать режим 
не хуже, чем мужчины?

- Конечно. На банкетах девчата ведут 
себя прилично, зато втихаря могут отор-
ваться. До сих пор с ужасом вспоминаю воз-
вращение из Афин в 2004-м, после Олим-
пиады.

«ИНДЕЕЦ»
- Сергей Белов написал в своей книге об 

Александре Гомельском: «Он считал, что 
конфликт в команде только на пользу. Страв-
ливал постоянно опытных и молодых, сбор-
ников и несборников…» В самом деле?

- Да, Гомельский первым из наших тре-
неров сообразил, что иногда команде не-
обходим искусственный конфликт. Гово-
рит, допустим, Ивану Едешко: «Сегодня ты 
полное фуфло. Даже Еремин об этом ска-
зал». После Стасу шепнет: «Да, не тянешь 
уже. Нужно Ваньку вместо тебя ставить…» 
И действительно работало! Ребята заводи-
лись с пол-оборота. Но в женской коман-
де подобные вещи не проходят. Там и без 
того сложностей хватает. А Гомельский, 
кстати, первым стал применять еще и ме-
тод внушения.

- Это как?
- Заканчивал тренировки расслабляю-

щим гипнозом. Все игроки ложились, за-
крывали глаза и тянули за ним хором, как 
мантру: «Мы - великие баскетболисты! Го-
мельский - великий тренер! Вместе мы 
непобедимы…» Ну и в таком духе. Вдруг 
как-то слышу: «А ты, хрен собачий, поче-
му там?!»

- Кому это он?
- Мне. Заметил, что в углу штангу тя-

гаю. Гипноз прервал, расшумелся. Я штан-
гу бросил и поскорее к ребятам. Лежу, гла-
за прикрыты, и повторяю все, что говорит 
Гомельский.

- Дома у него бывали?
- Нередко. Придешь к нему, кивает на 

полку: «Вон коньяки - выбирай любой. Сей-

час яичницу приготовлю». Вообще Гомель-
ский - человек чести. Если обещал что-то 
- слово держал. Решал любые проблемы. 
Когда мне дали квартиру без телефона, рас-
сказал об этом Папе. Так уже на следующий 
день у меня стоял аппарат!

- Но работать с Гомельским было нелег-
ко?

- Да вот пример. Сбор в Новогорске. Го-
мельский ночует дома. В 8.00 вывожу без 
него команду на тренировку. Мышкин го-
ворит: «Георгич, не надо. Влетит». И что вы 
думаете? Подъезжает Папа на «Волге»: «Ты 
уже главный? Меня не ждешь, сам трени-
ровку проводишь?» На следующее утро ис-
тория повторяется. Гомельский опазды-
вает, я думаю - ну нет, буду сидеть, ждать. 
Появляется он - и в крик: «Что за дурень? 
Зачем тебя держу?»

- До этого в сборной вы помогали Кондра-
шину. Его гнев на себе хоть раз испытали?

- Был эпизод на сборе в Сухуми. Конд-
рашин мучился язвой и держал в бутылке 
разбавленное мумие. Жутко дорогая вещь 
в те времена. Вечером мы пожарили шаш-
лык, открыли вино. В 6 утра Кондрашин 
по обыкновению был на ногах и пошел к 
морю. Взял с собой второго тренера Сере-
гу Башкина и доктора Виталика Карчевс-
кого. А я просыпаюсь, голова раскалывает-
ся, думаю - хорошо бы здоровье поправить. 
Номер Кондрашина напротив, не заперто. 
Захожу, вижу початую бутылку коньяка. 
Залпом выпиваю - и спать. В таком состоя-
нии был, что даже не почувствовал - не ко-
ньяк это вовсе, а мумие.

- Ужас.
- Спустя полчаса раздается страшный 

вой. Кондрашин в ярости швыряет мою 
сумку в коридор, выгоняет со сбора. Спас-
ло, что Башкин был моим аспирантом. 
Кое-как успокоил Кондрашина, к обеду 
тот оттаял.

Вот еще со сборов хохму вспомнил. В 
Друскининкае Толя Блик закадрил деви-
цу. Прыгнул с третьего этажа в сугроб - и 
к ней. На снегу остался след от задницы. 
Утром построение. Кондрашин под окном 
след увидал и командует: «А ну-ка сюда. 
Садись по очереди». И Блика моментально 
раскусил… Знаете, у каждого тренера есть 
суперидея. Лишь у Кондрашина не было. 
Он «индеец».

- ???
- Необразованный мужик. Окончил тех-

никум, и всё. Но мог понюхать - и понять, 
кого выпускать. Такого я больше не встре-
чал. Кондрашин только на этом выигрывал! 
Остальные побеждают за счет суперидеи. 
Веры в свою систему подготовки. К при-
меру, Гомельский на Олимпиаде-80 сде-
лал ставку на высокорослых игроков. В 
сборной было пять великанов по 2,12. Но 
результат оказался неважный - бронза. И 
тогда Гомельский пересмотрел собствен-
ную концепцию.

Умение менять системы подготовки мне 
потом за границей пригодилось. Шесть 
лет отбарабанил в разных странах. Боль-
ших денег не платили. Но если выиграешь 
Арабские игры - получишь двадцать ты-
сяч долларов. В КНДР за победу на моло-
дежном первенстве Азии давали 40 «штук». 
Стимул!

ДЕД СМОРЧОК
- Тренировать женскую сборную Север-

ной Кореи - в этом есть что-то героичес-
кое…

- 1998 год. Посмотрели корейцы три 
дня на мою работу и говорят: «Мы тебе, 
гражданскому, не можем платить нор-
мальные деньги. Записывайся в нашу 
армию». В посольстве к такому вари-
анту отнеслись без восторга, доложили 
контрразведчику. Тот обрадовался: «Да 
это ж клад для нас!» И через сутки при-
шло разрешение, чтоб я служил в корей-
ской армии.

- В каком звании? Генерал-фельдмар-
шал?

- Старший полковник. С пунктом в 
контракте: «На любое общественное ме-
роприятие имею право взять представи-
теля посольства». Иначе никак. Корей-
цы догадывались, что буду таскать за со-
бой контрразведчика - но не обращали 
внимания.

- Интересного много было?
- Предложили мне национальную коман-

ду - я отказался: «Это отработанный мате-
риал. Дайте 17-летних, за полтора года 
сделаю их чемпионками Азии». Сам отоб-
рал двадцать девочек, посадил на трех-
разовые тренировки. Выиграл молодеж-
ное первенство - пригласил Ким Чен Ир. 
Подарил команде шикарную базу за горо-
дом. За мной личного повара закрепили, 
парикмахера…

- Зачем? Вы же лысый.
- Я подумал - издеваются. С юмором у ко-

рейцев вообще порядок. В команде меня на-
зывали «Харабуди». Долго считал, что пере-
водится как уважаемый или любимый. А по-
том выяснилось, что это - Дед Сморчок!

- Смешно.
- Зато девчонкам вскоре стало не до сме-

ха. Приехал к нам на игру «Уралмаш». Чувс-
твую - мои боятся. Попросил у начальника 
физподготовки армии самолет, заставил 
их с парашютом прыгать. И сам сиганул 
первый. У меня-то опыт был, а они виз-
жали. Следом с американским колледжем 
играть - снова испугались. Я устроил им 
турнир по боксу. А кореянки - злые, как 
собаки. Наутро у всех опухшие лица. Вос-
питывал девчонок жестко. Голос повышал. 
Это и сгубило.

- Как?
- Однажды во время матча очень уж кри-

чал - даже зрители возмутились: «Оскорб-

ляя девочек, ты оскорбляешь Корею!» Поса-
дили меня под домашний арест. Военный 
прокурор начал дело шить, светило пять 
лет тюрьмы. Спас меня тот контрразвед-
чик. Ночью появился в окне третьего эта-
жа на веревке: «Пошли!» Вытащил на ней. 
Переправил через границу - и в Китай. Два 
дня там торчали, затем дал бумагу: «Пиши 
на имя маршала КНДР, что ты, офицер, за-
щищал честь корейской армии. Потому что 
подсуживали…»

- Вернулись в Пхеньян?
- Да. Так мне корейцы медаль вручили. А 

после - орден Дружбы. Чистое серебро.
- Да ладно.
- Вот он, смотрите. А вот на фотографии 

мое награждение. Слева переводчица, а ря-
дом любовница, официально приставлен-
ная корейским КГБ. Девушка-лейтенант. 
Отработал там год, на неделю улетел в Мос-
кву. Возвращаюсь - и ее приводят: «Был у 
нас кубинский тренер, так не выдержал, 
расторг контракт. Переживал, что не с кем 
сексом заниматься...»

- Вы к тому моменту развелись?
- Да. У меня было три жены. Одна фи-

гуристка - она зимой на сборах, я летом. 
Расстались. Вторая - манекенщица из Лат-
вии. Тоже не сложилось. Еще цыганка бы-
ла. Из знаменитого рода Деметров. Когда в 
60-е подрабатывал в малаховском инсти-
туте физкультуры, встретил там профессо-
ра Деметра. Жил я в общежитии, а он при-
гласил домой, на столе огромная индюшка, 
песни, гитара. Вернулся в общагу, думаю: 
что здесь делаю?! Профессор не прочь был 
меня на дочке женить - я уже защищался. 
По тем временам 25-летний кандидат на-
ук - выгодная партия. На свадьбе и мед-
ведь был, и пляски, и старая цыганка на-
гадала кучу детей.

- Долго прожили?
- Недели через две понял - куда-то не ту-

да меня занесло. Беспрерывно табор перед 
глазами, незнакомые люди, с женой пого-
ворить не о чем. Хоть она исполнила меч-
ту всех цыган - спела Кармен в Большом 
театре. Честно цыганам объяснил, почему 
ухожу, - так едва не прирезали. Я досрочно 
заканчивал аспирантуру - планировалось, 
что дадут лабораторию в Москве. Но у Де-
метра такие были связи, что о столице при-
шлось забыть. Сослали в Омск. А вот фото-
графия Ульяны Семеновой. Я ведь и на ней 
чуть не женился!

- Вот это поворот!
- Лидия Алексеева позвала в 1978-м по-

мощником в женскую сборную. Год во мне 
души не чаяла - а на второй девки начали 
поддушивать: «Не то! Не так!» Тут поезд-
ка в Японию. За Семеновой ухаживает па-
рень из сумо. На своем грузовичке привез 
ей полный кузов роз. Предложил остаться 
- но она член ЦК комсомола, кто ее отпус-
тит? Заходит Ульяна ко мне: «Георгич, ну 
их к черту. Ничего не разрешают. Давай 
поженимся? Полкоманды точно пойдет за 
мной, ты будешь главным тренером, выиг-
раем Олимпиаду».

- А вы?
- Оторопел. Говорю: «Уля, это невоз-

можно». Днем-то ладно - но муж с женой 
еще и ночью должны быть вместе… Семе-
нова обиделась. Я, кстати, горжусь, что ни 
с одной девушкой из своей команды не пе-
респал.

- Опасались, что на шею сядут?
- Нет, просто считаю, что это несовмести-

мо. Здесь мы с Равилем Черементьевым мыс-
лим одинаково. Про других коллег не скажу 
- не знаю их так близко. А из женской сбор-
ной СССР я ушел после московской Олимпи-
ады. Правда, Алексеева мне «заслуженного 
тренера» не дала. Получил за Сеул.

КОЛОНИЯ
- Будет у вас четвертая жена?
- Не исключаю. Жизнь столько раз удив-

ляла! Я ведь и родился-то на специальной 
барже. Это был плавучий роддом на До-
ну. Кто-то защищал диссертацию на тему 
«Анестезия родов при помощи качки». Пы-
тался доказать, что если качает - они про-
ходят безболезненно. Я вылезать не хо-
тел, так акушерка потянула за ухо. В этот 
момент баржа повернула - и одно ухо мне 
расплющили.

- Прекрасное начало.
- А как мама с папой познакомились? 

Это фантастика! Папа был мелкий вор. В 

приличную банду не брали, голодал - и од-
нажды заснул в какой-то шаланде. Тече-
нием прибило к Ростову. Сам мне расска-
зывал: «Гляжу - идет сумочка. Обрезал на 
ходу, заглянул - пусто. А девушка-то хоро-
шенькая…»

- И что?
- Исцарапал себе лицо, шмыгнул в под-

воротню - и выскочил с криком: «Мадам, у 
вас украли сумочку!» Мать купилась. При-
вела его домой, отмыла, взяла к себе в ком-
сомольскую бригаду. Вместе окончили инс-
титут - и папа ушел на финскую войну. По-
том боролся с лесными братьями, дорос до 
министра пищевой промышленности Лит-
вы. А когда Хрущева поперли, отца сослали 
в Туапсе. Возглавил комитет борьбы с но-
шением шорт.

- Больше сумочками не промышлял?
- Нет. Мне показал разок, как карманни-

ки тренируются. Нашивают колокольчики 
на карман - залезть надо так, чтоб не звяк-
нули. У него и в возрасте руки все помни-
ли. Вот как бывает - родители в расширен-
ном составе ЦК, а сын даже комсомольцем 
никогда не был.

- В КПСС вам вступить предлагали?
- Как меня в партию принимать, если то 

в «Метрополе» подерусь, то в «Лире»?
- Ого. Про «Метрополь» подробнее.
- Какой-то грузин приставал к моей де-

вушке. Я до этого ей плюшевого медведя 
подарил. Вырвал его - и грузина по морде 
отхлестал. Он в бассейн упал. Ясное дело, 
кипеш. Мне один начальник говорит: «Не 
знаешь, кого бить?» Грузин оказался блат-
ным. Затем я поучаствовал в легендарной 
драке боксера Агеева. Слышали?

- Конечно. Агеев вас бил?
- Ну что вы! На Пушкинской, где нынче 

«Макдоналдс», прежде было кафе «Лира». 
Мы все там пропадали. Вите можно было 
и не помогать - он сам кому угодно тума-
ков раздал бы. Но я оставаться в стороне 
не пожелал.

- Милиция повязала?
- Не догнали, укрылся в переулках. За-

скочил во двор - а тот глухой. Хлоп - в по-
мойный ящик. Закрылся. Мент прибегает, 
встал около ящика. Смотрит на забор: «На-
верное, Брумель был». И пошел.

- Для Агеева драка закончилась печаль-
но.

- Его вывели из состава сборной СССР. 
Сняли «заслуженного». А с меня и снимать 
было нечего. Потом с Виталькой Карчевс-
ким девчонку трясли возле Большого те-
атра.

- Боже. Зачем?
- Дураки были. Решили раздеть ее свое-

образно. За ноги взяли и трясли. Хотели, 
чтобы бюстгальтер с нее слетел. Да она сама 
была не против. Но тут милиция - и всё.

- Странно, что при такой биографии вы 
тюрьму не попробовали.

- Попробовал. Дурацкая история. В Ом-
ске при институте физкультуры была бас-
кетбольная команда, с которой я работал. 
Как-то в перерыве матча вызвали к дека-
ну. А оттуда человек в сером пальто от-
вел в КГБ. Посадили в одиночку. Я ниче-
го не понимал. Оказалось, в столовой кто-
то изготовил поддельные талоны. Судить 
меня не судили - но так просто из КГБ то-
же не отпускают. Отправили в колонию-
поселение.

- Далеко?
- Якутия, поселок Нижний Бестях. Ря-

дом зона. Жил в домике с четырьмя мужи-
ками, один из которых - бывший дантист, 
одессит. Посадили за то, что вставлял мед-
ные зубы под видом золотых. Восемь меся-
цев на делянке мы валили лес. А потом вы-
зывают и говорят: «Нашли парня из вашей 
команды, который подделывал талоны. Вы 
свободны. Извините».

- Что в колонии было самым тяжелым?
- Холод. Ребята, минус 55 - это нечто. 

Помню, поехали с товарищем на тракторе 
«Беларусь», и он заглох посередь Лены. Кру-
гом ни души. Мороз за 50. И видим собачью 
упряжку. «Собаки Ильяса, - вздохнул това-
рищ. - Этот не остановится…»

- Почему?
- Якут Ильяс - прораб, с которым я дав-

но был на ножах. Наряды нам не подписы-
вал. Меня он с удовольствием застрелил бы 
- но бросить замерзать не мог. Там это за-
кон. Притормозил, молча посадил в сани и 
довез до дома.

ЗАКОНЫ ШАРИАТА
- А в Иране в 1991-м вас за что в яму 

упекли?
- За шорты. Еще в аэропорту Тегерана 

наткнулся на плакат: «Ты в стране исла-
ма. Уважай ее законы». Написано на мно-
гих языках, включая русский. Но я значе-
ния не придал. В гостинице кинул чемода-
ны, переоделся в шорты и вышел на улицу. 
Метров через тридцать подскочили ко мне 
два бородатых мальчика, схватили за руки 
- и к мулле. Тот на бойком английском объ-
яснил, что я нарушил законы шариата и те-
перь три дня должен провести в яме. Без во-
ды и пищи. Но это не главное.

- А что главное?
- Яма в центре города. Каждый право-

верный мусульманин, проходя мимо, обя-
зан был в нее помочиться. А женщина - 
швырнуть камень. Если этого не сделают, 
их самих могли в яму засадить.

- И сколько раз на вас пытались помо-
читься?

- Много. Яма немаленькая - восемь на во-
семь. Так что носился по ней будь здоров, 
уворачиваясь от струи.

- Вы там один были?
- Нет, с англичанином, который сидел 

уже два дня. За то, что серьга в ухе и под 
хиппи подстрижен. К вечеру меня вытащи-
ли. Олимпийский чемпион по классической 
борьбе Николай Балбошин в Иране давно ра-
ботал. Узнав о моей беде, помчался к началь-
нику иранского политуправления, тоже бор-
цу, - и добился освобождения. Выручил Бал-
бошин и когда из Ирана возвращались.

- Как?
- Контракт у Коли закончился, он ска-

зал: «Всё, устал. Хочу домой. У меня само-
гон на даче припасен…» Алкоголь в Иране 
под запретом, за полгода выпить удалось 
всего разок. Кроме нас там были еще два 
русских тренера. Мы перевязали шарфа-
ми лица - дескать, зубы болят. И поехали 
по аптекам. Каждому отпустили по 50 грам-
мов медицинского спирта. Дома эти двес-
ти перелили в бутылку, разбавили водой - 
нормально посидели.

А у меня с иранской федерацией не скла-
дывалось, и решил вместе с Балбошиным 
в Москву лететь. Говорю ему: «Ты везешь 
наличными 25 тысяч долларов, я - 18. Что 
будем делать в Шереметьеве?» - «Деклари-
ровать» - «Ты же понимаешь, что бандиты 
сразу прознают о деньгах. И далеко от аэ-
ропорта не уедем» - «Я все устрою».

- Что придумал?
- Когда на московской таможне в какой-

то тазик Балбошин высыпал 25 тысяч дол-
ларов, все обомлели. Мне задают вопрос: «У 
вас сколько?» - «Чуть меньше» - «Ладно, не 
вытаскивайте». Документы у нас были в по-
рядке, заработали всё официально. Но это ж 
1992 год, сами знаете, какой беспредел был 
в России. Убивали на каждом шагу. И Коля 
попросил о помощи Отари Квантришвили, 
с которым дружил. Тот с четырьмя крепки-
ми ребятами ждал нас прямо около тамож-
ни. Сопроводили до машин. Так по дороге 
все равно без приключений не обошлось.

- В смысле?
- Два автомобиля под видом такси с раз-

ных сторон начали перегораживать путь 
первой машине, в которой находились 
Квантришвили, Балбошин и два охранни-
ка. Я с остальными был во второй. А потом 
как в кино. Охранники вытащили автома-
ты, дали очередь - и по газам. Неподале-
ку от Речного вокзала Квантришвили вы-
шел из машины, направился ко мне: «Я с 
Колей домой. А тебя мои ребята проводят 
до квартиры. Оттуда ни ногой! Утром они 
за тобой заедут, отвезут в банк, и спокой-
но положишь деньги».

В ГОСТЯХ У АРАФАТА
- До Ирана вы трудились в Ираке. Садда-

ма Хусейна видели?
- Нет. Но познакомился с его сыном Уде-

ем, председателем Олимпийского комитета 
Ирака. Он теннис любил. Как-то не явился 
его спарринг-партнер. А у нашей команды 
тренировка завершилась. Подходит на-
чальник охраны: «Вы в теннис играете?» - 
«Да». И вот в течение нескольких месяцев 
мы встречались с Удеем на корте. Писали 
про него бог знает что, но на меня он про-
извел приятное впечатление. Интеллигент-
ный, порядочный парень.

В Ираке работали 18 тренеров из Союза, 
в том числе Модя Паулаускас. Помню, при-
гласил Удей всю нашу компанию в рыбный 
ресторан. Разлили по рюмкам араку. Ирак-
цы тоже пили - они, в отличие от тех же 
иранцев, не слишком ортодоксальные му-
сульмане. А Паулаускас рюмку отодвинул. 
Думаю, молодец какой. Принесли рыбу. Го-
товят ее на костре, до конца она не прожари-
вается. Модя пожевал кусочек - и вдруг вско-
чил, убежал в кусты. Вернулся бледный.

- Живот скрутило?
- Да. Оказывается, иракцы араку специ-

ально выпивают, чтоб эта полусырая рыба 
нормально шла. А Модя два дня мучился и 
проклинал собственную трезвость. Вско-
ре началась война с Кувейтом. Но с голо-
ду мы не умирали. Удей распорядился, 
чтобы каждый день к нашему дому при-
езжал джип с продуктами. Багдад еще не 
бомбили, поэтому на родину я не рвался. 
Хотя многие наши разъехались. А потом 
прилетел Примаков и пригрозил лишить 
советского гражданства, если останусь. 
«Завтра отбывает последний самолет с на-
шими нефтяниками. Уже из Омана - отсю-
да лететь опасно». Перевезли нас в Оман на 
машине и - домой.

- Куда вас только судьба не забрасыва-
ла. Самая отвратительная точка на земном 
шаре, где побывали?

- Вьетнам. С ним ничто не сравнится.
- Разве вы там тренировали?

- Нет, ребята, я во Вьетнаме на войне 
был. В 1966 году. Джунгли, газы. Оттуда 
все лысыми возвращались. Американцы, 
чтоб зелень уничтожить, сыпали порошок. 
Голову ничем не укроешь. Советский Союз 
поставлял во Вьетнам зенитные комплек-
сы - и впервые сбили бомбардировщик «Б-
52». Прежде не получалось, они высоко ле-
тали. Американцам хотелось захватить ра-
кетные установки в джунглях - посмотреть, 
что это такое. А наши десантники долж-
ны были лечь костьми, атаки отбить. Я ко-
мандовал взводом выпускников института 
физкультуры. Вызывает контрразведчик: 
так и так, по дороге движется моторизи-
рованная колонна американцев. Надо за-
держать. «Почему именно мы?» - «Лишь вы 
можете туда добежать с боеприпасами за 
45 минут». Нам самим было интересно - до 
этого лишь по мышам стреляли. Думаем - 
какие они, американцы?

- И какие оказались?
- Не трусливые. Нас было семеро. Двое по-

гибли. Одного застрелили, другой в джунг-
лях затерялся. Наверное, его кто-то со-
жрал.

- Еще близко со смертью сталкивались?
- Там же. Выглядывает рожа. А как оп-

ределишь - «красный» это вьетнамец или 
«белый»? Прежде мы сразу палили, но с ка-
кого-то момента запретили. Пока я слова 
по-вьетнамски складывал, он ка-а-к пуль-
нет! Очередь дал из коротенького «Узи» - и 
в джунгли!

- А вы?
- Полез в чащу, догнал и убил. Тоже оче-

редью. Страха не было. Минуту спустя до-
шло: «Господи, отвел…»

- А что любопытного было с вами в Иор-
дании?

- После победы сборной на Арабских иг-
рах король Хусейн предложил стать воспи-
тателем его детей.

- Чему учили?
- Подводному плаванию, с парашютом 

прыгать. Меня там называли «устас Вале-
ри». То есть «учитель Валерий». С нынеш-
ним королем Иордании, Абдаллой Вторым, 
посетил Мекку. Посмотрите фотографию - 
вот я, вот он. Королевская семья добира-
лась туда на верблюдах три дня. Я поехал 
с ними, с непривычки всю задницу себе на 
этом верблюде стер!

- Сочувствуем.
- Да это мелочь на фоне того, что позже 

испытал. Израильтянин в мечети расстре-
лял верующих. И палестинцы, которых в 
Иордании много, устроили европейцам рез-
ню. Идешь по улице, а тебе какой-нибудь 
мальчик втыкает нож под ребро. Вот и я так 
попал. Счастье, что ножик прошел по каса-
тельной. Но в больнице лежал, перенес опе-
рацию. А потом иорданцы на четыре меся-
ца командировали в Палестину.

- Зачем?
- В контракте был пункт, что меня мо-

гут отдать третьей стороне. Никакие воз-
ражения не принимались - контракт есть 
контракт. Поселили в мусульманской час-
ти Иерусалима. Говорю сопровождающему: 
«Меня же здесь пристрелят». - «Не волнуй-
ся. Сейчас куфию повяжем, поедем к Яси-
ру Арафату, сфотографируемся. Снимок 
опубликуем во всех палестинских газетах, 
будут там и слова Арафата, который объ-
яснит, что ты наш человек».

- О чем с Арафатом говорили?
- Он первым делом меня облобызал. Рас-

сказал, что его жена - христианка, приняв-
шая ислам. А тренировал я в интернате де-
тей, у которых отцы погибли или сидели в 
израильской тюрьме за терроризм. Пос-
ле этого на десять лет мне был запрещен 
въезд в Израиль.

- А в Америку?
- Тоже долго не пускали. Но как-то пред-

ложили прочитать лекции в университете 
Сиэтла. Начал оформлять документы. Вы-
звали на собеседование к послу. Он гово-
рит: «Воевали во Вьетнаме. Работали в трех 
странах оси зла - Иране, Ираке, КНДР. Как 
же вы набрались наглости ехать в Амери-
ку?!» - «Я же не прошусь к вам жить. Еду чи-
тать лекции».

- Поставили визу?
- Да. А вскоре случилось невероятное. 

Есть в Америке Национальный биографи-
ческий институт, который выбирает «чело-
века года». И в 2003-м эту награду вручили 
мне. Вон диплом на стене.

- У вас татуировка вокруг шеи. Откуда?
- Всего их шесть. Это недавняя. Поле-

тел в Перу заключать контракт, но сорва-
лось. Тогда попросил отвезти меня на озе-
ро Титикака. Почему-то казалось, что уви-
жу там инопланетян.

- Увидели?
- Нет. Но в Перу есть Храм Солнца. Чтоб 

зайти, нужно сделать вот такое ожерелье 
на шее, иначе не пустят. На входе сидит 
монах и накалывает вилкой. Управляется 
за полчаса.

- В июне вам 72. Но выглядите моложе.
- Так с меня тибетский монастырь спи-

сал десять лет. Как монахи и обещали. Мес-
та там удивительные. Плюс воздух особый, 
режим. Я общался с людьми, которые 30 
дней ловили солнечную энергию, не ели, 
не пили - и отлично себя чувствовали. Кто-
то мог просидеть три недели в замурован-
ной темнице - и выйти просветленным. В 
тех краях чудес немало.

- В Тибете-то как очутились?
- Сначала по линии ФИБА проводил ин-

тернет-конференции в Непале. Затем посол 
Валерий Назаров сказал: «Умоляю, съезди 
в монастырь, поучи их. Террористы обеща-
ли, что на полгода отстанут». Спрашиваю - 
что от меня требуется? «Тебе объяснят». На 
следующий день подъехали лихие ребята. 
Повезли в монастырь, пять тысяч метров 
в горах. Там двести бездомных мальчишек 
изучают буддизм и боевые искусства. Но 
так вдалбливают, что прогресса никакого - 
встречаясь с новой защитой, не знают, что 
делать. Меня попросили дать им европейс-
кое физвоспитание. Кормили, правда, жут-
ко - лепешка, куриное крылышко, чай. Сам 
поражаюсь, как выдержал.

Юрий ГОЛЫШАК,
Александр КРУЖКОВ

ОТ РЕДАКЦИИ. В Москве состоялась торжест-
венная церемония награждения финалистов нацио-
нальной премии в области прессы «Искра». Глав-
ный приз - бронзовую статуэтку в виде газетной 
полосы с бриллиантом - в номинации «Лучшая 
статья о спорте» получили корреспонденты «СЭ», 
авторы рубрики «Разговор по пятницам» Юрий 
ГОЛЫШАК и Александр КРУЖКОВ.

Это уже второй приз, присужденный рубрике 
за последние месяцы: недавно она была отмече-
на первой премией на конкурсе, организованном 
Федерацией спортивных журналистов России.

Поздравляем, коллеги!

Валерий ЛУНИЧКИН
ОТ АССИСТЕНТА ГОМЕЛЬСКОГО 
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